
Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung

T-01 Bundesvorstand Tagesordnung Einladung

T-01/01 Werner Hager u.a. Änderungsantrag zu T-01 1. Verschickung

T-01/02 KV Freiburg Änderungsantrag zu T-01 1. Verschickung

T-01/02-002 KV Freiburg Änderungsantrag zu T-01/02 2. Verschickung

T-01/03 - 

ZURÜCKGEZOGEN

KV Nürnberg - 

ZURÜCKGEZOGEN
Änderungsantrag zu T-01 1. Verschickung

T-01/04 KV Lüchow-Dannenberg Änderungsantrag zu T-01 1. Verschickung

T-01/05 LaVo Niedersachsen Änderungsantrag zu T-01 1. Verschickung

F-01 Bundesvorstand

Bestätigung der 

Organisatorischen 

Bundesgeschäftsführerin

1. Verschickung

F-02
Marion Brülls (KV Aichach-

Friedberg)

Behandlung der Anträge im TOP 

"Verschiedenes"
1. Verschickung

W-01 Bundesvorstand
Wahlverfahren für die Wahl zum 

Bundesvorstand
1. Verschickung

W-02 Bundesvorstand
Wahlverfahren für die Wahl zum 

Parteirat
1. Verschickung

W-03 Bundesvorstand
Wahlverfahren für die Wahl zur 

Antragskommission
1. Verschickung

A-01 Bundesvorstand

Für eine Verantwortung zum 

Schutz der Menschenrechte – 

Responsibility to Protect - Vom 

Recht des Stärkeren zum Schutz 

des Individuums durch Stärkung 

des Rechts

1. Verschickung

A-01-021 Julia Mayer u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-025 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-025-1 Julia Mayer u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-027 Ekin Deligöz u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-028 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-101 Ekin Deligöz u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-113 Ekin Deligöz u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-115 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-118 Ute Koczy u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-126 Julia Mayer u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-160 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz
16. - 18. November 2012, Eilenriedehalle Hannover

Stand: 26.10.2012 12:00 Uhr

Antragsübersicht 2. Verschickung

Tagesordnung/Formalia

Außenpolitik
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Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung
A-01-167 Franziska Brantner u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-169 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-172 Ute Koczy u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-173 Ekin Deligöz u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-174 Ekin Deligöz u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-181 OV Kempen Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-187 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-203 Ute Koczy u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-213 Julia Mayer u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-214 Annalena Baerbock u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-233 Franziska Brantner u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-251 Annalena Baerbock u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-252 Annalena Baerbock u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-263 KV Landshut-Stadt Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-288 Ute Koczy u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-288-1 Franziska Brantner u.a. Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-291 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

A-01-300 

ZURÜCKGEZOGEN
Julia Mayer u.a.

Änderungsantrag zu A-01 

ZURÜCKGEZOGEN

A-01-331 Omid Nouripour Änderungsantrag zu A-01 2. Verschickung

SP-01 Bundesvorstand

Eine Gesellschaft für Alle: 

Umfassende Teilhabe durch gute 

Institutionen und gerechte 

Verteilung

1. Verschickung

SP-01/1 BAG Frauenpolitik Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-001
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-001-1
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-003
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-004 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-011 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-031
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-035 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-039 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-050 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-072 Karoline Killat u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-075 Barbara Lochbihler u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-096 BAG Europa Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-108 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-113 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-116 BAG Europa Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-116-1 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-119 BAG Europa Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-126 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-134 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

Sozialpolitik
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Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung

SP-01-145 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-152 Dorota Szymanska u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-153 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-179 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-181 Max Löffler u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-193 KV Hagen Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-221 KV Nürnberg Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-226 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-233 Arfst Wagner u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-246 Jürgen Klippert u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-247
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-247-1
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-252 Gerhard Schick u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-255
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-263 Jürgen Klippert u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-265 Gerhard Schick u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-268 Gerhard Schick u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-268-1 Gerhard Schick u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-289 Landesvorstand NRW Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-296 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-299
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-312
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-330 Katja Dörner u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-341 Katja Dörner u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-342 Katja Dörner u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-342-1 Katja Dörner u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-342-2 Katja Dörner u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-345 Katja Dörner u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-356
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-385 BAG Europa Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-391 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-422 KV Freiburg Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-426 KV Dahme-Spreewald Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-426-1 OV Kempen Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-430
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-431
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-432 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-435 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-438
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-444 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-447 Max Löffler u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-457 GJ BuVo Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung
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Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung
SP-01-457-1 BAG Europa Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-461 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-462 BAG Europa Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-463 Jürgen Klippert u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-463-1 Max Löffler u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-464 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-472 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-480
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-480-1 Hartmut Wauer u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-481 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-483
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-483-1
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-500
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-503
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-509 Stefan Ziller u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-516 Max Löffler u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-530 Biggi Bender u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-532
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-533 Biggi Bender u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-555 Karl-Martin Hentschel u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-563
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-575
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-581 Biggi Bender u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-583 Eike Heinicke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-586 Eike Heinicke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-587 Eike Heinicke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-659
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-671 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-682 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-698 KV Marzahn-Hellersdorf Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-698-1
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-698-2 KV Neukölln Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-698-3 Maik Babenhauserheide Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-698-4 Markus Kurth Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-709 KV Marzahn-Hellersdorf Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-724 Katja Keul u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-733 Landesvorstand NRW Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-758
Wolfgang Strengmann-
Kuhn u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-759
Wolfgang Strengmann-
Kuhn u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-762 Gerhard Schick u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung
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Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung

SP-01-766
Wolfgang Strengmann-
Kuhn u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-779
Wolfgang Strengmann-
Kuhn u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-781
Wolfgang Strengmann-
Kuhn u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-781-1 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-783
Wolfgang Strengmann-
Kuhn u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-786 KV Neukölln Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-786-1
KV Friedrichshain-
Kreuzberg

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-786-2 Beate Müller-Gemmeke u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-787 Hartmut Wauer u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-796 KV Neukölln Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-796-1 Hartmut Wauer u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-798
GRÜNE JUGEND 
Bundesvorstand

Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-801 Karl-Martin Hentschel u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-805 Hartmut Wauer u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-805-1 Horst Schiermeyer u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-806 Hartmut Wauer u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-814 Katja Keul.u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-816 Nicole Maisch u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-833 Stephan Heymann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-843 Andreas Rieger u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-850 Werner Heck u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-877 Landesvorstand NRW Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-877-1 BAG Europa Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-895 Landesvorstand NRW Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-899 Werner Heck u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-899-1 Werner Heck u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-899-2 LaVo NRW Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-899-3 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-906 Biggi Bender u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-909 Sven Lehmann u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-909-1 Werner Heck u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-01-917 Daniel Köbler u.a. Änderungsantrag zu SP-01 2. Verschickung

SP-02 KV Karlsruhe
Bedingungsloses 

Grundeinkommen
1. Verschickung

SP-03
Annette Weinreich (KV 

Ulm)

Wohnraumversorgung, ein 

sozialpolitischer Schwerpunkt
1. Verschickung

SP-04 Katja Keul (KV Nienburg)

Die grüne Kindergrundsicherung: 

Mut zum Systemwechsel im 

Familienleistungsausgleich !

1. Verschickung
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SP-05 KV Augsburg/Stadt

Grüne Politik fordert 

Mindesthonorare in der 

Weiterbildung und im Tourismus

1. Verschickung

SP-06

Johannes Wätzmann (KV 

Charlottenburg-

Wilmersdorf)

Mieterschutz und Klimaschutz 

gehören zusammen – Sozial und 

klimafreundlich wohnen in 

Deutschland!

1. Verschickung

SP-06-093 Andreas Rieger u.a. Änderungsantrag zu SP-06 2. Verschickung

SP-06-096 Stephan Heymann u.a. Änderungsantrag zu SP-06 2. Verschickung

SP-06-105 Stephan Heymann u.a. Änderungsantrag zu SP-06 2. Verschickung

SP-06-136 Andreas Rieger u.a. Änderungsantrag zu SP-06 2. Verschickung

SP-06-172 Andreas Rieger u.a. Änderungsantrag zu SP-06 2. Verschickung

SP-07
Christian Nähle (KV 

Dortmund)

Das Bedingungslose 

Grundeinkommen: Dialog über 

unsere bürgerschaftliche 

Souveränität in einer Enquete-

Kommission des Bundestages 

weiterführen

1. Verschickung

SP-07-008 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu SP-07 2. Verschickung

SP-07-012 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu SP-07 2. Verschickung

SP-08
Hartmut Wauer (KV 

Wangen)

Rente sicher machen – Rente mit 

67 abschaffen
1. Verschickung

SP-08-156

Horst Schiermeyer

Horst Schiermeyer

Horst Schiermeyer

Änderungsantrag zu SP-08 2. Verschickung

SP-09
Christiane Wandtke (KV 

Essen)

Gesetzliche Rentenversicherung 

stärken und Altersarmut 

bekämpfen - Riesterförderung 

abschaffen

1. Verschickung

SP-10
KV Friedrichshain-

Kreuzberg
Erst zahlen, dann prüfen!!!! 1. Verschickung

SP-11
KV Friedrichshain-

Kreuzberg

Verfassungskonformer ALG II-

Satz
1. Verschickung

SP-12 KV Hagen
Grüne Finanzpolitik: solide und 

solidarisch
1. Verschickung

SP-13 KV Hagen Gelebte Inklusion 1. Verschickung

SP-13/1 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu SP-13 2. Verschickung

SP-14 Andrea Piro u.a.

Antrag auf Barrierefreiheit von 

Schwerhörigen und

lautsprachlich orientierten 

Ertaubten bei 

Parteiveranstaltungen

und Veröffentlichungen der 

Bundespartei BÜNDNIS90/DIE

GRÜNEN

1. Verschickung

H-01 Bundesvorstand Haushalt 2013 1. Verschickung

Haushalt:

Seite 6 von 13



Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung
H-01-048 Michael Kellner u.a. Änderungsantrag zu H-01 2. Verschickung

H-01-057 Michael Kellner u.a. Änderungsantrag zu H-01 2. Verschickung

H-02
Michael Kellner (KV 

Pankow)

Debatten stärken - neue Kraft für 

Bundesarbeitsgemeinschaften
1. Verschickung

H-03 Bundesvorstand
Antrag zur Fortführung der 

Grünen Weiterbildungsoffensive
1. Verschickung

H-04 BAG Nord/Süd

Berücksichtigung sozialer und 

ökologischer Kriterien bei der 

Beschaffung durch die 

Bundesgeschäftsstelle

1. Verschickung

H-04-neu BAG Nord/Süd

Berücksichtigung sozialer und 

ökologischer Kriterien bei der 

Beschaffung durch die 

Bundesgeschäftsstelle

2. Verschickung

ohne Nr. Rechnungsprüfung Bericht Rechnungsprüfung 2. Verschickung

ohne Nr. Bundesvorstand Finanzbericht 2011 2. Verschickung

S-01 Bundesvorstand
Änderung von §12 (7) der 

Satzung
1. Verschickung

S-02 Bundesvorstand
Änderung von §22 (2) der 

Satzung
1. Verschickung

S-03
Georg P. Kössler, KV 

Neukölln
Änderung von §7 (5) der Satzung 1. Verschickung

S-04
Wolfgang G. Wettach (KV 

Tübingen)
Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-05 Ulrike Bürgel (KV Dresden) Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-06
Anna Cavazinni, KV Berlin 

Mitte
Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-07 Sarah Rahe, KV Hannover Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-08
Stephan Heymann, KV 

Hamburg-Wandsbek
Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-09
Frederik Landshöft, KV 

Krefeld
Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-10
Friedel Battenberg, KV 

Darmstadt-Dieburg
Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-11 Sören Landmann, KV Trier Antrag zum BAG-Statut 1. Verschickung

S-12 Dr. Philipp Schmagold u.a.

Urabstimmung über unser 

Spitzenpersonal kombiniert mit 

Sachfragen!

1. Verschickung

V-01 Dr. Philipp Schmagold u.a.
Rauchverbot im Auto - Wenn 

Kinder mitfahren!
1. Verschickung

Wahlen

Verschiedenes

Satzung:
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Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung

V-02 Dr. Philipp Schmagold u.a.

Verlängerung der 

Verjährungsfristen für 

Vergewaltigung und sexuellen 

Missbrauch

1. Verschickung

V-03 Dr. Philipp Schmagold u.a.
Für eine einheitliche 

Zeitrechnung - Das ganze Jahr!
1. Verschickung

V-04 Dr. Philipp Schmagold u.a.

Deine Meinung ist gefragt: 

Basisdemokratie auf 

Bundesebene stärken!

1. Verschickung

V-05 Dr. Philipp Schmagold u.a.
Für eine nachhaltige Reform der 

Umsatzsteuer
1. Verschickung

V-06 N.N.
Aus technischen Gründen nicht 

vergeben

V-07
Harald Grendus (KV 

Odenwald-Kraichgau)
Wasserstoff in der Energiewende 1. Verschickung

V-08
Ludwig Simek (KV 

Regensburg)

Einführung einer 

Kennzeichnungspflicht bei 

Verwendung von tierischen 

Bestandteilen und tierischen 

Produkten in Lebensmitteln

1. Verschickung

V-09 KV Neu-Ulm

Pelze sind untragbar. -

Haltungsverbot von Pelztieren in 

Deutschland und Einschränkung 

des weltweiten Pelzhandels

1. Verschickung

V-10 BAG Energie
Ohne Vorfestlegung ein sicheres 

Lager für Atommüll suchen
1. Verschickung

V-11
Ruth Birkle, (KV Karlsruhe-

Land)
Abschaffung des Eides 1. Verschickung

V-11-05 BAG Christ_innen Änderungsantrag zu V-11 2. Verschickung

V-12 KV Donau-Ries Endlagersuche 1. Verschickung

V-12-014 Ralf Lottmann u.a. Änderungsantrag zu V-12 2. Verschickung

V-13
Carolin Waegner (KV 

Leipzig)

Für ein diskriminierungsfreies 

und gleichgestelltes Sorgerecht – 

Gemeinsame Sorge der Eltern 

von Geburt an

1. Verschickung

V-14 BAG Nord/Süd

Nach der Rio-Konferenz: Die 

sozial-ökologische 

Transformation für globale 

Klimagerechtigkeit endlich 

angehen

1. Verschickung

V-15
Werner Hager, KV 

Rheinisch-Bergischer Kreis
Die Festung Europa versenken 1. Verschickung

V-15-001 KV Nürnberg Änderungsantrag zu V-15 2. Verschickung

V-15-002 KV Nürnberg Änderungsantrag zu V-15 2. Verschickung

V-15-003 KV Nürnberg Änderungsantrag zu V-15 2. Verschickung
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V-16
Ruth Birkle (Karlsruhe-

Land)
Abschiebestopp 1. Verschickung

V-17 Jürgen Klippert (KV Hagen)
Keine staatliche Speicherung der 

Religionszugehörigkeit
1. Verschickung

V-17-010 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-11 2. Verschickung

V-18 KV Hagen Abschaffung des § 166 StGB 1. Verschickung

V-18-002 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-18 2. Verschickung

V-19
Hans Christian Markert, KV 

Rhein-Kreis Neuss

Gesunde Lebens-, Lern- und 

Arbeitsgebäude: NutzerInnen 

schützen – BauträgerInnen 

fördern – VerbraucherInnen 

stärken

1. Verschickung

V-19-010 Stephan Heymann u.a. Änderungsantrag zu V-19 2. Verschickung

V-19-035 Stephan Heymann u.a. Änderungsantrag zu V-19 2. Verschickung

V-19-063 Dr. Frank Brozowski u.a. Änderungsantrag zu V-19 2. Verschickung

V-19-108 Dr. Frank Brozowski u.a. Änderungsantrag zu V-19 2. Verschickung

V-19-111 Dr. Frank Brozowski u.a. Änderungsantrag zu V-19 2. Verschickung

V-20 BAG Energie
Wo Erneuerbare wachsen wird 

Kohle weichen!
1. Verschickung

V-20-155 Ralf Lottmann u.a. Änderungsanträge V-20 2. Verschickung

V-20-179 Ralf Lottmann u.a. Änderungsanträge V-20 2. Verschickung

V-21
KV Rheinisch-Bergischer 

Kreis

Keine Beschneidung aus nicht-

medizinischen Gründen
1. Verschickung

V-21-016 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-21 2. Verschickung

V-22 Dr. Philipp Schmagold u.a.

Keine Beschneidung von Jungen 

aus Gründen der Religion und 

Tradition

1. Verschickung

V-22-045 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-22 2. Verschickung

V-23 Rene Becker (KV Düren)

Menschenrechte gelten für alle 

Kinder - Keine Beschneidung an 

Jungen ohne medizinische 

Indikation.

1. Verschickung

V-23-058 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-23 2. Verschickung

V-24
Sergey Lagodinsky (KV 

Pankow, Berlin)

Gegen eine Kriminalisierung der 

männlichen Beschneidung aus 

religiösen Gründen!

1. Verschickung

V-24-026 Sergey Lagodinsky u.a. Änderungsantrag zu V-24 2. Verschickung

V-24-040 Sergey Lagodinsky u.a. Änderungsantrag zu V-24 2. Verschickung

V-24-052 Sergey Lagodinsky u.a. Änderungsantrag zu V-24 2. Verschickung

V-24-053 Sergey Lagodinsky u.a. Änderungsantrag zu V-24 2. Verschickung

V-24-072 Sergey Lagodinsky u.a. Änderungsantrag zu V-24 2. Verschickung

V-24-073 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-24 2. Verschickung

V-25 KV Hagen
Keine Beschneidung aus nicht-

medizinischen Gründen
1. Verschickung

V-25-018 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-25 2. Verschickung

V-26 Volker Beck (KV Köln)
Die Beschneidungsdebatte mit 

gegenseitigem Respekt führen
1. Verschickung

V-26/1 Ruth Birkle u.a. Änderungsantrag zu V-26 2. Verschickung
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Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung
V-26-011 KV Karlsruhe-Land Änderungsantrag zu V-26 2. Verschickung

V-26-018 KV Karlsruhe-Land Änderungsantrag zu V-26 2. Verschickung

V-26-021 KV Karlsruhe-Land Änderungsantrag zu V-26 2. Verschickung

V-26-097 Landesvorstand NRW Änderungsantrag zu V-26 2. Verschickung

V-26-098 KV Karlsruhe-Land Änderungsantrag zu V-26 2. Verschickung

V-27 KV Karlsruhe

Schulterschluss mit den 

Sozialverbänden für eine 

emanzipative grüne Sozialpolitik

1. Verschickung

V-28 Jürgen Klippert (KV Hagen)
Arbeitsrecht in Betrieben in 

kirchlicher Trägerschaft
1. Verschickung

V-28-005 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-28

V-29
Gabriela Seitz-Hoffmann 

(KV Weilheim-Schongau)

Erleichterte 

Ernährungserziehung durch ein 

generelles Werbeverbot für 

Nahrungsmittel innerhalb des 

Kinderprogramms im Fernsehen

1. Verschickung

V-30
BAG Frieden & 

Internationale Politik

Keine bewaffneten Drohnen für 

die Bundeswehr
1. Verschickung

V-31
Jean Pierre Ganser (KV 

Birkenfeld)

Fingerabdruckfreien Reisepass 

ermöglichen!
1. Verschickung

V-32
Ruth Birkle (KV Karlsruhe-

Land)

Asylbewerberleistungsgesetz 

abschaffen
1. Verschickung

V-33
KV Bremen Mitte-Östliche 

Vorstadt

CO2 Emissionen bei allen 

Fernverkehrsmitteln angeben
1. Verschickung

V-34
Dennis Lassiter /KV 

Aschaffenburg-Stadt)

§166 und 167 StGB ersatzlos 

streichen
1. Verschickung

V-34-003 Dennis Lassiter u.a. Änderungsantrag zu V-34 2. Verschickung

V-35
Ruth Birkle (KV Karlsruhe-

Land)

Gemeinschaftsunterkünfte 

abschaffen
1. Verschickung

V-36
Ruth Birkle (KV Karlsruhe-

Land)

Keine Integration ist auch keine 

Lösung!
1. Verschickung

V-36/1 Ruth Birkle, u.a. Änderungsantrag zu V-36 2. Verschickung

V-37 KV Bochum

Grüne Basiselemente auf 

Bundesdelegiertenkonferenzen 

werden fester Bestandteil und 

im Verfahren verbessert

1. Verschickung

V-38 Volker Beck (KV Köln)

Menschenrechtsschutz bei 

Handlungen transnationaler 

Unternehmen stärken

1. Verschickung

V-39
KV Rheinisch-Bergischer 

Kreis
Klärung des Antragsrechtes 1. Verschickung

V-40
BAG Frieden & 

Internationale Politik

Menschenrechte stärken - Folter 

bekämpfen
1. Verschickung

V-41
Jörg Rupp (KV Karlsruhe-

Land)

Veröffentlichung der 

Arbeitsmarktzahlen
1. Verschickung
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V-42 Volker Beck (KV Köln)

§ 166 StGB streichen – Gläubige 

brauchen keinen stärkeren 

Schutz als andere soziale 

Gruppen

1. Verschickung

V-42-026 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-42 2. Verschickung

V-43
KV Mecklenburgische 

Seenplatte
Verbraucherschutz 1. Verschickung

V-44 KV Salzgitter
Genehmigung Schacht Konrad 

nicht umsetzen
1. Verschickung

V-44-neu LDK Niedersachsen
Genehmigung Schacht Konrad 

nicht umsetzen
2. Verschickung

V-45
Ruth Birkle (KV Karlsruhe-

Land)
Residenzpflicht abschaffen 1. Verschickung

V-46 OV Rheine

Abschaffung der Abzugsfähigkeit 

der Kirchensteuer (Verrechnung

mit Lohnsteuer)

2. Verschickung

V-46-005 BAG ChristInnen Änderungsantrag zu V-46 2. Verschickung

V-47 Martina Lammers u.a.

Erstellung eines grünen 

Gesetzentwurfes zur 

Endlagersuche

2. Verschickung

E-01 Bundesvorstand Europa entsteht durch Taten 1. Verschickung

E-01-001 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-009 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-013
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-015 Sascha Gottschalk u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-023 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-023-1 Manuel Sarrazin u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-035 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-036 Sascha Gottschalk u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-039
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-039-1 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-040
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-043 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-044 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-051 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-078 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-085 OV Brüssel Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-092 Reinhard Bütikofer u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-099
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-102 OV Brüssel Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-144 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-146 BuVo Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-146-1 Franziska Brantner u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

Europapolitik
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Nummer AntragstellerInnen Gegenstand Verschickung
E-01-149 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-149-1 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-150 Reinhard Bütikofer u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-152 Sascha Gottschalk u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-155
KV Bremen Mitte/Östliche 

Vorstadt 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-155-1 Thilo Hoppe u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-163 KV Alb-Donau Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-165 Reinhard Bütikofer u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-176 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-176-1 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-191 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-191-1 Franziska Brantner u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-191-2 Sascha Gottschalk u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-194 Sascha Gottschalk u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-200
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-200-1 Franziska Brantner u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-201 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-203 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-221 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-221-1 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-224 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-233 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-242
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-245
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-245-1
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-245-2 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-246 BAG Europa Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-267 Elisabeth Schroedter u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-273 Sascha Gottschalk u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-275 Reinhard Bütikofer u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-279
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-279-1
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-279-2
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-280 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-290 KV Nürnberg Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-296 KV Alb-Donau Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-301 OV Brüssel Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-305 OV Brüssel Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-309 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-309-1 Reinhard Bütikofer u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-311 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-319 Sascha Gottschalk u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung
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E-01-320 Bundesvorstand Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-325 Sven Giegold u.a. Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-354
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-354-1
GRÜNE JUGEND 

Bundesvorstand 
Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-01-371 Gerhard Schick Änderungsantrag zu E-01 2. Verschickung

E-02 KV Essen
Kontrollierte Direktfinanzierung 

der Euro-Staaten über den ESM
1. Verschickung

E-03
Detlef Matthiessen (KV 

Rendsburg-Eckernförde)

Stromnetze in die öffentliche 

Hand: Bundesnetzgesellschaft als 

tragende Säule im Europäischen 

Stromverbund

1. Verschickung

E-03-008 Oliver Krischer u.a. Änderungsantrag zu E-03 2. Verschickung

E-03-009 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu E-03 2. Verschickung

E-03-011 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu E-03 2. Verschickung

E-03-011-1 Oliver Krischer u.a. Änderungsantrag zu E-03 2. Verschickung

E-03-014 KV Berlin-Mitte Änderungsantrag zu E-03 2. Verschickung

E-03-017 Oliver Krischer u.a. Änderungsantrag zu E-03 2. Verschickung

E-03-070 BAG Nord/Süd Änderungsantrag zu E-03 2. Verschickung

E-04 Martin Häusling u.a

Für ein europäisches 

Agrarmodell - das Ressourcen 

schützt, Tiere

respektiert, gesunde 

Lebensmittel liefert, nicht auf 

Kosten Anderer

wirtschaftet und eine moderne 

bäuerliche Landwirtschaft erhält!

2. Verschickung

E-04-017 Thilo Hoppe u.a. Änderungsantrag zu E-04 2. Verschickung

ohne Nr. Geschäftsordnung BDK Einladung
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

T-01/02-002 Tagesordnung/Formalia

Gliederung: KV Freiburg

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu T-01/02
Der Kreisverband Freiburg beantragt, den Tagesordnungspunkt Europa vom
Sonntagvormittag auf den Samstagvormittag zu verlegen.

Begründung:

Die politische Bundesgeschäftsführerin Steffi Lemke, hat den Kreisverband Freiburg gebeten,
den ursprünglichen Antrag zur Änderung der Tagesordnung, den Samstag für Europapolitik
zu reservieren und sämtliche andere Tagesordnungspunkte auf Freitag oder Sonntag
zu verschieben, zurückzuziehen. Begründet wurde dies mit der Workshopphase am Freitag
und den Kosten des elektronischen Abstimmsystems, das bislang nur für den Samstag
eingeplant war.

Wir begrüssen es ausdrücklich, dass sich die Workshopphase mit Europapolitik befassten
wird. Die Workshopphase war sicherlich ein Höhepunkt der letzten BDK. Allerdings hat sich
gerade bei der letzten BDK gezeigt, dass es problematisch ist, wenn zwischen
Workshopphase und Behandlung im Plenum zu viel Zeit verstreicht. Die Erfahrung zeigt
zudem, dass die Konzentration unter den Delegierten am dritten Tag oft nachlässt und
zahlreiche Delegierte schon vor dem offiziellen Ende abreisen. Wir finden es daher nicht
akzeptabel - und verweisen hier auf die Begründung des ursprünglichen Antrags -, das
Thema Europa auf den Sonntag zu verschieben. Unseres Erachtens sollte daher das Thema
Europa am Samstagvormittag behandelt werden. Da die Sozialpolitik einer der Kernpunkte
des Bundestagswahlprogramms werden dürfte und daher im Rahmen der Debatte über
das Bundestagswahlprogramm ohnehin noch einmal breit in der Partei diskutiert werden wird,
fänden wir es sinnvoll, z.B. den Punkt Sozialpolitik am Sonntag zu behandeln.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-021 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Julia Mayer (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Keul, KV Nienburg; Aenne Sophie Schröder, KV Bonn;

Joachim Langbein, KV Rhein Sieg; Andreas Falkowski, KV Bonn; René El Saman, KV

Bonn; Olaf Weber, KV Weimar; Katja Stöhr – El Saman, KV Bonn; Axel Langen, KV Bonn;

Jürgen Hirning, KV Tübingen; Konrad Hentze, KV Bonn; Carlos Echegoyen, KV Bonn;

Jens Hoenerhoff, KV Bonn; Andrea Bauer, KV Bonn; Martin Plathe, KV Bonn; Reynaldo

Zavala, KV Erlangen Land; Michael Kömm, KV Bonn; Danny Weinberger, KV Bonn; Rolf

Beu, KV Bonn; Reinhild Ernst, KV Bonn

Änderungsantrag zu A-01
Die BDK möge beschließen: 

In Zeile 21/22 werden die Wörter: “des Völkerrechts im Rahmen der Schutzverantwortung“. 

ersetzt durch: „der Schutzverantwortung im Rahmen des geltenden Völkerrechts.“ 

Die Passage lautet dann: „Bündnis 90/Die Grünen bekennen sich mit dem vorliegenden
Beschluss zur Fortentwicklung der Schutzverantwortung im Rahmen des geltenden
Völkerrechts.“ 

Begründung: 

Das Völkerrecht bildet den Rahmen, innerhalb dessen die Schutzverantwortung fortentwickelt
werden sollte. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-025 Außenpolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
der Satz „Das erreichen wir am besten durch ein konsequent an den Menschenrechten
ausgerichtetes, präventives Handeln in verschiedenen Politikbereichen“ wird ersetzt durch: 

Das erreichen wir am besten durch ein konsequent an den Menschenrechten
ausgerichtetes, präventives und kohärentes Handeln in allen Politikbereichen und auf
verschiedenen Ebenen.

Begründung: 

Es geht nicht nur um das Handeln in den einzelnen Politikbereichen, sondern um die
Abstimmung zwischen den verschiedenen Politikfeldern auf verschiedenen Ebenen.
Kohärenz ist dafür das gängige Stichwort, das an dieser Stelle nicht fehlen sollte. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-025-1 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Julia Mayer (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Keul, KV Nienburg; Aenne Sophie Schröder, KV Bonn;

Joachim Langbein, KV Rhein Sieg; Andreas Falkowski, KV Bonn; René El Saman, KV

Bonn; Olaf Weber, KV Weimar; Katja Stöhr – El Saman, KV Bonn; Axel Langen, KV Bonn;

Jürgen Hirning, KV Tübingen; Konrad Hentze, KV Bonn; Carlos Echegoyen, KV Bonn;

Jens Hoenerhoff, KV Bonn; Andrea Bauer, KV Bonn; Martin Plathe, KV Bonn; Reynaldo

Zavala, KV Erlangen Land; Michael Kömm, KV Bonn; Danny Weinberger, KV Bonn; Rolf

Beu, KV Bonn; Reinhild Ernst, KV Bonn

Änderungsantrag zu A-01
Die BDK möge beschließen: 

In Zeile 25 wird zwischen „Menschenrechten“ und „ausgerichtetes“ eingefügt: 

„und am geltenden Völkerrecht“

Die Passage lautet dann: „Das erreichen wir am besten durch ein konsequent an den
Menschenrechten und am geltenden Völkerrecht gleichermaßen ausgerichtetes präventives
Handeln (…)“ 

Begründung:

Eine Stärkung geltenden Völkerrechts, insbesondere seiner tragenden Säulen aus
Gewaltverbot, Integrität staatlicher Grenzen und Souveränität ist notwendig, um einer
drohenden Unterminierung der UN-Charta durch Missbrauch der Schutzverantwortung zu
begegnen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-027 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ekin Deligöz 

Weitere AntragstellerInnen: Kerstin Müller (KV Köln), Ute Koczy (KV Lippe), Brigitte

Pothmer (KV Hildesheim), Franziska Brantner (KV Heidelberg), Anna Mebs (KV Kitzingen),

Wolfgang Leitner (KV München Stadt), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Tarik Drissi

(KV Mainz), Anja Kofbinger (KV Neukölln), Burkhard Pohl (KV Lippe), Joachim Marx (KV

Bremerhaven), Doris Wagner (KV München), Katharina Schulze (KV München-Mitte),

Sylvia Braun (KV Rosenheim), Heidi Terporten, (KV Dillingen), Margret Nitsche (KV

Bremen-Nordost), Susanne Günther (OV Freising), Benedict Mette (KV Heidelberg), Berti

Furtner-Loleit (KV München) 

Änderungsantrag zu A-01
In Zeile 27 wird nach „wertebasierte“ ergänzt:

und geschlechtergerechte 

Begründung 

Ziel des Änderungsantrages ist der bessere Schutz von Frauen und Kindern in bewaffneten
Konflikten und die Betonung einer Geschlechterdimension in der Außen- und
Sicherheitspolitik.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-028 Außenpolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
„Entwicklungszusammenarbeit“ ersetzen durch: 

Entwicklungspolitik

Begründung:

An dieser Stelle wird auf der Ebene von Politikfelder argumentiert.
Entwicklungszusammenarbeit (EZ) ist die operative Durchführung von Entwicklungspolitik. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-101 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ekin Deligöz (KV Neu-Ulm)

Weitere AntragstellerInnen: Kerstin Müller (KV Köln), Ute Koczy (KV Lippe), Brigitte

Pothmer (KV Hildesheim), Franziska Brantner (KV Heidelberg), Anna Mebs (KV Kitzingen),

Wolfgang Leitner (KV München Stadt), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Tarik Drissi

(KV Mainz), Anja Kofbinger (KV Neukölln), Burkhard Pohl (KV Lippe), Joachim Marx (KV

Bremerhaven), Doris Wagner (KV München), Katharina Schulze (KV München-Mitte),

Sylvia Braun (KV Rosenheim), Heidi Terporten, (KV Dillingen), Margret Nitsche (KV

Bremen-Nordost), Susanne Günther (OV Freising), Benedict Mette (KV Heidelberg), Berti

Furtner-Loleit (KV München), u. a. 

Änderungsantrag zu A-01

In Zeile 101 wird hinter „als Ziel verfolgt werden“ ergänzt:

Dem Schutz von Frauen und Kindern in bewaffneten Konflikten muss eine höhere Bedeutung
zukommen, denn sie sind von (sexualisierter) Gewalt, Unterdrückung und
Menschenrechtsverletzungen in besonderem Ausmaß betroffen.

Begründung: 

Ziel der Änderungsanträge ist der bessere Schutz von Frauen und Kindern in bewaffneten
Konflikten und die Betonung einer Geschlechterdimension in der Außen- und
Sicherheitspolitik. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-113 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ekin Deligöz (KV Neu-Ulm)

Weitere AntragstellerInnen: Kerstin Müller (KV Köln), Ute Koczy (KV Lippe), Brigitte

Pothmer (KV Hildesheim), Franziska Brantner (KV Heidelberg), Anna Mebs (KV Kitzingen),

Wolfgang Leitner (KV München Stadt), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Tarik Drissi

(KV Mainz), Anja Kofbinger (KV Neukölln), Burkhard Pohl (KV Lippe), Joachim Marx (KV

Bremerhaven), Doris Wagner (KV München), Katharina Schulze (KV München-Mitte),

Sylvia Braun (KV Rosenheim), Heidi Terporten, (KV Dillingen), Margret Nitsche (KV

Bremen-Nordost), Susanne Günther (OV Freising), Benedict Mette (KV Heidelberg), Berti

Furtner-Loleit (KV München), u. a. 

Änderungsantrag zu A-01
In Zeile 113 wird hinter „Stärkung von UN Women“ ergänzt:

"auch in finanzieller Hinsicht,"

Begründung: 

Ziel der Änderungsanträge ist der bessere Schutz von Frauen und Kindern in bewaffneten
Konflikten und die Betonung einer Geschlechterdimension in der Außen- und
Sicherheitspolitik. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-115 Außenpolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
Nach Zeile 115 folgenden Text als weiteren Aufzählungspunkt einfügen:

„die Erstellung eines nationalen R2P-Bestandsberichts, unter Federführung der bereits in

Planung befindlichen R2P-Koordinierungsstelle, deren Aufgabe eben darin besteht, die

Vielzahl von R2P-relevanten Informationen, die innerhalb der deutschen Außen-,

Entwicklungs- und Verteidigungspolitik vorhanden sind, zusammenzuführen, zu analysieren

und eine kohärentere deutsche Politik zu schaffen. Der R2P-Bestandsbericht hätte in diesem

Aufgabenspektrum der R2P-Koordinierungsstelle eine zentrale Stellung inne, indem er

regelmässig analysiert, welche R2P-relevanten Instrumente der Bundesregierung zur

Prävention und Reaktion auf potentielle Massenverbrechen zur Verfügung stehen und wie

existierende Analysekapazitäten und Informationen der verschiedenen Ministerien und

Nachrichtendienste zusammengeführt werden können. Durch den R2P-Bestandsbericht muss

auch untersucht werden, inwiefern das Ziel der Verhinderung von Massenverbrechen in die

Arbeit von Ministerien und Diensten integriert ist, sowie wie regierungsinterne Prozesse und

Instrumente zur Sammlung, Analyse und Zusammenführung von R2Prelevanten Information

optimiert und besser integriert werden können. Der Bericht sollte durch jährlich folgende

Fortschrittsberichte durch die R2P-Koordinationsstelle ergänzt werden, um die Kapazitäten

immer auf dem neuesten Stand und jederzeit abrufbar zu halten.“

Begründung:

Ein solcher Überblick fehlt bislang in Deutschland, wäre aber dringend notwendig, um das

Ziel der Verhinderung von Massenverbrechen und damit die Maxime „Nie wieder Ausschwitz“

nachhaltig in der deutschen Außenpolitik zu verankern. Es mangelt hierzulande schließlich an

einer Strategie zur Umsetzung der R2P auf nationaler Ebene. Ruanda und Srebrenica haben

gezeigt, dass eine effektive Prävention und Reaktion auf Massenverbrechen nicht an

Informationsdefiziten, sondern an Handlungsdefiziten scheitert. Damit existierende und

verfügbare Erkenntnisse über schwere Menschenrechtsverletzungen in Zukunft rechtzeitig

zusammengeführt werden, sollte die Bundesregierung alle an der Umsetzung der
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Schutzverantwortung mitwirkenden Institutionen und Prozesse erfassen, integrieren und

optimieren. Die Ergänzung einer solchen einmaligen Analyse durch jährliche

Fortschrittsberichte würde zudem Handlungsdruck auf die Regierung aufbauen. Vorbild für

die Erstellung eines solchen Berichtes könnte die von der ehemaligen US-Außenministerin

Madelaine Albright geleitete „Genocide Prevention Task Force“ 1 in den USA sein, die mit

ihrem Bericht dazu beigetragen haben, der Verhinderung von schweren

Menschenrechtsverbrechen einen höheren Stellenwert in der US-Administration zu

verschaffen. Auf Basis dieses Berichts rief Präsident Obama im Jahr 2011 das „Genocide

Prevention Board“ ins Leben, welches eine ressortübergreifende Koordinationseinheit ist, die

zu einer effektiveren Prävention und Reaktion von schwersten Menschenrechtsverletzungen

beitragen soll.2 Es scheint nur logisch, dass, nachdem wir einen R2P Koordinator bekommen

werden, gleichzeitig auch die Berichterstattung als regelmässige Bestandsaufnahme in sein

Ressort aufgenommen wird und dadurch auch das Mandat des R2P Koordinators über das

eines blosen Ansprechpartners hinaus klar definiert wird.

1 http://www.usip.org/genocide_taskforce/index.html

2 http://www.schutzverantwortung.de/rtop-in-der-diskussion/das-atrocities-prevention-board-

und-dieamerikanische-

strategie-zur-
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-118 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ute Koczy 

Weitere AntragstellerInnen: Thilo Hoppe (KV Aurich-Norden), Uwe Kekeritz (KV

Neustadt/Aisch - Bad Windsheim), Frederik Landshöft ( KV Krefeld), Burkhard Pohl (KV

Lippe), Joachim Marx (KV Bremerhaven), Benedict Mette (KV Heidelberg), Tarik Drissi (KV

Mainz), Martin Roger (KV Hannover), Hildegard Scheu (KV Hochtaunus), Stephanie

Nabinger (KV Trier Saarburg), Martin Wilk (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Cathrin Klenck

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Andreas Audretsch (KV Neukölln), Erich Pawlik, KV

Hochtaunus Ursula Streng (KV Starnberg), Melanie Müller (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Adrian de Souza Martins (KV Steglitz-Zehlendorf), Christian Schneider (KV Fürth), Mathias

von Hofen (KV München) u.a.

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 118 – 122

Streichen der Sätze: „Da bisher die Zusammenarbeit zwischen den Fachministerien nicht
funktioniert, schlagen wir zudem vor, Kooperation über Mittelvergabe zu erzwingen. Mittel für
zivile Krisenbearbeitung sollen gepoolt werden, die Gelder können nicht mehr durch ein
einzelnes Ministerium, sondern nur noch gemeinsam ausgegeben werden“

Begründung:

Die Analyse ist richtig: Es gibt enorme Kohärenz-Defizite zwischen den verschiedenen
Politikfeldern. Auch das Pooling von Mitteln für den Ressortkreis Zivile Krisenprävention ist
sehr sinnvoll und kann dazu führen, dass die Ressorts sich stärker untereinander abstimmen.
Allerdings führt es in die Irre, Kohärenz über die Mittelvergabe zu erzwingen, indem alle Mittel
der zivilen Krisenbearbeitung gepoolt werden. Im Gegenteil würde diese Maßnahme
weitreichende Konsequenzen haben und das Außenhandeln Deutschlands lähmen. Alleine
im Etat des Entwicklungsministeriums sind ca. 1,8 Milliarden Euro in 2012 im weitesten Sinne
im Bereich der „zivilen Krisenbearbeitung“ eingesetzt worden. Das betrifft Maßnahmen, die
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Krisenprävention, Konfliktbearbeitung oder Friedensförderung, z.B. als Nebenziel haben.
Auch beinahe alle Maßnahmen in den Bereichen Demokratieförderung und Gute
Regierungsführung würden darunter fallen. Daher ist diese Forderung zu pauschal für das
komplexe Gefüge dieses Politikbereichs und seiner konkreten Durchführung. Da auch die
interministeriellen Arbeitskreise an Blockaden leiden, ist das Problem auf diese Weise nicht
lösbar und übersteigt die Leistungsfähigkeit eines Ressortkreises.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-126 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Julia Mayer (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Keul, KV Nienburg; Aenne Sophie Schröder, KV Bonn;

Joachim Langbein, KV Rhein Sieg; Andreas Falkowski, KV Bonn; René El Saman, KV

Bonn; Olaf Weber, KV Weimar; Katja Stöhr – El Saman, KV Bonn; Axel Langen, KV Bonn;

Jürgen Hirning, KV Tübingen; Konrad Hentze, KV Bonn; Carlos Echegoyen, KV Bonn;

Jens Hoenerhoff, KV Bonn; Andrea Bauer, KV Bonn; Martin Plathe, KV Bonn; Reynaldo

Zavala, KV Erlangen Land; Michael Kömm, KV Bonn; Danny Weinberger, KV Bonn; Rolf

Beu, KV Bonn; Reinhild Ernst, KV Bonn

Änderungsantrag zu A-01
Die BDK möge beschließen: 

In Zeile 126 wird das Wort „Konfliktprävention“ durch „Krisenprävention“ ersetzt. 

Der Satz lautet dann: „Dazu müssen die bestehenden Strukturen für Krisenprävention,
Krisenmanagement und Peacebuilding innerhalb des Europäischen Auswärtigen Dienstes in
einer gemeinsamen Einheit zusammen gebracht werden, um einen ganzheitlichen
Politikansatz jenseits reiner Krisenreaktion zu ermöglichen.“ 

Begründung : Konflikte sind an sich nichts Negatives, nur ihre gewaltförmige Austragung, die
man gemeinhin als Krise bezeichnet. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-160 Außenpolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 160-163

umformulieren wie folgt: 

Das Ende der Ausfuhr von Know-how, Technik und Software, die Zensur, Sperrungen und
die Überwachung des Internets ermöglichen an Länder, in denen die Regierung für
erhebliche Menschenrechtsverletzungen verantwortlich ist, eine stärkere und effektivere
verpflichtende Kontrolle des Ausfuhr von solchen Gütern in alle Staaten (ab hier neu).
Außerdem wollen wir zivilgesellschaftliche Initiativen fördern, die Knowhow, Technik oder
Software zur Umgehung von Zensur, Sperrungen und Überwachung als Open Source unter
einer freien Lizenz allgemein zugänglich machen oder diese direkt den von
Menschenrechtsverletzungen Betroffenen zur Verfügung stellen.

Begründung: 

Spätestens der arabische Frühling hat demonstriert, dass das Internet zur Organisation von
sozialen Bewegungen und Gegenwehr genutzt werden kann, was auch zur "Aufrüstung"von
Staaten im Zensurbereich geführt hat, die für massive Menschenrechtsverletzungen
verantwortlich sind. Das Unterbinden der Ausfuhr aus Deutschland alleine ist nicht
ausreichend zum Schutz der von Menschenrechtsverletzungen Betroffenen, da die
betreffende Software leicht auch von anderer Seite bezogen werden kann. Neben
Technologie ist auch die Verbreitung von Knowhow über die technischen Möglichkeiten von
Zensur, Sperrungen und Überwachung sowie der Möglichkeiten von Bedeutung, diese zu
umgehen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-167 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Franziska Brantner (KV Heidelberg) 

Weitere AntragstellerInnen: Annalena Bärbock (KV Potsdam) , Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Mukhtaar Sheekh Cali (KV Kiel), Carlos Echegoyen (KV

Bonn), Martin Roger (Reg.verband Hannover), Kerstin Müller (KV Köln) , Manuel Sarrazin

(KV Hamburg) , Florian Kollmann (KV Heidelberg) , Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg) ,

Christian Weiss (KV Heidelberg) , Michael Wustmann (KV Heidelberg) , Monika Gonser

(KV Heidelberg) , Martin Häusling (KV Schwalm-Eder) , Karoline Klose (KV Uelzen) ,

Daniel Kanzleiter (KV Heidelberg) , Annette Knaut (KV Landau) , Mariana Pinzón Becht

(KV Heidelberg) , Martin Kranz-Badri (KV Freiburg) ,Niklas Janssen (KV Freiburg) 

Änderungsantrag zu A-01
Nach Zeile 167 einfügen:

"Ein Europäisches Friedensinstitut schaffen. Im Zentrum seiner Arbeit müssen
Konfliktmediation, informelle Diplomatie und Erfahrungsaustausch stehen. Es sollte
Drehscheibe für Mediatoren und Friedensexperten der Europäischen Union, ihrer
Mitgliedstaaten, anderer Länder sowie der Zivilgesellschaft sein."

Begründung:

Frieden ist keine Selbstverständlichkeit. Frieden braucht Institutionen. Daran hat das
Nobelpreiskomitee mit der Vergabe des diesjährigen Friedensnobelpreises an die
Europäische Union erinnert. Die Überwindung der Feindschaft zwischen den europäischen
Völkern  ist durch die Schaffung einer gemeinsamen Institution gelungen. Dieser durch den
Nobelpreis betonte Erfolg sollte uns Verpflichtung sein, Europa auch nach außen als
Friedenskraft zu stärken. Die Gründung eines Europäischen Friedensinstituts wäre hierfür
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eine ebenso passende Geste wie ein wichtiger Schritt für eine effektivere europäische
Friedenspolitik.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-169 Außenpolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 169-170:

„Künftig wollen wir zudem mit einer umfassenden Konfliktanalyse verhindern“ ersetzen durch:

Mit einer umfassenden Konfliktanalyse wollen wir verhindern

Begründung:

Das Konzept des Do No Harm wird bereits seit vielen Jahren intensiv in der
Entwicklungszusammenarbeit angewendet. Hier läuft noch nicht alle perfekt, durch das Wort
„künftig“ wird aber der falsche Eindruck erweckt, wir würden dies ganz neu beginnen wollen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-172 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ute Koczy 

Weitere AntragstellerInnen: Thilo Hoppe (KV Aurich-Norden), Uwe Kekeritz (KV

Neustadt/Aisch - Bad Windsheim), Frederik Landshöft ( KV Krefeld), Burkhard Pohl (KV

Lippe), Joachim Marx (KV Bremerhaven), Benedict Mette (KV Heidelberg), Erich Pawlik,

KV Hochtaunus Tarik Drissi (KV Mainz), Martin Roger (KV Hannover), Hildegard Scheu

(KV Hochtaunus), Ditte Gurack (KV Bochum) Stephanie Nabinger (KV Trier Saarburg),

Martin Wilk (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Cathrin Klenck (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Andreas Audretsch (KV Neukölln), Ursula Streng (KV Starnberg), Melanie Müller (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Adrian de Souza Martins (KV Steglitz-Zehlendorf), Christian

Schneider (KV Fürth) u.a.

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 172 – 173 wie folgt ändern:

Entwicklungsprojekte im Sinne einer menschenrechtsbasierten nachhaltigen Entwicklung
bei der Planung, Durchführung und Auswertung konsequent und systematisch auf ihre
menschenrechtlichen Wirkungen und Risiken prüfen

Begründung:

Nachhaltige Entwicklung und Menschenrechte gehören untrennbar zueinander. Eine
menschenrechtsgeleitete Entwicklungspolitik sieht ungleich verteilte Ressourcen und
politischen Machtmissbrauch nicht nur als Symptome, sondern als strukturelle Ursachen von
Armut und auch der Zerstörung natürlicher Grundlagen an. Durch einen
menschenrechtsbasierten Ansatz werden Zielgruppen zu Rechtsträgern und Partnerstaaten
zu Pflichtenträgern. Eine menschenrechtsbasierte nachhaltige Entwicklung orientiert sich an
den Zielen globaler Gerechtigkeit und dem Schutz der natürlichen Ressourcen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-173 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ekin Deligöz (KV Neu-Ulm)

Weitere AntragstellerInnen: Kerstin Müller (KV Köln), Ute Koczy (KV Lippe), Brigitte

Pothmer (KV Hildesheim), Franziska Brantner (KV Heidelberg), Anna Mebs (KV Kitzingen),

Wolfgang Leitner (KV München Stadt), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Tarik Drissi

(KV Mainz), Anja Kofbinger (KV Neukölln), Burkhard Pohl (KV Lippe), Joachim Marx (KV

Bremerhaven), Doris Wagner (KV München), Katharina Schulze (KV München-Mitte),

Sylvia Braun (KV Rosenheim), Heidi Terporten, (KV Dillingen), Margret Nitsche (KV

Bremen-Nordost), Susanne Günther (OV Freising), Benedict Mette (KV Heidelberg), Berti

Furtner-Loleit (KV München), u. a. 

Änderungsantrag zu A-01
In Zeile 173 hinter „und Risiken zu prüfen“ wird ergänzt: 

"und die unterschiedlichen Lebensbedingungen von Frauen und Männern im Kontext von
Krieg und Nachkriegssituationen, in der zivilen Krisenprävention und beim staatlichen
Wiederaufbau stärker als bisher zu berücksichtigen;"

Begründung: 

Ziel der Änderungsanträge ist der bessere Schutz von Frauen und Kindern in bewaffneten
Konflikten und die Betonung einer Geschlechterdimension in der Außen- und
Sicherheitspolitik. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-174 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ekin Deligöz (KV Neu-Ulm)

Weitere AntragstellerInnen: Kerstin Müller (KV Köln), Ute Koczy (KV Lippe), Brigitte

Pothmer (KV Hildesheim), Franziska Brantner (KV Heidelberg), Anna Mebs (KV Kitzingen),

Wolfgang Leitner (KV München Stadt), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Tarik Drissi

(KV Mainz), Anja Kofbinger (KV Neukölln), Burkhard Pohl (KV Lippe), Joachim Marx (KV

Bremerhaven), Doris Wagner (KV München), Katharina Schulze (KV München-Mitte),

Sylvia Braun (KV Rosenheim), Heidi Terporten, (KV Dillingen), Margret Nitsche (KV

Bremen-Nordost), Susanne Günther (OV Freising), Benedict Mette (KV Heidelberg), Berti

Furtner-Loleit (KV München), u. a. 

Änderungsantrag zu A-01
In Zeile 174 wird als neuer Bulletpoint ergänzt:

"das Personal in Maßnahmen und Projekten der Entwicklungszusammenarbeit und in
Friedenssicherungsmissionen auf der Planungs- und Durchführungsebene im Hinblick auf
den Schutz, die besonderen Bedürfnisse und die Menschenrechte von Frauen und Kindern in
Konfliktsituationen zu sensibilisieren und speziell auszubilden;"

Begründung: 

Ziel der Änderungsanträge ist der bessere Schutz von Frauen und Kindern in bewaffneten
Konflikten und die Betonung einer Geschlechterdimension in der Außen- und
Sicherheitspolitik. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-181 Außenpolitik

Gliederung: OV Kempen 

Beschlussdatum: 18.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
Ab Zeile 181

Wir fordern die australische Bundesregierung auf, die Initiative von Premierministerin Julia

Gillard, (Labor) die vom Parlament am 15 August beschlossene Wiedereinführung der

„Pazifischen Lösung" umgehend zu stoppen, die Zwangsinternierungslager  außerhalb

australischem Hoheitsgebiet  zu schließen und  die inhumane Flüchtlingspolitik zu beenden.

Die Flüchtlingspolitik darf nicht an den europäischen Außengrenzen und am Mittelmeer

enden. Zunehmende ungelöste Konflikte fordern eine Globale Initiative der Industriestaaten.

Begründung:

Tag für Tag versuchen viele Flüchtlinge , meist aus Sri Lanka, Afghanistan und afrikanischen

Staaten über die Seewege mit überfüllten und nicht seetauglichen Booten  zu den

australischen Weihnachtsinseln zu gelangen.  Dabei kommen täglich viele Menschen um.

Diese Ereignisse finden in Europa kaum eine Mediale Aufmerksamkeit.

Auf Initiative von Premierministerin Julia Gillard (Labor) beschloss das australische Parlament

am 15. August, nach Australien über Seeweg geflohene Flüchtlinge, wieder außerhalb des

Landes Zwangs zu internieren und dort zu überprüfen. Mittlerweile hat Australien zahlreiche

Flüchtlinge von Australiens Weihnachtsinsel in den Südpazifikstaat Nauru gebracht. Gillards

Amtsvorgänger und Parteikollege Rudd hatte diese sogenannte "pazifische Lösung" 2008

gestoppt. Sie war Ende 2001 vom konservativen John Howard eingeführt worden.

Menschenrechtsgruppen kritisierten diese Politik als unmenschlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-187 Außenpolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 187-190: Ersetzen des Absatzes wie folgt:

Konsequente und weltweite Anstrengungen der Industrie- und Schwellenländer zur
Reduktion ihrer Treibhausgasemissionen mit der Absicht, das 2 Grad Ziel zu erreichen sowie
die Unterstützung der am stärksten betroffenen armen Länder bei der Anpassung an die
geänderten klimatischen Bedingungen und die Linderung der Folgen des Klimawandels.
Verstärkte Anstrengungen können einen wesentlichen Beitrag leisten, um Hunger, Flucht und
damit auch Konfliktursachen zu begegnen. Deutschland und Europa müssen dazu ihren
Beitrag unter anderem dadurch leisten, dass sie ihre Treibhausgasemissionen bis 2050 um
mindestens 80 bis 95 Prozent reduzieren.

Begründung: 

Das 2 Grad-Ziel ist die zentrale Zielgröße für die Reduktion der Treibhausgasemissionen. Der
angesprochene Beitrag der Industrieländer ist notwendig zu Erreichen dieses Ziels. Ohne
einen substantiellen Reduktionsbeitrag auch der Schwellenländer (im Falle von China
gegenüber 2012 in einer ähnlichen Größenordnung wie bei Europa und den USA) ist dieses
Ziel jedoch nicht mehr zu erreichen. Von daher sollte auch auf den notwendigen Beitrag der
Schwellenländer hingewiesen werden. 

Da einige der negativen Folgen des Klimawandels bereits eingetreten sind und auch nicht
mehr rückgängig gemacht werden können und gerade diese negativen Folgen unmittelbar zu
Hunger, Flucht und Konflikten führen, sollte in dem Antrag auch die Anpassung an den
Klimawandel und die Linderung von dessen Folgen angesprochen werden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-203 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ute Koczy 

Weitere AntragstellerInnen: Thilo Hoppe (KV Aurich-Norden), Uwe Kekeritz (KV

Neustadt/Aisch - Bad Windsheim), Frederik Landshöft ( KV Krefeld), Burkhard Pohl (KV

Lippe), Joachim Marx (KV Bremerhaven), Benedict Mette (KV Heidelberg), Barbara

Meincke (KV Mitte) Tarik Drissi (KV Mainz), Erich Pawlik, KV Hochtaunus Martin Roger

(KV Hannover), Hildegard Scheu (KV Hochtaunus), Ditte Gurack (KV Bochum) Mathias

von Hofen (KV München), Stephanie Nabinger (KV Trier Saarburg), Martin Wilk (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Cathrin Klenck (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Andreas

Audretsch (KV Neukölln), Ursula Streng (KV Starnberg), Melanie Müller (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), u.a.

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 203 – 205: 

„Sie wären allerdings ein wesentlicher Schritt, um die Kohärenz und Legitimität der eigenen
Politik zu gewährleisten, wenn ein Anwendungsfall für die Schutzverantwortung eintritt.“

umformulieren:

„Sie sind allerdings ein wesentlicher Schritt, um die Kohärenz und Legitimität der eigenen
Politik zu gewährleisten.

Begründung:

Wir GRÜNE haben in zahlreichen Beschlüssen die Bedeutung von Globaler Gerechtigkeit,
Klimagerechtigkeit, einer gerechten Flüchtlingspolitik, starken Regeln für multinationale
Unternehmen, scharfen Rüstungsexportkontrollen und vielem mehr beschlossen und
diskutiert. Es ist klar, das diese ein grundlegender Schritt hin zu einer höheren Kohärenz und
Legitimität der Politik sind und nicht „wären“. Außerdem sind sie ein Wert an sich und nicht
nur wenn ein Anwendungsfall der R2P eintritt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-213 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Julia Mayer (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Keul, KV Nienburg; Aenne Sophie Schröder, KV Bonn;

Joachim Langbein, KV Rhein Sieg; Andreas Falkowski, KV Bonn; René El Saman, KV

Bonn; Olaf Weber, KV Weimar; Katja Stöhr – El Saman, KV Bonn; Axel Langen, KV Bonn;

Jürgen Hirning, KV Tübingen; Konrad Hentze, KV Bonn; Carlos Echegoyen, KV Bonn;

Jens Hoenerhoff, KV Bonn; Andrea Bauer, KV Bonn; Martin Plathe, KV Bonn; Reynaldo

Zavala, KV Erlangen Land; Michael Kömm, KV Bonn; Danny Weinberger, KV Bonn; Rolf

Beu, KV Bonn; Reinhild Ernst, KV Bonn

Änderungsantrag zu A-01
Die BDK möge beschließen: 

In Zeile 213 wird nach „beschließen“ eingefügt: 

„zur Wahrung oder Wiederherstellung des Weltfriedens und der internationalen Sicherheit“

Der Satz lautet dann: „Nach der geltenden UN-Charta kann der Sicherheitsrat beschließen,
zur Wahrung oder Wiederherstellung des Weltfriedens und der internationalen Sicherheit in
die Souveränität eines Staates einzugreifen“. 

Begründung:

Wortlaut der UN-Charta. Auch der UN-Sicherheitsrat ist an die Eingriffsvoraussetzungen der
UN-Charta gebunden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-214 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Annalena Baerbock (KV Potsdam)

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Birte Gäth (KV Berlin-

Mitte), Georg Kössler (KV Neukölln), Luise Amtsberg, KV Kiel Andrej Ferdinand Novak (KV

Forchheim), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Michael Daxner (KV Postdam), Marc-

Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Stephan Bischoff (KV

Magdeburg), Felix Holefleisch (KV Bremen-Mitte/östl. Vorstadt) Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Ilka Dege (KV Pankow), Arnhilt Kuder (KV Heidelberg),

Lüder Thienken (KV Görlitz), Friedrich Foerster (KV Kleve), Heide Schinowsky (KV

Potsdam) Manuel Sarrazin (KV Hamburg-Harburg) Ditte Gurack (KV Bochum) 

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 214
(Absatz: Nach der geltenden VN-Charta kann der Sicherheitsrat beschließen, in die
Souveränität eines Staates einzugreifen. Im Bereich der Schutzverantwortung ist das
Handeln der Vereinten Nationen auf die Kriterien Völkermord, Kriegsverbrechen ethnischen
Säuberungen und Verbrechen gegen die Menschlichkeit eingegrenzt.)

Einfügen vor „Handeln“:

militärische

Begründung:
Diese Einschränkung begrenzt sich auf militärisches Handeln. Im Bereich der präventiven
Schutzverantwortung bezieht sich das nicht explizit allein auf diese vier Komponenten,
sondern auch auf andere Menschenrechtsverletzungen. Das heißt, die Vereinten Nationen
können – und machen das ja auch – durch Maßnahmen wie Menschenrechtsberichte,
Entsendung von Sonderberichterstattern oder auch Sanktionen auch bei anderen
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Menschenrechtsverletzungen tätig werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-233 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Franziska Brantner (KV Heidelberg) 

Weitere AntragstellerInnen: Annalena Bärbock (KV Potsdam) , Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Mukhtaar Sheekh Cali (KV Kiel), Carlos Echegoyen (KV

Bonn), Martin Roger (Reg.verband Hannover), Kerstin Müller (KV Köln) , Manuel Sarrazin

(KV Hamburg) , Florian Kollmann (KV Heidelberg) , Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg) ,

Christian Weiss (KV Heidelberg) , Michael Wustmann (KV Heidelberg) , Monika Gonser

(KV Heidelberg) , Martin Häusling (KV Schwalm-Eder) , Karoline Klose (KV Uelzen) ,

Daniel Kanzleiter (KV Heidelberg) , Annette Knaut (KV Landau) , Mariana Pinzón Becht

(KV Heidelberg) , Martin Kranz-Badri (KV Freiburg) ,Niklas Janssen (KV Freiburg) 

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 233 ab „Daher..“ bis Zeile 238 „entsprechen“ ersetzen durch:

"Umfang, Dauer und Intensität der geplanten militärischen Intervention sollten in Verhältnis
stehen zu der Erreichung des humanitären Ziels. Die Mittel müssen den Zielen angemessen
sein. Die Auswirkungen auf das politische System des Landes sollte auf das begrenzt
werden, was unbedingt notwendig ist, um den Zweck des Eingriffs zu erfüllen.
Selbstverständlich sollten alle Regeln des humanitären Völkerrechts in diesen Situationen
strikt eingehalten werden."

Begründung:

In der aktuellen Fassung sind Leitlinie 2 und 7 fast identisch, aber gerade angesichts der
Debatten um die Libyen Intervention erscheint eine Präzision der Leitlinie 2 erforderlich. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-251 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Annalena Baerbock (KV Potsdam)

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Birte Gäth (KV Berlin-

Mitte), Georg Kössler (KV Neukölln), Luise Amtsberg, KV Kiel Andrej Ferdinand Novak (KV

Forchheim), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Michael Daxner (KV Postdam), Marc-

Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Stephan Bischoff (KV

Magdeburg), Felix Holefleisch (KV Bremen-Mitte/östl. Vorstadt) Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Ilka Dege (KV Pankow), Arnhilt Kuder (KV Heidelberg),

Lüder Thienken (KV Görlitz), Friedrich Foerster (KV Kleve), Heide Schinowsky (KV

Potsdam) Manuel Sarrazin (KV Hamburg-Harburg) Ditte Gurack (KV Bochum) 

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 251 

Streiche in der Überschrift: „ - Ernst der Bedrohung“

Begründung:
Darum geht es hier nicht. Im ursprünglichen Beschluss der BAG Frieden standen zum
Kriterium „Ernst der Bedrohung“ unter diesen Abschnitt mal Kriterien. Die gibt es hier aber
nicht mehr.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-252 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Annalena Baerbock (KV Potsdam)

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Birte Gäth (KV Berlin-

Mitte), Georg Kössler (KV Neukölln), Luise Amtsberg, KV Kiel Andrej Ferdinand Novak (KV

Forchheim), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Michael Daxner (KV Postdam), Marc-

Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Stephan Bischoff (KV

Magdeburg), Felix Holefleisch (KV Bremen-Mitte/östl. Vorstadt) Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Ilka Dege (KV Pankow), Arnhilt Kuder (KV Heidelberg),

Lüder Thienken (KV Görlitz), Friedrich Foerster (KV Kleve), Heide Schinowsky (KV

Potsdam) Manuel Sarrazin (KV Hamburg-Harburg) Ditte Gurack (KV Bochum) 

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 252 – 254

Ersetze (Absatz: Ein Militäreinsatz über den Fall der Selbstverteidigung hinaus kann nur
zulässig sein zur Wahrung und Wiederherstellung der internationalen Sicherheit und des
Weltfriedens sowie zum Schutz von Bevölkerungsgruppen vor schwersten
Menschenrechtsverletzungen.)

durch:

Ein Militäreinsatz über den Fall der Selbstverteidigung hinaus ist gemäß der Charta nur
zulässig zur Wahrung und Wiederherstellung des Weltfriedens und der internationalen
Sicherheit. Die R2P ergänzt dies um den Schutz vor Völkermord, Kriegsverbrechen
ethnischen Säuberungen und Verbrechen gegen die Menschlichkeit.

Begründung:
Die bisherige Formulierung lässt offen, auf was sich diese Aussage bezieht: die Charta, die
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R2P oder unsere Grüne Meinung. Wir sollten hier sehr genau sein und die Charta und die
Schutzverantwortung nicht vermischen. Denn die Charta nennt Menschenrechtsverletzungen
gerade nicht als Grund für militärisches Handeln, was ja dazu geführt hat, dass diese unter
Gefährdung des Weltfriedens subsummiert wurden bzw. nicht gehandelt wurde/werden
konnte. Zudem sollte deutlich werden, dass die Generalversammlung in ihrem 2005
Beschluss zur R2P und den Einsatz militärischer Mittel, auf die sich der Antragstext an dieser
Stelle ja bezieht, nicht von schwersten Menschenrechtsverstößen spricht, sondern ganz
explizit nur die vier Aspekte Völkermord, Kriegsverbrechen ethnischen Säuberungen und
Verbrechen gegen die Menschlichkeit auflistet. Da der ICISS Bericht noch andere Kriterien
(wie Naturkatastrophen) nennt und andere Akteure (z.B. die FDP) das z.B. auch so
einfordern, sollten wir hier sehr genau formulieren, auf was wir uns beziehen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-263 Außenpolitik

Gliederung: Kreisverband Landshut-Stadt 

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
In Antrag A-01 wird in Textalternative A in Zeile 263/264 die Wendung

„mit qualifizierter Mehrheit"

ersetzt durch

„mit den Stimmen von vier Fünfteln ihrer Mitglieder“.

Begründung:

Es ist möglicherweise sinnvoll, in Einzelfällen den Sicherheitsrat zu umgehen und
friedenserzwingende Maßnahmen in der Generalversammlung zu beschließen. Der Ausdruck
„qualifizierte Mehrheit“ ist hier jedoch unpräzise. Die Charta der Vereinten Nationen sieht als
einzige qualifizierte Mehrheit in der Vollversammlung die Zweidrittelmehrheit vor, die jedoch
viel zu gering angesetzt scheint, um gegen den Willen eines ständigen
Sicherheitsratsmitglieds Militäreinsätze zu beschließen.

Die Forderung nach einer Mehrheit von 80% sorgt dafür, dass über derart weitreichende
Maßnahmen zumindest annähernde Einigkeit bestehen muss.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-288 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Ute Koczy 

Weitere AntragstellerInnen: Thilo Hoppe (KV Aurich-Norden), Uwe Kekeritz (KV

Neustadt/Aisch - Bad Windsheim), Frederik Landshöft ( KV Krefeld), Burkhard Pohl (KV

Lippe), Joachim Marx (KV Bremerhaven), Barbara Meincke (KV Mitte) Benedict Mette (KV

Heidelberg), Tarik Drissi (KV Mainz), Erich Pawlik, KV Hochtaunus Melanie Müller (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Martin Roger (KV Hannover), Mathias von Hofen (KV München

), Hildegard Scheu (KV Hochtaunus), Adrian de Souza Martins (KV Steglitz-Zehlendorf),

Ditte Gurack (KV Bochum) Stephanie Nabinger (KV Trier Saarburg), Martin Wilk (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Cathrin Klenck (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Andreas

Audretsch (KV Neukölln) u.a.

Änderungsantrag zu A-01
Einfügen nach Zeile 288:

Die Neutralität der humanitären Hilfe muss in jedem Fall gewahrt bleiben.

Begründung:

Notleidende Menschen benötigen Hilfe unabhängig von politischer Prioritätensetzung. Daher
ist diese Aussage sehr wichtig.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-288-1 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Franziska Brantner (KV Heidelberg) 

Weitere AntragstellerInnen: Annalena Bärbock (KV Potsdam) , Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Mukhtaar Sheekh Cali (KV Kiel), Carlos Echegoyen (KV

Bonn), Martin Roger (Reg.verband Hannover), Kerstin Müller (KV Köln) , Manuel Sarrazin

(KV Hamburg) , Florian Kollmann (KV Heidelberg) , Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg) ,

Christian Weiss (KV Heidelberg) , Michael Wustmann (KV Heidelberg) , Monika Gonser

(KV Heidelberg) , Martin Häusling (KV Schwalm-Eder) , Karoline Klose (KV Uelzen) ,

Daniel Kanzleiter (KV Heidelberg) , Annette Knaut (KV Landau) , Mariana Pinzón Becht

(KV Heidelberg) , Martin Kranz-Badri (KV Freiburg) ,Niklas Janssen (KV Freiburg) 

Änderungsantrag zu A-01
Nach Zeile 288 einfügen: 

"Verbesserte Sicherheitsratsverfahren sind notwendig, um die Überwachung und Bewertung
der Umsetzung der Sicherheitsratsmandate  zu überprüfen, auch während der Umsetzung
eines Mandates." 

Begründung: 

Die Kontrolle der Umsetzung der Mandate sollte Teil des Prinzips des Primats der Politik sein.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-291 Außenpolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu A-01
Zeile 291 bis 293 

folgenden Satz streichen: 

„Der „Do-noharm“-Ansatz, nach dem durch eingreifendes Handeln kein zusätzlicher Schaden
entstehen soll, gilt ganz besonders bei externen Interventionen.“

Begründung: 

Der Do No-Harm Ansatz ist ein Konzept für die konfliktsensible Planung und Durchführung
von Hilfsmaßnahmen, insbesondere in Kriegs- oder Bürgerkriegsgebieten. Er findet im
Bereich der Entwicklungszusammenarbeit bereits seit Jahren Anwendung. Dieses Ansatz,
der sich explizit auf zivile Maßnahmen bezieht, in Zusammenhang mit militärischen Einsätzen
(gleich im darauf folgenden Satz) zu bringen ist nicht nur falsch, sondern auch gefährlich und
trägt zu der Versicherheitlichung der Debatte um Zivile Zusammenarbeit bei. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

A-01-331 Außenpolitik

AntragsstellerIn: Omid Nouripour 

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Manuel Sarrazin (KV

Harburg-Stadt), Kordula Schulz-Asche (KV Main-Taunus), Priska Hinz (KV Lahn-Dill),

Christian Otto (KV Gießen), Esther Schwedler (KV Lahn-Dill), Manuel Stock (KV Frankfurt),

Sabine Häuser-Eltgen (KV Limburg-Weilburg), Daniel Mouratidis (KV Rems-Murr), Annika

Funke (KV Frankfurt), Benjamin Weiss (KV Groß-Gerau), Jutta Bruns (KV Hochtaunus),

Jochen Ruoff (KV Bergstraße), David Vaulont (KV Freiburg), Michael Gross (KV Biberach),

Daniel Mack (KV Main-Kinzig-Kreis), Samuel Olbermann (KV Bamberg-Stadt), Matthias

Münz (KV Frankfurt), Dominic Fritz (KV Frankfurt) u.a.

Änderungsantrag zu A-01
In Zeile 331 einfügen:

Grüne Außenpolitik setzt auf die Vereinten Nationen. Die VN sind nur so stark wie ihre
Mitgliedsstaaten. Deutschland ist gegenwärtig jedoch ein schwaches Mitglied. Während
manche kleineren Länder die VN durch Ideen und Mitarbeit bestimmen, spielen die VN für die
Außenpolitik der schwarz-gelben Regierung keine Rolle. Schwarz-Gelb ist nicht durch
zukunftsweisende Kreativität in VN-Gremien bekannt, sondern als Zauderer und Bremser.

Das hat sich bei der fatalen Enthaltung Deutschlands in der Abstimmung um die
Libyen-Resolution im VN-Sicherheitsrat manifestiert. Unabhängig von der Bewertung
des militärischen Einsatzes hätte Deutschland hier die Chance ergreifen müssen, für
den Schutz der Zivilbevölkerung in Libyen zu stimmen.

Wir Grüne wollen, dass Deutschland die VN aktiv stärkt und sie als primäre Arena globaler
und internationaler Politik begreift.

Begründung:

Erfolgt mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01/1 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Frauenpolitik

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Der Antrag ist nicht durchgängig in geschlechtergerechter Sprache verfasst. Die BAG

Frauenpolitik fordert den Bundesvorstand auf, dies in ein einheitlicher Weise umzusetzen.

Desweiteren soll im gesamten Text die Worte „Arbeitslosigkeit“ und „arbeitslos“ durch die

Worte „Erwerbslosigkeit“ und „erwerbslos“ ersetz werden.

Begründung:

Die Sprache ist eines der wichtigsten Ausdrucksmittel in unserer Gesellschaft und hat direkte

Auswirkungen auf unser Denken und Handeln. Über Sprache werden gesellschaftliche

Realitäten stabilisiert oder verändert, Stereotypen über die Rollen von Frauen und Männern

verstärkt oder gebrochen. Geschlechtergerechte Sprache ist ein effizientes Mittel zur

Gleichstellung von Frauen und Männern. Diesem Ziel haben wir uns als Partei verpflichtet.

Nicht nur Erwerbsarbeit ist Arbeit. Unsere Gesellschaft funktioniert nur, wenn Menschen auch

unbezahlte Arbeit wie Erziehung, Pflege und ehrenamtliche Tätigkeiten übernehmen. Der

Begriff Erwerbslosigkeit macht deutlich, dass es sich hier explizit um ein nicht vorhandenes

Beschäftigungsverhältnis handelt, die betroffene Person damit nicht automatisch ohne Arbeit

ist.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-001 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 1-2

Ersetze im Titel
"Eine Gesellschaft für Alle: Umfassende Teilhabe durch gute Institutionen und gerechte
Verteilung"
durch
"Eine Gesellschaft für Alle: Umfassende Teilhabe und Selbstbestimmung durch gerechte
Verteilung und gute Institutionen"

Begründung:
Die Prioritätensetzung auf Umverteilung und umfassende und unbedingte soziale Sicherung
sollte schon im Titel deutlich werden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-001-1 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

Die Zeilen 1-2 des Antrages SP-01 werden ersetzt durch:

Eine Gesellschaft für Alle: Umfassende Teilhabe durch gerechte Verteilung, ein Leben in
Würde durch eine soziokulturelle Grundsicherung und Zugang zu starken und inklusiven
Institutionen. 

Begründung: Eine umfassende soziale Politik, wie wir Grüne sie verstehen, setzt den
Mensch in den Mittelpunkt. Die wachsenden Ungerechtigkeiten durch ungleiche Verteilung zu
beseitigen, Gerechtigkeit schaffen und Selbstbestimmung ermöglichen, sollte als erster
Schritt für uns im Mittelpunkt sinnvoller Sozialpolitik stehen. Denn nur wer frei von
Existenzängsten ist, kann sich Selbstbestimmt in diese Gesellschaft einbringen und an guten
Institutionen partizipieren. Durch diesen ersten Schritt, kann es mittelfristig gelingen, die
Institutionen neu auszurichten und eine am Menschen orientierte Daseinsvorsorge zu
gestalten, die Emanzipation, Selbstbestimmung und umfassender Inklusion ermöglicht. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-003 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

Die Zeilen 3-15 des Antrages SP-01 werden ersetzt durch:

Wir Grünen wollen dazu beitragen, eine Gesellschaft gestalten, die Gerechtigkeit verwirklicht,
in der niemand ausgegrenzt wird und jeder und jede gleichberechtigt am gesellschaftlichen
Leben in all seinen Facetten teilhaben kann, die allen ein Leben in Würde ermöglicht, in der
jede und jeder die Chance hat, sich entsprechend der eigenen Fähigkeiten und Bedürfnisse
zu entfalten und den ganz eigenen individuellen Beitrag zu unserem Gemeinwesen zu leisten.
Vor dem Hintergrund, dass die Entwicklung der letzen Jahre in die entgegengesetzte
Richtung geht, die ungerechte Verteilung von Vermögen und Einkommen zunimmt, immer
größere Teile unserer Gesellschaft von wahrer Teilnahme ausgeschlossen werden, ist dies
eines unserer zentralen Anliegen, Antworten auf die auseinanderfallende Gesellschaft zu
finden, eine Politik umzusetzen, die auf das zunehmende soziale Ungleichgewicht reagiert.
Wir wissen, dass wir in der Zeit unserer Regierungsbeteiligung die Wurzeln zu dieser
Entwicklung mit gelegt haben. Die große Koalition und insbesondere die schwarz-gelbe
Regierung, hat diese Spaltung unserer Gesellschaft aber weiter vorangetrieben. Und
dagegen stehen wir und hoffen, nach intensiver Auseinandersetzung mit unseren
sozialpolitischen Fehlern, mit unseren neuen Konzepten zu einer Politik des sozialen
Ausgleichs beitragen zu können. Deshalb ist die Sozialpolitik, die Gestaltung einer
gerechteren Gesellschaft eines unser zentralen Anliegen. 

Wir sind uns dessen bewusst, dass eine gerechte Gesellschaft eine Vision ist, die sich nicht
von heute auf morgen verwirklichen lässt. Wir wissen, dass es vieler kleiner Schritte bedarf,
um diesem Ziel, dieser Vision näher zu kommen. Deshalb wollen wir nichts versprechen, was
wir nicht halten können. Aber wir wollen versprechen, dass wir diese Schritte gehen werden
und dabei die Vision nicht aus den Augen verlieren. 

Dazu ist sind drei zentrale Schritte notwendig: 
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1. Wir müssen die Einnahmesituation des Staates verbessern, um die Grundlage für die
Umsetzung unserer sozialpolitischen Vorstellungen einer gerechteren Gesellschaft zu
schaffen. Die ersten Schritte sind wir hier programmatisch mit der Erhöhung des
Spitzensteuersatzes und einer Reichenabgabe bereits gegangen. Doch hier sind noch
weitere Maßnahmen notwendig, z.B. die Erhöhung der Beitragsbemessungsgrenzen,
die Einbeziehung aller Einkommensarten, eine Vermögenssteuer etc. Laut
Armutsbericht der Bundesregierung besitzen immer weniger Menschen immer größere
Anteile am Gesamtvermögen. Dies hat nichts mehr mit Leistung zu tun, die
entsprechend belohnt werden muß. Insofern ist es nur gerecht, diese Vermögen auch
entsprechend zur Finanzierung des Gemeinwesens heranzuziehen, dem sie letztlich
ihren Reichtum verdanken. 

2. Immer mehr Menschen werden in unserer Gesellschaft von wirklicher Teilhabe
ausgeschlossen, weil sie arm sind. Deshalb ist es zunächst notwendig, die Situation
dieses immer größer werdenden Teils unserer Gesellschaft entscheidend zu
verbessern. Hierzu sind eine Reihe von Maßnahmen notwendig, die auf die konkrete
Lebenssituation der betroffenen Gruppen zugeschnitten sind und die wir im Folgenden
beschreiben wollen. Der erste Schritt ist die Garantie eines soziokulturelle
Existenzminimums für jede und jeden, welches wirkliche Teilhabe am
gesellschaftlichen Leben sichert. Des weiteren die Einführung eines gesetzlichen
Mindestlohns, der jedem arbeitenden Menschen ein Leben oberhalb der Armutsgrenze
sichert. Eine Basissicherung für Kinder, Alleinerziehende, Auszubildende,
SchülerInnen und StudentInnen, Rentnerinnen und Rentner. Kurz: eine Stärkung der
sozialen Sicherungssysteme durch die Beteiligung aller. 

3. Gute Institutionen. Allein durch Transferleistungen lässt sich vielleicht die momentane
Situation der Betroffenen verbessern, doch um eine dauerhafte und nachhaltige
Teilhabe am gesellschaftlichen Leben zu sichern, weitergehende Perspektiven der
Selbstverwirklichung zu eröffnen, ist eine entschiedene Stärkung öffentlich
zugänglicher Güter wie Bildung, Gesundheit, Pflege, Arbeit, Mobilität und Kultur
notwendig, die nur durch die Verbesserung und Stärkung unserer Institutionen
gelingen kann. 

Zur Schaffung einer gerechteren Gesellschaft, wie wir Grünen sie anstreben, ist es notwendig
auf allen drei Ebenen tätig zu werden. 

Begründung: mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-004 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Dörner (KV Bonn), Katharina Dröge (KV Köln), Rasmus

Andresen (KV Flensburg), Irene Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV Krefeld),

Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Hermann Ott (KV Wuppertal), Robert Zion (KV

Gelsenkirchen), Maik Babenhauserheide (KV Herford), Daniela Schneckenburger (KV

Dortmund), Andrea Asch (KV Köln), Martina Maaßen (KV Viersen), Sabine Brauer (KV

Gelsenkirchen), Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Josefine Paul (KV Münster), Dennis

Melerski (KV Gelsenkirchen), Ingrid Tews (KV Mülheim/Ruhr), Ditte Gurack (KV Bochum),

Angela Stein-Ulrich (KV Rhein-Kreis Neuss)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 4 wird der Halbsatz „…die allen ein würdevolles Leben ermöglicht“ gestrichen und
ersetzt durch „… in der Teilhabe ein soziales Grundrecht ist und…“

Begründung: 

Der Begriff „soziales Grundrecht“ ist stärker vom Individuum her gedacht und damit
emanzipatorischer. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-011 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen)

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 11:

Einfügen hinter „Lage in Deutschland“: „und EU-weit“ 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-031 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 31:

Ersetze "Deutschland ist heute eine blockierte Gesellschaft." durch:

"Einer privilegierten Minderheit stehen viele Wege offen. Ein großer Teil der Gesellschaft ist

heute ausgegrenzt und abgehängt."

Begründung:

Es sollte in der Analyse deutlich werden, dass von bestehenden Strukturen und

Ausschlussmechanismen auch heute Menschen profitieren, weil sie privilegiert sind. Wenn

mehr Arbeiter_innenkinder Professor_innen werden, stehen den Professor_innenkindern

weniger Professuren zur Verfügung. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-035 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 35: Einfügen hinter „… berufliche Ausbildung.“:

„Obwohl Deutschland das reichste Land in der EU ist, ist nach dem jetzigen
Entwicklungsstand nicht sicher, ob es das von allen EU Mitgliedsstaaten gemeinsam
beschlossene Ziel der EUROPA 2020-Strategie, die Schulabbrecherquote unter 10 Prozent
zu senken, erreicht.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-039 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 
Zeile 39: Einfügen hinter „… Jahren Rekordstände“:

„Der Anteil der Niedriglohnbeschäftigung durch Minijobs und Teilzeit nahm in den letzten 10
Jahren in keinem anderen EU Land so zu wie bei uns.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-050 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Dörner (KV Bonn), Beate Müller-Gemmeke (KV

Reutlingen), Wolfgang Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus), Katharina Dröge (KV Köln),

Rasmus Andresen (KV Flensburg), Irene Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV

Krefeld), Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Max Löffler (KV Köln), Hermann Ott (KV

Wuppertal), Robert Zion (KV Gelsenkirchen), Maik Babenhauserheide (KV Herford),

Daniela Schneckenburger (KV Dortmund), Andrea Asch (KV Köln), Martina Maaßen (KV

Viersen), Sabine Brauer (KV Gelsenkirchen), Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Josefine

Paul (KV Münster), Dennis Melerski (KV Gelsenkirchen)

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 50 wird folgender Passus eingefügt:

„Gleichzeitig haben sowohl durch Entwicklungen auf dem Arbeitsmarkt als auch durch falsche
Weichenstellungen bei den Sozialreformen der Vergangenheit real begründete
Abstiegsängste bis in die Mittelschicht zugenommen. Auch Menschen, die teilweise
jahrzehntelang in Erwerbsarbeit waren, sehen sich durch Armut und Abstieg bedroht. Dies
führt oft zu sozialer Abwertung anderer und einem Klima der sozialen Kälte.“

Begründung: 

Es sollte nicht suggeriert werden, dass die sozialen Hauptprobleme in Deutschland
mangelnde Bildungs- und Aufstiegsmöglichkeiten sind. Wie wir aus unzähligen Studien und
Untersuchungen wissen, gehören die psychologischen Ängste der „Mittelschicht“ – vor allem
seit den Sozialreformen vor zehn Jahren – zu einem ebenso großen Problem, das GRÜNE
benennen und ernst nehmen müssen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-072 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Karoline Killat u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Anja Kofbinger, KV Berlin-Neukölln; Sabine Häuser-Elgen, KV

Limburg-Weilburg; Cornelia Lüddemann (KV Dessau-Rosslau); Christian Kilian, KV Jena;

Eva-Maria Schulz-Satzky, KV Magdeburg; Natascha Kauder, KV Frankfurt/M.; Lisa

Badum, KV Forchheim; Petra Zais, KV Chemnitz; Doris Kienle, KV Unterallgäu; Ulle

Schauws, KV Krefeld; Monika Lazar, KV Leipzig; Gesine Agena, KV Frierichshain-

Kreuzberg; Sylvia Meyer, KV Wupptertal; Claudia Hansen, KV Felnsburg; Nadja Shafik, KV

Wupptertal; Doris Wagner, KV München; Friederike Kämpfe, RV Hannover; Beate

Oldwurtel, KV Aurich-Norden, Rahima Valena, KV Göttingen u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Einfügen in Zeile 72 nach „bedroht“

Besonders die Anrechnung des Erziehungsgeldes auf den ALG-II-Satz stellt eine erhöhte
Belastung für Bedarfsgemeinschaften mit Kindern, Alleinerziehende und Studierende dar.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-075 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu)

Weitere AntragstellerInnen: Susanne Müller-Hübsch (KV Aachen), Myriam Schippers (KV

München), Melanie Schnatsmeyer (KV Charlottenburg), Philipp Czerny (KV Aachen), Ska

Keller (KV Spree-Neiße), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Olaf Köster (KV Ostallgäu),

Rebecca Harms (KV Lüchow-Dannenberg), Helga Trüpel (KV Bremen Mitte/Östliche

Vorstadt), Melanie Müller (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Astrid Stüllein (KV Aschaffenburg

Land), Franziska Brantner (KV Heidelberg), Rahima Valena (KV Göttingen), Mürvet Öztürk

(Lahn-Dill Kreis), Jan Halbauer (KV Fürstenfeldbruck), Josef Winkler (KV Rhein-Lahn),

Martin Häusling (KV Schwalm-Eder), Volker Leeb (KV München-Land), Gottfried Klocke

(KV München)

Änderungsantrag zu SP-01
Einfügung nach Zeile 75 ( .... Auch  MigrantInnen sind in Deutschland mehr als doppelt so

stark von Armut bedroht als die Bevölkerung ohne Migrationsgeschichte.) 

"Soziale Integration von Minderheiten ohne deutsche Staatsbürgerschaft findet nicht statt.
Dies trifft vor allem nicht-deutsche Sinti und Roma, die auch innerhalb Deutschlands auf
sozialer Ebene weit abgeschlagen sind. Die Kommunen sollten pro-aktiv auf diese häufig in
Armut lebenden Menschen zugehen und soziale Beratung anbieten - gerade bei der Bildung
und im  Wohnungs- und Gesundheitswesen."
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-096 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 96 ergänze (nach: Schwarz-Gelb allerdings beharrt darauf und tut nichts gegen die
beschriebenen Entwicklungen.)

.... bzw. versucht über die europäische Ebene soziale Rechte, wie z.B. beim

Kündigungsschutz oder der Arbeitszeit, weiter zu schleifen bzw. auszubremsen, wie beim

Thema Quote, Diskriminierungsschutz oder Leiharbeit.

Begründung:

Wir rügen Schwarz-Gelb immer dafür, dass sie Europapolitik national nicht mitdenken und
sich in der aktuellen Krise nicht für einen Stärkung der Solidarität in Europa stark machen,
sondern vielmehr die soziale Situation in den Krisenländern mit ihrer rein auf Austerität und
den Abbau von sozialen Rechten beschränkten Politik verschärfen. Bedauerlicherweise wird
in diesem Antrag die europäische Ebene gänzlich (abgesehen von einer Stelle) ausgeblendet
- trotz der Wechselwirkungen zwischen dieser und der nationale Ebene auch im sozialen
Bereich. Dieser ÄA sowie die weiteren ÄA der BAG Europa versuchen dies etwas
abzufedern, indem an den zentralen Stellen, bei denen Europa eine Rolle auch für die
nationale Ebene spielt, ganz knapp auf diese Verbindung hingewiesen wird; unter
Berücksichtigung dessen, dass der Antrag bereits sehr lang ist.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-108 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
nach Zeile 108

Einfügen:

„Die Forderung der EU-Bürger/innen nach einem sozialen Europa auch in Krisenzeiten hatte
die Staats- und Regierungschefs dazu bewegt, - gegen den Widerstand der schwarz-gelben
Bundesregierung - in die EUROPA-2020-Strategie das Ziel aufzunehmen, bis 2020 die Zahl
der Menschen unter der Armutsgrenze um 20 Millionen zu senken und soziale Ausgrenzung
zu bekämpfen. Allerdings hat die Bundesregierung auf nationaler Ebene das
Armutsbekämpfungsziel verwässert und will den Kampf gegen Armut nur auf den Kampf
gegen Langzeitarbeitslosigkeit beschränken. Die schwarz-gelbe Regierung verweigert damit,
die vielfältigen Facetten der Armut in Deutschland, die der Armuts- und Reichtumsbericht
deutlich widerspiegelt, anzuerkennen. Die politische Konsequenz ist, dass sich Armut in
Deutschland verfestigt, weil bei den politischen Entscheidungen einschließlich der Umsetzung
der Europäischen Fördermittel viele Armutssituationen, wie die im Niedriglohnsektor und die
vieler Kinder einfach ausgeblendet werden.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-113 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Dörner (KV Bonn), Kai Gehring (KV Essen), Wolfgang

Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus), Katharina Dröge (KV Köln), Rasmus Andresen (KV

Flensburg), Irene Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV Krefeld), Maria Klein-

Schmeink (KV Münster), Simon Rock (KV Siegen), Hermann Ott (KV Wuppertal), Maik

Babenhauserheide (KV Herford), Daniela Schneckenburger (KV Dortmund), Andrea Asch

(KV Köln), Martina Maaßen (KV Viersen), Sabine Brauer (KV Gelsenkirchen), Jörg Rupp

(KV Karlsruhe-Land), Josefine Paul (KV Münster), Dennis Melerski (KV Gelsenkirchen),

Anna Cavazzini (KV Berlin Mitte)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 113/114 wird der Halbsatz „schlechte Schulen und Straßen für die Mehrheit“
gestrichen und ersetzt durch

„…unterfinanzierte Bildungseinrichtungen und mangelnde öffentliche Daseinsvorsorge für die
Mehrheit.“

Begründung: 

Erstens ist es zu pauschal zu sagen, dass unseren Schulen „schlecht“ sind und zweitens sind
Straßen nicht unbedingt ein prioritärer Referenzpunkt, wenn GRÜNE über Daseinsvorsorge
sprechen. 

Seite 1 / 1

1

2
3

4
5

6

7
8
9



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-116 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Einfügen nach Zeile 116:

Merkels Europa weist eine ähnliche Bilanz auf. Nach dem langen Zögern und Zaudern sowie
zwei Jahren einseitiger Austeritätspolitik hat die soziale Spaltung Europas enorme Ausmaße
angenommen. Eine der Leitideen Europas, nämlich die Angleichung der Lebensniveaus in
der EU wird so konterkariert. Die Arbeitslosigkeit ist insbesondere in den Krisenländern
drastisch gestiegen; in Griechenland sind fast ein Viertel der Menschen ohne Job, in Spanien
ist jeder zweite junge Mensch arbeitslos und in der gesamten Eurozone beträgt die
Jugendarbeitslosigkeit 22%. Sozialleistungen kommen bei den Reformprogrammen oft zuerst
unter die Räder.

Begründung:

Wir rügen Schwarz-Gelb immer dafür, dass sie Europapolitik national nicht mitdenken und
sich in der aktuellen Krise nicht für einen Stärkung der Solidarität in Europa stark machen,
sondern vielmehr die soziale Situation in den Krisenländern mit ihrer rein auf Austerität und
den Abbau von sozialen Rechten beschränkten Politik verschärfen. Bedauerlicherweise wird
in diesem Antrag die europäische Ebene gänzlich (abgesehen von einer Stelle) ausgeblendet
- trotz der Wechselwirkungen zwischen dieser und der nationale Ebene auch im sozialen
Bereich. Dieser ÄA sowie die weiteren ÄA der BAG Europa versuchen dies etwas
abzufedern, indem an den zentralen Stellen, bei denen Europa eine Rolle auch für die
nationale Ebene spielt, ganz knapp auf diese Verbindung hingewiesen wird; unter
Berücksichtigung dessen, dass der Antrag bereits sehr lang ist.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-116-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 
Nach Zeile 116

Einfügen:

„Merkels Europa weist eine ähnliche Bilanz auf. Nach zwei Jahren einseitiger
Austeritätspolitik hat die soziale Spaltung Europas enorme Ausmaße angenommen. Schuld
daran ist auch die Tatsache, dass die Kreditabsicherungen für die Krisen-Länder nicht nur
unter der Bedingung einer gerechtfertigte Korruptionsbekämpfung und einer anderen
Steuerpolitik zugesagt werden, sondern an Lohnkürzungen und Kürzungen der
Sozialleistungen geknüpft werden, die die soziale Krise in den Krisenländern verschärfen. In
Griechenland sind fast ein Viertel der Menschen ohne Job, in Spanien ist jeder zweite junge
Mensch arbeitslos und in der gesamten Eurozone beträgt die Jugendarbeitslosigkeit 22%.
Sozialleistungen kommen bei den Reformprogrammen oft zuerst unter die Räder.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-119 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 119

einfügen (nach: ...Gegen diese Realität setzen wir unsere Vorstellungen von einer besseren
Politik für Deutschland.)

[Für Deutschland] und Europa.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-126 Sozialpolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 126 "die sozial Schwächsten" ändern in "einkommensschwache Menschen" 

Begründung: "sozial Schwächste" wird oft als diskriminierend und ausgrenzend empfunden,
"einkommensschwach" ist die akzeptierte Wortwahl. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-134 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe),

Hermann Ott (KV Wuppertal), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Harald Wölter (KV-

Münster), Sabine Häuser-Eltgen (KV Limburg-Weilburg), Hartmut Wauer (KV Wangen),

Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Ruth Birkle

(KV Karlsruhe-Land), Werner Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Gabriele Frenzer-

Wolf (KV Böblingen), Karen Ehlers (KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV Mannheim),

Karin Fendler (KV Karlsruhe), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Doro Meuren

(KV Neckar-Bergstraße), Marion Lüttig (KV Mannheim), Daniel Sorger (KV Tübingen)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 134 wird nach „Existenzminimums“ eingefügt:

„über starke Mitbestimmungsrechte im Betrieb und Unternehmen wie auch einem
verbindlichen Beschäftigtendatenschutz“

Begründung:

Gerade auch im Betrieb brauchen die Beschäftigten in ihrer Abhängigkeit zum Arbeitgeber
Rahmenbedingungen für mehr Selbstbestimmung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-145 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Bärbl Mielich (KV Breisgau-

Hochschwarzwald), Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Hermann Ott (KV Wuppertal),

Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Harald Wölter (KV-Münster), Sabine Häuser-Eltgen

(KV Limburg-Weilburg), Werner Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Hartmut Wauer

(KV Wangen), Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Krystyna Grendus (KV Odenwald-

Kraichgau), Ruth Birkle (KV Karlsruhe-Land), Gabriele Frenzer-Wolf (KV Böblingen), Karen

Ehlers (KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV Mannheim), Wilfried Weisbrod (KV

Odenwald-Kraichgau), Hans-Peter Behrens (KV Rastatt/Baden-Baden), Doro Meuren (KV

Neckar-Bergstraße), Marion Lüttig (KV Mannheim), Daniel Sorger (KV Tübingen)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 145

wird nach „Instrumente sozio-kultureller Mindestsicherung,“ eingefügt:

„Rahmenbedingungen für gute alters- und alternsgerechte Arbeitsbedingungen“

Begründung:

Mit Blick auf den demografischen Wandel müssen in einer Gesellschaft für Alle insbesondere
die Arbeitsbedingungen zu den Menschen passen und nicht umgekehrt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-152 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Dorota Szymanska 

Weitere AntragstellerInnen: Ottmar von Holtz (KV Hildesheim), Viola von Cramon (KV

Göttingen), Christopher Steiner (KV Hannover), Filiz Polat (KV Osnabrück-Land), Gunther

Toffel (KV Northeim-Einbeck), Martina Lammers (KV Lüchow-Dannenberg), Rahima

Valena (KV Göttingen), Selin Arikoglu (KV Hannover), Marcel Duda (KV Hildesheim), Ute

Haferburg (KV Göttingen), Ulf Dunkel (KV Cloppenburg), Ilka Sommer (KV Hannover),

Abdulselam Dogan (KV Hannover), Brigitte Deyda (KV Hannover), Nicolai Zipfel (KV

Göttingen), Arifé Akcam-Hytrek (KV Hannover), Roger Toppel (KV Hannover), Dilek Boyu

(KV Hildesheim) Nima Soltani (KV Hannover) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In der Zeile 152 das Wort Anti-Rassismus einfügen:

„Eine inklusive Gesellschaft trifft Vorkehrungen wie Barrierefreiheit und schafft
Rahmenbedingungen wie etwa Anti-Rassismus und Anti-Diskriminierung, damit tatsächlich
alle teilhaben können.“

Begründung:

Auf dem Weg in eine inklusive Gesellschaft, die in Deutschland von Zuwanderung geprägt ist,
ist Antirassismusarbeit ein wichtiges Instrument, um Grundvoraus- setzungen für Inklusion zu
erreichen. Jeder Mensch soll so angenommen werden wie er ist!

Die Tatsache, dass in den Antidiskriminierungsdiskussionen das Wort Rassismus oft
vermieden und durch das Wort „Fremdenfeindlichkeit“ ersetzt wird, macht deutlich, dass die
Auseinandersetzung mit strukturellem Rassismus in Deutschland wie in der gesamten
Westlichen Welt aufgrund stark historisch geprägter Vorbehalte schwierig ist. Eine kritische
Reflexion zu diesem Thema wird in der leider noch nicht genügend öffentlich bekannten und
diskutierten Critical Whiteness-Theorie erarbeitet und sagt, dass wir in einer Welt leben, die
von rassistischen Strukturen durchzogen ist, und dass diese Strukturen für rassistisch
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markierte Menschen täglich Diskriminierungen nach sich ziehen. Nach Critical Whiteness ist
Rassismus ein strukturelles Merkmal und in allen Teilen des gesellschaftlichen Lebens wie im
Bildungswesen, in Verwaltungen und Institutionen, im Rechtswesen und in den Medien zu
finden. 

Diese strukturelle Verortung des Rassismus in Europa in Verbindung mit immer größerer,
weltweiter Flüchtlingsnot, sowie steigenden wirtschaftlichen Verunsicherungen in den
Ländern der EU liefert ein Nährboden für immer mehr Ausgrenzung und Diskriminierung. Die
daraus folgende Verpflichtung für mehr Aufklärungs- und Antirassismusarbeit soll von uns
Grünen deutlich gefordert und umgesetzt werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-153 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 
Nach Zeile 153

Einfügen:

„Die Europäische Union ist mit Zustimmung der Bundesregierung der UN-
Behindertenrechtskonvention beigetreten. Jedoch stellt die Bundesregierung sich bis heute
gegen die fünfte Antidiskriminierungsrichtlinie, in der die UN-Behindertenrechtskonvention
europaweit umgesetzt werden soll. Sie verhindert somit, dass es europaweit verbindliche und
einklagbare Mindeststandards für Menschen mit Beeinträchtigungen, ältere Menschen oder
Lesben, Schwule und Transgender und solchen mit anderen Religionen und
Weltanschauungen in den Bereichen außerhalb von Arbeitsleben und Ausbildung gibt, dass
ein erweitertes individuelles Recht von Diskriminierung Betroffener in die Hand gegeben wird
und dass Verbänden ein Klagerecht eingeräumt wird. Wir werden darum kämpfen, dass die
Bundesregierung ihre Blockadehaltung aufgibt und diese wichtige Lücke endlich geschlossen
wird. Außerdem starten wir eine Initiative, die zum Ziel hat, die negative Haltung des
Bundesrates der fünften Antidiskriminierungsrichtlinie gegenüber in ein positives Votum für
die Richtlinie umzukehren. Auch die Weiterentwicklung des AGG findet durch eine
europäische Grundlage Unterstützung.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-179 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 
In Zeile 179

Einfügen hinter „… Institutionen wichtig.“:

„Wir werden das Recht eines jeden /einer jeden auf Grundversorgung auch im Rahmen des
europäischen Binnenmarktes verteidigen einschließlich des Rechtes der EU-Mitgliedstaaten
im Lissabonner Vertrag auf eigene Gestaltung der Grundversorgungssysteme. Denn sie
haben nicht nur eine ökonomische, sondern auch eine soziale Aufgabe.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-181 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Max Löffler (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Sven-Christian Kindler (KV Hannover) Gesine Agena (KV

Friedrichshain-Kreuzberg) Sven Giegold (KV Düsseldorf) Sven Lehmann (KV Köln)

Katharina Dröge (KV Köln) Rasmus Andresen (KV Flensburg) Daniela Schneckenburger

(KV Dortmund) Janosch Dahmen (KV Ennepe-Ruhr) Daniel Sandhaus (KV Münster) Maik

Babenhauserheide (KV Herford) Georg P. Kössler (KV Neukölln) Thomas Schremmer (KV

Hannover) Maximilian Plenert (KV Neukölln) Marie Kollenrott (KV Göttingen) Andrea Asch

(KV Köln) Katrin Langensiepen (KV Hannover) Mario Michalak (KV Köln) Judith

Hasselmann (KV Köln) Marcel Ernst (KV Göttingen) Lino Klevesath (KV Göttingen) Steffen

Hoppe (KV Gütersloh) Brigitta von Bülow (KV Köln) Horst Schiermeyer (KV Görlitz)

Änderungsantrag zu SP-01
Vor Zeile 181 einfügen:

„Die Frage nach Verteilungsgerechtigkeit auf der einen und Teilhabegerechtigkeit auf der
anderen Seite sind kein Gegensatz, sondern gehören eng zusammen und dürfen nicht
gegeneinander ausgespielt werden. In vielen Ländern zeigt sich ein starker Zusammenhang
zwischen geringerer Ungleichheit von Einkommen und Vermögen einerseits und einer
größeren sozialen Durchlässigkeit und mehr Chancen auf Teilhabe andererseits. Bildlich
gesprochen verringert eine ausgewogenere materielle Verteilung den Abstand zwischen den
Stufen, die man auf dem Weg nach oben erklimmen muss. Die Entwicklung der letzten Jahre
hin zu mehr Ungleichheit in der Einkommens- und Vermögensverteilung hat also auch die
soziale Mobilität massiv erschwert.“

Begründung:

Der Absatz ist überschrieben mit „Teilhabegerechtigkeit und Verteilungsgerechtigkeit sind
kein Gegensatz“, der anschließende Text geht jedoch nur auf die Finanzausstattung der
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öffentlichen Hand ein. Auch die hat natürlich mit Teilhabe- und Verteilungsgerechtigkeit zu
tun, der Zusammenhang zwischen beiden Aspekten ist aber noch viel grundlegender –
Länder mit stärkerer Einkommens- und Vermögensgleichheit haben gleichzeitig eine größere
soziale Durchlässigkeit und erleichtern so die soziale Mobilität. Auf diesen Zusammenhang
etwa verweist Alan Krueger, der Vorsitzende von Obamas Council of Economic Advisers,
regelmäßig.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-193 Sozialpolitik

Gliederung: KV Hagen

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Der Antrag SP-12 wird eingefügt in SP-01 nach Zeile 193 und textlich in der folgenden Form
angepasst:

Die BDK im November 2011 in Kiel hat über die haushalts- und finanzpolitischen
Rahmenbedingungen für solide und solidarische grüne Politik ab 2013 beraten und dazu
Beschlüsse gefasst. Doch der Zeitraum von zwei Jahren bis zur Wahl hat sich angesichts der
umfassenden europaweiten Krisensituation als zu lang erwiesen, als dass die beschlossenen
Maßnahmen noch hinreichend erscheinen könnten.

Die BDK beschließt daher, den Beschluss von Kiel in den folgenden Punkten zu ändern:

 Der Spitzensteuersatz soll auf 53% angehoben werden.

 Die Vermögenssteuer soll zusätzlich zur sofort wirksamen Vermögensabgabe so
schnell wie möglich wieder eingeführt werden.

Begründung:

Der Antrag SP-12 ist inhaltlich eine notwendige Konkretisierung der Aussagen, die im Antrag
SP-01 im Absatz "Teilhaberegerechtigkeit und Verteilungsgerechtigkeit sind kein Gegensatz"
gemacht werden. Wir trauen unserer Partei den Mut und die Fähigkeit zu, die Umverteilung
auf den Weg zu bringen und fordern dazu ausreichende Maßnahmen ein.

Die Notwendigkeit, den Beschluss von Kiel zu ändern ergibt sich zwangsläufig, wenn man
seine Leitlinien („Solide, solidarisch, grün: Unsere Haushalts- und Finanzpolitik“) weiterdenkt
und in Verbindung setzt zur aktuellen Situation:

„Die Ansprüche an eine Grüne Finanz- und Haushaltspolitik sind hoch: Sie muss solide sein
und darf keine unhaltbaren Versprechungen machen. Sie soll Raum zur politischen
Gestaltung lassen und darf nicht im engen Gewand des strengen Kassenwarts daher
kommen. Sie muss einen Beitrag zur Überwindung der sozialen Schieflage, der ökologischen
Transformation unserer Wirtschaft und zur internationalen Gerechtigkeit leisten– und das in
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einem ehrgeizigen Rahmen aus Schuldenbremse und europäischen Stabilitätskriterien.
Grüne Finanz- und Haushaltspolitik ist wirtschaftlich vernünftig und ist ausgerichtet an den
Zielen der Nachhaltigkeit und Generationengerechtigkeit. [...] Transparenz im Sinne eines
belastbaren Verhältnisses von Einnahmen und Ausgaben ist zentraler Kern Grüner Finanz-
und Haushaltspolitik. [...] Während die Bundesregierung noch weltfremden
Steuersenkungsfantasien anhängt, stellen wir Grüne uns den harten finanzpolitischen
Realitäten und machen Vorschläge, wie die gesamtstaatliche Finanzlage nachhaltig und
transparent weiterentwickelt und die strukturelle Unterfinanzierung dauerhaft beseitigt werden
kann. Dabei räumen wir auch eigene Fehler ein. [...] Die Finanzplanung der schwarz-gelben
Bundesregierung sieht zwar die Einhaltung des Konsolidierungspfades zur Schuldenbremse
vor. In dieser Finanzplanung sind aber die Risiken aus Zinsentwicklung, Banken- und
Eurokrise oder einer Rezession noch nicht abgebildet. Deshalb wird es von der weiteren
ökonomischen Entwicklung abhängen, ob die von uns vorgeschlagenen

Maßnahmen ausreichen, um die Schuldenbremse im Bund einzuhalten und gleichzeitig
politische Gestaltungsspielräume für den ökologisch-sozialen Umbau zu eröffnen. [...]
Zusätzliche Finanzierungsbedarfe, sei es auf Bundesebene oder für Länder und
Kommunen, müssen durch höhere Steuereinnahmen oder Einsparungen an anderer
Stelle erbracht werden. Deshalb muss die finanzpolitische Vorbereitung auf eine
mögliche grüne Regierungsbeteiligung auch nach diesem Beschluss weitergehen. [...]

Die Risiken aus Zinsentwicklung, Banken- und Euro-Krise oder einer Rezession
können die schwarz-gelbe Finanzplanung über den Haufen werfen. Wir rechnen solide.
Grüne Haushaltsund Finanzpolitik stellt eine umsichtige Finanzplanung auf, mit der
Bund, Länder und Gemeinden nachhaltig planen können. [...]

Grüne Steuerpolitik ist gerecht, weil sie will, dass starke Schultern mehr tragen als
schwache. Die Schere bei der Einkommensentwicklung geht auch wegen der geltenden
Steuerpolitik immer mehr auseinander. Die Einkommensteuer ist in der Vergangenheit
wiederholt und kräftig gesenkt worden. Der Spitzensteuersatz sank von 53% 1999 auf 42%
heute, der Eingangssteuersatz von etwa 26% auf 14%. Grünes Ziel ist, dass starke Schultern
wieder mehr Einkommensteuer zahlen als heute“

Zur aktuellen Situation:

 Die Nettoneuverschuldung des Bundes in 2012 liegt nicht bei den 20 Mrd. €, von
denen der Beschluss von Kiel ausging, sondern ist derzeit mit 34 Mrd. € geplant.

 Die Kassenkredite der Kommunen belaufen sich nicht mehr auf 41 Mrd. € sondern auf
48 Mrd. €

 Der Investitionsstau der Kommunen wird nicht mehr mit 75 Mrd. sondern mit über
100 Mrd. € beziffert.
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 Der aktuelle Armuts- und Reichtumsbericht belegt das weitere dramatische
Auseinanderdriften der Verfügungsmöglichkeiten über Einkommen und Vermögen und
damit auch über Lebens- und Teilhabegrundlagen.

Wenn wir Grüne ernsthaft einen Staat wollen, der handlungsfähig ist und solide und
solidarisch arbeitet, brauchen wir dazu auch deutlich mehr staatliche Einnahmen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-221 Sozialpolitik

Gliederung: KV Nürnberg

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile n 221 bis 224 Streichung des Satzes „An der Spitze steht Ministerin Schröder…“. 

Begründung:

Vorübergehende Zeiterscheinungen wie eine Bundesministerin Schröder haben in grünen

Leitanträgen nichts verloren. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-226 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 
Zeile 226

Ergänze „Wir brauchen eine gesetzliche Mindestquote für Führungspositionen in
Unternehmen, um die gläserne Decke zu durchbrechen und Gleichbehandlung im
Arbeitsleben durchzusetzen“ durch:

„Wir setzen uns auf Bundes – und europäischer Ebene für eine gesetzliche Mindestquote für
Führungspositionen in Unternehmen, um die gläserne Decke zu durchbrechen und
Gleichbehandlung im Arbeitsleben durchzusetzen.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-233 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Arfst Wagner (KV Schleswig-Flensburg)

Weitere AntragstellerInnen: Stefan Ziller (KV Marzahn-Hellersdorf), Melanie Müller (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Felix Banaszak (KV Berlin-Neukölln), Sarah Jermutus (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Anna Sophie Luck (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Turgut Altug

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Dirk Jacobi (KV Pankow), Stefan Senkel (KV Pankow),

Georg Kössler (KV Neukölln), Marie Kollenrott (KV Göttingen), Bola Olalowo (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Werner Heck (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Willibald

Wonneberger (KV Marzahn-Hellersdorf), Marco Sposato (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Maximilian Plenert (KV Neukölln), Meike Berg (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Erik

Marquardt (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Isabel Reh (KV Tempelhof-Schöneberg),

Catharina Nies (KV Kiel)

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen:

nach Zeile 233 wird eingefügt: 

Das bedingungslose Grundeinkommen wird dabei in vielen Diskussion als ein möglicher Weg
diskutiert, dieses radikale Umdenken zu realisieren.

Begründung : Beim Lesen scheint ein Satz zu fehlen. Mit dem BGE kann dieses radikale
Umdenken umgesetzt werden. Unser radikaler Anspruch wirkt sonst so unbestimmt. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-246 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Jürgen Klippert 

Weitere AntragstellerInnen: Werner Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Monika Maier-

Kuhn, (KV Hardt), Irmgard Winkelnkemper (KV Hersfeld-Rotenburg), Rainer Kamara (KV

Lahn-Dill), Ruth Birkle (KV Karlsruhe-Land), Matthias Altmann (KV Weimarer Land), Heike

Prößler (KV Oberberg), Horst Schiermeyer (KV Görlitz), Sonja Rothweiler (KV Karlsruhe-

Land), Florian Forster (KV Hagen), Sara Hakemi (KV Hagen), Frank Steinwender (KV

Hagen), Hubertus Wolzenburg (KV Hagen), Christopher Alain Jones (KV Hagen), Nicole

Pfefferer (KV Hagen), Dirk Weber (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Ulrich Steffen (KV

Rheinisch-Bergischer Kreis), Ivo Keller (KV Karlsruhe-Land), Ralf Kronig (KV Karlsruhe-

Land)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 246 wird „Gerechte Verteilung“ ersetzt durch: „Verteilungsdebatte ohne
Auslassungen“

Begründung: 

Eine Verteilungsdebatte unter Ausblendung der Arbeitszeit kann nicht gelingen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-247 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01

In Zeile 247 des Antrages SP-01 wird zwischen „mit“ und „großer“ gestrichen:

„zu“

Der Satz lautet dann: „Eine Gesellschaft mit zu großer Ungleichheit ....“

Begründung: 

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-247 -1 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01 
Die BDK möge beschließen:

In Zeile 247 des Antrages SP-01 wird zwischen „großer“ und „Ungleichheit“ eingefügt:

„sozialer“

Der Satz lautet dann: „... großer sozialer Ungerechtigkeit“....

Begründung: 

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-252 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Gerhard Schick

Weitere AntragstellerInnen: Markus Kurth (KV Dortmund), Sven Giegold (KV Düsseldorf),

Lisa Paus (KV Berlin Charlottenburg-Wimersdorf), Max Löffler (KV Köln), Suzan Ünver (KV

Tübingen), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Maria Klein-Schmeink (KV Münster),

Hermann Ott (KV Wuppertal), Ute Koczy (KV Lippe), Marcel Schawe (KV Frankfurt/M.),

Philipp Nimmermann (KV Frankfurt/M.), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Frank

Schmidtsdorff (KV Hamburg Wandsbek), Dirk Grunert (KV Mannheim), Thomas Rixen (KV

Berlin Pankow), Birgit Brachat-Winder (KV Konstanz), Michael Geidel (KV Leipzig),

Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Marco Sposato (KV Friedrichshain-

Kreuzberg) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 252 einfügen:

Doch die Verteilung von Einkommen und Vermögen ist in den letzten 20 Jahren in
Deutschland aus dem Lot geraten: Nur fünf Staaten der OECD haben seit Mitte der 90er
Jahre einen höheren Anstieg der Einkommensungleichheit zu verzeichnen als Deutschland.
Heute verdienen die Mitglieder der obersten 10 Prozent der deutschen Gesellschaft etwa
achtmal so viel wie die untersten 10 Prozent, in den 90er Jahren lag das Verhältnis bei sechs
zu eins. Das Medianeinkommen ging in Deutschland im Zeitraum von 1991 bis 2009 real um
3% zurück - bei einem realen Wirtschaftswachstum von rund 35% in diesem Zeitraum. Das
heißt: die breite Mehrheit unserer Gesellschaft profitiert vom Wirtschaftswachstum nicht mehr.
Die Einkommen der Reichen sind dagegen gestiegen: Die am besten verdienenden 10% der
Bevölkerung beziehen heute etwa ein Viertel des gesamten Nettoeinkommens - drei
Prozentpunkte mehr als noch 1999. Noch drastischer ist die Entwicklung der
Ungleichverteilung der Vermögen in Deutschland: Die obersten 10% der Deutschen besitzen
heute zwei Drittel des gesamten Vermögens und nur das vermögendste Prozent der
Deutschen nennt über 35% des gesamten Vermögens sein Eigen. Im Zeitraum von 2002 bis
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2007 ist nur der Anteil der obersten 10% gewachsen.

Diese Entwicklungen sind dramatisch. Die relativ ausgewogene Verteilung von Einkommen
und Vermögen, die die Bundesrepublik lange auszeichnete, gibt es heute in Deutschland
nicht mehr. Das gefährdet nicht nur den sozialen Zusammenhalt unserer Gesellschaft, es
stellt auch ein ökonomisches Problem dar: Die in den Jahren vor der aktuellen Finanzkrise
signifikant steigende Ungleichheit von Einkommen und Vermögen war auch einer der
Auslöser der Finanzkrise, wie beispielsweise der IWF gezeigt hat. Zudem schadet zu große
soziale Ungleichheit dem Wirtschaftswachstum. Aber auch Faktoren wie Lebenserwartung,
Gewaltneigung, psychische Erkrankungen und Analphabetismus stehen in engem
Zusammenhang mit den Einkommensunterschieden zwischen den reichsten und ärmsten
Schichten der Bevölkerung. Je größer die Unterschiede, desto höher sind die sozialen
Folgekosten.

Je weniger die sozialen Schäden – auch wegen der Ungleichverteilung – ausgeglichen und
beglichen werden können, desto stärker sind wirtschaftliche Entwicklung und
Innovationsfähigkeit einer Gesellschaft bedroht. Deutschland droht die soziale Verschuldung:
In den vergangenen 40 Jahren hat es eine Halbierung der Geburtenzahlen und gleichzeitig
eine Erhöhung des Anteils der Kinder in der Sozialhilfe um den Faktor 16! Gleichzeitig nimmt
die Zahl der reichen Deutschen trotz der europäischen Staatsschuldenkrise zu. Nach
Angaben der Unternehmensberatung Boston Consulting Group ist die Zahl der deutschen
Haushalte, die über umgerechnet mehr als eine Million US-Dollar in Form von Bargeld,
Wertpapieren oder Fonds verfügen, 2011 um 8 Prozent gegenüber dem Vorjahr gestiegen.

Aus diesen Gründen wollen wir Grüne die Auseinanderentwicklung von Einkommen und
Vermögen, wie sie in den letzten 20 Jahren stattgefunden hat, wieder korrigieren. Dabei geht
es nicht um eine pauschale Umverteilungsmentalität, sondern um einen angemessenen
Beitrag aller Mitglieder der Gesellschaft zu den öffentlichen Aufgaben und um eine
zielgerichtete Verringerung der Schere zwischen arm und reich. Dafür belasten wir nicht die
Mittelschicht, sondern stärken sie vielmehr. Umverteilung ist kein Ziel an sich, sondern ein
Mittel, um Gesellschaft und Wirtschaft stabil zu halten. Sie steht nicht im Gegensatz zu
wirtschaftlichem Fortschritt, sondern ist vielmehr Voraussetzung für eine solide wirtschaftliche
Entwicklung. Unsere Leitlinie dabei ist: Wir wollen die Verschärfung der Verteilungssituation,
die zur Finanzkrise geführt hat, korrigieren und langfristig die Verteilungssituation stabil
halten. Denn diese Stabilität ist auch die Grundlage für langfristige wirtschaftliche Stärke
eines Landes. Die Beständigkeit der Verteilungsmaße bedeutet dabei gerade nicht,
bestehende Strukturen zu konservieren. Strukturkonservatismus verstärkt die Konzentration
von Vermögen bei wenigen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-255 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01 
In Zeile 255 des Antrages SP-01 wird vor Finanzerfolg gestrichen:

„zu viel“

Der Satz lautet dann: „...; Finanzerfolg bleibt ohne Bezug zu relevanter gesellschaftlicher

Leistung.“

Begründung: 

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-263 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Jürgen Klippert 

Weitere AntragstellerInnen: Werner Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Monika Maier-

Kuhn, (KV Hardt), Irmgard Winkelnkemper (KV Hersfeld-Rotenburg), Rainer Kamara (KV

Lahn-Dill), Ruth Birkle (KV Karlsruhe-Land), Matthias Altmann (KV Weimarer Land), Heike

Prößler (KV Oberberg), Horst Schiermeyer (KV Görlitz), Sonja Rothweiler (KV Karlsruhe-

Land), Florian Forster (KV Hagen), Sara Hakemi (KV Hagen), Frank Steinwender (KV

Hagen), Hubertus Wolzenburg (KV Hagen), Christopher Alain Jones (KV Hagen), Nicole

Pfefferer (KV Hagen), Dirk Weber (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Ulrich Steffen (KV

Rheinisch-Bergischer Kreis), Ivo Keller (KV Karlsruhe-Land), Ralf Kronig (KV Karlsruhe-

Land)

Änderungsantrag zu SP-01
In den Zeilen 263-265 wird 

„Wir müssen dafür sorgen, dass der Lohn der Arbeit schon vor dem Eingriff des Staates
gerechter unter denen, die dazu beitragen, verteilt wird.“ 

ersetzt durch: 

„Wir müssen uns dafür einsetzen, dass zuerst Lohnarbeit gerecht verteilt wird, danach der
Lohn dieser Arbeit schon vor dem Eingriff des Staates gerechter verteilt wird und erst dann
der Staat verbleibende Ungerechtigkeiten behebt.“

Begründung: 

Eine Verteilungsdebatte unter Ausblendung der Arbeitszeit kann nicht gelingen. 

Seite 1 / 1

1

2

3
4

5

6
7
8

9

10



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-265 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Gerhard Schick

Weitere AntragstellerInnen: Markus Kurth (KV Dortmund), Sven Giegold (KV Düsseldorf),

Lisa Paus (KV Berlin Charlottenburg-Wimersdorf), Max Löffler (KV Köln), Suzan Ünver (KV

Tübingen), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Maria Klein-Schmeink (KV Münster),

Hermann Ott (KV Wuppertal), Ute Koczy (KV Lippe), Marcel Schawe (KV Frankfurt/M.),

Philipp Nimmermann (KV Frankfurt/M.), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Frank

Schmidtsdorff (KV Hamburg Wandsbek), Dirk Grunert (KV Mannheim), Thomas Rixen (KV

Berlin Pankow), Birgit Brachat-Winder (KV Konstanz), Michael Geidel (KV Leipzig),

Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Marco Sposato (KV Friedrichshain-

Kreuzberg) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 265 einfügen:

Denn gegen immer weiter verbreitetes Lohndumping, gegen preisbestimmende Oligopole
oder gegen ein Finanzsystem mit Erpressungspotential ist auch das beste Transfersystem
machtlos. Gerade wirtschaftspolitische Faktoren tragen heute zu einer Verschärfung der
Verteilungssituation bei. Unsere Leitlinie dabei ist: Wir wollen die Primärverteilung von
Einkommen korrigieren, die zuletzt fast ausschließlich den obersten 10 % der
Einkommensstärksten zugute gekommen ist. Damit greifen wir auch eine der entscheidenden
Ursachen der Finanzkrise auf.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-268 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Jürgen Klippert 

Weitere AntragstellerInnen: Werner Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Monika Maier-

Kuhn, (KV Hardt), Irmgard Winkelnkemper (KV Hersfeld-Rotenburg), Rainer Kamara (KV

Lahn-Dill), Ruth Birkle (KV Karlsruhe-Land), Matthias Altmann (KV Weimarer Land), Heike

Prößler (KV Oberberg), Horst Schiermeyer (KV Görlitz), Sonja Rothweiler (KV Karlsruhe-

Land), Florian Forster (KV Hagen), Sara Hakemi (KV Hagen), Frank Steinwender (KV

Hagen), Hubertus Wolzenburg (KV Hagen), Christopher Alain Jones (KV Hagen), Nicole

Pfefferer (KV Hagen), Dirk Weber (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Ulrich Steffen (KV

Rheinisch-Bergischer Kreis), Ivo Keller (KV Karlsruhe-Land), Ralf Kronig (KV Karlsruhe-

Land)

Änderungsantrag zu SP-01
In der Zeile 268 wird nach „Machtkonzentrationen in der Wirtschaft aufzubrechen“ eingefügt: 

„, Arbeitszeit zu verkürzen“

und in Zeile 269 wird nach „VerbraucherInnen“ eingefügt: 

„ und ArbeitnehmerInnen“

Der Absatz von Zeile 266-271 lautet dann: 

„Grüne Gerechtigkeitspolitik heißt deshalb auch, Voraussetzungen für eine bessere
Lohnpolitik durchzusetzen, die Dominanz des Finanzmarktes zurückzudrängen,
Machtkonzentrationen in der Wirtschaft aufzubrechen, Arbeitszeit zu verkürzen und
Wettbewerb in den Dienst der VerbraucherInnen und ArbeitnehmerInnen zu stellen. Dies ist
auch eine notwendige Voraussetzung einer stabilen und sozialen Marktwirtschaft. Uns geht
es um demokratiekonforme Märkte – nicht um eine marktkonforme Demokratie.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-268-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Gerhard Schick

Weitere AntragstellerInnen: Markus Kurth (KV Dortmund), Sven Giegold (KV Düsseldorf),

Lisa Paus (KV Berlin Charlottenburg-Wimersdorf), Max Löffler (KV Köln), Suzan Ünver (KV

Tübingen), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Maria Klein-Schmeink (KV Münster),

Hermann Ott (KV Wuppertal), Ute Koczy (KV Lippe), Marcel Schawe (KV Frankfurt/M.),

Philipp Nimmermann (KV Frankfurt/M.), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Frank

Schmidtsdorff (KV Hamburg Wandsbek), Dirk Grunert (KV Mannheim), Thomas Rixen (KV

Berlin Pankow), Birgit Brachat-Winder (KV Konstanz), Michael Geidel (KV Leipzig),

Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Marco Sposato (KV Friedrichshain-

Kreuzberg) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 268 einfügen:

[…Machtkonzentrationen in der Wirtschaft aufzubrechen], scharfe Regeln gegen
ungerechtfertigt hohen Lobbyeinfluss großer Konzerne durchzusetzen [und Wettbewerb…]
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-289 Sozialpolitik

Gliederung: Landesvorstand NRW

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Der Satz in Zeile 289 wird ergänzt:

„[…Qualität dieser Institutionen verbessern.] Einen Großteil gerade der Sozialprävention
leisten die Kommunen, wie etwa Beratungsstellen, Kinder- und Jugendarbeit sowie soziale
Dienste. Es ist ein Grüner Markenkern, dass die Kommunen bei dieser Arbeit unterstützt und
finanziell nicht allein gelassen werden. Darin unterscheiden wir uns grundlegend von der
Bundesregierung.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-296 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Dörner (KV Bonn), Beate Müller-Gemmeke (KV

Reutlingen), Wolfgang Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus), Katharina Dröge (KV Köln),

Rasmus Andresen (KV Flensburg), Irene Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV

Krefeld), Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Max Löffler (KV Köln), Hermann Ott (KV

Wuppertal), Maik Babenhauserheide (KV Herford), Daniela Schneckenburger (KV

Dortmund), Andrea Asch (KV Köln), Martina Maaßen (KV Viersen), Sabine Brauer (KV

Gelsenkirchen), Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Josefine Paul (KV Münster), Dennis

Melerski (KV Gelsenkirchen), Ingrid Tews (KV Mülheim/Ruhr)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 296 wird folgender Satz ergänzend eingefügt:

„Sie ist nicht Gängelung oder Kontrolle von Arbeitssuchenden und Erwerbslosen.“

Begründung: mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-299 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 299 des Antrages SP-01 wird „des Sozialen“ ersetzt durch:

„der sozialen Gerechtigkeit“

Der Satz lautet dann: Bildung ist eine elementare Säule der grünen Idee der sozialen
Gerechtigkeit.

Begründung: 

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-312 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 312-315 und 365:

Ersetze ab Zeile 312 von „In Bundestag...“ bis „...Bildung öffnen.“ durch:

„Wir setzen uns dafür ein, den Föderalismus im Bildungssystem abzuschaffen und das
Grundgesetz so zu ändern, dass der Bund eine Kompetenz in der Bildungspolitik bekommt.
Als ersten Schritt wollen wir das Kooperationsverbot in der Bildung und Wissenschaft wieder
aufheben, um Bund und Ländern die Kooperation im Bildungsbereich zu ermöglichen. Damit
wollen wir unter anderem den Weg zu einem neuen Ganztagsschulprogramm und zur
Verwirklichung echter inklusiver Bildung öffnen.“

Ersetze in Zeile 365 „ländergemeinsamen“ durch „bundesweiten“.

Begründung:
Der Bildungsföderalismus hat ein denkbar schlechtes Ansehen und das zu recht:
SchülerInnen, die umziehen, müssen sich an unterschiedlichste Systeme gewöhnen, die nicht
individuell oder demokratisch vor Ort gestaltet werden können, sondern von dem Bundesland
abhängen, in dem man sich gerade befindet. Die Lebenschancen vieler SchülerInnen sind in
unterschiedlichen Bundesländern unterschiedlich, weil einige Länder sehr hart schon nach
der vierten Klasse zukünftige AkademikerInnen von den anderen Trennen und andere
weniger krass sind. Das ist zutiefst unfair.
Der Bund braucht mehr als die Möglichkeit, den Ländern Geld für Ganztagsschulprogramme
zu überweisen, er muss die Rahmen setzen, in denen Schulen sich entwickeln können. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-330 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Dörner (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Chris Kühn (KV Tübingen), Anke

Erdmann (KV Kiel), Kai Gehring (KV Essen), Michael Kömm (KV Bonn), Cornelia

Lüddemann (KV Dessau-Roßlau), Christiane Blömeke (KV Wandsbek) Michael Sichelstiel

(KV Ansbach), Marianne Burkert-Eulitz (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Irene Mihalic (KV

Gelsenkirchen), Lisa Bröskamp (KV Neuwied), Katharina Dröge (KV Köln), Sabine Brauer

(KV Gelsenkirchen), Ines Brock (KV Halle/Saale), Dorothee Paß-Weingartz (KV Bonn),

Carmen Müller (KV Duisburg), Stefan Freitag (KV Bonn), Julia Mayer (KV Bonn), Marco

Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeilen 330 bis 332 ersetzten durch:

"Dafür brauchen Kitas und Schulen eine angemessene Ausstattung und gut geschultes
Personal, mit der sie Kinder mit und ohne Behinderung individuell fördern können."

Begründung:

Keine Engführung auf die Schule, wenn es in diesem Absatz um die mit Inklusion
einhergehenden Herausforderungen für unsere Bildungseinrichtungen geht. Deshalb ergänzt
um die Kindertageseinrichtungen, die gleichermaßen eine angemessene Ausstattung und gut
geschultes Personal brauchen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-341 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Dörner (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Chris Kühn (KV Tübingen), Anke

Erdmann (KV Kiel), Kai Gehring (KV Essen), Michael Kömm (KV Bonn), Cornelia

Lüddemann (KV Dessau-Roßlau), Christiane Blömeke (KV Wandsbek) Michael Sichelstiel

(KV Ansbach), Marianne Burkert-Eulitz (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Irene Mihalic (KV

Gelsenkirchen), Lisa Bröskamp (KV Neuwied), Katharina Dröge (KV Köln), Sabine Brauer

(KV Gelsenkirchen), Ines Brock (KV Halle/Saale), Dorothee Paß-Weingartz (KV Bonn),

Carmen Müller (KV Duisburg), Stefan Freitag (KV Bonn), Julia Mayer (KV Bonn), Marco

Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 341 hinter „Qualität der Angebote“ einfügen

„insbesondere durch einen Mindeststandard hinsichtlich der Fachkraft-Kind-Relation“

Begründung:

Hier sollten wir den wichtigsten Parameter für die Qualitätssicherung bzw.
Qualitätsverbesserung konkret benennen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-342-2 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Dörner (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Chris Kühn (KV Tübingen), Anke

Erdmann (KV Kiel), Kai Gehring (KV Essen), Michael Kömm (KV Bonn), Cornelia

Lüddemann (KV Dessau-Roßlau), Christiane Blömeke (KV Wandsbek) Michael Sichelstiel

(KV Ansbach), Marianne Burkert-Eulitz (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Irene Mihalic (KV

Gelsenkirchen), Lisa Bröskamp (KV Neuwied), Katharina Dröge (KV Köln), Sabine Brauer

(KV Gelsenkirchen), Ines Brock (KV Halle/Saale), Dorothee Paß-Weingartz (KV Bonn),

Carmen Müller (KV Duisburg), Stefan Freitag (KV Bonn), Julia Mayer (KV Bonn), Marco

Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 342 – 345 „1 Milliarde Bundesmittel […] schneller vorangeht“ ersetzen durch:

„1 Milliarde an Bundesmittel sowie die Mittel, die die Bundesregierung für das unsinnige
Betreuungsgeld ausgeben will, wollen wir Ländern und Kommunen zusätzlich zur Verfügung
stellen …

Begründung:

Die Bundesinvestitionen für den Kita-Ausbau müssen unabhängig vom Betreuungsgeld sein,
so sehen es auch die Finanztableaus im Rahmen des Prioritätenprozesses vor. Die
Formulierung im Antrag würde bedeuten, dass Grüne keine zusätzlichen Investitionen in die
Kitas vorschlagen, sollte das Betreuungsgeld nicht kommen. Eventuell für ein Betreuungsgeld
im Bundeshaushalt veranschlagte Summen sollten zusätzlich zu der einen Milliarde für den
Kita-Ausbau umgewidmet werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-342-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Dörner (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Chris Kühn (KV Tübingen), Anke

Erdmann (KV Kiel), Kai Gehring (KV Essen), Michael Kömm (KV Bonn), Cornelia

Lüddemann (KV Dessau-Roßlau), Christiane Blömeke (KV Wandsbek) Michael Sichelstiel

(KV Ansbach), Marianne Burkert-Eulitz (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Irene Mihalic (KV

Gelsenkirchen), Lisa Bröskamp (KV Neuwied), Katharina Dröge (KV Köln), Sabine Brauer

(KV Gelsenkirchen), Ines Brock (KV Halle/Saale), Dorothee Paß-Weingartz (KV Bonn),

Carmen Müller (KV Duisburg), Stefan Freitag (KV Bonn), Julia Mayer (KV Bonn), Marco

Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Hinter Zeile 342 einfügen:

„Kitas können Eltern frühzeitig Unterstützung und Hilfe bieten. Wir wollen aus Kitas Orte für
die ganze Familie machen. Hierzu unterstützen wir neue Formen der Vernetzung im Rahmen
von Eltern-Kind-Zentren, in denen die Kitas eng mit anderen Angeboten kooperieren: mit
Familienbildungsstätten, Beratungsstellen und Familienverbänden.

Begründung:

Sollte zumindest erwähnt werden, da die Weiterentwicklung und Vernetzung im Rahmen von
Eltern-Kind-Zentren bzw. Familienzentren eine wichtige Entwicklung ist, die insbesondere von
sozialpolitischer Bedeutung ist und maßgeblich von Grünen voran gebracht wird.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-342 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Dörner (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Chris Kühn (KV Tübingen), Anke

Erdmann (KV Kiel), Kai Gehring (KV Essen), Michael Kömm (KV Bonn), Cornelia

Lüddemann (KV Dessau-Roßlau), Christiane Blömeke (KV Wandsbek) Michael Sichelstiel

(KV Ansbach), Marianne Burkert-Eulitz (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Irene Mihalic (KV

Gelsenkirchen), Lisa Bröskamp (KV Neuwied), Katharina Dröge (KV Köln), Sabine Brauer

(KV Gelsenkirchen), Ines Brock (KV Halle/Saale), Dorothee Paß-Weingartz (KV Bonn),

Carmen Müller (KV Duisburg), Stefan Freitag (KV Bonn), Julia Mayer (KV Bonn), Marco

Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 342 ergänzen

„Wir streben an, dass in jeder Gruppe eine Fachkraft mit Hochschulabschluss arbeitet. “

Begründung

Auch hier sollte eine Konkretisierung erfolgen (entspricht der derzeitigen Beschlusslage)
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-345 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Dörner (KV Bonn)

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Chris Kühn (KV Tübingen), Anke

Erdmann (KV Kiel), Kai Gehring (KV Essen), Michael Kömm (KV Bonn), Cornelia

Lüddemann (KV Dessau-Roßlau), Christiane Blömeke (KV Wandsbek) Michael Sichelstiel

(KV Ansbach), Marianne Burkert-Eulitz (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Irene Mihalic (KV

Gelsenkirchen), Lisa Bröskamp (KV Neuwied), Katharina Dröge (KV Köln), Sabine Brauer

(KV Gelsenkirchen), Ines Brock (KV Halle/Saale), Dorothee Paß-Weingartz (KV Bonn),

Carmen Müller (KV Duisburg), Stefan Freitag (KV Bonn), Julia Mayer (KV Bonn), Marco

Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 
Zeile 345 bis 347 („Die wichtige Arbeit von Erzieherinnen ….“) verschieben hinter 342

Begründung

Die Aussagen zum in der Kita tätigen Personal sollten stringent zusammengeführt werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-356 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 356

Streiche "Leistung und"

Begründung:

Als GRÜNE sollten wir uns vom Leistungsbegriff distanzieren. Man geht nicht zur Schule, um
Leistung zu erbringen, um dann auf dem Arbeitsmarkt verwertbar zu sein, sondern um sich
selbst fortzubilden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-385 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Neuer Absatz nach Zeile 385

einfügen:

Wir wollen die Mobilität von Studierenden, Auszubildenden, Forschenden und Lehrenden in
Europa weiter erhöhen. Dazu gehört erstens eine ausreichende finanzielle Ausstattung der
entsprechenden Programme auf europäischer Ebene und zweitens ein leichterer Zugang für
Menschen aus bildungsfernen Schichten.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-391 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Dörner (KV Bonn), Kai Gehring (KV Essen), Wolfgang

Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus), Katharina Dröge (KV Köln), Rasmus Andresen (KV

Flensburg), Irene Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV Krefeld), Maria Klein-

Schmeink (KV Münster), Max Löffler (KV Köln), Hermann Ott (KV Wuppertal), Maik

Babenhauserheide (KV Herford), Daniela Schneckenburger (KV Dortmund), Andrea Asch

(KV Köln), Martina Maaßen (KV Viersen), Sabine Brauer (KV Gelsenkirchen), Jörg Rupp

(KV Karlsruhe-Land), Josefine Paul (KV Münster), Dennis Melerski (KV Gelsenkirchen),

Anna Cavazzini (KV Berlin Mitte)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 391 wird wie folgt ergänzt:

„… die Mädchen und Jungen ermutigt…“

Begründung: 

Auch Jungen werden durch geschlechtersensible Bildung und Berufsberatung ermutigt, neue
Wege zu gehen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-422 Sozialpolitik

Gliederung: KV Freiburg

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

Folgende Passagewird in Zeile 422  in den Text aufgenommen:

Selbstständigkeit und Selbstbestimmung auch in der Arbeitswelt

Zum Leitbild des selbstbestimmten Individuums gehört auch die Möglichkeit, in der
Arbeitswelt an wesentlichen Entscheidungen zu partizipieren. Grüne Politik steht darum auch
für die Entwicklung und Förderung von gemeinwohlorientierten Unternehmen in denen die
Belegschaft nicht nur Humankapital ist, sondern eine aktive Rolle spielen und Teilhabe
praktizieren kann. Wir wollen darum genossenschaftliche Initiativen und bürgerschaftliches
Engagement stärken und fest in der Gesellschaft verankern. Dezentralität, Selbsthilfe und
demokratische Selbstverwaltung sind Prinzipien, die für die Stärkung der Gemeinschaft und
der Integration von vielen gesellschaftlichen Gruppen große Bedeutung haben.
 Deshalb fördern Bündnis 90/Die Grünen genossenschaftliche und selbstverwaltete Betriebe
und Initiativen wo immer dies möglich ist. 

Begründung:

Siehe Zeile 246ff. Gerechte Verteilung. 

Die logische Konsequenz des dort Formulierten Forderung nach gerechter Verteilung
beeinhaltet u. a. auch die Förderung gemeinwohlorientierter Unternehmensformen. Mehr
Orientierung am Gemeinwohl und mehr Mitbestimmung und Teilhabe der Belegschaft sorgen
für mehr Lohngerechtigkeit lange vor der staatlichen Besteuerung und dienen zugleich der
Stärkung bürgerschaftlicher Identifikation.und steuern dem Auseinanderdriften der
Gesellschaft im kleinräumigen Umfeld des Betriebs entgegen. So gelingt im Kleinen
Machtkonzentrationen in der Wirtschaft aufzubrechen. Dies ist auch eine notwendige
Voraussetzung einer stabilen und sozialen Marktwirtschaft. Uns geht es um
demokratiekonforme, menschengerechte Märkte – nicht um eine marktkonforme Demokratie. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-426 Sozialpolitik

Gliederung: KV Dahme-Spreewald

Beschlussdatum: 18.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Z. 426 nach „integriert werden können.“ … bis  … „Finanzierung“

sollen eingefügt werden: 

Der „Zweite Bildungsweg“ ist dabei seit vielen Jahren die vielfältig genutzte Chance, neben
und auch statt berufsbezogener Fortbildung schulische Abschlüsse bis hin zur Hochschulreife
zu erwerben – dieses Bildungsangebot muss auch zukünftig nicht nur erhalten, sondern
insbesondere in den Flächenstaaten erreichbar vorgehalten bzw. ausgebaut werden und in
seiner Tagesform „finanziell leistbar“ sein durch Förderung auch über die 30-Jahre-Grenze
hinaus. Daher muss die …

Begründung: 

In der breiten Bildungsdiskussion gibt es seit einigen Jahren eine von Ministerin Schavan und
auch den Gewerkschaften getragene – an sich begrüßenswerte – Zielsetzung, dem
(schulischen) Zweiten Bildungsweg ausgebaute beruflicher Fort- und Weiterbildung an die
Seite zu stellen, allerdings ihn auch ggs. beim Hochschulzugang durch das Studium mit/durch
Berufsabschluss gänzlich überflüssig zu machen. Hier ordnet sich dann auch der mit großer
Mühe gestoppte Versuch von Frau Schavan ein, den ZBW-Kollegs die Bafögförderung der
Studierenden zu streichen, während die Förderung im Bereich beruflicher Aufbaustudien (z.B.
Stiftung Begabtenförderung berufliche Bildung) breit ausgebaut wird. Zugrunde liegt dem die
Zielsetzung, durch enges Andocken der Fortbildungen und des Studiums an die berufliche
Vorbildung bzw. Ausbildung die Studienwünsche berufs- und damit wohl wirtschaftsnäher
kanalisieren zu können. Der Zweite Bildungsweg hat aber seine sehr eigenständige
Berechtigung, indem bei ihm auch Menschen lernen können, die ohne spezifische Ausbildung
„nur“ gearbeitet haben, die auch Arbeitslosenzeiten haben und die lebensumständebedingt
keine hinreichenden Voraussetzungen für derartige Exzellenz-Förderungen mitbringen.
Lernen zu lernen in erwachsenengerechter, schulischer Weiterqualifizierung bedeutet für sie
die grundlegende Voraussetzung, um überhaupt erst Zugang zu einer Berufsausbildung zu
bekommen bzw. ggs. auf ein erfolgreiches Hochschulstudium jenseits des Bereichs der
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bisherigen Berufstätigkeit oder bisheriger Arbeitslosigkeit. Der ZBW bietet die nachweislich
chancenreiche Option, schulische Defizite konzentriert und erwachsenengerecht
aufzuarbeiten, Begabungen auszuloten bis hin zum Abitur, z. B. in Bafög-geförderten (auch)
Tageskursen. Entgegen dem vielzitierten Postulat vom lebenslangen Lernen wird die Bafög-
Förderung allerdings in der Regel auf Unter-30-Jährige beschränkt.

Es gilt daher die seit Jahren bewährte ZBW-Option nicht nur zu festigen, sondern über das
„Fällen“ der 30er-Bafög-Grenze zu stärken und im Angebot, insbesondere in den
strukturschwachen Flächenländern, auszubauen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-426-1 Sozialpolitik

Gliederung: OV Kempen 

Beschlussdatum: 18.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Ab Zeile 426 soll es heißen:

In Deutschland gibt es eine sehr große Intransparenz und Ungleichheit was die Finanzierung
der horizontalen und vertikalen Weiterbildung angeht.

Einige Bundesländer haben mit der Abschaffung von Studiengebühren sicherlich schon
richtige Schritte getan. Es dürfen aber auch nicht die anderen Formen der schulischen und
beruflichen Aus und Weiterbildung aus dem Blickfeld verloren gehen.  Viele angehende
Meisterschüler, Technikerschüler und Schüler der Betriebswirtschaft fühlen sich gegenüber
Studierenden benachteiligt, weil sie ganz oder teilweise ihre Weiterbildungsgelder selbst
aufbringen müssen. Gebührenfreiheit darf nicht an fehlendem Organisationsgrad der
Betroffenen liegen und muss dringend ausgeweitet werden.

Begründung:

Zeile 427 Sehr allgemein formuliert
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-430 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01 
In Zeile 430 des Antrages SP-01 wird „doppelt“ ersetzt durch:

„dreifache“

Der Satz lautet dann: Der Arbeitsmarkt in Deutschland ist durch eine dreifache Spaltung
gekennzeichnet.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-431 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01 
In Zeile 431 des Antrages SP-01 wird zwischen „...Arbeitslosen.“ und „Daneben ...“ der

folgende Satz eingefügt:

„Innerhalb der Arbeitslosen zwischen ALG-I und ALG-II EmpfängerInnen.“

Begründung: 

Auch innerhalb der Arbeitslosen gibt es eine Spaltung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-432 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Bärbl Mielich (KV Breisgau-

Hochschwarzwald), Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Hermann Ott (KV Wuppertal),

Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Harald Wölter (KV-Münster), Sabine Häuser-Eltgen

(KV Limburg-Weilburg), Hartmut Wauer (KV Wangen), Jörg Rupp, (KV Karlsruhe-Land),

Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Ruth Birkle (KV Karlsruhe-Land), Werner

Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Gabriele Frenzer-Wolf (KV Böblingen), Karen

Ehlers (KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV Mannheim), Karin Fendler (KV Karlsruhe),

Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Hans-Peter Behrens (KV Rastatt/Baden-

Baden), Doro Meuren (KV Neckar-Bergstraße) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 432 bis 434 wird  der Satz: „Insbesondere Geringqualifizierte, Alleinerziehende, ….
oder nur einen prekären Job.“ gestrichen.

Begründung:

Nicht nur die hier aufgezählten Gruppen haben keinen oder nur einen prekären Job.
Mittlerweile arbeiten auch FacharbeiterInnen oder HochschulabsolventInnen prekär oder
werden arbeitslos. Zudem wirken solche Aufzählungen durchaus stigmatisierend.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-435 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 435

Einfügen hinter „…arbeitet im Niedriglohnsektor.“: 

„Die Internationale Arbeitsorganisation ILO warnt in ihrem Beschäftigungsbericht 2012 vor
den negativen Auswirkungen dieser Ausweitung der Niedriglohnbeschäftigung und der
allgemein stagnierenden Lohnentwicklung für Deutschland und europaweit.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-438 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01 
In Zeile 438 des Antrages SP-01 wird „großen und mittleren“ ersetzt durch:

„hohen und niedrigen“

Der Satz lautet dann: „Dadurch hat sich die Schere zwischen hohen und niedrigen
Einkommen weiter geöffnet.“

Begründung: 

Bei SP-01 soll es sich doch um eine Positionsbestimmung zur Sozialpolitik handeln. Warum
dann an dieser Stelle die niedrigen Einkommen, um die es wohl in erster Linie gehen soll,
nicht genannt, ist nicht nachvollziehbar. Es soll doch gerade um die Schere zwischen Arm
und Reich gehen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-444 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Bärbl Mielich, (KV Breisgau-

Hochschwarzwald), Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Katja Keul (KV Nienburg), Arfst

Wagner (KV Schleswig-Flensburg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Monika Lazar (KV

Landkreis Leipzig), Harald Wölter (KV-Münster), Sabine Häuser-Eltgen (KV Limburg-

Weilburg), Hartmut Wauer (KV Wangen), Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Krystyna

Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Gabriele Frenzer-Wolf (KV Böblingen), Karen Ehlers

(KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV Mannheim), Karin Fendler (KV Karlsruhe),

Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Hans-Peter Behrens (KV Rastatt/Baden-

Baden), Doro Meuren (KV Neckar-Bergstraße) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 444 bis 463 werden ersetzt durch:

„Für uns Grüne hat jegliche Arbeit ihren Wert. Erwerbsarbeit muss den Lebensunterhalts
sichern, Sicherheit und Lebensplanung ermöglichen und gesellschaftliche Anerkennung und
Wertschätzung sicherstellen. Alles zusammen ermöglicht den Menschen ein aktives
gesellschaftliches Leben. Wenn der Stundenlohn aber in manchen Branchen unterhalb des
Existenzminimums liegt, wenn Leiharbeitskräfte noch weniger verdienen als das
Stammpersonal, dann spiegelt der Lohnzettel alles Mögliche wider, aber sicher nicht den
Wert der geleisteten Arbeit. Und wenn Menschen immer wieder nur befristete Jobs
bekommen, dann wird jegliche Lebensplanung unmöglich gemacht.

Der Anstieg der prekären Beschäftigung hat aber nicht nur negative Auswirkungen für die
Beschäftigten, sondern auch Folgen für die Arbeitswelt insgesamt.  In Betrieben, in denen
immer mehr Festangestellte durch externe Leiharbeitskräfte oder Werkvertrags-Beschäftigte
verdrängt werden, da zersplittern die Belegschaften. Vor allem aber werden mit diesen
Beschäftigungsformen die Mitbestimmung, der Kündigungsschutz,  tarifliche Standards und
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somit der soziale Schutz der Beschäftigten umgangen. Damit stehen kollektive
Errungenschaften, die über lange Zeit hart erkämpft wurden, nur noch auf dem Papier. Der
Jahrzehnte alte gesellschaftliche Konsens der Sozialpartnerschaft und die Prinzipien der
sozialen Marktwirtschaft werden damit aufgekündigt.

Wir brauchen wieder soziale Leitplanken auf dem Arbeitsmarkt durch Maßnahmen, die das
Tarifvertragssystem stärken und Tarifflucht bekämpfen. Niemand soll für weniger als 8,50 €
die Stunde arbeiten müssen. Deshalb fordern wir einen flächendeckenden gesetzlichen
Mindestlohn.  Gleichzeitig müssen die Möglichkeiten geschaffen werden für mehr
branchenspezifische Mindestlöhne und für mehr allgemein verbindlich erklärte Tarifverträge,
die dann für alle Beschäftigten einer Branche gelten. Notwendig sind auch eindeutige Regeln
bei Werkverträgen, um Missbrauch zu verhindern. Und es kann nicht sein, dass
Leiharbeitskräfte 35 bis 45 Prozent weniger verdienen als die Stammbeschäftigten. Deshalb
muss der Gleichbehandlungsgrundsatz “gleicher Lohn für gleiche Arbeit” uneingeschränkt
gelten, ein Flexibilitätsbonus eingeführt und mehr betriebliche Mitbestimmung beim Einsatz
von Leiharbeitskräften durchgesetzt werden. Für uns ist Leiharbeit nur zum Abfedern von
Auftragsspitzen oder zum Überbrücken von kurzfristigen personellen Engpässen akzeptabel.
Realität ist zudem, dass fast die Hälfte der Neueinstellungen nur noch in befristeten
Arbeitsverträgen erfolgt. Wir wollen die Befristungsgründe verringern und die sachgrundlose
Befristung abschaffen. Denn Sicherheit im Berufsleben ist  die zentrale Voraussetzung für die
Lebensplanung der Menschen.

Gute und gesunde Arbeitsbedingungen sind eine Zukunftsinvestition, die sich für die
Unternehmen und Beschäftigten gleichermaßen lohnen. Heute ist das nicht immer der Fall.
Ein eindeutiges Warnsignal ist die frappante Zunahme der Krankheitstage aufgrund
arbeitsbedingter psychischer Belastungen am Arbeitsplatz. Gleichzeitig sind psychische
Erkrankungen mit zurzeit 37 Prozent die Hauptursache für Frühverrentung. Denn die
Arbeitsintensität ist in den vergangenen Jahren nachweislich angestiegen, gleichzeitig haben
sich die Arbeitszeiten wieder verlängert. Flexible, nicht planbare Arbeitszeiten sowie Schicht-
und Nachtarbeit nehmen zu und immer mehr Menschen arbeiten auch am Wochenende.
Deshalb fordern wir eine Anti-Stress-Verordnung zum Schutz vor Stress am Arbeitsplatz.
Außerdem müssen Gefährdungsbeurteilungen in den Betrieben verbindlich durchgeführt
werden, die aufzeigen, welche gesundheitlichen Belastungen auftreten und wie sie vermieden
werden können. Zum Schutz der Beschäftigten, aber auch mit Blick auf den demografischen
Wandel und den drohenden Fachkräftemangel sind die Minderung von psychischen
Gefährdungen und die Ausgestaltung alters- und alternsgerechter Arbeitsbedingungen das
Gebot der Stunde. Denn die Beschäftigten sollen gesund bis zu einer Rente ohne Abschläge
arbeiten und im Alter würdevoll ohne Armut leben können.“

Begründung:
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Ein wesentlicher Schlüssel für gesellschaftliche Teilhabe  liegt in der Arbeitswelt. In diesem
Sinne fehlen bei den Ausführungen zum Arbeitsmarkt wichtige Aspekte in der Analyse und
dementsprechend grüne Forderungen. Grüne Politik hat mehr  zu bieten.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-447 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Max Löffler (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Sven-Christian Kindler (KV Hannover) Gesine Agena (KV

Friedrichshain-Kreuzberg) Sven Lehmann (KV Köln) Katharina Dröge (KV Köln) Rasmus

Andresen (KV Flensburg) Daniel Sandhaus (KV Münster) Philipp Hinrichsmeyer (KV

Leipzig) Maik Babenhauserheide (KV Herford) Georg P. Kössler (KV Neukölln) Thomas

Schremmer (KV Hannover) Maximilian Plenert (KV Neukölln) Marie Kollenrott (KV

Göttingen) Andrea Asch (KV Köln) Katrin Langensiepen (KV Hannover) Mario Michalak

(KV Köln) Judith Hasselmann (KV Köln) Marcel Ernst (KV Göttingen) Lino Klevesath (KV

Göttingen) Steffen Hoppe (KV Gütersloh) Horst Schiermeyer (KV Görlitz)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 447/448 „Minijobs wollen wir eindämmen und baldmöglichst abschaffen.“
ersetzen durch:

„Minijobs wollen wir baldmöglichst abschaffen, denn statt den Einstieg in

sozialversicherungspflichtige und existenzsichernde Erwerbsarbeit zu erleichtern,

zementieren und subventionieren sie Niedriglöhne und prekäre Beschäftigung. Weder die von

der Bundesregierung beschlossene Anhebung der Geringfügigkeitsgrenze noch eine stärkere

Regulierung werden das Grundproblem prekärer Arbeitsverhältnisse und falscher

Anreizstrukturen im Minijobbereich lösen.“

Begründung:

Die Formulierung „eindämmen“ ist reichlich schwammig. Wir sollten zudem kurz und knapp

erklären, weshalb es nicht nur um Korrekturen im Bereich geringfügiger Beschäftigung gehen

kann, sondern wir uns für die Abschaffung der Minijobs insgesamt einsetzen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-457 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 457

"Zur ungleichen Verteilung der Lohneinkommen trägt auch die massive Ausweitung der

prekären Beschäftigung bei. Während nur etwa jeder Zehnte Normalbeschäftigte für einen

Niedriglohn arbeiten muss, ist es bei den prekär Beschäftigten jeder Zweite. Beispielhaft zeigt

sich das bei der Leiharbeit. Im Durchschnitt verdienen Leiharbeiter 35 bis 45% weniger als

die Beschäftigten der Stammbelegschaften. Wir fordern daher, dass LeiharbeiterInnen

mindestens die gleiche Entlohnung erhalten wie die Stammbeschäftigten."

Ersetzen durch:
"Zur ungleichen Verteilung der Lohneinkommen trägt auch die massive Ausweitung der

prekären Beschäftigung und die zunehmende Aushöhlung der gewerkschaftlichen und

kollegialen Vertretungen gegenüber der ArbeitgeberInnen bei. Während nur etwa jedeR

Zehnte Normalbeschäftigte für einen Niedriglohn arbeiten muss, ist es bei den prekär

Beschäftigten jedeR Zweite. Beispielhaft zeigt sich das bei der Leiharbeit. Im Durchschnitt

verdienen LeiharbeiterInnen 35 bis 45% weniger als die Beschäftigten der

Stammbelegschaften. Wir fordern daher, dass LeiharbeiterInnen mindestens die gleiche

Entlohnung erhalten wie die Stammbeschäftigten und eine Stärkung der

ArbeitnehmerInnenrechte und der Gewerkschaften." 

Begründung:

Es ist sinnvoll, an dieser Stelle die Relevanz gewerkschaftlicher und kollegialer Vertretungen

zu betonen, deren Aushöhlung einen guten Teil dazu beiträgt, dass sich prekäre

Beschäftigung ausbreitet.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-457-1 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 457

ergänze:

Denn die Weigerung der Bundesregierung vor einem gesetzlichen Mindestlohn trägt auch
dazu bei, dass europäische Mechanismen zur Verhinderung von grenzüberschreitendem
Lohndumping in Deutschland nicht greifen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-461 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01 
Z. 461- 463

Hinter „…der Stammbelegschaften.“ ersetzen durch:

„Wir fordern daher, dass in Deutschland endlich die EU-Leiharbeiterrichtlinie umgesetzt wird
und LeiharbeiterInnen mindestens die gleiche Entlohnung erhalten wie die
Stammbeschäftigten und nicht über den Verweis auf die Tarifpartner dieser EU-Grundsatz
umgangen wird.“

Begründung:

Die Europäische Leiharbeit schreibt den Gleichheitsgrundsatz am Arbeitsplatz fest. Um
jedoch dem nordischen Modell in den nordischen Ländern Europas gerecht zu werden, kann
laut der EU-Leiharbeitsrichtlinie die Umsetzung auch durch die Tarifpartner erfolgen. Dieser
Passus wird in Deutschland ausgenutzt, um über einen flächendeckenden (quasigesetzliche)
Festlegung, den Gleichheitsgrundsatz am Arbeitsplatz zu unterlaufen. Aus Grüner Sicht sollte
gesetzlich der Gleichheitsgrundsatz am Arbeitsplatz festgeschrieben werden, Tarifpartnern
jedoch die Möglichkeit von Tarifvereinbarungen gegeben werden, besonders für die Zeiten, in
den Leiharbeitsnehmer/innen nicht eingesetzt werden. Nur so kann gestoppt werden, dass
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zunehmend auf Leiharbeit als Ersatz für feste Arbeitsplätze zurückgegriffen wird.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-462 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 462

einfügen (nach .., „dass“)

Deutschland endlich die diesbezügliche europäische Gesetzesvorgabe umsetzt, und... [weiter
mit: „LeiharbeiterInnen mindestens....“]
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-463 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Jürgen Klippert 

Weitere AntragstellerInnen: Werner Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Monika Maier-

Kuhn, (KV Hardt), Irmgard Winkelnkemper (KV Hersfeld-Rotenburg), Rainer Kamara (KV

Lahn-Dill), Ruth Birkle (KV Karlsruhe-Land), Matthias Altmann (KV Weimarer Land), Heike

Prößler (KV Oberberg), Horst Schiermeyer (KV Görlitz), Sonja Rothweiler (KV Karlsruhe-

Land), Florian Forster (KV Hagen), Sara Hakemi (KV Hagen), Frank Steinwender (KV

Hagen), Hubertus Wolzenburg (KV Hagen), Christopher Alain Jones (KV Hagen), Nicole

Pfefferer (KV Hagen), Dirk Weber (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Ulrich Steffen (KV

Rheinisch-Bergischer Kreis), Ivo Keller (KV Karlsruhe-Land), Ralf Kronig (KV Karlsruhe-

Land)

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 463 wird ein neuer Absatz eingefügt:

„Die Ausweitung prekärer Beschäftigung und die zunehmende Ausbreitung der Leiharbeit zu
Ungunsten der immer weniger organisierten Beschäftigten ist Folge eines Verlustes
gewerkschaftlicher Verhandlungsmacht. Sie ist auch Konsequenz gewerkschaftlicher
Verhandlungsstategien vergangener Jahrzehnte, die den Griff in die Lohntüte einer
Forderung nach Arbeitszeitverkürzung vorzogen. Doch auch ordnungspolitisch kann hier
durch Maximalarbeitszeiten, Sabbat-Jahre sowie Aufrechterhaltung und Ausweitung von
Feier- und Ruhetagen eingegriffen werden.“

Begründung:

Eine Verteilungsdebatte unter Ausblendung der Arbeitszeit kann nicht gelingen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-463-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Max Löffler (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Sven-Christian Kindler (KV Hannover) Gesine Agena (KV

Friedrichshain-Kreuzberg) Sven Giegold (KV Düsseldorf) Sven Lehmann (KV Köln)

Katharina Dröge (KV Köln) Rasmus Andresen (KV Flensburg) Daniela Schneckenburger

(KV Dortmund) Janosch Dahmen (KV Ennepe-Ruhr) Daniel Sandhaus (KV Münster) Maik

Babenhauserheide (KV Herford) Georg P. Kössler (KV Neukölln) Thomas Schremmer (KV

Hannover) Maximilian Plenert (KV Neukölln) Marie Kollenrott (KV Göttingen) Andrea Asch

(KV Köln) Katrin Langensiepen (KV Hannover) Mario Michalak (KV Köln) Steffen Hoppe

(KV Gütersloh) Judith Hasselmann (KV Köln) Marcel Ernst (KV Göttingen) Horst

Schiermeyer (KV Görlitz)

Änderungsantrag zu SP-01
Hinter Zeile 463 anfügen:

„Zu einer guten Lohnpolitik und mehr Lohngerechtigkeit gehört für uns auch, die Tarifbindung
zu stärken und die Allgemeinverbindlicherklärung von Tarifverträgen deutlich zu erleichtern,
sowie die steuerliche Absetzbarkeit von Gehältern nach oben zu beschränken.“

Begründung:

Lohnungerechtigkeiten finden sich nicht nur im Niedriglohnbereich und in der Zeitarbeit,
sondern sind ein generelles Thema. Insbesondere die Tarifbindung kann zu einer
Stabilisierung der Lohnentwicklung beitragen. Mit der steuerlichen Absetzbarkeit gibt es
zudem einen Hebel, auch auf der anderen Seite der Lohnschere das Auseinanderdriften
abzuschwächen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-464 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Bärbl Mielich, (KV Breisgau-Hochschwarzwald), Sylvia Kotting-

Uhl (KV Karlsruhe), Katja Keul (KV Nienburg), Arfst Wagner (Schleswig-Flensburg),

Hermann Ott (KV Wuppertal), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Harald Wölter (KV-

Münster), Sabine Häuser-Eltgen (KV Limburg-Weilburg), Hartmut Wauer (KV Wangen),

Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Ruth Birkle

(KV Karlsruhe-Land), Werner Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Gabriele Frenzer-

Wolf (KV Böblingen), Karen Ehlers (KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV Mannheim),

Karin Fendler (KV Karlsruhe), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Hans-Peter

Behrens (KV Rastatt/Baden-Baden) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 464 bis 471 werden gestrichen.

Begründung:

Dieser Absatz passt nicht in „Gute Arbeit“. Dieser Aspekt wird auch an anderer Stelle schon
erwähnt. Und zudem ist er nicht verständlich.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-472 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Sven Lehmann (KV Köln), Bärbl Mielich, (KV Breisgau-

Hochschwarzwald), Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Hermann Ott (KV Wuppertal),

Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Harald Wölter (KV-Münster), Sabine Häuser-Eltgen

(KV Limburg-Weilburg), Hartmut Wauer (KV Wangen), Jörg Rupp, (KV Karlsruhe-Land),

Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Ruth Birkle (KV Karlsruhe-Land), Werner

Hager (KV Rheinisch-Bergischer Kreis), Gabriele Frenzer-Wolf (KV Böblingen), Karen

Ehlers (KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV Mannheim), Karin Fendler (KV Karlsruhe),

Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Hans-Peter Behrens (KV Rastatt/Baden-

Baden), Doro Meuren (KV Neckar-Bergstraße), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 472 bis 474 werden ersetzt durch:

Frauen verdienen mehr

Ein besonderes Anliegen sind uns die Frauen auf dem Arbeitsmarkt, denn sie sind immer
noch benachteiligt. Noch immer verdienen Frauen in Deutschland im Durchschnitt 22 %
weniger als ihre männlichen Kollegen. Deshalb haben wir ein Konzept für ein
Entgeltgleichheitsgesetz mit verbindlichen Regelungen und wirksamen Sanktionen entwickelt.
Denn wir vertreten ohne Wenn und Aber den Grundsatz „gleicher Lohn für gleiche und
gleichwertige Arbeit“ und sagen damit der Entgeltdiskriminierung zwischen Frauen und
Männern den Kampf an. Gleichzeitig wollen wir eine Reform der Minijobs, denn sie sind
nachweislich das Einfallstor zum Niedriglohnsektor und führen insbesondere die Frauen in
eine berufliche Sackgasse. In der Folge droht vielen Frauen Altersarmut. Und das ist nicht
akzeptabel. Wir fordern auch ein“

Begründung:

Frauen verdienen zumindest ein kleines Unterkapitel. Es fehlen an dieser Stelle auch die
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Minijobs, deren negativen Auswirkungen  insbesondere Frauen treffen. Zudem gibt es
mittlerweile ein Konzept zur Durchsetzung von Entgeltgleichheit. Ein Antrag dazu liegt dem
Bundestag vor.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-480 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 480 anfügen:

„Zusätzlich müssen ArbeitnehmerInnenrechte ausgeweitet und Strukturen zur Vertretung der
MitarbeiterInnen gestärkt werden. Betriebsräte dürfen nicht in ihren Rechten eingeschränkt
werden.
Wir wollen deshalb ein Verbandsklagerecht gesetzlich verankern.
Antidiskriminierungsverbände, Gewerkschaften, Betriebs- sowie Personalräte und
Mitarbeitervertretungen sollen stellvertretend klagen können, wenn das Unternehmen keine
entsprechenden Maßnahmen zur Entgeltgleichheit einleitet. Schlichtungsverfahren mit
Beteiligung der Antidiskriminierungsstelle wären eine weitere Möglichkeit, Konflikte außerhalb
des Klageweges zu regeln. Nur so kann gewährleistet werden, dass Diskriminierung in
Unternehmen, sei es in der Entgeltungleichheit oder in Bezug auf andere existenzielle Rechte
der MitarbeiterInnen, wirksam angegangen wird.“

Begründung:

Es ist wichtig, weitere Möglichkeiten der Ausweitung und Stärkung von
ArbeitnehmerInnenrechten aufzuzeigen. Dabei sind insbesondere das Verbandsklagerecht
sowie Schlichtungsverfahren unter Beteiligung der Antidiskriminierungsstelle zu nennen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-480-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Hartmut Wauer (KV Wangen)

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Stather (KV Neckar-Odenwald), Isolde Riede (KV

Ravensburg), Werner Hager (KV Rheinisch Bergischer Kreis), Petra Krebs (KV Wangen),

Maria Heubuch (KV Wangen), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Ralf Kronig

(KV Karlsruhe Land), Karl Heinz Stammberger (KV Erlangen), Matthias Altmann (KV

Weimarer Land), Joachim Behncke (KV Steglitz-Zehlendorf), Ekkehard Meese (KV

Hannover), Uta van Hoffs (KV Karlsruhe), Klaus van Hoffs (KV Karlsruhe), Horst

Schiermeyer (KV Gärlitz), Ruth Birkle (KV Karlsruhe Land), Andreas Knoblauch (KV

Salzgitter), Michah Weissinger (KV Essen), Werner Sievers (KV Osnabrück), Petra Selg

(KV Bodensee), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 480 einfügen:

Eine Politik, die mit Blick auf den demografischen Wandel die Erwerbstätigkeit von Frauen
erhöhen will, muss aber auch an weiteren Punkten ansetzen. Notwendig sind deshalb:

 eine gute und passgenaue Kinderbetreuung, 

 familiengerechte flexible Arbeitszeitmodelle und ein Rückkehrrecht auf
Vollzeitbeschäftigung und ein Steuer- und Sozialversicherungssystem, das auf
Fehlanreize wie das Ehegattensplitting verzichtet. 

Begründung:

Eine Gleichstellung der Frauen zu ihren männlichen Kollegen ist notwendig und richtig. Sie
muss durch flankierende Maßnahmen begleitet werden, damit die Gleichstellung im Betrieb
und insbesondere die Vereinbarkeit von Familie und Beruf auch gelebt werden kann. Es nützt
nichts, wenn wir eine Entgeltgleichheit erreichen, die Rahmenbedingungen sich aber gegen
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die Erwerbstätigkeit der Frauen richten. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-481 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Barbara Steffens (KV Mülheim/Ruhr), Sylvia Kotting-Uhl (KV

Karlsruhe), Katja Dörner (KV Bonn), Beate Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Wolfgang

Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus), Daniel Köbler (KV Mainz), Katharina Dröge (KV

Köln), Daniel Wesener (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Rasmus Andresen (KV Flensburg),

Irene Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV Krefeld), Maria Klein-Schmeink (KV

Münster), Max Löffler (KV Köln), Hermann Ott (KV Wuppertal), Robert Zion (KV

Gelsenkirchen), Maik Babenhauserheide (KV Herford), Andrea Asch (KV Köln), Martina

Maaßen (KV Viersen), Sabine Brauer (KV Gelsenkirchen)

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 481 – 486 werden gestrichen und wie folgt ersetzt:

Sanktionsfreie Grundsicherung und Arbeitsvermittlung auf Augenhöhe 

Wir fordern eine Arbeitsvermittlung auf Augenhöhe, Wahlrechte für die Arbeitssuchenden und
ein Ende der Sanktionen im SGB II. Wir wollen eine sanktionsfreie Grundsicherung und ein
Ende der Praxis von Androhung und Bestrafung, die in vielen Job-Centern und
Arbeitsagenturen Realität ist. Stattdessen setzen wir auf Motivation, Anerkennung und
Beratung auf Augenhöhe. Für einen Paradigmenwechsel hin zu dieser neuen Kultur wollen
wir die Sanktionen komplett abschaffen. Sanktionen gefährden sowohl den kooperativen
Charakter des Fallmanagements wie auch ein menschenwürdiges Existenzminimum. Zudem
ist die Wirksamkeit von Sanktionsandrohungen zur Vermittlung in Erwerbsarbeit nicht belegt.
Wir wollen die Arbeitsagenturen und Job-Center zu Service-Centern weiterentwickeln…
(weiter mit Zeile 487)

Begründung: 

Die bestehende Passage im Antrag fordert ein „Sanktionsmoratorium“. Eine grundsätzliche
Kritik an der Praxis der Sanktionen sowie eine Forderung nach deren Ende fehlen aber

Seite 1 / 2

1

2

3

4
5
6
7
8
9
10
11
12
13

14

15
16



weitgehend in dem gesamten Antrag. Dabei sind es gerade die Sanktionen, die dem
GRÜNEN Leitbild einer emanzipatorischen Sozialpolitik, bei der das Individuum unteilbare
soziale Grundrechte hat, diametral gegenüber stehen. 

In der Anhörung des Deutschen Bundestages im Juni 2011 haben verschiedene Expert*innen
Bedenken geäußert, ob die bestehenden Regeln mit einem menschenwürdigen
Existenzminimum überhaupt vereinbar seien, zumal viele Jobcenter nicht in der Lage sind,
ausreichende und vernünftige Angebote zu machen. Die GRÜNE Bundestagsfraktion hat in
einem breit angelegten Antrag im September 2011 einen Forderungskatalog zur Garantie
sozialer Bürgerrechte vorgelegt. Darin wird auch gefordert, den Grundbedarf nicht mehr zu
sanktionieren und die geltenden verschärften Sanktionsinstrumente für Menschen unter 25
Jahren in Gänze zurückzunehmen. 

Sanktionsandrohungen und Sanktionen widersprechen dem Prinzip der partnerschaftlichen
Zusammenarbeit – zumal es im SGB II kaum Möglichkeiten gibt, auf Verhaltensänderungen
der Betroffenen zu reagieren. Dies war im früheren Bundessozialhilfegesetz (BSHG) noch
möglich. Der kooperative Charakter des Fallmanagements wird durch Regelsanktionen, die
bis zur vollständigen Streichung des ALG II reichen, im Kern gefährdet. Vor allem die
Sanktionen gemäß §31a Absatz 2 SGB II bei Personen unter 25 Jahren sind bedenklich im
Hinblick auf das Allgemeine Gleichbehandlungsgesetz. Sie sind kontraproduktiv, weil sie die
Betroffenen häufig aus dem Eingliederungsprozess herausdrängen. Die Verhinderung von
Langzeitarbeitslosigkeit durch schärfere Sanktionen ist empirisch nicht nachgewiesen. Wir
sollten deren Ende und das Ende dieser Praxis insgesamt zu einem starken Thema in den
nächsten Jahren machen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-483 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 483 des Antrages SP-01 wird „Sanktionsmoratorium“ ersetzt durch:

„Sanktionsstop“

Der Satz lautet dann: Wir fordern eine Arbeitsvermittlung auf Augenhöhe, Wunsch- und
Wahlrechte für die Arbeitssuchenden und einen Sanktionsstop.

Begründung: 
 Die Sanktionsandrohung und -durchsetzung, die zum "Überleben" unterhalb des
Existenzminimums zwingt, widerspricht der verfassungsmäßigen Garantie der Sicherung des
Existenzminimums und verhindert systematisch die nötige Hilfe und Unterstützung "auf
Augenhöhe". Deshalb ist es nicht nachvollziehbar, nur ein Moratorium in der Sanktionspraxis
vorzusehen, statt diese endgültig zu beenden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-483-1 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 483:

Ersetze „Sanktionsmoratorium“ durch „Abschaffung der Sanktionen“.

Begründung:
Unter welchen Bedingungen würde es denn Sinn machen, Leuten, die am Existenzminimum
zu nehmen, noch einen Teil ihrer Leistungen zu streichen, wenn sie nicht genug Compliance
zeigen? Die Sanktionen sind demütigend und unwürdig und gehören dauerhaft abgeschafft. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-500 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01 
In Zeile 500 des Antrages SP-01 wird zwischen „....die“  und „Integration ....“ eingefügt:

„ungeförderte“

Der Satz lautet dann: „Für manche Menschen wird auch mittelfristig die ungeförderte

Integration in den ersten Arbeitsmarkt nicht gelingen.“

Begründung: 

Grüne Inklusion sollte davon ausgehen, dass alle Menschen mit gezielter Förderung in

existenzsichernde Arbeit integriert werden können.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-503 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 503 des Antrages SP-01 wird nach „.... umgewandelt“ eingefügt:

„Wir wollen garantieren, dass es sich hier um eine „Ermöglichen“ und keinen Zwang handelt,
also niemand dazu verpflichtet werden darf oder unter Androhung von Sanktionen
gezwungen. Wir wollen darüber hinaus garantieren, dass mindestens ein Arbeitslohn gezahlt
wird, der dem von uns geforderten gesetzlichen Mindestlohn von 8,50 Euro entspricht.“

Begründung:

Ohne diesen Ergänzung könnte der Eindruck entstehen, wir würden noch hinter die viel
kritisierten 1-Euro-Jobs zurückfallen, und ALG-II EmpfängerInnen ohne entsprechende
Vergütung zu einer Art Zwangsarbeit verpflichten.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-509 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Stefan Ziller 

Weitere AntragstellerInnen: Arfst Wagner (KV Schleswig-Flensburg), Melanie Müller (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Karl Bär (KV Miesbach), Marie Kollenrott (KV Göttingen), Felix

Banaszak (KV Berlin-Neukölln), Isabel Reh (KV Tempelhof-Schöneberg), Dirk Jacobi (KV

Pankow), Sarah Jermutus (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Stefan Senkel (KV Pankow),

Turgut Altug (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Anna Sophie Luck (KV Friedrichshain-

Kreuzberg), Willibald Wonneberger (KV Marzahn-Hellersdorf), Bola Olalowo (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Werner Heck (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Marco Sposato

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Meike Berg (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Tobias Wolf

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Patrick Luzina (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Georg

Kössler (KV Neukölln)

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 509 wird eingefügt:

Neu: „Brückengrundsicherung

Die Veränderung der Erwerbsbiografien führt immer häufiger dazu, dass Phasen der
Erwerbsarbeit sich abwechseln mit Zeiten der Bildung, der Familienarbeit und des
ehrenamtlichen Engagements. Die Brückengrundsicherung soll für eine begrenzte Zeit ohne
Gegenleistung eine einfache und unbürokratische Hilfe sein. Sie richtet sich an Menschen,
die nur materielle Absicherung benötigen. Um alles andere – den nächsten Auftrag, den
nächsten Job oder die neue berufliche Perspektive – kümmern sie sich eigenständig. Für
solche selbstbestimmten Phasen wollen wir größere Spielräume eröffnen. Ohne ihre
Ansprüche auf Förderung und Beratung zu verlieren, bekommen die Betroffenen Zeit und
Raum, um in Eigenregie ihre Projekte zu konzipieren und anzustoßen. Ganz bewusst richtet
sich die Brücken-Existenzsicherung aber auch an Selbständige, die auf diese Weise
vorübergehende Zeiten mit keinem oder geringem Einkommen überbrücken können, ein
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detailliertes Konzept hierzu werden wir erarbeiten. Die individuellen Freiheitsspielräume
werden erhöht.

Die Brückengrundsicherung ist an die Lebenserwerbsphase gekoppelt und kann nach der
ersten Ausbildung bis zum gesetzlichen Renteneintritt flexibel in Anspruch genommen
werden. Es gleicht einem auf Lebenszeit abrufbaren Konto, über das im Bedarfsfall
eigenverantwortlich verfügt werden kann. Mit diesem Modell eines Grundeinkommens auf
Zeit sollen möglichst weitgehend diejenigen Konzepte aufgehen, die bisher schon eine
lebensphasenorientierte Freistellung vom Kontroll- und Vermittlungszwang gewährleisten
oder gewährleisten sollen.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-516 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Max Löffler (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Sven-Christian Kindler (KV Hannover) Gesine Agena (KV

Friedrichshain-Kreuzberg) Sven Lehmann (KV Köln) Katharina Dröge (KV Köln) Rasmus

Andresen (KV Flensburg) Daniela Schneckenburger (KV Dortmund) Janosch Dahmen (KV

Ennepe-Ruhr) Daniel Sandhaus (KV Münster) Philipp Hinrichsmeyer (KV Leipzig) Maik

Babenhauserheide (KV Herford) Georg P. Kössler (KV Neukölln) Maximilian Plenert (KV

Neukölln) Marie Kollenrott (KV Göttingen) Andrea Asch (KV Köln) Katrin Langensiepen

(KV Hannover) Mario Michalak (KV Köln) Judith Hasselmann (KV Köln) Steffen Hoppe (KV

Gütersloh) Marcel Ernst (KV Göttingen) Horst Schiermeyer (KV Görlitz)

Änderungsantrag zu SP-01
Hinter Zeile 516 anfügen:

„Dabei wollen wir auch Modelle prüfen, die Arbeitgeberbeiträge zur Arbeitslosenversicherung
in gewissem Rahmen an die Anzahl der Kündigungen zu koppeln (bekannt als „Experience
Rating“). Unternehmen mit überdurchschnittlicher Kündigungsrate müssten so leicht höhere
Beiträge zahlen, Unternehmen mit vergleichsweise wenigen Entlassungen würden
begünstigt. Auf diese Weise könnte das Äquivalenzprinzip in der Arbeitslosenversicherung
auch auf Arbeitgeberseite gestärkt werden.“

Begründung:

Unternehmen mit überdurchschnittlicher Kündigungsrate erzeugen höhere Kosten für die
Arbeitslosenversicherung als Unternehmen mit sehr geringer Fluktuation – beide zahlen aber
den gleichen Beitragssatz. In den USA gibt es in den einzelnen Bundesstaaten bereits seit
mehreren Jahrzehnten so genannte Experience-Rating-Elemente in der
Arbeitslosenversicherung, in manchen europäischen Nachbarländern gibt es zumindest
Ansätze dazu.

Seite 1 / 1

1

2

3
4
5
6
7
8

9

10

11
12
13
14
15
16



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-530 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Biggi Bender (KV Stuttgart)

Weitere AntragstellerInnen: Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Dr. Harald Terpe (KV

Rostock), Sibel Güler (KV Wiesbaden), Brigitte Pothmer (KV Hildesheim), Jörg Sauskat

(KV Rostock), Johann-Georg Jaeger (KV Rostock), Jasenka Villbrandt (KV Berlin

Tempelhof-Schöneberg), Elisabeth Scharfenberg (KV Hof), Bettina Herlitzius (KV Aachen),

Thilo Rau (KV Landkreis Rostock), Iris Michelmann (KV Solingen), Eike Heinicke (KV

Kaiserslautern Land), Gerd Hernacz (KV Mecklenburgische Seenplatte), Janosch Dahmen

(KV Ennepe-Ruhr), Ingrid Borretty (KV Offenbach Land), Kerstin Andreae (KV Freiburg),

Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Joachim Both (LAG Gesundheit Berlin), Verena Zintgraf

(KV Vorpommern-Rügen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 530-531 wird der Satz „ Der alleinige Wettbewerb der Leistungsanbieter um die
möglichst billige Leistungserbringung wird dem Bedarf von PatientInnen nicht gerecht.“
gestrichen. 

Begründung:

Die Einführung der Bürgerversicherung ist nicht innerhalb eines Sofortprogramms in Gänze
umsetzbar. Ein direkter Einstieg ist sinnvoll und notwendig. Erste notwendige Schritte sind die
Abschaffung der Zusatzbeiträge, die Wiedereinführung der Beitragssatzautonomie der
Krankenkassen sowie die Abschaffung der Praxisgebühr. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-532 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 532 des Antrages SP-01 wird zwischen „Gesundheitssystem“ und „bestimmen“

gestrichen:

„allein“

Der Satz lautet dann: Nicht die Interessen der Leistungserbringer und Kostenträger dürfen

unser Gesundheitssystem bestimmen, sondern die PatientInnen mit ihren Bedarfen müssen

in den Mittelpunkt gestellt werden.

Begründung: 

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-533 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Biggi Bender (KV Stuttgart)

Weitere AntragstellerInnen: Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Dr. Harald Terpe (KV

Rostock), Sibel Güler (KV Wiesbaden), Brigitte Pothmer (KV Hildesheim), Jörg Sauskat

(KV Rostock), Johann-Georg Jaeger (KV Rostock), Jasenka Villbrandt (KV Berlin

Tempelhof-Schöneberg), Elisabeth Scharfenberg (KV Hof), Bettina Herlitzius (KV Aachen),

Thilo Rau (KV Landkreis Rostock), Iris Michelmann (KV Solingen), Eike Heinicke (KV

Kaiserslautern Land), Gerd Hernacz (KV Mecklenburgische Seenplatte), Janosch Dahmen

(KV Ennepe-Ruhr), Ingrid Borretty (KV Offenbach Land), Kerstin Andreae (KV Freiburg),

Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Joachim Both (LAG Gesundheit Berlin), Verena Zintgraf

(KV Vorpommern-Rügen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 533 am Ende wird vor „Ein …“ eingefügt: „Der Preis gesundheitsbezogener
Leistungen muss sich nach der Qualität und dem Nutzen für die PatientInnen bestimmen.“ 

Begründung:

siehe SP-01-530
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-555 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Karl-Martin Hentschel u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Rasmus Andresen, KV Flensburg; Bernd Gronewaldt, KV

Pinneberg; Marlene Löhr, KV Flensburg; Jürgen Heusermann, KV Plön; Regina Spörel, KV

Segeberg; Spyridon Aslanides, KV Lübeck; Monika Petermann, KV Plön; Oliver Carstens,

KV Pinneberg; Susanne Hilbrecht, KV Dithmarschen; Monika Friebl, KV Plön; Ingrid

Bredereck, KV Plön; Matthias Lücke, KV Kiel; Rolf von Rhein, KV Dithmarschen ; Joscha

John, KV Plön; Klaus Witkiewitz, KV Plön; Matthias Wriedt, KV Plön; Michael-Sven

Schattka, KV Schleswig-Flensburg ; Andreas Rieger, KV Dahme-Spreewald u.a. 

Änderungsantrag zu SP-01 
Die BDK möge beschließen:

Der Satz im Antrag SP-01 auf Seite 16 in Zeile 555-556:

„Die Beitragsbemessungsgrenze wollen wir auf das Niveau der gesetzlichen
Rentenversicherung anheben.“

wird durch folgenden Satz ersetzt:

„Die Beitragsbemessungsgrenze wollen wir abschaffen.“

Begründung:

Die Beitragsbemessungsgrenzen und die Versicherungspflichtgrenzen im deutschen
Sozialversicherungssystem führen dazu, dass die Gesamtbelastung durch Steuern und
Abgaben für Ledige bereits ab 60 000 Euro Jahreseinkommen kontinuierlich absinkt. Ein
solches degressives Abgabensystem ist in der gesamten OECD einmalig. Dieses System ist
ungerecht, weil die Solidarität und Umverteilung im Gesundheitssystem nur für die unteren
und mittleren Einkommen gilt. Der Facharbeiter unterstützt so den Arbeitslosen – während die
oberen 10% der Gesellschaft daran nicht beteiligt werden.

In Frankreich zum Beispiel wurde 1991 zur Finanzierung des Gesundheitssystems die
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allgemeine Sozialsteuer eingeführt, die auf alle Einkünfte, also auch auf Kapitaleinkommen
erhoben wird. Ähnliches gilt in Italien und vielen anderen Staaten, soweit sie nicht sowieso
eine steuerfinanzierte Krankenversicherung haben.

Die Grünen fordern eine Bürgerversicherung, wodurch die Versicherungspflichtgrenzen
entfallen würden. Das ist erfreulich. Es ist aber nicht einzusehen, wieso ausgerechnet die
Grünen an der Beitragsbemessungsgrenze festhalten wollen. Es wird höchste Zeit, dass auch
in Deutschland das Solidarprinzip für alle Bürger gilt.

Seite 2 / 2

17
18
19

20
21
22
23



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-563 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeilen 563 – 565:

Ersetze von "Die Bürgerversicherung..:" bis "...Pflegeleistungen erbringen." durch:

„Die Bürgerversicherung ist familiengerecht, denn Kinder werden kostenlos versichert, zeitlich

begrenzt auch Menschen, die nicht erwerbstätig sind, aber Pflegeleistungen erbringen.

Begründung:
Der Antrag des Bundesvorstands unterscheidet hier zwischen Kindererziehung in Ehen oder

eingetragenen Lebenspartnerschaften und allen anderen Fällen. Das wird der Lebensrealität

nicht mehr gerecht, denn immer mehr Kinder werden von unverheirateten Paaren erzogen.

Hier wird die Ehe und die eingetragene Lebenspartnerschaft gegenüber anderen

Konstellationen bevorzugt.

Außerdem führt die kostenlose Mitversicherung von EhegattInnen auch dann zu negativen

Einkommensanreizen für Frauen, wenn sie Kinder erziehen. Wie das Ehegattensplitting und

die Kosten für eine KiTa gehört die kostenlose Mitversicherung zu den Opportunitätskosten

für verheiratete Frauen mit Kindern, eine Arbeit anzunehmen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-575 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 575 des Antrages SP-01 wird zwischen „....fließen“ und „weiterhin eingefügt:

„,falls notwendig, auch“

Der Satz lautet dann: In die Kranken-Bürgerversicherung fließen, falls notwendig, auch
weiterhin die Mittel des Bundeszuschusses.

Begründung: 

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-581 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Biggi Bender (KV Stuttgart)

Weitere AntragstellerInnen: Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Dr. Harald Terpe (KV

Rostock), Sibel Güler (KV Wiesbaden), Brigitte Pothmer (KV Hildesheim), Jörg Sauskat

(KV Rostock), Johann-Georg Jaeger (KV Rostock), Jasenka Villbrandt (KV Berlin

Tempelhof-Schöneberg), Elisabeth Scharfenberg (KV Hof), Bettina Herlitzius (KV Aachen),

Thilo Rau (KV Landkreis Rostock), Iris Michelmann (KV Solingen), Eike Heinicke (KV

Kaiserslautern Land), Gerd Hernacz (KV Mecklenburgische Seenplatte), Janosch Dahmen

(KV Ennepe-Ruhr), Ingrid Borretty (KV Offenbach Land), Kerstin Andreae (KV Freiburg),

Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Joachim Both (LAG Gesundheit Berlin), Verena Zintgraf

(KV Vorpommern-Rügen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 581 wird „des Geldes“ ersetzt durch: „von Einkommen und Herkunft“. 

Begründung:

siehe SP-01-530

Seite 1 / 1

1

2

3

4
5



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-583 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Eike Heinicke u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Conzendorf, KV Altenkirchen; Tobias Müller-Roden,

KV Altenkirchen; Eva Stidgen, KV KL Land; Andreas Markus, KV KL Land; Birgit Markus,

KV KL Land; Dr. Anne-Marie Heinicke, KV KL Land; Dr. Dr. Rahim Schmidt, KV Mainz;

Gabriela Seitz-Hoffmann, KV Weilheim-Schongau; Andrea Piro, KV Rhein-Sieg; Doris

Siegfried ,KV KL Land; Dieter Siegfried, KV KL Land ; Carola Pfreundt, KV KL Land;

Wolfgang Frey, KV Kusel; Gabriele Quaer, KV Kusel; Rüdiger Quaer, KV Kusel; Freia

Jung- Klein, KV KL.-Land; Horst Henning, KV Kl. -Land; Jörg Schulz, KV Altenkirchen; Ulli

Gondorf, KV Altenkirchen; Astrid Baer, KV Barmer u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 583 des Antrags SP1 (Seite 17/27) wird 

zwischen „...Krankenkassen...“  und „...Wir wollen...“ einzufügen:

...und die ärztliche Versorgung allein der Selbstverwaltung der Ärzte überlässt. Von 2002 bis
2011 ging die Zahl der HausärztInnen um rund  2400, bei einem Zuwachs von 7245 bei den
FachärztInnen, zurück. Wir wollen das Berufsbild von HausärztInnen aufwerten und fordern
deshalb bundesweit, eigene Lehrstühle für hausärztliche Versorgung und Gesundheit an allen
Medizinischen Fakultäten!

Wir wollen auf Augenhöhe mit PatientInnen und allen nicht-ärztlichen Berufen über die haus-
und kinderärztliche Versorgung eine Langzeitversorgung von gesunden und kranken
Menschen, ambulant bedarfsgerecht, inklusiv und barrierefrei sichern.

Die Kinder- und Allgemeinmedizin berücksichtigt somatische, psycho-soziale (familiäre),
soziokulturelle und ökologische Aspekte, ein wesentlicher Teil wird dabei durch Gespräche
zur Vorsorge und Information weit über die unmittelbaren Erkrankungen hinaus erbracht. Zur
Stärkung und zum Schutz dieser ganzheitlichen, Wohnort nahen Primärversorgung wird es
nötig sein diese Leistungen nach Zeit und bei den speziellen FachärztInnen, nach
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Sachleistungen abzurechnen. Die Gliederung des Behandlungsauftrags  wird damit
planbarer und für die PatientInnen überschaubar effetiv! Unumgänglich wird eine
individualisierte Qualitätskontrolle auf Augenhöhe mit den PatientInnen sein.

Begründung:
Berufsbild  aufwerten:

Alle Gebiets-FachärztInnen haben eigene Lehrstühle, ca. 90% der Kranken werden von
AllgemeinmedizinerInnen versorgt oder mitversorgt, die oft nur mit Lehrbeauftragten
auskommen müssen. HausärztInnen brauchen endlich einen eigenen identitätsstiftenden,
klaren Aufgabenbereich außerhalb der Klinik, mit entsprechender Aus- und Weiterbildung.
Bei dieser Ausbildung zu Vorsorge und Gesundheit (ähnlich niedergelassene

KinderärztInnen) geht es um die Kompetenz Leid, Kosten und Ressourcen* zu mindern, einer
Aufgabe, die der Attraktivität und Identität des hausärztlichen Berufes deutlich nützen würde.
 * Ressourcen / Ökologie, die Ausscheidungen von Chemotherapeutika und Hormone
belasten zunehmend auch die Trinkwasserqualität ( Diclofenac-diethylamin, Antikontrazeptiva
im Bodensee)

Begründung eigene Lehrstühle:

FachärztInnen behandeln Krankheiten. HausärztInnen kümmern sich um Gesundheit.

Das bedeutet langfristig Ganzheitlichkeit und Nachhaltigkeit.

Es geht um Vorsorge und Information weit über die unmittelbaren Erkrankungen hinaus.

Messwerte und Handwerkzeug der Klinik prägen noch zu wesentlich Ausbildung und Handeln
von HausärztInnen. Für das Erkennen von fraglicher Gesundheit brauchen wir quasi „feinere
Siebe“, in denen schon die Tendenz krank zu werden hängen bleibt.

So sollte die Aus- und Weiterbildung, neben der klinischen Medizin („grobes Sieb“) die
Schwerpunkte Vorsorge, Ernährung, Lebensführung und insbesondere Gesprächs-, Energie-
Physikalische-, Umwelt-, Palliativ-,  traditionelle, komplementäre Medizin und systemische
Familientherapie beinhalten.

Begründung, getrennte Verwaltung und Bezahlung:

Die Verwaltung von Haus- und KinderärztInnen, die rund um die Uhr ambulant und in
Bereitschaft arbeiten, sollte von den FachärztInnen die „lediglich“ in Sprechzeiten verfügbar
sind, getrennt werden und aus verschiedenen “Töpfen“ vergütet werden.

ÄrztInnen, die im jeweiligen Fachgebiet tätig  sind behandeln Fälle mehr oder weniger
organbezogen. Die Betreuung bei HausärztInnen vollzieht sich personenbezogen vor Ort oft
über lange Zeiträume; denn nur so kann über den entsprechenden Lebens- und
Krankheitsverlauf ein Überblick entstehen. Bei langwierigen, chronischen Erkrankungen kann
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oft nur dadurch, ein für die kausale Therapie wichtiger ZUSAMMENHANG gebildet werden.
Beispiel Spät- Borreliose, Nahrungsmittelunverträglichkeit über eine schlechte Darmfunktion.
Kinder-, Hausärztinnen und internistische HausärztInnen leisten dezentral, vor Ort die
Primärversorgung gesprächs- und zeitintensiv. FachärztInnen arbeiten vorwiegend über
Sach- und Geräte Leistungen zentral (kliniknah) die spezielle ambulante, organbezogene
Betreuung der PatientInnen.

Begründung, feinere, individuellere Qualitätskontrolle: 

In schwierigen Fällen, z.B. bei chronischen Erkrankungen, wenn aus den Patienten wieder
Einzelfälle geworden sind,  kann dem klinisch austherapierten Kranken oft mit Zuspruch, Zeit
und komplementärer Medizin zusätzlich zu bereits laufender Therapie geholfen werden.

Besonders bei solchen Fällen wird beispielsweise die wichtige ordnende und regelnde
Funktion von Doppelblind-Studien aus der Klinik, abgelöst durch Einzelfallbeobachtungen, die
der Einmaligkeit des Patienten und dem individuell verabreichten Medikament oder Verfahren
besser gerecht werden.

(analog Erfolg in Psychotherapie und psychotherapeutisches Verfahren).
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-586 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Eike Heinicke u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Conzendorf, KV Altenkirchen; Tobias Müller-Roden,

KV Altenkirchen; Eva Stidgen, KV KL Land; Andreas Markus, KV KL Land; Birgit Markus,

KV KL Land; Dr. Anne-Marie Heinicke, KV KL Land; Dr. Dr. Rahim Schmidt, KV Mainz;

Gabriela Seitz-Hoffmann, KV Weilheim-Schongau; Andrea Piro, KV Rhein-Sieg; Doris

Siegfried ,KV KL Land; Dieter Siegfried, KV KL Land ; Carola Pfreundt, KV KL Land;

Wolfgang Frey, KV Kusel; Gabriele Quaer, KV Kusel; Rüdiger Quaer, KV Kusel; Freia

Jung- Klein, KV KL.-Land; Horst Henning, KV Kl. -Land; Jörg Schulz, KV Altenkirchen; Ulli

Gondorf, KV Altenkirchen; Astrid Baer, KV Barmer u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In der Zeile 586 des Antrags SP1 (Seite 17/27) wird 

zwischen „...Präventionsgesetz...“ und „...hierfür...“ eingefügt:

“und der Implementierung und Förderung einer Gesundheitsforschung“

Der Satz lautet dann:

Wir schaffen mit einem Präventionsgesetz und der Implementierung und Förderung einer
Gesundheitsforschung hierfür eine verlässliche Grundlage.

Begründung, GESUNDHEITSFORSCHUNG:

Gesundheitsforschung  bedeutet im Gegensatz zur klinischen oder pharmakologischen
Forschung, frühzeitiges erkennen und beeinflussen  von Regelvorgängen im Alltagsleben bei
Arbeit, Sport und Freizeit z.B. im Stoffwechsel und Immunsystem um frühzeitig,
vorausschauend zu Steuer statt bloß Symptome zu unterdrücken und zu reparieren.

So praktizierte PRÄVENTION fördert Gesundheit, vermeidet Leid, Krankheit und Kosten, ist
aber weniger profitabel für diejenigen, die an Krankheiten verdienen.

Prävention ist damit eindeutig Aufgabe der Allgemeinheit, des Staates!
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-587 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Eike Heinicke u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Conzendorf, KV Altenkirchen; Tobias Müller-Roden,

KV Altenkirchen; Eva Stidgen, KV KL Land; Andreas Markus, KV KL Land; Birgit Markus,

KV KL Land; Dr. Anne-Marie Heinicke, KV KL Land; Dr. Dr. Rahim Schmidt, KV Mainz;

Gabriela Seitz-Hoffmann, KV Weilheim-Schongau; Andrea Piro, KV Rhein-Sieg; Doris

Siegfried ,KV KL Land; Dieter Siegfried, KV KL Land ; Carola Pfreundt, KV KL Land;

Wolfgang Frey, KV Kusel; Gabriele Quaer, KV Kusel; Rüdiger Quaer, KV Kusel; Freia

Jung- Klein, KV KL.-Land; Horst Henning, KV Kl. -Land; Jörg Schulz, KV Altenkirchen; Ulli

Gondorf, KV Altenkirchen; Astrid Baer, KV Barmer u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 587 -596  des Antrags SP1 (Seite 17/27) ersatzlos streichen

Begründung:

Gestrichener Text Ist sinngemäß im Änderungsantrag SP-01-583 enthalten
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-659 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

Die Zeilen 659-816 des Antrages SP-01 werden vor Zeile 278 eingefügt. 

Begründung:

Eine umfassende soziale Politik, wie wir Grüne sie verstehen, setzt den Mensch in den
Mittelpunkt. Eine Verschiebung hin zu gesichtslosen Institutionen, kann kein Leitbild für eine
Sozialpolitik im Sinne von Bündnis 90/Die Grünen darstellen. Institutionen richten sich an den
Bedürfnissen der Gesellschaft aus. Der Umbau der Institutionen, ausgerichtet an den
Bedürfnissen der Menschen, kann aber nur seine volle Wirkung entfalten, wenn den
Menschen durch eine sozio-kulturellen Grundsicherung ermöglicht wird, sich in die
Gesellschaft einzubringen. Durch diesen ersten Schritt, kann es mittelfristig gelingen, die
Institutionen neu auszurichten und eine am Menschen orientierte Daseinsvorsorge zu
gestalten, die Emanzipation, Selbstbestimmung und umfassender Inklusion ermöglicht.
Insofern muß der Antrag entsprechend strukturiert werden, um die grüne Antwort auf die
auseinanderfallenden Gesellschaft deutlich zu machen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-671 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus), Monika Lazar

(KV Landkreis Leipzig), Arfst Wagner (KV Schleswig-Flensburg), Valerie Wilms (KV

Pinneberg), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch – Bad Windsheim), Hermann Ott (KV

Wuppertal), Bettina Jarasch (KV Pankow), Daniel Wesener (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Madeleine Henfling (KV Ilm-Kreis), Sina Doughan (KV Miesbach), Karl Bär (KV Miesbach),

Marie Kollenrott (KV Göttingen), Oliver Jütting (KV Pankow), Felix Banaszak (KV Berlin-

Neukölln), Catharina Nies (KV Kiel), Marco Sposato (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Patrick Luzina (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Stefan

Ziller (KV Marzahn-Hellersdorf)

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen:

Zeile 671-676 wird wie folgt geändert:

Alt: „In diesem Zusammenhang wird in unserer Partei wie auch in Teilen der Gesellschaft die
Idee eines bedingungslosen Grundeinkommens diskutiert. Gerade in der Debatte um
Grundsicherung und ein bedingungsloses Grundeinkommen für alle muss es darum gehen,
unser Leitbilder von Gerechtigkeit und emanzipativer Sozialpolitik, die Bedeutung öffentlicher
Institutionen und Finanzierbarkeit zu verbinden. Diese Debatte werden wir als Grüne
weiterbegleiten und führen, um offene Fragen zu klären und Kritik Raum zu geben.“

Neu: „In diesem Zusammenhang wird in unserer Partei wie auch in Teilen der Gesellschaft
die Idee eines bedingungslosen Grundeinkommens diskutiert, viele Kreisverbände und
Gliederungen haben sich inzwischen dafür ausgesprochen. Während die Diskussion in der
Vergangenheit häufig gegeneinander geführt wurde, wollen wir die Diskussion in der Zukunft
konstruktiv weiterführen und nach Wegen suchen, wie die Idee des Grundeinkommens mit
der einer Grünen Grundsicherung verbunden werden kann. Schon jetzt gibt es mit der
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Kindergrundsicherung, der Garantierente oder dem Zwei-Säulenmodell der
Bildungsfinanzierung Grüne Konzepte, in der Elemente aus beiden Ideen verknüpft werden.
Auch wollen wir diskutieren, ob die Idee einer finanziellen Basissicherung aus dem
Endbericht des Zukunftsforums „Antworten auf die auseinanderfallende Gesellschaft“ oder die
negativen Einkommenssteuer eine Brücke zwischen GrundeinkommensbefürworterInnen und
-gegnerInnen darstellen kann. Gerade in der Debatte um Grundsicherung und ein
bedingungsloses Grundeinkommen für alle muss es darum gehen, unsere Leitbilder von
Gerechtigkeit und emanzipativer Sozialpolitik, die Bedeutung öffentlicher Institutionen und
Finanzierbarkeit zu verbinden. Um Möglichkeiten dazu auszuleuchten soll eine
Parteikommission unter Beteiligung von WissenschaftlerInnen eingerichtet werden.

Wir wollen diese Debatte aber nicht nur unter uns weiterbegleiten und führen, sondern in die
Gesellschaft hineintragen. Wir halten deshalb die Einrichtung einer Enquetekommission
im Deutschen Bundestag für sinnvoll, in der die Diskussion über ein bedingungsloses
Grundeinkommen - und den damit einhergehenden Systemwechsel in den sozialen
Sicherungssystemen - mit der Diskussion um die notwendigen Reformen unseres
Sozialstaates verbunden wird, um offene Fragen zu klären und Kritik Raum zu geben.

Die Enquetekommission soll dazu beitragen einen neuen gesellschaftlichen Konsens
herbeizuführen, wie die Schere zwischen Arm und Reich verkleinert werden kann, Kinder-
und Altersarmut bekämpft und ArbeitnehmerInnen (über den Mindestlohn hinaus) in die Lage
versetzt werden können, auf dem Arbeitsmarkt wieder Teilhabe sichernde Löhne zu
erhandeln.

Darüber hinaus soll die Enquete einen Beitrag zur Realisierung einer individuellen
Existenzsicherung leisten. Die abgeleiteten Ansprüche im Sozialversicherungssystem, wie
auch eine Steuergesetzgebung, die nach wie vor finanzielle Anreize für das Leben in
traditionellen Rollenmustern bietet, wollen wir überwinden.“

Begründung:

Nach Ansicht eines großen Teils der Partei bietet die Idee des Grundeinkommens für viele
der aktuellen sozialen und ökonomischen Herausforderungen eine mögliche Antwort – auch
wenn sie sicherlich kein Allheilmittel für alle bestehenden Probleme ist. Die Enquete-
Kommission hat die Aufgabe – über Parteigrenzen hinweg – zu diskutieren, ob und wie eine
Integration eines Grundeinkommens oder von Garantieelementen in die bestehenden
Sozialsysteme gelingen kann oder welche alternativen Konzepte eine vergleichbare Lösung
ermöglichen.

Auch auf die Fragen, ob ein bedingungsloses Grundeinkommen oder andere
Reformkonzepte tradierte Rollenbilder von Frauen und Männern vielleicht sogar verfestigten
bzw. welche Auswirkungen diese Konzepte auf die Notwendigkeit, gute, neue Arbeit zu
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schaffen hat, soll im Rahmen der Enquete Antworten gesucht werden. 

Bündnis 90/Die Grünen werden die Ergebnisse der parteiinternen Diskussionen der
vergangenen Jahre – wie bspw. die Kindergrundsicherung, die Garantierente oder die
Brückengrundsicherung aber auch das Grüne Grundeinkommensmodell - ergebnisoffen in die
Diskussion der Enquete einbringen und im Diskurs weiterentwickeln. Der „Grüne Faden“ ist
dabei unser Konzept für eine armutsfeste und eigenständige Grundsicherung und einer Politik
der Anerkennung und der sozialen Bürgerrechte, die ohne Sanktionen auskommt. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-682 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Dörner (KV Bonn), Wolfgang Strengmann-Kuhn (KV

Main-Taunus), Katharina Dröge (KV Köln), Rasmus Andresen (KV Flensburg), Irene

Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV Krefeld), Maria Klein-Schmeink (KV

Münster), Max Löffler (KV Köln), Hermann Ott (KV Wuppertal), Robert Zion (KV

Gelsenkirchen), Maik Babenhauserheide (KV Herford), Daniela Schneckenburger (KV

Dortmund), Andrea Asch (KV Köln), Martina Maaßen (KV Viersen), Sabine Brauer (KV

Gelsenkirchen), Jörg Rupp (KV Karlsruhe-Land), Josefine Paul (KV Münster), Matthias

Schneider (KV Duisburg), Dennis Melerski (KV Gelsenkirchen)

Änderungsantrag zu SP-01
Der Satz in Zeile 682 – 684 („Wir streben darum nach… nicht arbeiten können.“) wird
ersatzlos gestrichen. 

Begründung: 

Da die Grüne Grundsicherung für jede und jeden als Teilhabe-Minimum gilt, bedarf es auch
keiner Aufzählung von Personengruppen, die anspruchsberechtigt sind – zumal die Liste
unvollständig ist. Eine ersatzlose Streichung ändert nichts am Kontext der Passage. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-698 Sozialpolitik

Gliederung: KV Marzahn-Hellersdorf

Beschlussdatum: 15.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen

Zeile 698-706 wird wie folgt geändert:

Alt: „Wir wollen den Regelsatz für Erwachsene auf 420 Euro erhöhen. In einem ersten Schritt
muss die Berechnung verfassungskonform gestaltet werden – denn Grundrechte sind nicht
verhandelbar. Dazu wollen wir bei der Berechnung des Regelsatzes zumindest die verdeckt
Armen sowie die Aufstocker, die bis 100 Euro verdienen, aus der Referenzgruppe heraus
rechnen. Diese Erhöhung ist strukturell bedingt, sie wird nicht mit der regulären Anpassung
(Inflationsausgleich plus Lohnentwicklung) verrechnet. Ein verfassungskonformer Regelsatz,
der diesen Anforderungen genügt, müsste nach unseren damaligen Berechnungen um 17
Euro höher liegen, das entspräche im Jahr 2012 einer Höhe von 391 Euro. Eine genaue
Berechnung der Erhöhung muss 2014 auf Basis der neuen statistischen Daten erfolgen.“

Neu: „Wir wollen den Regelsatz für Erwachsene in einem ersten Schritt auf
verfassungskonforme 420 Euro erhöhen – denn Grundrechte sind nicht verhandelbar.
Dazu wollen wir bei der Berechnung des Regelsatzes zumindest die verdeckt Armen
sowie die Aufstocker, die bis 100 Euro verdienen, aus der Referenzgruppe heraus
rechnen. Diese Erhöhung ist strukturell bedingt, sie wird nicht mit der regulären
Anpassung (Inflationsausgleich plus Lohnentwicklung) verrechnet. Eine genaue
Berechnung der weiteren Erhöhung muss 2014 auf Basis der neuen statistischen
Daten erfolgen.“

Begründung:

Die schrittweise Erhöhung ist nicht konsistent zu unserer bisherigen Beschlusslage und unter
Berücksichtigung des zu erwartenden Inflationsausgleich unverhältnismäßig. Die zur
Diskussion stehenden 391 Euro + jeweils ca. 8 Euro Inflationsausgleich (Anfang 2013 /
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Anfang 2014) führen sowieso zu einem Regelsatz von ca. 407 Euro. Die geringe Differenz zu
420 Euro sind sollten uns Motivation sein, unser Ziel 420 Euro in einem Schritt zu erreichen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-698-1 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 698 - 706 des Antrages SP-01 werden ersetzt durch:

„Wir setzen uns für die sofortige Anhebung des ALG-II Regelsatzes auf ein
verfassungskonformes Niveau ein, welches das Grundrecht eines jeden Menschen auf ein
soziokulturelles Existenzminimum sichert. In Anbetracht der Erfahrungen mit den
rechnerischen Tricksereien der schwarz/gelben Koalition bei der Ermittlung des Regelsatzes
nach dem Urteil des Verfassungsgerichtes, verpflichten sich BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN,
sich bei der Festlegung der Regelleistung an den Berechnungen und Berechnungsmodellen
der großen Wohlfahrtsverbände zu orientieren, um zu garantieren, dass die Bestimmung
derselben einzig dem Gebot unserer Verfassung folgt, jeder und jedem, der staatlicher
Transferleistungen bedarf, eine verfassungskonforme, soziokulturelle Teilhabe ermöglichende
Basissicherung zu garantieren. Derzeit sieht Diakonie hierzu die Anhebung des Regelsatzes
auf 474,15 bzw. 480 Euro bei Alleinstehenden als notwendig an, um das soziokulturelle
Existenzminimum zu garantieren. Selbst wenn dies zunächst eine stärkere Belastung der
öffentlichen Kassen nach sich zieht, handelt es sich hier um die Umsetzung eines
Grundrechtes. Und für Bündnis 90 / Die Grünen sind Grundrechte nicht verhandelbar.
Deshalb hat es für uns oberste Priorität, die notwendigen fiskalpolitischen Voraussetzungen
für die Umsetzung dieses Grundrechts zu schaffen.

Begründung:

Die existenzielle Grundsicherung ist ein von der Verfassung vorgegebenes Grundrecht, dem
wir uns uneingeschränkt verpflichtet fühlen. Unabhängig von allen anderen Überlegungen
„Antworten auf die auseinanderfallende Gesellschaft“ zu finden, gilt es zunächst das
Grundrecht jedes und jeder Einzelnen auf eine staatlich garantiertes soziokulturelles
Existenzminimum umzusetzen.

Dies – unabhängig von fiskalpolitischen Überlegungen und Bedingungen – als erste konkrete
Maßnahme anzugehen, um die materielle Grundlage für eine gleichberechtigte Teilhabe am
gesellschaftlichen Leben für alle zu schaffen,  ist ein deutliches Zeichen, dass es uns ernst ist
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mit unserem Ziel, die Lebensumstände gerade derjenigen spürbar zu verbessern, die jetzt
darauf angewiesen sind und nicht auf eine ferne Zukunft zu vertrösten werden dürfen.

Die in den grünen Zukunftspapieren „Antworten auf die auseinanderfallende Gesellschaft“
formulierte zentrale und richtige Forderung, die Institutionen zu stärken, ist keine
befriedigende Antwort auf die konkrete und existenzielle Not vieler Hartz IV BezieherInnen.

Institutionen sind ein wichtiger Baustein, um Teilhabe für alle zu ermöglichen. Aber wer in den
letzten Tagen des Monats nicht mehr weiß, wie er sich und seine Familie ernähren soll, und
ausgeschlossen von gesellschaftliche Teilhabe ist, hat ganz sicher nicht den Kopf frei für gute
Institutionen. Ohne ausreichende materielle Absicherung und der damit verbundenen Freiheit
von Existenznöten ist dies kein umfassender Lösungsansatz für die zunehmende
Ungerechtigkeit und Ausgrenzung in unserer Gesellschaft.

Die Definition des Existenzminimums an finanzpolitischen Überlegungen auszurichten führt
den Gerechtigkeitsbegriff ad absurdum. Dies kann keine Maßgabe für eine gerechte und
soziale Gesellschaftspolitik für BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN darstellen.

Eine stufenweise Anhebung, auf im 1. Schritt auf 391 Euro wie im Prioritäten Papier der
Bundestagsfraktion vorgeschlagen, fällt weit hinter die Beschlusslage von BÜNDNIS 90/DIE
GRÜNEN zurück, die bereits im BDK-Beschluss von Nürnberg 2007 mindesten 420 Euro
fordern und sich dabei explizit an den Berechnungen der Wohlfahrtsverbände berufen haben.
Seitdem sind 5 Jahre vergangen, die Kosten des Lebensunterhalts, insbesondere Wohn- und
Energiekosten sind um bis zu 30 % gestiegen und unter Einberechnung der Inflation kann
dieser Vorschlag nur als unsozial bewertet werden.

In einer umfangreichen Studie „Regelleistungsbemessung auf der Basis des „Hartz IV-Urteils“
des Bundesverfassungsgerichtes und nach dem normativen Vorgaben im Positionspapier der
Diakonie“ vom Oktober 2010 ist diese zu dem Ergebnis gekommen, dass 474,15 Euro
Regelleistung, „politisch“ von der Diakonie auf 480 Euro aufgerundet, für Alleinstehende zur
Garantie einer soziokulturellen Existenzsicherung notwendig sind:

„Errechnung auf der Grundlage der untersten 20 % in der Einkommens- und
Verbraucherstichprobe (EVS 2008),weitgehend ohne normative Abzüge

In Klammern: Regelsätze nach dem Vorschlag des Bundesministeriums für Arbeit und
Soziales (BMAS). Diese Zahlen sind „politisch“ angepasst, u. a. um Senkungen zu
vermeiden, und liegenleicht über den im RBEG-Entwurf errechneten Zahlen.

Alleinstehend bzw. 1. Person im Haushalt 480 Euro (statt 364)

Partner/Partnerin, Kinder ab 18 Jahren 384 Euro (statt 291)

Kinder unter sechs Jahren 245 Euro (statt 215)
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Kinder von sechs bis dreizehn Jahren 314 Euro (statt 251)

Kinder von vierzehn bis siebzehn Jahren 344 Euro (statt 287)“

Dieser ausführlich und transparent begründeten Forderung, die auf die Würde der
LeistungsempfänderInnen verletzende normative Abzüge verzichtet, wollen und müssen wir
uns anschließen

Uns Grünen geht es um ein verfassungsmäßig garantiertes Grundrecht! Grundrechte sind für
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN nicht verhandelbar! Ein klares Bekenntnis zu einer die
soziokulturelle Teilhabe sichernden Grundsicherung für alle ist Ausdruck unserer sozialen
Verantwortung und kann nur in seiner Klarheit die Wirkung entfalten, die in dieser
Gesellschaft dringend benötigt wird, um der als ungerecht wahrgenommenen Verteilung von
Vermögen und Einkommen und zunehmender Verarmung glaubhaft und entschieden
entgegen zu treten.

Hierzu die notwendigen fiskalpolitischen Voraussetzungen zu schaffen, sehen wir als eine der
vorrangigen und lösbaren Aufgaben grüner Finanzpolitik an.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-698-2 Sozialpolitik

Gliederung: KV Neukölln

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 698 bis 706 werden ersetzt durch:

„Wir wollen die Regelsätze für Erwachsene sofort auf zunächst 420 Euro erhöhen. Sie
müssen jährlich in einem transparenten Verfahren an die tatsächlichen Lebenshaltungskosten
angepasst werden. In besonderen Not- oder Lebenslagen müssen zusätzlich wieder
individuelle Leistungen ermöglicht werden.“

Begründung:

Bereits bei der Formulierung des Bundestagswahlprogramms 2009 haben wir einen
sofortigen ALG-II-Mindestsatz von zunächst 420 Euro beschlossen. Der Änderungsantrag ist
praktisch eins zu eins aus dem Bundestagswahlprogramm von 2009 kopiert. Seit 2009 sind
die Preise deutlich gestiegen, so dass der Betrag von 420 Euro eigentlich bereits nach oben
angepasst werden müsste. Die im Antrag SP-01 vorgeschlagenen 391 Euro mögen das
Minimum sein, das man nach dem Urteil des Bundesverfassungsgerichts als zur Zeit noch mit
dem Grundgesetz vereinbar ansehen kann. Sie sind jedoch nach grünem Verständnis
keinesfalls ausreichend, um soziokulturelle Teilhabe zu gewährleisten.[1]

Selbst der Minimalbetrag von 391 Euro müsste inflationsbereinigt bereits 2013 weiter
angehoben werden und würde sich damit schon bald den 420 Euro nähern. Eine derart
niedrige Forderung, die schon bald wieder erhöht werden müsste, ist gerade kurz vor einem
Bundestagswahlkampf nicht sinnvoll.

Die soziokulturelle Teilhabe von Menschen ohne Erwerbseinkommen und Investitionen vor
allem im Bildungssystem dürfen nicht gegeneinander ausgespielt werden. Beide sind
notwendig und es ist die Pflicht der politisch Verantwortlichen, insbesondere durch
Steuergerechtigkeit für die Finanzierung beider Aufgaben zu sorgen.

Im Unterschied zum Wahlprogramm 2009 wurde das Wort regelmäßig hier durch jährlich
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ersetzt. Ziel der Konkretisierung ist eine jeweils zeitnahe Anpassung der Regelsätze an die
tatsächlichen Lebenshaltungskosten.

[1]  http://www.dgb.de/presse/++co++523dcc10-0186-11e2-bcf9-
00188b4dc422/@@index.html?k:list=Sozialpolitik&amp;amp;k:list=Hartz
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-698-3 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Maik Babenhauserheide

Weitere AntragstellerInnen: Dennis Melerski, KV Gelsenkirchen; Peter Alberts, KV

Münster; Jörn Jensen, KV Berlin-Mitte; Marco Sposato, KV Friedrichshain-Kreuzberg;

Gabriela Schuchalter-Eicke, KV Wiesbaden; Werner Heck, KV Friedrichshain-Kreuzberg;

Robert Zion, KV Gelsenkirchen; Matthias Schneider, KV Duisburg; Nils Kriegeskorte, KV

Ennepe-Ruhr; Monika Maier-Kuhn, KV Hardt; Bärbel Keiderling, KV Mark; John Haberle,

KV Mark; Ralf Henze, KV Odenwald-Kraichgau; Burkhard Pohl, KV Lippe; Jürgen Klippert,

KV Hagen; Angelika Bückner, KV Vorpommern-Greifswald; Christian Hohn, KV Olpe;

Michah Weissinger, KV Essen; Clemens Griesehop, KV Pankow; Uta van Hoffs, KV

Karlsruhe u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 698 bis 706 werden ersetzt durch:

Wir wollen den Regelsatz für Erwachsene auf mindestens 420 Euro erhöhen. Seine genaue
Höhe soll sich aus einer vorbehaltlosen Neuberechnung ergeben. Er soll verfassungsgemäß
sein und das Grundrecht auf ein soziokulturelles Existenzminimum sichern.

Dazu reicht es nicht nur die gröbsten „Rechenfehler“ der schwarz-gelben Bundesregierung
auszubügeln und die AufstockerInnen sowie die verdeckten Armen aus der Referenzgruppe
zu rechnen. Es muss auch ermittelt werden, was für ein Leben in (!) unserer Gesellschaft
mindestens gebraucht wird.

Die Debatten darüber, ob Menschen im ALG II-Bezug etwas anderes als Wasser trinken
oder ein Haustier halten dürfen waren würdelos und menschenverachtend. Sie werden sich
nicht wiederholen, wenn die Regelsätze unter unserer Verantwortung neu berechnet werden.

Wir haben 2007 als BürgerInnenrechtspartei beschlossen, dass wir fortan eine
Regelsatzerhöhung auf 420 Euro verlangen. Das Bundesverfassungsgericht hat uns im
Nachhinein bestätigt und nicht zuletzt deshalb halten an unserem Anspruch fest.
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Allerdings gab es in den letzten 5 Jahren einen Anstieg der Preise; Insbesondere bei
Produkten des täglichen Bedarfs. Von daher müssen wir davon ausgehen, dass es nicht bei
diesen 420 Euro bleiben wird.

Uns ist bewusst, dass das erst einmal eine höhere Belastung für die öffentlichen Kassen
darstellt. Allerdings geht es hier um Grundrechte. Und Grundrechte sind für uns nicht
verhandelbar!

Begründung:

Wir zitieren aus dem Appell „Armutsfest statt Almosen“:

„Als Bündnis 90 / Die Grünen tragen wir Mitverantwortung an der Agenda 2010 und damit
auch an der Hartz IV-Gesetzgebung. Dieser Verantwortung haben wir uns gestellt und auf
unserer Nürnberger BDK 2007 eine auch selbstkritische Bestandsaufnahme gemacht und
grüne Forderungen abgeleitet. So haben wir dort u.a. beschlossen: „Auch die Höhe der
finanziellen Absicherung hat sich als ungenügend erwiesen. Wir orientieren uns mit unserem
Modell an den Berechnungen des Deutschen Paritätischen Wohlfahrtsverbandes (DPWV)
und fordern eine Regelleistung von 420 Euro. Diese Regelleistung wird in Zukunft regelmäßig
überprüft und gegebenenfalls in der Höhe angepasst.“ Die Wohlfahrtsverbände fordern auch
heute einen Regelsatz in ähnlicher Höhe und es ist kein Grund erkennbar, warum eine
Überprüfung der Regelleistung heute ein Ergebnis unterhalb der schon in 2007 für notwendig
erachteten 420 EUR erbringen sollte.“

Quelle: http://gruenlink.de/cef

Diese Position gilt für uns noch immer und aus unserer Sicht wäre eine abgestufte Anhebung
des Regelsatzes für Erwachsene auf zunächst 391 Euro eine faktische Beerdigung unseres
Beschlusses von Nürnberg.

Wenn die 420 Euro nun zum Fernziel erklärt werden und wir dem Inflationsausgleich
überlassen unsere politischen Ziele durchzusetzen, werden sie praktisch bedeutungslos.

Darüber hinaus gehen wir davon aus, dass sich auch ein Regelsatz von 391 Euro als nicht
verfassungsgemäß erweisen wird. Wir laufen also Gefahr, dass uns dieser Beschluss auf die
Füße fallen wird. Mehr noch. Wir laufen Gefahr, dass wir die Glaubwürdigkeit, die wir uns in
den letzten Jahren in der Sozialpolitik erarbeitet haben wieder verspielen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-698-4 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Markus Kurth u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Gesine Agena (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Toni Hofreiter

(KV München-Land), Katja Dörner (KV Bonn), Sven-Christian Kindler (RV Hannover),

Agnieszka Brugger (KV Ravensburg), Sven Giegold (KV Düsseldorf), Martina Lammers

(KV Lüchow-Dannenberg), Max Löffler (KV Köln), Martina Maaßen (KV Viersen), Gerhard

Schick (KV Mannheim), Michael Kellner (KV Pankow), Beate Müller-Gemmeke (KV

Reutlingen), Chris Kühn (KV Tübingen), Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Daniel

Wesener (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Jessica Messinger (KV Tübingen), Peter Meiwald

(KV Ammerland), Ingrid Tews (KV Mülheim an der Ruhr), Harald Wölter (KV Münster) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Text von Zeile 698 an („Wir wollen den Regelsatz für Erwachsene…) bis Zeile 706 („…auf
Basis der neuen statistischen Daten erfolgen.“) streichen und ersetzen durch:

Wir wollen den Regelsatz für Erwachsene in einem ersten Schritt auf rund 420 Euro erhöhen.
Dies ist notwendig, da die gegenwärtige Berechnung in zahlreichen Punkten nicht den
Vorgaben entspricht, die das Bundesverfassungsgericht in seinem wegweisenden Urteil vom
9. Februar 2010 dem Gesetzgeber gemacht hat. Durch die Einführung eines Mindestlohns in
Höhe von 8,50 Euro entsteht finanzieller Spielraum, der bisher nicht im Grünen Finanztableau
berücksichtigt wird und  zur vollständigen Gegenfinanzierung eingesetzt werden kann. Der
Finanzspielraum ergibt sich, weil ein Mindestlohn erheblich die Zahl der „Aufstocker“ bzw.
deren Bedarf an ergänzendem ALG II verringert.

Das menschenwürdige Existenzminimum ist wegen Artikel 1 des Grundgesetzes als
eigenständiges Gewährleistungsrecht „dem Grunde nach unverfügbar“ (BVerfG 2010). Daran
können und wollen wir als Menschenrechtspartei nicht rütteln. Mithin sind zumindest die
gröbsten systematischen und inhaltlichen Mängel der schwarz-gelben Regelsatzermittlung
zügig zu heilen: Zum einen müssen so genannte „verdeckt Arme“ und „kleine Aufstocker“
(Zuverdienst bis 100 Euro) aus der Bezugsgruppe, die Maßstab für die Regelsatzberechnung
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ist, heraus genommen werden. Zum anderen müssen wenigstens die wichtigsten
Ausgabenpositionen berücksichtigt werden, die für Teilhabe und die Pflege
zwischenmenschlicher Beziehungen von Bedeutung sind. Dies umfasst insbesondere
Verkehrsdienstleistungen, Speisen und Getränke in Cafés oder Imbiss, Schnittblumen und
Pflanzen.

Nach unseren Berechnungen müsste der Regelsatz für das Jahr 2012 rund 420 Euro
betragen. Diese Erhöhung ist strukturell bedingt, sie wird nicht mit der regulären Anpassung
(Inflationsausgleich in Verbindung mit Lohnentwicklung) verrechnet.

Trotz der Korrektur der schwerwiegendsten Fehler bleiben jedoch noch offene Fragen bei der
Ermittlung der Regelbedarfe wie etwa die Größe der Bezugsgruppe (untere 20 % oder 15 %
der Haushalte) oder weitere Verbrauchspositionen (z.B. alkoholische Getränke). In einem
zweiten Schritt soll daher auf Basis der 2014 zur Verfügung stehenden Daten der
Einkommens- und Verbrauchsstatistik nach einem vorher festgelegten transparenten
Verfahren das menschenwürdige Existenzminimum ermittelt werden.

Begründung:

Das Bundesverfassungsgericht hat ausdrücklich festgestellt: Die grundrechtliche Garantie
des Existenzminimums betrifft sowohl die physische Existenz des Menschen (Nahrung,
Kleidung, Hausrat, Unterkunft usw.) als auch die Sicherung der Möglichkeit zur Pflege
zwischenmenschlicher Beziehungen und zu einem Mindestmaß an Teilhabe am
gesellschaftlichen, kulturellen und politischen Leben. (BVerfG 2010 RdNr 135).
Bemerkenswert an diesen Ausführungen ist die Differenzierung zwischen der Pflege
zwischenmenschlicher Beziehungen und dem Mindestmaß an Teilhabe am
gesellschaftlichen, kulturellen und politischen Leben. Damit hebt das Gericht den Aspekt der
Pflege zwischenmenschlicher Beziehungen gegenüber dem sonst weit gefassten Verständnis
der Teilhabe besonders heraus. Dies bedeutet, dass nicht nur die beiden gröbsten
systematischen Fehler wie die Nichtberücksichtigung der so genannten „verdeckt Armen“
sowie der „kleinen Aufstocker“ (Zuverdienst unter 100 Euro) bei der Berechnung des
Regelsatzes eine Rolle spielen. Auch die teilweise unbegründete Streichung oder Kürzung
wenigstens der wichtigsten teilhaberelevanten Regelsatzpositionen (Blumen,
Verkehrsdienstleistungen, Speisen in Restaurants, Cafés etc.) muss unmittelbar korrigiert
werden.

Nicht eingeschlossen in diese Berechnung ist der Fehlbetrag, der sich aus der unzulässigen
Einbeziehung von Erwerbstätigen mit Nettoeinkünften von mehr als 100 Euro, aber unterhalb
der Bedarfssätze ergibt. Auch die Verringerung der Referenzgruppe (von 20 % auf 15 % der
einkommensschwächsten Haushalte), die unzureichende Erfassung des Bedarfs für
langlebige Gebrauchsgüter sowie die normativen Abschläge für alkoholische Getränke und
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für chemische Reinigung sind bei der Erhöhung nicht berücksichtigt, so dass auch bei einem
Regelsatz in Höhe von 420 Euro nicht alle verfassungsrechtlichen Bedenken als restlos
ausgeräumt gelten können. Bei der kommenden Ermittlung der Regelsätze auf Basis der
Einkommens- und Verbrauchsstichprobe 2013 müssen daher vor Beginn des
Berechnungsverfahrens die normativen Fragen (Was gehört zu welchen Anteilen zum
Existenzminimum?) und die systematischen Grundlagen (Zuschnitt der Bezugsgruppe)
festgelegt und vor dem Hintergrund der verfassungsrechtlichen Vorgaben begründet werden.
Auf diese Weise werden Vorwürfe der Manipulation und Intransparenz künftig
ausgeschlossen – auch wenn inhaltliche Differenzen in der normativen Bewertung bleiben
sollten.

Die Berechnungen stützen sich auf unsere Auswertung der Einkommens- und
Verbrauchsstichprobe 2008 sowie auf ein Gutachten der Armutsforscherin Irene Becker und
des Rechtsprofessors Johannes Münder (Gutachten für die Hans-Böckler-Stiftung, Soziale
Sicherheit, Sonderheft September 2011).

Zur Finanzierung: Aufbauend auf den Schätzungen der Bundesregierung würde eine
Anhebung des Regelsatzes für Erwachsene von 374 Euro auf 391 Euro rund 1,2 Mrd. Euro
kosten. Im Finanztableau der Fraktionsprojektgruppe sind derzeit 1,7 Mrd. Euro für die
Anhebung der Regelbedarfe eingestellt (einschließlich zusätzlicher Leistungen für Kinder).
Nach aktuellen Berechnungen der Bundestagsfraktion kostete eine erweiterte
Regelsatzerhöhung auf 420 Euro den Bund und die Kommunen weitere 1,3 Mrd. Euro. Dies
wollen wir durch erwartete Effekte bei der Einführung eines Mindestlohns von 8,50 Euro
gegenfinanzieren. Dies ist absolut realistisch: Laut einer Unterrichtung durch die
Bundesregierung an den Ausschuss für Arbeit und Soziales aus dem Jahr 2008 würde ein
flächendeckender Mindestlohn von 7,50 Euro allein im Bereich der passiven Leistungen
(ALG II) für Einsparungen in Höhe von 1 bis 1,5 Mrd. Euro sorgen, da die Zahl der Aufstocker
sich verringerte bzw. weniger ergänzendes ALG II benötigte. Diesen Angaben liegen
aufwändige Modellrechnungen des IAB zugrunde. Inzwischen liegt die Zahl der Aufstocker
deutlich höher als im Jahr 2008, so dass selbst ein Mindestlohn von 7,50 Euro wahrscheinlich
den geforderten Betrag von 1,7 Mrd. Euro erbrächte. Nicht berücksichtigt sind in dieser
Rechnung weitere fiskalische Effekte wie zusätzliche Einnahmen in den Sozialversicherungen
und eventuelle Steuermehreinnahmen. Ebenfalls unberücksichtigt sind so genannte
Zweitrundeneffekte durch höhere Binnennachfrage und entsprechende Zusatzeinnahmen bei
der Mehrwertsteuer. Die vorgelegte Gegenfinanzierung ist folglich als eine sehr konservative
zu bewerten.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-709 Sozialpolitik

Gliederung: KV Marzahn-Hellersdorf

Beschlussdatum: 15.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01

Zuverdienst

 Die BDK möge beschließen:

Zeile 709-711 wird wie folgt geändert:

Alt: „Darüber hinaus müssen Geringverdienerinnen und -verdiener künftig entlastet werden.
Die Grüne Bundestagsfraktion erarbeitet hierzu derzeit Modelle.“

Neu: „Darüber hinaus müssen Geringverdienerinnen und -verdiener künftig entlastet

werden. Die aktuellen Zuverdienstregelungen im SGB II-System sind unwürdig – Arbeit

muss sich endlich auch für BezieherInnen von ALG 2 finanziell lohnen. Die Grüne

Bundestagsfraktion erarbeitet hierzu derzeit Modelle.“

Begründung:

Der Antragstext klingt eher nach Protokoll als nach politischem Antragstext.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-724 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Keul

Weitere AntragstellerInnen: Stefan Okrongli (KV Verden); Christoph Ochs (KV

Schaumburg); Wolfgang Goltsche (KV Osterholz); Thomas Künzel (KV Schaumburg);

Frank Rullmann (KV Schaumburg); Karin Heinemann (KV Nienburg); Cord Fehsenfeld (KV

Nienburg); Karim Iraki (KV Nienburg); Christoph Nensa (KV Pankow); Florian Schöppe (KV

Friedrichshain/Kreuzberg); Katja Keul (KV Nienburg); Beate Müller-Gemmeke (KV

Reutlingen); Ingrid Hönlinger, (KV Ludwigsburg); Anne Riethmüller, (KV Augsburg); Sven

Lehmann, (KV Köln); Monika Lazar, (KV Leipzig); Andrea Asch, (KV Köln); Bernd Lescher

(KV Schaumburg); Maria Börger Sukstorf (KV Schaumburg); Marion Lenz (KV

Schaumburg) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 724:

1,6 ersetzen durch mindestens 1,9 Millionen.

Begründung:

Wie in Zeile 65 zutreffend dargelegt, sind es 1,6 Mio Kinder unter 15 Jahren, die SGB II
Leistungen beziehen.  Kinder und Jugendliche insgesamt ( bis 18) sind es entsprechend
mehr.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-733 Sozialpolitik

Gliederung: Landesvorstand NRW

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 733 wird angefügt:

„Wir halten es für wesentlich sinnvoller, die Kommunen direkt bei ihrer sozialen Arbeit zu

unterstützen. Dazu gehört auch, sie von den rasant steigenden Sozialkosten zu entlasten,

damit sie frei werdende Mittel in die Verbesserung der Institutionen vor Ort investieren

können“.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-758 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Wolfgang Strengmann-Kuhn u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Ingrid Boretty (KV Offenbach-Land), Gerhard Schick (KV

Mannheim), Monika Lazar (KV Leipzig), Daniel Köbler (KV Mainz), Jasenka Villbrandt (KV

Tempelhof-Schöneberg), Willi Kulke (KV Bielefeld), Thomas Poreski (KV Reutlingen),

Michael Opielka (KV Rhein-Sieg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Dorothea Steiner (KV

Osnabrück), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch-Bad Windsheim), Arfst Wagner (KV

Schleswig-Flensburg), Martin van Elten (KV Jena), Martin Heilig (KV Würzburg-Stadt),

Philipp Nimmermann (KV Frankfurt), Andreas Auretsch (KV Neukölln), Horst Schiermeyer

(KV Görlitz), Anka Dobslaw (KV Lüneburg), Sebastian Rühl (KV Main-Kinzig) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
nach 758 einfügen

Für eine universelle Bürgerversicherung

Die gesetzliche Rentenversicherung ist aus unserer Sicht die zentrale und noch zu stärkende
Säule der Alterssicherung. Wir wollen die Rente schrittweise zu einer Bürgerversicherung
weiterentwickeln, in die perspektivisch alle Bürgerinnen und Bürger auf alle Einkommen
einzahlen. Das ist für uns sowohl eine Frage der Gerechtigkeit wie der ökonomischen
Nachhaltigkeit. Gleichzeitig werden dadurch Versicherungslücken geschlossen und eigene
Ansprüche aufgebaut, die präventiv vor Altersarmut schützen. Durch die schrittweise
Weiterentwicklung der gesetzlichen Rente zu einer Bürgerversicherung, wie die Absicherung
der bisher nicht versicherungspflichtigen Selbständigen in der gesetzlichen
Rentenversicherung, durch eine Erhöhung der Erwerbsbeteiligung, insbesondere von Älteren
und Frauen sowie durch Maßnahmen für ein höheres Lohnniveau können wir ein
angemessenes Rentenniveau bei stabilen Beiträgen erreichen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-759 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Wolfgang Strengmann-Kuhn u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Ingrid Boretty (KV Offenbach-Land), Gerhard Schick (KV

Mannheim), Monika Lazar (KV Leipzig), Daniel Köbler (KV Mainz), Jasenka Villbrandt (KV

Tempelhof-Schöneberg), Willi Kulke (KV Bielefeld), Thomas Poreski (KV Reutlingen),

Michael Opielka (KV Rhein-Sieg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Dorothea Steiner (KV

Osnabrück), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch-Bad Windsheim), Arfst Wagner (KV

Schleswig-Flensburg), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark), Martin van Elten

(KV Jena), Martin Heilig (KV Würzburg-Stadt), Philipp Nimmermann (KV Frankfurt),

Andreas Auretsch (KV Neukölln), Horst Schiermeyer (KV Görlitz), Anka Dobslaw (KV

Lüneburg), Sebastian Rühl (KV Main-Kinzig)

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 759-763 ersetzen durch:

Altersarmut

Altersarmut ist schon heute ein Problem, das in Zukunft immer größer wird und schon jetzt
steigt. Derzeit beziehen etwa 2,5 Prozent der RentnerInnen die Grundsicherung im Alter.
Allerdings gibt es „verdeckte“ Armut von Menschen, die zwar Ansprüche auf Grundsicherung
haben, diese aber nicht wahrnehmen. Mehr als zwei Millionen Ältere in Deutschland haben
ein Einkommen unterhalb der EU-Armutsrisikogrenze.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-762 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Gerhard Schick (KV Mannheim)

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus), Nicole Maisch

(KV Kassel-Stadt), Iris Burkhardt (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Christina Söhner (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Ann-Christin Weber (KV Mitte), Eva Raabe (KV Schwalm-Eder

), Winfried Schröder (KV Potsdam), Stephan Bischoff (KV Magdeburg), Eike Weiss (KV

Mitte), Hermann Ott (KV Wuppertal, Daniela Wagner (KV Darmstadt), Oliver Krischer (KV

Düren), Daniel Mack (KV Main-Kinzig), Anton Hofreiter (KV München-Land), Harald Ebner

(KV Schwäbisch Hall), Georg P. Kössler (KV Neukölln), Wolfgang Ehle (KV Kassel-Land),

Christine Hesse (KS Kassel-Stadt), Dr. Bettina Hoffmann (KV Schwalm-Eder)

Änderungsantrag zu SP-01
nach Zeile 762 einfügen:

Gerade die Krise hat gezeigt, dass umlagefinanzierte Systeme weniger risikoanfällig sind als
kapitalgedeckte. Für eine Absicherung gegen Altersarmut ist die kapitalgedeckte Säule
ungeeignet, weil sie zu risikoreich ist. Der Schutz vor Altersarmut muss daher im Rahmen der
umlagefinanzierten Rente bzw. steuerfinanziert garantiert werden. Dennoch halten wir eine
Risikomischung bei der Altersvorsorge für richtig. Die Kapitaldeckung ist zwar unsicherer,
birgt aber eine Chance auf eine höhere Rendite als die umlagefinanzierte Alterssicherung.
Deswegen sind aus unserer Sicht die private und betriebliche Alterssicherung sinnvolle
Bausteine für die Lebensstandardsicherung im Alter, auch weil Kapitaldeckung und
Umlagefinanzierung unterschiedlichen Risiken unterliegen. Ein Risiko-Mix reduziert das
Gesamtrisiko und kann damit die Alterssicherung stabilisieren. Allerdings muss die
Riesterrente grundlegend reformiert werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-766 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Wolfgang Strengmann-Kuhn u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Ingrid Boretty (KV Offenbach-Land), Gerhard Schick (KV

Mannheim), Monika Lazar (KV Leipzig), Daniel Köbler (KV Mainz), Jasenka Villbrandt (KV

Tempelhof-Schöneberg), Willi Kulke (KV Bielefeld), Thomas Poreski (KV Reutlingen),

Michael Opielka (KV Rhein-Sieg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Dorothea Steiner (KV

Osnabrück), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch-Bad Windsheim), Arfst Wagner (KV

Schleswig-Flensburg), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark), Martin Heilig (KV

Würzburg-Stadt), Philipp Nimmermann (KV Frankfurt), Andreas Auretsch (KV Neukölln),

Horst Schiermeyer (KV Görlitz), Anka Dobslaw (KV Lüneburg), Sebastian Rühl (KV Main-

Kinzig) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
766-767 ersetzen durch

Darüber hinaus sind neben Arbeitslosen auch Geringverdiener, darunter viele Selbständige,
betroffen, die mitunter lange und stetig Vollzeit gearbeitet haben. Immer mehr Menschen
könnten in Zukunft auf Grundsicherung angewiesen sein.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-779 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Wolfgang Strengmann-Kuhn u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Ingrid Boretty (KV Offenbach-Land), Gerhard Schick (KV

Mannheim), Kerstin Andreae (KV Freiburg), Daniel Köbler (KV Mainz), Jasenka Villbrandt

(KV Tempelhof-Schöneberg), Willi Kulke (KV Bielefeld), Thomas Poreski (KV Reutlingen),

Michael Opielka (KV Rhein-Sieg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Dorothea Steiner (KV

Osnabrück), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch-Bad Windsheim), Elisabeth Schroedter (KV

Potsdam-Mittelmark), Martin Heilig (KV Würzburg-Stadt), Philipp Nimmermann (KV

Frankfurt), Andreas Auretsch (KV Neukölln), Anka Dobslaw (KV Lüneburg), Sebastian

Rühl (KV Main-Kinzig), Christian Hohn (KV Olpe), Ralf Henze (KV Odenwald-Kraichgau)

u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 779-781 und 797-811 ersetzen durch, einfügen nach Zeile 779

Vorsorge im Kampf gegen Altersarmut

Eine zentrale Bedeutung hat die Prävention der Altersarmut auf dem Arbeitsmarkt und durch
Bildung. Aus Armutslöhnen werden Armutsrenten. Das nehmen wir nicht hin. Unsere
Vorschläge für gute Arbeit, einen gesetzlichen Mindestlohn und bessere
Verdienstmöglichkeiten sind deshalb ein elementarer Beitrag zum Kampf gegen die
Altersarmut. Ebenso wichtig ist, dass innerhalb der gesetzlichen Rentenversicherung dafür
gesorgt wird, dass möglichst kontinuierlich und ausreichende eigene Rentenansprüche im
Erwerbsverlauf erworben werden. Neben der Bürgerversicherung wollen wir ein Splitting bei
der Rentenversicherung einführen, das die Rentenansprüche in der Ehe hälftig aufteilt, um so
die gleichberechtigte PartnerInnenschaft zu fördern. Jede und jeder soll eigene Ansprüche
aufbauen können und eigenständig abgesichert sein. Wir müssen Vorsorge treffen, damit erst
gar nicht so viele Menschen in die entwürdigende Situation kommen, im Alter auf Hilfen des
Staates angewiesen zu sein.
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Für die armutsfeste Garantierente

Ein großer Teil der Erwerbs- und Versicherungsbiographien auch derjenigen, die in den
nächsten Jahren in Rente gehen, sind schon geschrieben. Präventive Maßnahmen allein
reichen deshalb nicht mehr aus, um ihre Situation zu verbessern.  Die Bürgerinnen und
Bürger müssen sich darauf verlassen können, dass sie als langjährig Versicherte der
gesetzlichen Rentenversicherung im Alter in der Regel nicht auf Leistungen der
Grundsicherung angewiesen sein werden. Das ist auch notwendig, um die Akzeptanz der
Rentenversicherung zu erhöhen. Ein großer Teil der Bevölkerung hat kein Vertrauen mehr in
die gesetzliche Rentenversicherung. Viele fragen sich, ob sie in der gesetzlichen
Rentenversicherung noch ausreichend Rentenansprüche erwerben können, um im Alter über
ein ausreichendes Einkommen zu verfügen. Vor diesem Hintergrund ist es wichtig, dafür zu
sorgen, dass die Rentenversicherung so ausgestaltet wird, dass sie in der Regel vor Armut
schützt und sich eigene Vorsorge lohnt.

Aus diesen Gründen wollen wir eine steuerfinanzierte Garantierente einführen, durch die für
Menschen mit mindestens 30 Versicherungsjahren ein Mindestniveau von 30 Entgeltpunkten
(derzeit ca. 850 Euro) in der Rente garantiert wird, das über dem durchschnittlichen
Grundsicherungsniveau liegt. Die Garantierente soll bürokratiearm und nicht stigmatisierend
sein. Deswegen soll die Garantierente bei der Rentenversicherung angesiedelt sein und der
Bezug ohne oder mit maximal einer einfachen Antragstellung erfolgen. Eigene Ansprüche aus
der gesetzlichen Rente, der geförderten privaten Altersvorsorge und der Betriebsrente
werden auf die Garantierente angerechnet.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-781 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Wolfgang Strengmann-Kuhn u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Ingrid Boretty (KV Offenbach-Land), Gerhard Schick (KV

Mannheim), Monika Lazar (KV Leipzig), Daniel Köbler (KV Mainz), Jasenka Villbrandt (KV

Tempelhof-Schöneberg), Willi Kulke (KV Bielefeld), Thomas Poreski (KV Reutlingen),

Michael Opielka (KV Rhein-Sieg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Dorothea Steiner (KV

Osnabrück), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch-Bad Windsheim), Arfst Wagner (KV

Schleswig-Flensburg), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark), Martin van Elten

(KV Jena), Martin Heilig (KV Würzburg-Stadt), Philipp Nimmermann (KV Frankfurt),

Andreas Auretsch (KV Neukölln), Horst Schiermeyer (KV Görlitz), Anka Dobslaw (KV

Lüneburg) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
nach Zeile 781 einfügen

Gleiches Rentenrecht in Ost und West

Die Menschen in Ostdeutschland sind aufgrund der höheren Arbeitslosigkeit in den
vergangenen 20 Jahren besonders von steigender Altersarmut bedroht. Die Garantierente
wird deshalb so ausgestaltet, dass sie in Ost und West die gleiche Höhe hat. Gleichzeitig
sollte es möglichst schnell ein einheitliches Rentenrecht in Ost und West geben. Zentrales
Ziel ist dabei die Anhebung des Rentenwertes Ost auf den Rentenwert West. Das soll
allerdings so geschehen, dass die bisher erworbenen Rentenansprüche konstant bleiben.
Durch die Anhebung des Rentenwertes kann auf die bisherige Hochwertung verzichtet
werden, statt dessen werden Menschen mit geringen Einkommen durch die bundesweit
einheitlichen Garantierente besser vor Armut geschützt. Darüber hinaus sind als Antwort auf
die ungleichen Löhne in Ost und West aber vor allem bessere Rahmenbedingungen für eine
gleiche Bezahlung und die Einführung eines einheitlichen Mindestlohns notwendig.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-781-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Sylvia Kotting-Uhl (KV

Karlsruhe), Katja Keul (KV Nienburg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Monika Lazar (KV

Landkreis Leipzig), Sabine Häuser-Eltgen (KV Limburg-Weilburg), Hartmut Wauer (KV

Wangen), Harald Wölter (KV Münster), Alexander Geiger (KV Karlsruhe), Jörg Rupp (KV

Karlsruhe-Land), Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Gabriele Frenzer-Wolf (KV

Böblingen), Karen Ehlers (KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV Mannheim), Wilfried

Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Rolf Gramm (KV Odenwald-Kraichgau), Hans-Peter

Behrens (KV Rastatt/Baden-Baden), Marion Lüttig (KV Mannheim), Daniel Sorger (KV

Tübingen)

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 781 wird ein neuer Absatz einfügt:

„Ein entscheidender Schlüssel, um Altersarmut zu verhindern, liegt auf dem Arbeitsmarkt.
Wenn es uns beispielsweise gelingt, die gigantische Teilzeitquote bei Frauen zu senken und
durch ein ausreichendes Krippenangebot die Vollerwerbstätigkeit von Frauen zu erhöhen,
dann erwerben sie auch höhere Rentenansprüche. Insgesamt erhöhen möglichst
durchgängige Erwerbsbiografien und insbesondere faire Löhne die Beiträge und stabilisieren
so für alle das Rentenniveau. Gleichzeitig müssen die Arbeitsbedingungen alterns- und
altersgerecht ausgestaltet sein. Dazu braucht es einen effektiven Arbeitsschutz und mehr
Anstrengungen in der betrieblichen Gesundheitsförderung. Nur so können die Beschäftigten
überhaupt bis zur Rente arbeiten und danach ein würdevolles Leben im Alter ohne Armut
führen.“

Begründung:

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-783 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Wolfgang Strengmann-Kuhn u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Ingrid Boretty (KV Offenbach-Land), Gerhard Schick (KV

Mannheim), Kerstin Andreae (KV Freiburg), Daniel Köbler (KV Mainz), Jasenka Villbrandt

(KV Tempelhof-Schöneberg), Willi Kulke (KV Bielefeld), Thomas Poreski (KV Reutlingen),

Michael Opielka (KV Rhein-Sieg), Hermann Ott (KV Wuppertal), Dorothea Steiner (KV

Osnabrück), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark), Martin Heilig (KV Würzburg-

Stadt), Philipp Nimmermann (KV Frankfurt), Andreas Auretsch (KV Neukölln), Anka

Dobslaw (KV Lüneburg), Sebastian Rühl (KV Main-Kinzig), Christian Hohn (KV Olpe), Ralf

Henze (KV Odenwald-Kraichgau), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg Wandsbek) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 783 – 796 ersetzen durch

Regelaltersgrenze 67 mit flexiblen Übergängen in den Ruhestand

Die Zahl der Menschen im erwerbsfähigen Alter wird dagegen aus demographischen
Gründen stark zurückgehen. Es braucht also Reformen, damit unser Alterssicherungssystem
auch unter den sich verändernden Bedingungen nachhaltig finanzierbar bleibt und vor Armut
schützt. Die Rente muss auch für die junge Generation verlässlich und glaubwürdig sein.
Dabei müssen wir darauf achten, dass Belastungen generationengerecht verteilt werden –
zwischen den heutigen und zukünftigen BeitragszahlerInnen ebenso wie zwischen den
aktuellen und zukünftigen RentenbezieherInnen. Wir halten den langsamen Anstieg der
Regelaltersgrenze für notwendig, weil es  ein wichtiger Beitrag zur nachhaltigen Finanzierung
der Rente wie der Aufrechterhaltung eines angemessenen Rentenniveaus ist. Sie ist aber nur
vertretbar, wenn sie flankiert wird durch Verbesserungen beim Arbeitsschutz, bei der
betrieblichen Gesundheitsförderung und durch arbeits- und sozialversicherungsrechtliche
Regelungen. Damit wollen wir längere Beschäftigungen ermöglichen, eine Rentenkürzung
durch die Hintertür verhindern, fließende Übergänge in den Ruhestand schaffen und Armut im
Alter verhindern. Wir werden im Rahmen der vierjährigen Berichtspflicht zur
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Beschäftigungssituation älterer Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer regelmäßig prüfen, ob
sich unsere Bedingungen für die Erhöhung der Regelaltersgrenze erfüllen und daraus
entsprechende Konsequenzen ziehen. Beim nächsten Bericht 2014 gilt es, Erfahrungen mit
der ersten Stufe der Verlängerung der Regelaltersgrenze zu berücksichtigen.

Die Regelaltersgrenze soll nach unserer Vorstellung keine starre Grenze mehr sein, Alterung
ist individuell sehr unterschiedlich. Manche Menschen können mit 60 nicht mehr arbeiten,
andere sind körperlich fit genug, auch mit über 70 Jahren noch voll im Erwerbsleben zu
stehen und wollen das auch. Viele Menschen wünschen sich einen gleitenden Übergang in
den Ruhestand. Es bedarf flexibler Modelle, die den unterschiedlichen Lebensplanungen und
-verläufen der Menschen gerecht werden. Wir wollen älteren Menschen mehr
Selbstbestimmung ermöglichen: Sie sollen entsprechend ihrer individuellen Situation
Erwerbstätigkeit und Rentenbezug freier als bisher kombinieren können, u.a. durch die
Ermöglichung des Bezugs einer Teilrente ab dem 60. Lebensjahr bei Verringerung der
Arbeitszeit. In der verbleibenden Arbeitszeit sind die Beschäftigten weiterhin uneingeschränkt
versichert und können weiterhin Rentenansprüche aufbauen. Die Hinzuverdienstgrenzen
sollen transparenter gestaltet und insbesondere für Geringverdienende verbessert werden.
Wir wollen auch eine Verbesserung der Attraktivität der Teilrente für Menschen jenseits der
Regelaltersgrenze, um einen längeren Verbleib in Erwerbstätigkeit zu ermöglichen.
Umgekehrt soll bereits ab 60 Jahren die Möglichkeit zum Bezug einer Altersrente mit
versicherungsmathematisch korrekten Abschlägen geschaffen werden. Wer hingegen aus
gesundheitlichen Gründen nicht mehr arbeiten kann, sollte eine Erwerbsminderungsrente
ohne Abschläge beziehen können.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-786 Sozialpolitik

Gliederung: KV Neukölln

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 786 bis 789 bis „..eine Teilrente. Denn“ werden ersetzt durch:

Die Anhebung des Renteneintrittsalters auf 67 ist erst dann akzeptabel, wenn die Mehrzahl
der Menschen zwischen 65 und 67 auch wirklich arbeitet. Aus diesem Grund wollen wir das
Renteneintrittsalter erst auf 67 anheben, wenn mehr als die Hälfte der rentennahen
Jahrgänge, also die 60-64-jährigen ArbeitnehmerInnen sozialversicherungspflichtig
beschäftigt sind. Viele ältere ArbeitnehmerInnen sind auf Grund berufsbedingter
Verschleißerscheinungen nicht in der Lage bis zum 67. Lebensjahr voll zu arbeiten. Auch
diesem Umstand muss Rechnung getragen werden, etwa durch fließende Übergänge in den
Ruhestand, wie etwa eine Teilrente.

Begründung:

Die Rente mit 67 geht an der Lebensrealität der Beschäftigten vorbei, da bereits heute das
durchschnittliche Renteneintrittsalter weit unter der bisherigen Regelaltersgrenze von 65 liegt.
Die Rente mit 67 wird zu einer Rentenkürzung durch die Hintertür, wenn die Menschen
zwischen 65 und 67 faktisch nicht mehr arbeiten.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-786-1 Sozialpolitik

Gliederung: KV Friedrichshain-Kreuzberg

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 786 - 789 des Antrages SP-01 werden ersetzt durch:

„Eine Erhöhung des Renteneintrittsalters ist aber nur dann vertretbar, wenn ältere
ArbeitnehmerInnen eine realistische Möglichkeit haben, sozialversicherungspflichtig
beschäftigt zu sein und nicht einer Rentenkürzung gleichkommt, wie dies zur Zeit der Fall
wäre. Zudem muß dafür gesorgt werden, dass durch begleitende Maßnahmen für fließende
Übergänge in den Ruhestand gesorgt wird, wie etwa durch eine Teilrente.“

Begründung:

mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-786-2 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Beate Müller-Gemmeke 

Weitere AntragstellerInnen: Bärbl Mielich, (KV Breisgau-Hochschwarzwald), Maria Klein-

Schmeink (KV Münster), Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Katja Keul (KV Nienburg),

Hermann Ott (KV Wuppertal), Monika Lazar (KV Landkreis Leipzig), Sabine Häuser-Eltgen

(KV Limburg-Weilburg), Harald Wölter (KV Münster), Hartmut Wauer (KV Wangen), Jörg

Rupp (KV Karlsruhe-Land), Krystyna Grendus (KV Odenwald-Kraichgau), Gabriele

Frenzer-Wolf (KV Böblingen), Karen Ehlers (KV Böblingen), Verena Fuchslocher (KV

Mannheim), Karin Fendler (KV Karlsruhe), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau),

Rolf Gramm (KV Odenwald-Kraichgau), Hans-Peter Behrens (KV Rastatt/Baden-Baden),

Marion Lüttig (KV Mannheim) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In den Zeile 786 bis 789 wird die Passage:

„Daher bleibt aus unserer Sicht der langsame Anstieg des Renteneintrittsalters auf 67 Jahre
notwendig. …. begleitet wird“

ersetzt durch:

„Heute zeigt sich aber die drohende Altersarmt schärfer. Das belegt der jüngste Armuts- und
Reichtumsbericht und ebenso die Berechnungen aus dem Bundesarbeitsministerium. Diese
neuen Erkenntnisse nehmen wir ernst. Deshalb werden wir Grünen uns in einer Kommission
nochmals grundsätzlich mit der Rente beschäftigten. Alle Stellschrauben müssen auf den
Prüfstand. Es muss geprüft werden, wie die unterschiedliche Arbeitsbelastung in den
verschiedenen Berufen beim Übergang in die Rente besser berücksichtigt werden kann. Der
Rentenzugang muss auch den Erwerbsbiografien von Frauen entsprechen. Und die Rente
mit 67 darf nicht zur Rentenkürzung durch die Hintertür werden. Unser Ziel ist ein
angemessen hohes Rentenniveau, damit das Vertrauen in das Rentensystem über alle
Generationen hinweg bestehen bleibt. Wir brauchen Maßnahmen für fließende Übergänge,“

Seite 1 / 2

1

2

3
4

5

6
7
8
9
10
11
12
13
14
15



Begründung:

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-787 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Hartmut Wauer (KV Wangen)

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Stather (KV Neckar-Odenwald), Isolde Riede (KV

Ravensburg), Werner Hager (KV Rheinisch Bergischer Kreis), Petra Krebs (KV Wangen),

Maria Heubuch (KV Wangen), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Ralf Kronig

(KV Karlsruhe Land), Karl Heinz Stammberger (KV Erlangen), Matthias Altmann (KV

Weimarer Land), Joachim Behncke (KV Steglitz-Zehlendorf), Ekkehard Meese (KV

Hannover), Uta van Hoffs (KV Karlsruhe), Klaus van Hoffs (KV Karlsruhe), Horst

Schiermeyer (KV Gärlitz), Ruth Birkle (KV Karlsruhe Land), Andreas Knoblauch (KV

Salzgitter), Michah Weissinger (KV Essen), Werner Sievers (KV Osnabrück), Petra Selg

(KV Bodensee), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01

Den Satz in Zeile 787-788

„Daher bleibt aus unserer Sicht der langsame Anstieg des Renteneintrittsalters auf 67 Jahre
notwendig.“ 

streichen. 

Sowie den Satz in Zeile 788 – 789

„Die Rente mit 67 ist aber nur vertretbar, wenn sie durch Maßnahmen für fließende
Übergänge in den Ruhestand begleitet wird wie etwa eine Teilrente.“

ersetzen durch:

„Dazu ist aus unserer Sicht notwendig, den Grad der Erwerbsbeteiligung der über 60-
jährigen, bei einem Renteneintrittsalter von 65 Jahren, langsam zu steigern. Wer physisch
und psychisch in der Lage ist und auch über die Altersgrenze von 65 Jahren hinaus arbeiten
will, soll dafür künftig auch die Möglichkeiten erhalten. Tarifvertragliche oder
einzelarbeitsvertragliche Regelungen, die das automatische Ende des Arbeitsverhältnisses
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mit Eintritt in das Rentenbezugsalter vorsehen, müssen aufgehoben werden.“

Begründung:

Angesichts der belastenden Realität von Arbeit in Betrieben und Verwaltungen ist die
Verschiebung des regelmäßigen Renteneintrittsalters auf 67 Jahre nicht hinnehmbar. Diese
Maßnahme leistet auch keinen wirklichen Beitrag zu einer Konsolidierung des
Rentensystems. 

Die Rentenreformen stellen insbesondere für die rentennahen Jahrgänge ein Problem dar.
Ihre Erwerbsbeteiligung ist gering und muss im Interesse der Menschen gesteigert werden.
Nur 26,4% der über 60-Jährigen haben in Deutschland ein sozialversichertes
Beschäftigungsverhältnis. Trotzdem wird an dieser gesellschaftlichen Realität vorbei an der
Rente mit 67 festgehalten und die „Wirtschaftsweisen“ wollen gar die Rente ab 69, obwohl die
weitaus überwiegende Mehrheit der Erwerbstätigen aus gesundheitlichen Gründen vor
diesem Alter, dann aber mit deutlichen Rentenabschlägen, in Rente gehen wird. Eine große
Mehrheit in der Bevölkerung lehnt diese Rentenreform richtigerweise ab. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-796 Sozialpolitik

Gliederung: KV Neukölln

Beschlussdatum: 16.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Hinter Zeile 796 wird eingefügt:

Um die Finanzierung der Rente auf eine breitere Basis zu stellen, wollen wir die gesetzliche
Rentenversicherung zu einer Bürgerversicherung weiter entwickeln. Die Bundestagsfraktion
arbeitet bereits an Konzepten und wird bis zum Ende der Legislaturperiode konkrete
Vorschläge dazu vorlegen.

Begründung:

Der Antrag des Bundesvorstandes zur Sozialpolitik (SP-01) analysiert richtig: „Der Anteil der
Löhne am Gesamteinkommen ist in Deutschland von 71% im Jahr 1980 auf etwa 65% im
Jahr 2010 gesunken. Es gab somit eine deutliche Umverteilung von Löhnen zu
Kapitaleinkommen“ (Zeilen 438-440) Vor diesem Hintergrund ist es zwingend notwendig die
Einkünfte aller und alle Arten von Einkommen, also auch Kapitaleinkommen, gleichermaßen
und solidarisch zur Finanzierung der Rente heran zu ziehen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-796-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Hartmut Wauer (KV Wangen)

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Stather (KV Neckar-Odenwald), Isolde Riede (KV

Ravensburg), Werner Hager (KV Rheinisch Bergischer Kreis), Petra Krebs (KV Wangen),

Maria Heubuch (KV Wangen), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Ralf Kronig

(KV Karlsruhe Land), Karl Heinz Stammberger (KV Erlangen), Matthias Altmann (KV

Weimarer Land), Joachim Behncke (KV Steglitz-Zehlendorf), Ekkehard Meese (KV

Hannover), Uta van Hoffs (KV Karlsruhe), Klaus van Hoffs (KV Karlsruhe), Horst

Schiermeyer (KV Gärlitz), Ruth Birkle (KV Karlsruhe Land), Andreas Knoblauch (KV

Salzgitter), Michah Weissinger (KV Essen), Werner Sievers (KV Osnabrück), Petra Selg

(KV Bodensee), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 796 einfügen:

Zeile 797ff neu:

„Wir benötigen einen belastungsgerechten Rentenzugang.

Die Arbeitsbelastung ist individuell und auch entlang der verschiedenen Branchen und
Berufsgruppensehr unterschiedlich. Deshalb muss eine solidarische Rentenversicherung die
individuelle Leistungsfähigkeit und gesundheitliche Belastbarkeit berücksichtigen.

Das Erreichen einer abschlagsfreien Rente kann nicht unterschiedslos für alle gleich
ausgestaltet werden, denn:

 Wer früh ins Berufsleben eingetreten ist und langjährig Beiträge eingezahlt hat, soll in
Zukunft nach 45 Versichertenjahren unabhängig vom Alter eine Rente ohne Abschläge
beziehen können.

 Beschäftigte, die körperlich oder psychisch besonders belastende Tätigkeiten
ausgeführt haben, sollen nach 40 Versichertenjahren ohne Altersgrenze eine
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abschlagsfreie Rente erhalten. Denn sie beginnen den Ruhestand bei schlechterer
Gesundheit und haben in der Regel auch eine kürzere Lebenserwartung.

 Die Erwerbsminderungsrente muss reformiert werden. Wer arbeitsbedingt krank wird
und deshalb nicht mehr arbeiten kann, muss unabhängig vom Alter eine
abschlagsfreie Erwerbsminderungsrente erhalten.“

Begründung: erfolgt mündlich. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-798 Sozialpolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 798 – 806:

Ersetze den ganzen Absatz durch:

„Unsere Antwort auf die zunehmende Altersarmut ist eine steuerfinanzierte Garantierente. Wir

wollen damit allen Menschen eine Rente oberhalb der Grundsicherung garantieren.

Außerdem wollen wir die Renten in Ost und West schnellstmöglich angleichen.“

Begründung:
Die Garantierente mit Hürden zu umstellen, die ohnehin fast jedeR überspringen kann,

benötigt einen großen Bürokratieapparat, der nur dazu da ist, die Fälle, in denen jemand nicht

auf insgesamt mindestens 30 Jahre Erwerbsarbeit, Kindererziehung, Ausbildung und

offizieller Arbeitslosigkeit kommen, davon auszuschließen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-801 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Karl-Martin Hentschel u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Rasmus Andresen, KV Flensburg; Bernd Gronewaldt, KV

Pinneberg; Regina Spörel, KV Segeberg; Monika Petermann, KV Plön; Spyridon

Aslanides, KV Lübeck; Matthias Lücke, KV Kiel; Rolf Thielmann, KV Stormarn; Dieter

Sinhart-Pallin, KV Kiel; Christina Wahnschaffe, KV Plön; Harry Bleckert, KV Plön Rolf von

Rhein, KV Dithmarschen; Oliver Carstens, KV Pinneberg; Olaf Wahnschaffe, KV Plön;

Jürgen Heusermann, KV Plön; Michael-Sven Schattka, KV Schleswig-Flensburg ; Joscha

John, KV Plön; Monika Friebl, KV Plön; Klaus Witkiewitz, KV Plön; Matthias Wriedt, KV

Plön u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Der Satz im Antrag SP-01 auf Seite 23 in Zeile 801:

„Unsere Antwort lautet eine steuerfinanzierte Garantierente.“

Wird durch folgende Sätze ersetzt:

„Unsere Antwort ist eine Basisrente, die von allen Bürgern durch eine Abgabe auf alle
Einkommen zum Beispiel nach dem Vorbild der Schweizer AHV finanziert wird. Zusätzliche
Einzahlungen in die Rentenversicherung führen stets zu einer Erhöhung der Basisrente.“

Begründung:

Nach unserem heutigen System muss eine MinijobberIn 225 Jahre ununterbrochen arbeiten,
um die Grundsicherung zu erhalten. Bis dahin lohnen sich ihre Einzahlungen nicht. Das
würde sich mit einer steuerfinanzierten Garantierente nicht ändern. Deutschland hat nach
einem Bericht der OECD die schlechteste Absicherung für Niedrigverdiener aller OECD-
Staaten.

Die Schweizer Alters- und Hinterbliebenenversicherung (AHV) wurde 1947 durch einen
Volksentscheid eingeführt. Alle Versuche, sie abzuschaffen oder einzuschränken sind an
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Volksentscheiden gescheitert. Die AHV ist eine Basisrente, in die alle Schweizer ab dem 17.
Lebensjahr 8,4% ihres Gesamteinkommens als Beitrag einzahlen (je zur Hälfte AG und AN).
Wer kein Einkommen hat, zahlt einen Mindestbeitrag, der vom Vermögen abhängt. Jeder
Schweizer bekommt aus der AHV ab 65 Jahren eine Basisrente, die je nach Einzahlungen
zwischen 1000 und 2000 Euro liegt. Wer mehr Rente bekommen möchte, muss sich
zusätzlich versichern (Berufsrentenversicherungen oder private Rentenversicherungen).
Entscheidend ist aber: Zusätzliche Renten werden auf die Basisrente nicht angerechnet.

Ähnliche Systeme einer Basisversicherung haben zahlreiche OECD-Staaten wie die
Niederlande (Allgemene Ouderdomswet), Dänemark (Folkepension), Australien und
Schweden. Nach dem Global Pension Index, der die Qualität der Rentensysteme weltweit
vergleicht, liegen die Niederlande auf Platz 1 während Deutschland auf dem vorletzten Platz
aller OECD-Staaten liegt. Eine steuerfinanzierte Garantierente würde daran nur wenig
ändern, da kaum ein Niedrigverdiener in der Lage wäre, sich zusätzlich zur Garantierente
noch Rentenansprüche zu erwerben. Er müsste ja weiterhin fast 20% in die Rentenkasse
zahlen ohne etwas davon zu haben. Deswegen wird es Zeit, dass die Grünen sich endlich für
eine nichtanrechenbare Basisrente aussprechen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-805 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Hartmut Wauer (KV Wangen)

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Stather (KV Neckar-Odenwald), Isolde Riede (KV

Ravensburg), Werner Hager (KV Rheinisch Bergischer Kreis), Petra Krebs (KV Wangen),

Maria Heubuch (KV Wangen), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Ralf Kronig

(KV Karlsruhe Land), Karl Heinz Stammberger (KV Erlangen), Matthias Altmann (KV

Weimarer Land), Joachim Behncke (KV Steglitz-Zehlendorf), Ekkehard Meese (KV

Hannover), Uta van Hoffs (KV Karlsruhe), Klaus van Hoffs (KV Karlsruhe), Horst

Schiermeyer (KV Gärlitz), Ruth Birkle (KV Karlsruhe Land), Andreas Knoblauch (KV

Salzgitter), Michah Weissinger (KV Essen), Werner Sievers (KV Osnabrück), Petra Selg

(KV Bodensee), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Satz in Zeile 805

„in gewissem Rahmen, Zeiten der Arbeitslosigkeit mit ein.“

Einfügen:

„Davon profitieren vor allem Frauen.“

Begründung:

Teilzeittätigkeit und Zeiten der Kinderbetreuung sind insbesondere bei Frauen anzutreffen.
Frauen profitieren deshalb von der Garantierente besonders. Das ist gut so und sollte
benannt werden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-805-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Horst Schiermeyer

Weitere AntragstellerInnen: Carmen Schiemann, KV Berlin Mitte; Ekkehard Meese, KV

Hannover; Michael Geidel, KV Leipzig; Dennis Paustian-Döscher, KV Hamburg-

Wandsbek; Astrid Günther-Schmidt, KV Görlitz; Michael Körner, KV Ettlingen; Gottfried

Semmling, KV Görlitz; Michael Opielka, KV Rhein-Sieg; Wilfried Weisbrod, KV Odenwald-

Kraichgau; Karl-Heinz Stammberger, KV Erlangen; Sebastian Heilmann, KV Lüneburg;

Beate Müller-Gemmeke, KV Reutlingen; Lüder Thiemken, KV Görlitz; Dr. Joachim

Behncke, KV Steglitz-Zehlendorf; Michah Weissinger, KV Essen ; Andreas König, KV

Wiesbaden; Ralf Kronig, KV Karlsruhe Land; Siegfried Leittretter, KV Marzahn-Hellersdorf;

Karl-W. Koch, KV Vulkaneifel u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
„Garantierente plus“

Im Antrag SP-01 werden die Zeilen 798 – 805 wie folgt (fett und kursiv) ergänzt:

„Es ist für uns eine zentrale Frage der Gerechtigkeit, dass ArbeitnehmerInnen, die lange

Jahre gearbeitet haben, als Rentner nicht auf die Grundsicherung im Alter angewiesen sind.

Diesen Menschen muss im Alter der Gang zum Amt mit allen seiner Bürokratie erspart

bleiben. Unsere Antwort lautet eine steuerfinanzierte Garantierente. Wir wollen allen

Menschen, die dem Arbeitsmarkt mehr als 30 Jahre zur Verfügung standen oder Kinder

betreut haben, eine Rente oberhalb der Grundsicherung garantieren. Wir unterscheiden dabei

nicht zwischen Teilzeit- und Vollzeittätigkeit und beziehen Zeiten der Kinderbetreuung, der

Ausbildung und, in gewissem Rahmen, Zeiten der Arbeitslosigkeit mit ein. Eigene
Rentenanwartschaften sollen dabei nur zum Teil angerechnet werden.“

Begründung:
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Nach schwedischem Vorbild wird jetzt von bundestagsgrüner Seite die Einführung einer

Garantierente vorgeschlagen. Dies hat auch seinen Niederschlag gefunden im Antrag des

BuVo SP-01 und dem Antrag von GewerkschaftsGrün (Hartmut Wauer u.a.) SP-08. Zur

möglichen Ausgestaltung der Garantierente wird aber wenig gesagt.

Keine Aussage wird dazu getroffen, ob die Garantierente als fester Sockel zu verstehen ist,

auf die alle eigenen Rentenanwartschaften angerechnet werden, oder ob es sich hier wie in

Schweden um einen abschmelzenden Sockel handeln soll.

Wolfgang Strengmann-Kuhn, Rentenexperte der BT-Fraktion, hat dies ausführlicher

dargestellt unter http://www.strengmann-kuhn.de/2011/09/15/die-grune-garantierente/ :

"Die Garantierente ist deshalb so ausgestaltet, dass geringe Rentenansprüche von

Rentnerinnen und Rentner mit 30 und mehr Versicherungsjahren so aufgestockt werden,

dass die Gesamtrente mindestens ein Niveau von 30 Entgeltpunkten (EP) erreicht. 30 EP

entsprechen nach aktuellem Rentenwert 824,10 Euro. Wer mehr als 30 Versicherungsjahre

und zugleich geringe Rentenansprüche hat, erhält eine Aufstockung auf mindestens 30 EP.

Eigene Rentenanwartschaften sollen dabei nur zum Teil angerechnet werden."

Und dann benennt Wolfgang Strengmann-Kuhn 3 Alternativen:

 die Vollanrechnung eigener Rentenansprüche,

 eigene Ansprüche werden zu 80% auf die Garantierente angerechnet. Eine

Aufstockung würde dann bis 37,5 EP erfolgen.

 eigene Ansprüche, die über 24 EP hinausgehen, werden zu 50 % angerechnet. Eine

Aufstockung würde dann bis 36 EP erfolgen.

Vereinfacht ausgedrückt bekommt man für ein Durchschnittseinkommen pro Jahr einen EP.

Hat man also 30 Jahre lang das Durchschnittseinkommen der sozialversicherungspflichtig

Tätigen, bekommt man die 824,10 € aus eigenem Anspruch. Hat man aber weniger

Rentenansprüche erworben, bekommt man bei einer Vollanrechnung der eigenen Ansprüche

- egal, wie hoch sie sind - über die Garantierente auf eben diese 824,10 € aufgestockt.

Damit würde der Grundsatz durchbrochen, dass die Höhe der Rente von der Höhe der

erworbenen Rentenanwartschaften abhängt. Näher an diesem Grundsatz sind die beiden

anderen Alternativen. Dies sei am Beispiel der 80-%-Anrechnung erläutert:

Bei einem Rentenanspruch in Höhe von 400 € gäbe es einen Aufschlag von 80 € (20 %) auf

die Garantierente von 824,10 € = 904,10 € Gesamtrente, bei 600 € gäbe es + 120 € =

944,10€, bei 800 € gäbe es + 160 € = 984,10 € usw.

Ob dieses oder das andere Modell oder andere Alternativen sinnvoller sind, lässt sich ohne

nähere Untersuchung schwer sagen. Ein wenigstens teilweiser Behalt der eigenen
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Rentenansprüche wird aber von den meisten Betroffenen als gerechter angesehen werden

als eine Pauschalierung unabhängig davon, wie viel die/der Einzelne

Rentenversicherungsbeiträge eingezahlt hat.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-806 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Hartmut Wauer (KV Wangen)

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Stather (KV Neckar-Odenwald), Isolde Riede (KV

Ravensburg), Werner Hager (KV Rheinisch Bergischer Kreis), Petra Krebs (KV Wangen),

Maria Heubuch (KV Wangen), Wilfried Weisbrod (KV Odenwald-Kraichgau), Ralf Kronig

(KV Karlsruhe Land), Karl Heinz Stammberger (KV Erlangen), Matthias Altmann (KV

Weimarer Land), Joachim Behncke (KV Steglitz-Zehlendorf), Ekkehard Meese (KV

Hannover), Uta van Hoffs (KV Karlsruhe), Klaus van Hoffs (KV Karlsruhe), Horst

Schiermeyer (KV Gärlitz), Ruth Birkle (KV Karlsruhe Land), Andreas Knoblauch (KV

Salzgitter), Michah Weissinger (KV Essen), Werner Sievers (KV Osnabrück), Petra Selg

(KV Bodensee), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
nach Zeile 806 einfügen:

Zeile 807ff neu:

„Bei einer durchgängigen Erwerbsbiografie muss ein Rentenniveau von mindestens 50%
garantiert werden. Mit einem Rentenniveau von 43%, wie es derzeit geplant wird, droht der
Mitte der Gesellschaft Altersarmut und Transferleistungen. Dies führt auch zu einer
Legitimationskrise der Rentenversicherung.In der Konsequenz dürfen die
Rentenversicherungsbeiträge nicht gesenkt werden. Denn wenn junge Menschen ihr
gesamtes Erwerbsleben in die Rentenversicherung einzahlen, dann müssen sie auch eine
angemessene Rente erhalten.“

Begründung: erfolgt mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-814 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Katja Keul

Weitere AntragstellerInnen: Stefan Okrongli (KV Verden); Christoph Ochs (KV

Schaumburg); Wolfgang Goltsche (KV Osterholz); Thomas Künzel (KV Schaumburg);

Frank Rullmann (KV Schaumburg); Karin Heinemann (KV Nienburg); Cord Fehsenfeld (KV

Nienburg); Karim Iraki (KV Nienburg); Christoph Nensa (KV Pankow); Florian Schöppe (KV

Friedrichshain/Kreuzberg); Katja Keul (KV Nienburg); Beate Müller-Gemmeke (KV

Reutlingen); Ingrid Hönlinger, (KV Ludwigsburg); Anne Riethmüller, (KV Augsburg); Sven

Lehmann, (KV Köln); Monika Lazar, (KV Leipzig); Andrea Asch, (KV Köln); Bernd Lescher

(KV Schaumburg); Maria Börger Sukstorf (KV Schaumburg) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 814 bis 816

Den Satz:

„ So werden wir auch den Anforderungen des neuen Unterhaltsrechts…. eingelassen haben.“

Ersatzlos streichen.

Begründung:

Der Ausgleich der Versorgungsanwartschaften im Falle der Ehescheidung erfolgt völlig
unabhängig vom Unterhaltsrecht.

Im Versorgungsausgleich erfolgt die Aufteilung nach dem Halbteilungsgrundsatz und
begründet nach erfolgter Aufteilung bereits jetzt eigenständige Anwartschaften.

Mit den Veränderungen im Unterhaltsrecht hat das nichts zu tun.

(Im übrigen ist es so, dass das neue Unterhaltsrecht in der Tat weniger Rücksicht auf die
klassischen Rollenaufteilung nimmt und von den Frauen eine schnellere Rückkehr in das
Berufsleben erwartet.  Diese Begründung deckt sich an vielen Stellen mit unseren
Argumenten bei Minijobs, bei der beitragsfreien Versicherung und letztlich beim Abschmelzen
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des Ehegattensplitting.  Die Kritik am Unterhaltsrecht wäre vor diesem Hintergrund erst
einmal gründlich zu diskutieren. )
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-816 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Nicole Maisch 

Weitere AntragstellerInnen: Dr. Gerhard Schick (KV Mannheim), Dr. Wolfgang

Strengmann-Kuhn( KV Main-Taunus ), Alexander Bonde (KV Ortenau), Dr. Tobias Lindner

(KV Germersheim), Iris Burkhardt (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Christina Söhner (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Ann-Christin Weber (KV Mitte), Winfried Schröder (KV Potsdam

), Eva Raabe (KV Schwalm-Eder), Stephan Bischoff (KV Magdeburg), Eike Weiss (KV

Mitte), Hermann Ott (KV Wuppertal), Daniela Wagner (KV Darmstadt), Daniel Mack (KV

Main-Kinzig ), Oliver Krischer (KV Düren), Anton Hofreiter (KV München-Land), Harald

Ebner (KV Schwäbisch Hall), Georg P. Kössler (KV Neukölln), Wolfgang Ehle (KV Kassel-

Land) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Einfügen nach Zeile 816

Manche Riesterprodukte lohnen sich nur wegen der staatlichen Förderung. Das heißt, dass
der Staat schlechte Finanzprodukte fördert. Das halten wir für falsch. Viel zu viel Geld bleibt
im Vertrieb – bei Banken, Versicherungen und Vermittlern hängen. Wir wollen, dass die
Förderung die Menschen erreicht, die sie brauchen, und nicht zur Subventionierung des
Finanzmarkts wird.

Dazu braucht es eine bessere Produktinformation und Kostentransparenz, die zu einer
wirklichen Vergleichbarkeit der Produkte führt. Außerdem wollen wir dafür sorgen, dass
Bürgerinnen und Bürger die Renteninformationen aus den drei Säulen so erhalten, dass für
sie nachvollziehbar ist, welche Versorgung insgesamt im Alter zu erwarten ist.

Abschlusskosten, Kosten beim Wechsel zwischen Anbietern und laufende Kosten müssen
transparent sein. Wir wollen eine Deckelung der Abschlussprovisionen, eine Begrenzung der
Wechselkosten beim alten und neuen Anbieter sowie eine Verteilung der Abschlusskosten
auf die gesamte Laufzeit. Eine Positivliste erlaubter Kostenkomponenten soll sicherstellen,
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dass nicht immer wieder neue, intransparente Kostenkategorien erfunden werden, die die
Rendite für die Kunden schmälert.

Die Zertifizierung soll künftig nicht nur in Bezug auf die Sicherheit der Produkte erfolgen,
sondern auch Transparenz hinsichtlich ökologischer und ethischer Kriterien sicherstellen.
Investitionen in Streumunition müssen bei staatlich geförderten Finanzprodukten
ausgeschlossen sein.

Insbesondere Menschen mit geringen Einkommen haben relativ selten einen Riestervertrag.
Das liegt an dem wenig durchschaubaren Markt, mangelnder Information und daran, dass
sich Riester auch finanziell für sie häufig nicht auszahlt. Der Vorschlag, ein einfaches,
transparentes, kostengünstiges und sicheres Basisprodukt als Standardweg für die staatlich
geförderte zusätzliche Altersvorsorge einzuführen, geht deshalb in die richtige Richtung.
Dieses sollte nach dem Opt-Out-Prinzip konzipiert sein. Der Vorteil an einem Basisprodukt
mit Opt-Out-Möglichkeit ist, dass man auch die Menschen erreicht, die derzeit noch keine
private Altersvorsorge  betreiben. Gleichzeitig ermöglicht es den Menschen die freie Wahl, ob
und wie sie vorsorgen wollen
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-833 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek)

Weitere AntragstellerInnen: Christian Trede (KV Altona), Joachim Schmitt (KV

Charlottenburg-Wilmersdorf), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Iris Behr (KV

Darmstadt), Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Carsten Werner (KV Bremen-

Mitte/Östliche Vorstadt), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg), Ulrich Bock (KV Mayen-

Koblenz), Petra Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona),

Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis), Anna Hampe (KV Hamburg-Altona), Gunther Toffel (KV

Northeim-Einbeck), Milko Tansek (KV Fürstenfeldbruck), Dietmar Beckmann, KV Duisburg,

Martina Foltys-Banning (KV Bochum), Uwe Grund (KV Hannover-Stadt), Dirk Mecklenburg

(KV Hamburg-Harburg), Christoph Grote (KV Hamburg-Mitte), Elisabeth Schroedter (KV

Potsdam-Mittelmark)

Änderungsantrag zu SP-01
Ab Zeile 833 Satz “Wir schlagen deshalb vor, (…)” ersetzen
und Absatz Zeile 847-850 vorziehen/direkt anhängen:

“Wir schlagen deshalb vor aus einem mit 3 Mrd. Euro ausgestatteten Energiesparfonds
gezielt Maßnahmen und qualifizierte Beratungen zu energetischen Modernisierungen an
Gebäuden, sowie Beratungen zur Anschaffung neuer, effizienter Haushaltsgeräte und zu
einer energiesparenden Nutzung von Wohn- und Arbeitsräumen zu fördern.
Die Veränderung des Verbrauchsverhaltens ist eine wichtige Grundlage für ein
umweltgerechtes, energieeffizienteres und damit günstigeres Leben. Damit alle Menschen
dazu angeregt und dabei unterstützt werden, wollen wir verstärkt die Energieberatung für alle
Haushalte fördern. Für einkommensschwache Haushalte sollen diese Energiespar-Checks
kostenfrei sein.”
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Begründung: 
Zu Recht haben wir die Abwrackprämie bei Autos als bürokratische teure Geldverteilung ohne
große Wirksamkeit für die Umwelt kritisiert. Die finanzielle Förderung von Haushaltsgeräte
sollte deshalb gezielt im Rahmen von Beratungen erfolgen, wenn dies für Umwelt und
Portemonaie sinnvoll ist. Pauschale “Wegwerfprämien” für investitionsfreudige Haushalte sind
keine gute Idee. Für die energieeffizente Modernisierung und Nutzung von Gebäuden ist eine
qualifizierte Beratung unabdingbar: Komplexe Wirkungszusammenhänge der Bauteile eines
Gebäudes sind ohne unabhängige Fachkenntnis nicht zu beurteilen (Bauphysik, Gestaltung,
Materialeigenschaften, Statik, öffentlich-rechtliche Vorschriften). Da die Notwendigkeit dieser
Beratung erfahrungsgemäß nur selten erkannt wird, sollte die Beratung idealerweise
aufsuchend sein, dies gilt insbesondere für private Einzeleigentümer und Wohnungsmieter.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-843 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald)

Weitere AntragstellerInnen: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christian Trede

(KV Altona), Joachim Schmitt (KV Charlottenburg-Wilmersdorf), Iris Behr (KV Darmstadt),

Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Carsten Werner (KV Bremen-Mitte/Östliche

Vorstadt), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg), Ulrich Bock (KV Mayen-Koblenz), Petra

Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona), Matthias

Schlegel (KV Ilm-Kreis), Anna Hampe (KV Hamburg-Altona), Siegfried Leittretter (KV

Marzahn-Hellersdorf),Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck), Milko Tansek (KV

Fürstenfeldbruck), Dietmar Beckmann (KV Duisburg), Martina Foltys-Banning (KV Bochum

), Dorothea Frederking (KV Salzwedel), Uwe Grund (KV Hannover-Stadt), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Ab Zeile 843 restlichen Absatz “MieterInnen sollen (....) Wohngeld geben.” ersetzen:

“MieterInnen sollen von energetisch modernisierten Häusern profitieren. Eine korrekte
Instandhaltung von vermietetem Wohnraum gehört zu den Pflichten des Vermieters, die
Kosten hierfür sind aus der Netto-Kaltmiete zu bestreiten. Wir wollen die energetische
Modernisierung vorantreiben, für einkommens- und investitionsschwache Haushalte sollte
die energetische Gebäudemodernisierung möglichst warmmietenneutral erfolgen. Dies ist bei
einer langfristigen Finanzierung der Modernisierung bei vielen Wohnungsbeständen möglich,
wenn nicht unzulässig Instandhaltungskosten umgelegt werden. Deshalb werden wir die
Umlage der Kosten einer energetischen Modernisierung auf die Miete durch die
Modernisierungsmieterhöhung bzw. auf Grundlage des ökologischen Mietspiegels überprüfen
und neu regeln. Wohngeld und ALG II sollten dem energetischen Zustand der Wohnung
Rechnung tragen.”

Begründung: 
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Wir wollen die energetische Modernisierung von Gebäuden unabhängig von
durchschnittlichen Einkommen in Quartieren vorantreiben und in erster Linie dort beginnen
wo die energetische Modernisierung des Gebäudebestand besonders nachhaltig ist, also
Einsparungen und Aufwand (Investitionen) im Verhältnis (und damit möglichst wirtschaftlich)
sind und die Gebäude nicht in absehbarer Zeit abgängig sind oder z.B. aus baukulturellen
Gründen derzeit (noch) nicht modernisiert werden sollten. Soziale Wohnpolitik muss deshalb
auch dort mit angemessener finanzieller Unterstützung (Wohngeld, ALG II) helfen wo eine
energetische Modernisierung nicht sofort (sinnvoll) realisierbar ist oder der Vermieter nicht
modernisieren will.
Mit der heutigen Modernisierungumlage § 559 (1) Teilsatz 2 BGB sind heute auch
Verbesserungen und Instandsetzungen umlagefähig, die nicht der Modernisierung
(Gebrauchswerterhöhung) dienen. Dies gibt Vermietern die eigentlich unzulässige Möglichkeit
Kosten, die sie aus Rücklagen der Mieteinnahmen gedeckt werden sollten, auf den Mieter
abzuwälzen und damit Rendite zu erwirtschaften. Dies ist nicht Ziel einer gerechten
Gesetzgebung, die wir deshalb verändern wollen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-850 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Werner Heck (KV Friedrichshain-Kreuzberg)

Weitere AntragstellerInnen: Marco Sposato (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Judith

Limberger (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Erik Marqwardt (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Tobias Wolf (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Bola Olalowo (KV Friedrichhain-Kreuzberg),

Kati Pirdawari (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Tobias Postulka (KV Pankow), Paula Riester

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Pascal Striebel (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Ruth Birkle(

KV Karlsruhe-Land), Micha Weisinger (KV Essen), Christian Könneke (KV Friedrichshain-

Kreuzberg), Oliver Powalla (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Günther Huber (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Gertrud Trisolini (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Klaas

Ansmann (KV Ammerland), Valentin Müschner (KV-Friedrichshain-Kreuzberg), Oliver

Münchhof (KV Charlottenburg-Wilmersdorf) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

Hinter Zeile 850 des Antrages SP-01wird eingefügt: 

Des Weiteren sollte eine Art Abwrackprämie für energiefressende Altgeräte in
einkommensschwachen Haushalten, die sich die Anschaffung energiesparender Geräte nur
schwerlich leisten können, angeboten werden. 

Begründung: mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-877 Sozialpolitik

Gliederung: Landesvorstand NRW 

Beschlussdatum: 21.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Der Satz in Zeile 877-879 wird wie folgt ergänzt:

„Wir wollen mit einer zehnjährigen Vermögensabgabe über 100 Milliarden Euro

Staatsschulden abbauen, über die Länder im Bundesrat die Wiedereinführung einer

Vermögenssteuer vorantreiben und so die Vermögenden zur Finanzierung der Krisenkosten

heranziehen.“

Begründung:

Die BDK Kiel 2011 hat beschlossen:

„Unser mittelfristiges Ziel ist die Einführung einer verfassungskonformen Vermögenssteuer,

welche an die Bemessungsgrundlage der Vermögensabgabe anknüpft und möglichst wenig

Verwaltungsaufwand verursacht. Dies werden wir auf allen Ebenen vorantreiben und im

Bundesrat und im Bundestag Mehrheiten für eine verfassungskonforme Wiedereinführung der

Vermögenssteuer suchen und nutzen.“

Dahinter sollten wir nicht zurückfallen – zumal in Ländern und Kommunen, denen die

Einnahmen aus einer Vermögenssteuer zustünden, wichtige Aufgaben einer Sozialpolitik

erfüllt werden, wie sie in SP-01 beschrieben sind (Bildung, Kindertageseinrichtungen,

Jugendhilfe, kommunale Daseinsvorsorge etc. pp.).
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-877-1 Sozialpolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Zeile 877

einfügen (vor „Vermögensabgabe“)

europaweiten
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-895 Sozialpolitik

Gliederung: Landesvorstand NRW 

Beschlussdatum: 21.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Die Zeilen 895 – 897 („Die Länder… entlastet.“) werden ersatzlos gestrichen.

Begründung:

Eine exakte Benennung der möglichen Mehreinnahmen durch grüne Steuerpolitik ist in dieser

Form noch gar nicht möglich, da vor allem die Finanzverteilung zwischen Bund, Ländern und

Kommunen Gegenstand der von der BDK Kiel 2011 eingesetzten Finanzkommission ist,

deren Arbeit noch gar nicht abgeschlossen ist.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-899 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Werner Heck (KV Friedrichshain-Kreuzberg)

Weitere AntragstellerInnen: Marco Sposato (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Judith

Limberger (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Erik Marqwardt (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Tobias Wolf (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Bola Olalowo (KV Friedrichhain-Kreuzberg),

Kati Pirdawari (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Tobias Postulka (KV Pankow), Paula Riester

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Pascal Striebel (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Ruth Birkle(

KV Karlsruhe-Land), Micha Weisinger (KV Essen), Christian Könneke (KV Friedrichshain-

Kreuzberg), Oliver Powalla (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Günther Huber (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Gertrud Trisolini (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Klaas

Ansmann (KV Ammerland), Valentin Müschner (KV-Friedrichshain-Kreuzberg), Oliver

Münchhof (KV Charlottenburg-Wilmersdorf) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

In der Zeile 899 des Antrages SP-01wird zwischen „... von“ und „12 Milliarden“ eingefügt: 

"mindestens" 

Der Satz lautet dann: Auf Bundesebene rechnen wir – bezogen auf das Jahr 2014 als erstes
Jahr des Politikwechsels – mit einem Gestaltungsspielraum von mindestens 12 Milliarden
Euro. 

Begründung: mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-899-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Werner Heck (KV Friedrichshain-Kreuzberg)

Weitere AntragstellerInnen: Marco Sposato (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Judith

Limberger (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Erik Marqwardt (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Tobias Wolf (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Bola Olalowo (KV Friedrichhain-Kreuzberg),

Kati Pirdawari (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Tobias Postulka (KV Pankow), Paula Riester

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Pascal Striebel (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Ruth Birkle(

KV Karlsruhe-Land), Micha Weisinger (KV Essen), Christian Könneke (KV Friedrichshain-

Kreuzberg), Oliver Powalla (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Günther Huber (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Gertrud Trisolini (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Klaas

Ansmann (KV Ammerland), Valentin Müschner (KV-Friedrichshain-Kreuzberg), Oliver

Münchhof (KV Charlottenburg-Wilmersdorf) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

Nach Zeile 899 des Antrages SP-01wird angefügt: 

Dieser Gestaltungsraum ließe sich durch entsprechende und hier bereits angedeutete
fiskalpolitische Maßnahmen erheblich erweitern. Hierfür werden wir uns einsetzen. 

Begründung: mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-899-2 Sozialpolitik

Gliederung: Landesvorstand NRW

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Zeile 899 wird angefügt:

„Wir stehen für einen Paradigmenwechsel im Umgang mit den Städten und Gemeinden. Wir
werden keine Beschlüsse fassen, die den Kommunen zusätzliche Aufgaben ohne
vollständige Kostendeckung aufbürden.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-899-3 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Weitere AntragstellerInnen: Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Martin Häusling (KV

Schwalm-Eder), Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christoph J. Rupprecht (KV

Bonn), Maren Berger (KV Segeberg), Frank Schmidtsdorff (KV Hamburg), Uwe Fröhlich

(KV Potsdam), Eike Heinicke (KV Kaiserslautern Land), Ska Keller (KV Spree-Neiße),

Theresa Bauer (KV Frankfurt), Lüder Thienken (KV Görlitz), Dr. Anne-Marie Heinicke (KV

KL.-Land), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Beate

Müller-Gemmeke (KV Reutlingen), Rudolf Haug (KV Biberach), Annelie Scharfenstein (KV

Westerwald), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Anne Tiedemann (KV Aachen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01

Zeile 899

Einfügen hinter „…12 Milliarden Euro.“:

„Auf europäischer Ebene ist mit der Aufnahme von Bekämpfung von Armut und sozialer
Ausgrenzung und dem Bildungsziel in der EUROPA-2020-Strategie di Möglichkeit geschaffen
worden, EU-Strukturfondsmittel für diese Ziele einsetzen. Wir werden diese Möglichkeiten in
den Programmen maximal nutzen und so eine zusätzliche Finanzquelle für das Umsetzen
unserer Ziele erschließen.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-906 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Biggi Bender (KV Stuttgart)

Weitere AntragstellerInnen: Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Dr. Harald Terpe (KV

Rostock), Sibel Güler (KV Wiesbaden), Brigitte Pothmer (KV Hildesheim), Jörg Sauskat

(KV Rostock), Johann-Georg Jaeger (KV Rostock), Jasenka Villbrandt (KV Berlin

Tempelhof-Schöneberg), Elisabeth Scharfenberg (KV Hof), Bettina Herlitzius (KV Aachen),

Thilo Rau (KV Landkreis Rostock), Iris Michelmann (KV Solingen), Eike Heinicke (KV

Kaiserslautern Land), Gerd Hernacz (KV Mecklenburgische Seenplatte), Janosch Dahmen

(KV Ennepe-Ruhr), Ingrid Borretty (KV Offenbach Land), Kerstin Andreae (KV Freiburg),

Sylvia Kotting-Uhl (KV Karlsruhe), Joachim Both (LAG Gesundheit Berlin), Verena Zintgraf

(KV Vorpommern-Rügen), u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 906 wird „Bürgerversicherung“ ersetzt durch: „Einstieg in die Bürgerversicherung mit
Abschaffung von Zusatzbeiträgen und Praxisgebühr“ . 

Begründung:

siehe SP-01-530
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-909 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Sven Lehmann (KV Köln)

Weitere AntragstellerInnen: Katja Dörner (KV Bonn), Beate Müller-Gemmeke (KV

Reutlingen), Katharina Dröge (KV Köln), Daniel Wesener (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Rasmus Andresen (KV Flensburg), Irene Mihalic (KV Gelsenkirchen), Ulle Schauws (KV

Krefeld), Maria Klein-Schmeink (KV Münster), Hermann Ott (KV Wuppertal), Robert Zion

(KV Gelsenkirchen), Maik Babenhauserheide (KV Herford), Andrea Asch (KV Köln),

Martina Maaßen (KV Viersen), Sabine Brauer (KV Gelsenkirchen), Jörg Rupp (KV

Karlsruhe-Land), Josefine Paul (KV Münster), Matthias Schneider (KV Duisburg), Dennis

Melerski (KV Gelsenkirchen), Ingrid Tews (KV Mülheim/Ruhr)

Änderungsantrag zu SP-01
In Zeile 909/910 wird „eine Erhöhung der Regelsätze für Kinder“ gestrichen und ersetzt durch 

„… der Einstieg in eine Kindergrundsicherung, die Abschaffung der Sanktionen im SGB II, die
Abschaffung des Asylbewerberleistungsgesetzes…“

Dadurch entfällt in Zeile 915 „die Kindergrundsicherung“ 

Begründung: 

Grüne Alleinstellungsmerkmale in der Sozialpolitik sollten auch Teil eines sozialpolitischen
Sofortprogramms sein. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-909-1 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Werner Heck (KV Friedrichshain-Kreuzberg)

Weitere AntragstellerInnen: Marco Sposato (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Judith

Limberger (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Erik Marqwardt (KV Friedrichshain-Kreuzberg),

Tobias Wolf (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Bola Olalowo (KV Friedrichhain-Kreuzberg),

Kati Pirdawari (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Tobias Postulka (KV Pankow), Paula Riester

(KV Friedrichshain-Kreuzberg), Pascal Striebel (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Ruth Birkle(

KV Karlsruhe-Land), Micha Weisinger (KV Essen), Christian Könneke (KV Friedrichshain-

Kreuzberg), Oliver Powalla (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Günther Huber (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Gertrud Trisolini (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Klaas

Ansmann (KV Ammerland), Valentin Müschner (KV-Friedrichshain-Kreuzberg), Oliver

Münchhof (KV Charlottenburg-Wilmersdorf) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Die BDK möge beschließen: 

In der Zeile 909 des Antrages SP-01wird zwischen „...eine“ und „Anhebung“ gestrichen: 

"erste" 

Der Satz lautet dann: ... aktive Arbeitsmarktpolitik, eine erste Anhebung der ALG II-Sätze,
eine .. 

Begründung: mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-01-917 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Daniel Köbler 

Weitere AntragstellerInnen: Günter Beck (KV Mainz); Sven Lehmann (KV Köln); Katrin

Eder (KV Mainz); Wolfgang Strengmann-Kuhn (KV Main-Taunus); Chris Kühn (KV

Tübingen) ; Anne Spiegel (KV Rhein-Pfalz); Rasmus Andresen (KV Flensburg); Britta

Steck (KV Berkastel-Wittlich); Josef Winkler (KV Rhein-Lahn); Katharina Dröge (KV Köln);

Daniel Wesener (KV Friedrichshain-Kreuzberg); Jutta Blatzheim-Roegler (KV Bernkastel-

Wittlich); Uwe Diederichs-Seidel (KV Koblenz); Tobias Lindner (KV Germersheim); Nils

Wiechmann (KV Koblenz); Fred Konrad (KV Zweibrücken); Marie Kollenrott (KV Göttingen

); Stefan Ziller (KV Marzahn-Hellersdorf); Pia Schellhammer (KV Mainz-Bingen) u.a.

Änderungsantrag zu SP-01
Nach Z. 917 einfügen:

Kommunen stärken: Gerechtigkeit beginnt vor Ort

Ein großer Teil erfolgreicher Sozialpolitik geschieht vor Ort. Auf kommunaler Ebene werden
die Weichen fur die gesellschaftliche Teilhabe der Menschen gestellt. Die Kommunen konnen 

durch ihre Nahe zu den Menschen Hilfen zielgenau planen und einsetzen. Sie mussen daher 

finanziell so ausgestattet sein, dass sie diese wichtige gesellschaftliche Aufgabe erfullen

konnen. Die derzeitige unzureichende Finanzierung vieler Kommunen tragt zu Armut und 

Ungerechtigkeit bei. Wir wollen die Kommunen von Sozialausgaben entlasten. Zwei
wesentliche Ausgabeblöcke der kommunalen Haushalte sind die Kosten der Unterkunft nach
SGB II und die zunehmend steigenden Kosten der Eingliederungshilfe nach SGB XII. Daher
soll der Bundesanteil an den Kosten der Unterkunft für alle Kommunen erhöht werden. Mit
einem Teilhabeleistungsgesetz wollen wir in der kommenden Legislatur nicht nur qualitativ
hohe Standards für die Eingliederungshilfe festschreiben und einen Paradigmenwechsel hin
zur konsequenten Ausrichtung an der Selbstbestimmung der Leistungsberechtigten einleiten,
sondern auch den Bund maßgeblich an der Finanzierung beteiligen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-06-093 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald)

Weitere AntragstellerInnen: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christian Trede

(KV Altona), Joachim Schmitt (KV Charlottenburg-Wilmersdorf), Iris Behr (KV Darmstadt),

Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Carsten Werner (KV Bremen-Mitte/Östliche

Vorstadt), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg), Ulrich Bock (KV Mayen-Koblenz), Petra

Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona), Anna Hampe

(KV Hamburg-Altona), Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis), Siegfried Leittretter (KV Marzahn-

Hellersdorf), Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck), Milko Tansek (KV Fürstenfeldbruck),

Dietmar Beckmann (KV Duisburg) Martina Foltys-Banning (KV Bochum), Dorothea

Frederking (KV Salzwedel), Uwe Grund (KV Hannover-Stadt), u.a.

Änderungsantrag zu SP-06
Zeilen 93-95 “Die Modernisierungsumlage(…)” ersetzen:
“• Die Modernisierungsumlage nach § 559 BGB wollen wir als Sofortmaßnahme auf Grund
des niedrigen Zinsniveaus auf 9 Prozent senken und sie auf die energetische Modernisierung
beschränken und den altersgerechten Umbau. Eine korrekte Instandhaltung von vermieteten
Wohnraum gehört zu den Pflichten des Vermieters, die Kosten hierfür sind aus der Netto-
Kaltmiete zu bestreiten und nicht auf die Mieter umzulegen. In der nächsten Legislaturperiode
wollen wir die Modernisierungsumlage nach § 559 BGB durch eine neue Regelung ersetzen,
die eine Mieterhöhung auch vom Erfolg einer Modernisierung und ihrem Nutzen für die
Mieterinnen und Mieter abhängig macht. Maßnahmen, die der Vermieter nicht zu vertreten
hat, sollen in einem fairen Interessensausgleich zwischen Mieter, Vermieter und Gesellschaft
gemeinsam finanziert werden. Bei diesen Maßnahmen handelt es sich meist um bauliche
Maßnahmen, die aufgrund von öffentlich rechtlichen Vorschriften notwendig werden. Eine
direkte Kostenumlage auf die Mieter - je höher die Kosten, desto höher steigt die Miete - ist
unsozial und setzt falsche Anreize.”
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Begründung:
Strom aus Windkraft wäre vermutlich unbezahlbar, wenn der Windmüller mit den höchsten
Baukosten heute den höchsten Strompreis kassieren dürfte. Diesen Fehlanreiz setzt die
Modernisierungsumlage bei Gebäuden heute und trägt so dazu bei, dass die
Modernisierungsumlage als Mietpreistreiber wahrgenommen wird. Darüberhinaus ermöglicht
die ständige Rechtsprechung auch noch die teilweise Umlage von Instandsetzungskosten.
Das grüne Ziel der energetische Gebäudemodernisierung wird nur dann ein Erfolg werden,
wenn sie bezahlbar bleibt. Mit einer Kostenumlage auf die Mieter, die höhere
Modernisierungskosten zu einem Freibrief für unsoziale Mieterhöhungen macht, wird die
grüne Energiewende scheitern. Wir brauchen deshalb einen Anreiz zur Wirtschaftlichkeit: Die
energetischen Modernisierungsleistung, also der energetische Gebäudezustand und die
Wohnqualitäten wie Lüftung und Schallschutz, müssen die mögliche Mieterhöhung
bestimmen - nicht die Modernisierungskosten. Der Zuschlag kann sich dabei an der
Energieeffizienz oder an den in ökologischen Mietspiegeln ausgewiesenen Kosten
orientieren.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-06-096 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek)

Weitere AntragstellerInnen: Christian Trede (KV Altona), Joachim Schmitt (KV

Charlottenburg-Wilmersdorf), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Iris Behr (KV

Darmstadt), Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Carsten Werner (KV Bremen-

Mitte/Östliche Vorstadt), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg), Ulrich Bock (KV Mayen-

Koblenz), Petra Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona),

Anna Hampe (KV Hamburg-Altona), Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis), Siegfried Leittretter

(KV Marzahn-Hellersdorf), Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck) Milko Tansek (KV

Fürstenfeldbruck), Dietmar Beckmann (KV Duisburg), Martina Foltys-Banning (KV Bochum

), Dorothea Frederking (KV Salzwedel), Uwe Grund (KV Hannover-Stadt), u.a.

Änderungsantrag zu SP-06
Zeilen 96-100 “Wir wollen (…) Kombination von Mieterhöhungen (...)” ersetzen:
“Wir wollen prüfen, wie die Kombination von Mieterhöhungen nach § 558 und § 559 BGB in
Zukunft ausgeschlossen werden kann. Die Modernisierungsumlage erlaubt heute parallel zur
normalen Mieterhöhung eine Kombination von Mieterhöhungen. Die Abschaffung der
Modernisierungsumlage zugunsten eines Ökologischen Mietenspiegels, der bei
energetischen und qualitativen Verbesserungen der Wohnung eine angemessene
Mieterhöhung erlaubt, ist eine mögliche Lösung.

Begründung:
Wir wollen die Verbreitung der Ökologischen Mietenspiegel stärken, der energiesparende
Gebäude belohnt. Energetisch modernisierte Gebäude wie unmodernisierte zu behandeln,
aber die unqualifizierte leistungsunabhängige Kostenumlage (Modernisierungsumlage)
beizubehalten - um doppelte Mieterhöhungen zu vermeiden - würde der Idee eines
Ökologischen Mietenspiegels widersprechen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-06-105 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek)

Weitere AntragstellerInnen: Christian Trede (KV Altona), Joachim Schmitt (KV

Charlottenburg-Wilmersdorf), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Iris Behr (KV

Darmstadt), Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg),

Carsten Werner (KV Bremen-Mitte/Östliche Vorstadt), Ulrich Bock (KV Mayen-Koblenz),

Petra Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona), Anna

Hampe (KV Hamburg-Altona), Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis), Siegfried Leittretter (KV

Marzahn-Hellersdorf), Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck), Milko Tansek (KV

Fürstenfeldbruck), Dietmar Beckmann (KV Duisburg), Martina Foltys-Banning (KV Bochum

), Christoph Grote (KV Hamburg-Mitte), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Änderungsantrag zu SP-06
Zeilen 105-109 “Wir fordern (…) Aufnahme der energetische Gebäudebeschaffenheit (...
)” ersetzen:
“Wir unterstützen die Verbreitung von Ökologischen Mietenspiegeln und die Aufnahme der
energetischen Gebäudebeschaffenheit in die ortsübliche Vergleichsmiete nach § 558 Absatz
2 BGB. Um durch die energetische Gebäudebeschaffenheit begründete
Mietpreissteigerungen zu begrenzen, wollen wir eine variable Kappungsgrenze in § 558 Abs.
3 BGB, die im Zusammenhang mit der Mieterhöhung stehende energetische
Gebäudemodernisierungen und die dadurch zu erwartenden Energiekosteneinsparungen
berücksichtigt.

Begründung:
Starre Kappungsgrenzen würden energetisch besonderes effiziente Gebäude bestrafen. Wir
brauchen deshalb eine Kappungsgrenze die die Energiekosteneinsparungen berücksichtigt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-06-136 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald)

Weitere AntragstellerInnen: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christian Trede

(KV Altona), Iris Behr (KV Darmstadt), Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Nicolá

Lutzmann (KV Heidelberg), Carsten Werner (KV Bremen-Mitte/Östliche Vorstadt), Ulrich

Bock (KV Mayen-Koblenz), Petra Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV

Hamburg-Altona), Anna Hampe (KV Hamburg-Altona), Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis),

Siegfried Leittretter (KV Marzahn-Hellersdorf), Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck),

Milko Tansek (KV Fürstenfeldbruck), Dietmar Beckmann (KV Duisburg), Martina Foltys-

Banning (KV Bochum), Dirk Mecklenburg (KV Hamburg-Harburg), Christoph Grote (KV

Hamburg-Mitte), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam-Mittelmark)

Änderungsantrag zu SP-06
Zeilen 136-141 “Wir wollen (…) Energiesparfonds (...)” ersetzen:
“• Wir wollen einen grünen Energiesparfonds in Höhe von 3 Milliarden Euro als ein weiteres
Instrument der Energiewende im Gebäudesektor auflegen. Wir schlagen vor daraus gezielt
qualifizierte Maßnahmen und Beratungen zu energetischen Modernisierungen an Gebäuden
und Beratungen zu einer energiesparenden Nutzung von Wohn- und Arbeitsräumen zu
fördern. Die Veränderung des Verbrauchsverhaltens ist eine wichtige Grundlage für ein
energieeffizienteres und damit günstigeres Leben. Damit alle Menschen dazu angeregt und
dabei unterstützt werden, wollen wir verstärkt die Energieberatung für alle Haushalte fördern.
Für einkommensschwache Haushalte sollen diese Energiespar-Checks kostenfrei sein.
Finanziert wird der Grüne Energiesparfonds über den Abbau klimaschädlicher Subventionen.

Begründung:
Mit dem Energiesparfonds soll die Energiewende im Gebäudesektor zielgerichtet dort
gefördert werden wo die energetische Modernisierung des Gebäudebestand besonders
nachhaltig ist, also Einsparungen und Aufwand im Verhältnis (und damit möglichst
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wirtschaftlich) sind und die Gebäude nicht in absehbarer Zeit abgängig sind oder z.B. aus
baukulturellen Gründen derzeit (noch) nicht modernisiert werden sollten - unabhängig von
durchschnittlichen Einkommen in den Quartieren. Es ist nicht sinnvoll die Strategie der
Energiewende im Bereich der Gebäudemodernisierung auf das durchschnittliche Einkommen
in Quartieren auszurichten.
Wohngeld und ALG II müssen sich stattdessen auch an der Gebäudebeschaffenheit
orientieren und dort finanziell unterstützen wo energetische Modernisierungen nicht sofort
(sinnvoll) realisierbar sind oder Vermieter nicht modernisieren wollen und Mieter von den
steigenden Energiekosten belastet werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-06-172 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald)

Weitere AntragstellerInnen: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek), Christian Trede

(KV Altona), Joachim Schmitt (KV Charlottenburg-Wilmersdorf), Iris Behr (KV Darmstadt),

Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg), Carsten

Werner (KV Bremen-Mitte/Östliche Vorstadt), Ulrich Bock (KV Mayen-Koblenz), Petra

Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona), Anna Hampe

(KV Hamburg-Altona), Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis), Siegfried Leittretter (KV Marzahn-

Hellersdorf), Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck), Milko Tansek (KV Fürstenfeldbruck),

Dietmar Beckmann (KV Duisburg), Martina Foltys-Banning (KV Bochum), Uwe Grund (KV

Hannover-Stadt), Dirk Mecklenburg (KV Hamburg-Harburg), u.a.

Änderungsantrag zu SP-06
Zeilen 172-178 ersetzen:
"Ob MieterInnen &amp; VermieterInnen oder SelbstnutzerInnen - sie müssen wissen was auf
sie zukommt. Um die energetische Modernisierung des Gebäudebestandes erfolgreich
voranzutreiben, brauchen wir strategische konzeptionelle Zielsetzungen, unabhängige
Fachleute, die diese umsetzten und eine gute Qualitätssicherung. Viele EigentümerInnen sind
verunsichert, wie sie mit Ihren Gebäuden umgehen sollen. Dazu wollen wir sie mit
verlässlichen, langfristigen Zielvorgaben, unabhängigen und in allen Bereichen des Bauens
kompetenten Energieberatern und einer verbraucherschützenden Qualitätssicherung
unterstützen. Besonderer Aufmerksamkeit bedürfen Wohnungseigentümergemeinschaften
und Einzeleigentümer, hier ist der Beratungsbedarf besonders groß. Daher schlagen wir eine
aufsuchende Beratung vor."

Begründung:
Die Gebäudemodernisierung im Bestand muss auch mit strategische konzeptionelle Zielen
angegangen werden. Um Schäden für den Gebäudebestand, das Stadtbild und unnötigen
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Kosten zu verhindern, sollte eine verbraucherschützende Qualitätssicherung eingeführt
werden. Für beide Ziele wäre es eine mögliche Lösung eine Art “Immobilien-TÜV” zu
etablieren.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-07-008 Sozialpolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-07
Streiche Zeile 8-10.

Füge ein nach Zeile 14: „Für jedes Modell sollen Auswirkungen auf alle Ebenen der
Gesellschaft untersucht werden. 

Streiche Zeile 15-80.

Begründung: Eine ergebnisoffene Beurteilung mit dem bedingungslosen Grundeinkommen
ist zu begrüßen. Diese ist jedoch nur möglich, wenn allgemeine Rahmenbedingungen und
Auswirkungen von Transferleistungen im Allgemeinen und dem Bedingunglosen
Grundeinkommen im Speziellen untersucht werden. Für diesen Zweck reicht der Abschnitt
„ Dazu wollen wir GRÜNE eine Enquete-Kommission im Bundestag einsetzen, deren Ziele
die Ausarbeitung und Berechnung neuer, sowie die Bewertung bestehender
Grundeinkommens-Modelle sein sollen. Für jedes Modell sollen die Finanzierbarkeit geprüft
und der Öffentlichkeit Vor- und Nachteile aufgezeigt werden.“ vollkommen aus. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-07-012 Sozialpolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-07
Füge ein nach Zeile 12 hinter „bestehender“: „Transferleistungsmodelle, insbesondere“ 

Begründung: Eine ergebnisoffene Beurteilung mit dem bedingungslosen Grundeinkommen
ist zu begrüßen. Diese ist jedoch nur möglich, wenn allgemeine Rahmenbedingungen und
Auswirkungen von Transferleistungen im Allgemeinen und dem Bedingunglosen
Grundeinkommen im Speziellen untersucht werden. Für diesen Zweck muss die Prüfung auf
allgemeine Transferleistungsmodelle ausgeweitet werden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-08-156 Sozialpolitik

AntragsstellerIn: Horst Schiermeyer

Weitere AntragstellerInnen: Carmen Schiemann, KV Berlin Mitte; Ekkehard Meese, KV

Hannover; Michael Geidel, KV Leipzig; Dennis Paustian-Döscher, KV Hamburg-

Wandsbek; Astrid Günther-Schmidt, KV Görlitz; Michael Körner, KV Ettlingen; Gottfried

Semmling, KV Görlitz; Michael Opielka, KV Rhein-Sieg; Wilfried Weisbrod, KV Odenwald-

Kraichgau; Karl-Heinz Stammberger, KV Erlangen; Sebastian Heilmann, KV Lüneburg;

Beate Müller-Gemmeke, KV Reutlingen; Lüder Thiemken, KV Görlitz; Dr. Joachim

Behncke, KV Steglitz-Zehlendorf; Michah Weissinger, KV Essen ; Andreas König, KV

Wiesbaden; Ralf Kronig, KV Karlsruhe Land; Siegfried Leittretter, KV Marzahn-Hellersdorf;

Karl-W. Koch, KV Vulkaneifel u.a.

Änderungsantrag zu SP-08
Im Antrag SP-08 Zeile werden die Zeilen 154 – 156 wie folgt ergänzt:

"Unzureichende Rentenansprüche sollen damit auf ein Mindestniveau aufgestockt werden,

das den Grundbedarf für Alle deckt und für langjährig Versicherte der gesetzlichen

Rentenversicherung über dem durchschnittlichen Grundsicherungsniveau liegt. Eigene
Rentenanwartschaften sollen dabei nur zum Teil angerechnet werden."

Begründung:

Nach schwedischem Vorbild wird jetzt von bundestagsgrüner Seite die Einführung einer

Garantierente vorgeschlagen. Dies hat auch seinen Niederschlag gefunden im Antrag des

BuVo SP-01 und dem Antrag von GewerkschaftsGrün (Hartmut Wauer u.a.) SP-08. Zur

möglichen Ausgestaltung der Garantierente wird aber wenig gesagt.

Keine Aussage wird dazu getroffen, ob die Garantierente als fester Sockel zu verstehen ist,

auf die alle eigenen Rentenanwartschaften angerechnet werden, oder ob es sich hier wie in

Schweden um einen abschmelzenden Sockel handeln soll.
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Wolfgang Strengmann-Kuhn, Rentenexperte der BT-Fraktion, hat dies ausführlicher

dargestellt unter http://www.strengmann-kuhn.de/2011/09/15/die-grune-garantierente/ :

"Die Garantierente ist deshalb so ausgestaltet, dass geringe Rentenansprüche von

Rentnerinnen und Rentner mit 30 und mehr Versicherungsjahren so aufgestockt werden,

dass die Gesamtrente mindestens ein Niveau von 30 Entgeltpunkten (EP) erreicht. 30 EP

entsprechen nach aktuellem Rentenwert 824,10 Euro. Wer mehr als 30 Versicherungsjahre

und zugleich geringe Rentenansprüche hat, erhält eine Aufstockung auf mindestens 30 EP.

Eigene Rentenanwartschaften sollen dabei nur zum Teil angerechnet werden."

Und dann benennt Wolfgang Strengmann-Kuhn 3 Alternativen:

 die Vollanrechnung eigener Rentenansprüche,

 eigene Ansprüche werden zu 80% auf die Garantierente angerechnet. Eine

Aufstockung würde dann bis 37,5 EP erfolgen.

 eigene Ansprüche, die über 24 EP hinausgehen, werden zu 50 % angerechnet. Eine

Aufstockung würde dann bis 36 EP erfolgen.

Vereinfacht ausgedrückt bekommt man für ein Durchschnittseinkommen pro Jahr einen EP.

Hat man also 30 Jahre lang das Durchschnittseinkommen der sozialversicherungspflichtig

Tätigen, bekommt man die 824,10 € aus eigenem Anspruch. Hat man aber weniger

Rentenansprüche erworben, bekommt man bei einer Vollanrechnung der eigenen Ansprüche

- egal, wie hoch sie sind - über die Garantierente auf eben diese 824,10 € aufgestockt.

Damit würde der Grundsatz durchbrochen, dass die Höhe der Rente von der Höhe der

erworbenen Rentenanwartschaften abhängt. Näher an diesem Grundsatz sind die beiden

anderen Alternativen. Dies sei am Beispiel der 80-%-Anrechnung erläutert:

Bei einem Rentenanspruch in Höhe von 400 € gäbe es einen Aufschlag von 80 € (20 %) auf

die Garantierente von 824,10 € = 904,10 € Gesamtrente, bei 600 € gäbe es + 120 € =

944,10€, bei 800 € gäbe es + 160 € = 984,10 € usw.

Ob dieses oder das andere Modell oder andere Alternativen sinnvoller sind, lässt sich ohne

nähere Untersuchung schwer sagen. Ein wenigstens teilweiser Behalt der eigenen

Rentenansprüche wird aber von den meisten Betroffenen als gerechter angesehen werden

als eine Pauschalierung unabhängig davon, wie viel die/der Einzelne

Rentenversicherungsbeiträge eingezahlt hat.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

SP-13/1 Sozialpolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu SP-13
Ersetzungsantrag

Gelebte Inklusion 

Bündnis 90/Die Grünen ist eine Partei, die allen Menschen die Mitarbeit ermöglicht. Für uns
ist es eine Selbstverständlichkeit, dass Veranstaltungen sämtlicher Parteigliederungen in
barrierefreien Räumlichkeiten abgehalten werden. Zudem wollen wir bei Bedarf alle nötigen
Unterstützungsleistungen zur Verfügung stellen, die eine Teilhabe aller interessierten
Mitglieder und BürgerInnen ermöglichen. 

Um dieses Ziel zu erreichen, sollen alle Gliederungen bei Bedarf vom Bundes- oder dem
zuständigen Landesverband unterstützt werden, um Teilhabe für alle zu ermöglichen.
Niemand sollte aus finanziellen Gründen von der Mitarbeit in unserer Partei ausgeschlossen
bleiben. 

Um alle Bürgerinnen und Bürger zu erreichen, wollen wir Programme künftig neben dem
bewährten Format in Leichter Sprache auch in Gebärdensprache und in einer Hörversion
anbieten. 

Begründung: 

Wir sollten nicht nur auf Bundes- und Landesebene barrierefreie Zugänglichkeit einfordern –
viele Menschen kommen zuerst in die Verbände vor Ort – hier ist also vordringlicher
Handlungsbedarf. Dabei soll der Bedarf von Unterstützungsleistungen nicht nur abgefragt
werden, sondern auf allen Ebenen angeboten werden. 

Neben den bestehenden Angeboten für barrierefreie Wahlprogramme fehlt ein Programm in
Gebärdensprache – einer eigenen Sprache, der Muttersprache vieler Tauber Menschen. 

Unterstützungsleistungen sind häufig sehr teuer, aber dies soll kein Grund sein, warum sich
Menschen nicht auf allen Ebenen in unserer Partei engagieren können. Hier gilt es Solidarität
innerhalb der Partei zu organisieren – zum Beispiel durch Solitöpfe. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

H-01-048 Haushalt

AntragsstellerIn: Michael Kellner u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Rainer Bode, KV Münster; Annalena Baerbock, KV Potsdam;

Ulrike Bürgel, KV Dresden; Friedel Battenberg, KV Darmstadt-Dieburg; Anna Cavazzini,

KV Berlin-Mitte; Astrid Schneider, KV Charlottenburg-Wilmersdorf; Wolfgang G. Wettach,

KV Tübingen; Georg P. Kössler, KV Neukölln; Marion Gehrke, KV Harburg-Land; Stephan

Heymann, KV Hamburg-Wandsbek; Sören Landmann, KV Trier; Jaime T. Gonzalez, KV

Breisgau-Hochschwarzwald; Frederik Landshöft, KV Krefeld; Anja Schillhaneck, KV

Tempelhof-Schöneberg; Yvonne Plaul, KV Potsdam; Pegah Edalatian-Schahriari, KV-

Düsseldorf; Sandra Hildebrandt, KV Friedrichshain Kreuzberg; Sebastian Walter, KV

Tempelhof-Schöneberg; David Jacobs, KV Köln u.a.

Änderungsantrag zu H-01
Der Aufwandsetat für die BAG wird in 2013 auf 60.000 € angehoben.

Begründung:

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

H-01-057 Haushalt

AntragsstellerIn: Michael Kellner u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Annalena Baerbock, KV Potsdam; Rainer Bode, KV Münster;

Ulrike Bürgel, KV Dresden; Friedel Battenberg, KV Darmstadt-Dieburg; Anna Cavazzini,

KV Berlin-Mitte; Astrid Schneider, KV Charlottenburg-Wilmersdorf; Wolfgang G. Wettach,

KV Tübingen; Georg P. Kössler, KV Neukölln; Marion Gehrke, KV Harburg-Land; Stephan

Heymann, KV Hamburg-Wandsbek; Sören Landmann, KV Trier; Jaime T. Gonzalez, KV

Breisgau-Hochschwarzwald; Frederik Landshöft, KV Krefeld; Anja Schillhaneck, KV

Tempelhof-Schöneberg; Yvonne Plaul, KV Potsdam; Pegah Edalatian-Schahriari, KV-

Düsseldorf; Sandra Hildebrandt, KV Friedrichshain Kreuzberg; Sebastian Walter, KV

Tempelhof-Schöneberg; David Jacobs, KV Köln u.a.

Änderungsantrag zu H-01
Der Aktionsetat  für die BAG wird in 2013 um 10.000 € auf 30.000 € angehoben.

Begründung:

mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

H-04-neu Haushalt

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 04.10.2012

Berücksichtigung sozialer und ökologischer Kriterien bei der
Beschaffung durch die Bundesgeschäftsstelle
Aus technischen Gründen wurde beim Antrag H-04 der letzte Teil des Antrags nicht
veröffentlicht. Daher hiermit der vollständige Antrag als H-04-neu.

Mit jeder unserer Konsumentscheidungen beeinflussen wir unsere Umwelt, unsere
Gesellschaft sowie die Arbeits- und Lebensbedingungen von Menschen in vielen Teilen der
Welt. Die Bekämpfung menschenunwürdiger Arbeitsbedingungen in Ländern des globalen
Südens wie auch die Verringerung unseres ökologischen Fußabdrucks im globalen Norden
sind eng mit der Frage der globalen Gerechtigkeit verknüpft. Wir setzen uns dafür ein, dass
unsere Gesellschaft im Sinne einer nachhaltigen Entwicklung mehr globale Verantwortung
übernimmt. Nicht ohne Grund haben fair gehandelte und ökologische Produkte in den letzten
Jahren an Popularität gewonnen. Trotz ihres großen Erfolgs handelt es sich jedoch häufig
weiterhin um Nischenprodukte. Nur schwer können die einzelnen KonsumentInnen bei der
Kaufentscheidung alle relevanten Aspekte der Lieferkette überblicken. Zudem sind bestimmte
Produkte, wie beispielsweise Computer, bisher nicht fair oder ökologisch verfügbar.
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN setzen sich für eine sozial-ökologische Transformation der
Wirtschaft ein. Nachhaltige Konsumentscheidungen sind nur ein kleiner Schritt in diese
Richtung, solange die globalen politischen und wirtschaftlichen Rahmenbedingungen
unzureichend sind. 

Öffentliche Stellen nehmen in Deutschland Waren und Dienstleitungen im Umfang von 17%
des BIP in Anspruch. Durch ihre Marktmacht können sie der Verbreitung fairer und
ökologischer Produkte einen Schub geben und dafür sorgen, dass bestimmte Produkte
überhaupt erst verfügbar werden. BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN setzen sich für eine
nachhaltige Beschaffungspolitik der Öffentlichen Hand ein: Zuletzt 2011 in Bezug auf die
Bundesebene mit dem BDK-Beschluss „Installierung ökologischer Kriterien bei öffentlicher
Auftragsvergabe“ und 2010 in Bezug auf die Kommunen mit dem BDK-Beschluss
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„Entwicklungspolitik fängt bei uns an – die Millennium Development Goals sind ohne die
Kommunen nicht zu erreichen.“ 

Auch als Institution streben BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN an, die eigene Beschaffung an
diesen Kriterien auszurichten, soweit dies praktikabel ist. In vielen Fällen ist die Beschaffung
nachhaltiger Produkte kostenintensiver. Wenn keine gravierenden haushalterischen Gründe
gegen die Beschaffung dieser nachhaltigen Produkte sprechen, sollen diese beschafft
werden. Da die nachhaltigste Konsumentscheidung immer noch die Vermeidung ist, kann ein
gewisser Teil der Kosten durch Einsparungen und Effizienzsteigerungen aufgefangen
werden. Die darüber hinaus gehende Kostensteigerung sollte uns die Internalisierung der
negativen sozialen und ökologischen Folgekosten unseres Wirtschaftens wert sein. Im
Dezember 2006 verpflichteten sich BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN im BDK-Beschluss „ Für
ökologische Wahlkampfmaterialien“ dazu, „ in den nächsten Wahlkämpfen darauf zu achten,
dass Give-Aways sowie andere Materialien ökologisch hergestellt werden und
Verpackungsmüll vermieden wird.“ Die Bundesgeschäftsstelle beschafft neben
Wahlkampfmaterialien und Druckerzeugnissen auch beispielsweise Artikel des allgemeinen
Bürobedarfs, Lebensmittel und Getränke sowie verschiedene externe Dienstleistungen.
Voraussichtlich entfallen hierfür jährlich mindestens 5 % des Haushaltsvolumens von ca. fünf
Mio. Euro. Dabei achten die Verantwortlichen bereits in hohem Maße auf die Nachhaltigkeit
der beschafften Güter. Eine systematische Berücksichtigung sozialer und ökologischer
Kriterien anhand einer verbindlichen Beschaffungsstrategie, die der Öffentlichkeit gegenüber
transparent gemacht wird, gibt es jedoch bisher nicht. Auch die Parteigliederungen und
Mitglieder werden bisher nicht systematisch über die Herkunft von Wahlkampf- und anderen
Materialien informiert, die sie von der Bundesgeschäftsstelle beziehen. Für viele
Produktgruppen fehlen praktikable Lösungen, um mit den personellen Ressourcen einer
Bundesgeschäftsstelle von ca. 40 Beschäftigten in jeder Situation bei vertretbarem Aufwand
das jeweils nachhaltigste verfügbare Produkt zu beschaffen. 

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN beschließen, 

- ab dem 01.01.2013 alle Beschaffungen der Bundesgeschäftsstelle nach Möglichkeit
systematisch und transparent gemäß einer nachhaltigen Beschaffungsordnung zu tätigen, die
als Anlage Teil dieses Beschlusses ist, 

- den Landes- und Kreisverbänden zu empfehlen, dies ebenfalls zu tun, gegebenenfalls in
angepasster Form. 

- dass die Bundesgeschäftsstellejährlich über die Umsetzung der Beschaffungsordnung
Bericht erstattet. 

Anlage: Beschaffungsordnung 
Die richtigen Beschaffungsentscheidungen von Waren und Dienstleistungen sind nicht nur
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relevant in Bezug auf Qualität und Wirtschaftlichkeit, sie haben zudem Einfluss auf den
Ressourcenverbrauch, die Umweltbelastungen und die sozialen Auswirkungen, die durch
Produktion, Transport, Gebrauch und Entsorgung der Produkte entstehen. Bei jeder
Beschaffungsentscheidung soll daher geprüft werden, ob die Anschaffung vermeidbar ist. 
Mit der dauerhaften Ausrichtung unserer Beschaffung an ökologischen und sozialen
Standards leisten BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN einen wichtigen Beitrag sowohl für eine
nachhaltige Entwicklung als auch für die Glaubwürdigkeit und Verantwortung als politischer
Akteur, der sich für eine nachhaltige öffentliche Beschaffung einsetzt. 
Ziel der Beschaffungsordnung ist es, praktikable Lösungen vorzusehen, die es erlauben, mit
den personellen Ressourcen der Bundesgeschäftsstelle bei vertretbarem Aufwand das
jeweils nachhaltigste verfügbare Produkt zu beschaffen. 

Beschaffungskriterien
Neben den ökonomischen Kriterien berücksichtigen wir auch ökologische und soziale
Kriterien bei der Beschaffung von Produkten und Dienstleistungen: 

- Produkte, die den Respekt der Menschenrechte in der Zulieferkette zusichern (z.B. ILO-
Kernarbeitsnormen)
- Produkte mit Umweltzeichen (z.B. Blauer Engel)
- Produkte aus Fairem Handel (z.B. Fairtrade-Siegel) 
- Produkte aus ökologischem Anbau (z.B. Demeter, Bioland, EG-Öko-Verordnung)
- saisonale und regionale Produkte
- sicherheitsgerechte, strahlungs- und schadstoffarme Produkte
- langlebige, wiederverwertbare, reparaturfreundliche und energieeffiziente Produkte
- Recyclingprodukte und leicht entsorgbare Produkte 
- Produkte, die unter geringem Ressourcen- und Energieverbrauch hergestellt wurden
- Produkte mit optimaler Nachfüllbarkeit (z.B. Tintendrucker mit Einzelfarbtanks)
- Produkte, die bei Verpackung und Transport umwelteffizient sind
- keine gentechnisch veränderten Produkte 
- Produkte, die sich aus Erneuerbaren Energien speisen

Grundsätze für die Anwendung der Beschaffungskriterien

1. Beim Kauf von Produkten, die im Ausland produziert werden, ist möglichst
sicherzustellen, dass bei der Herstellung Sozial- und Umweltstandards berücksichtigt
wurden. Dies ist nach Möglichkeit durch eine Zertifizierung einer unabhängigen
Organisation nachzuweisen (z.B. Fairtrade) 
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2. Im Beschaffungswesen finden nach Möglichkeit nur Produkte Berücksichtigung, die
durch die Zertifizierung einer unabhängigen Organisation nachweisen, dass sie gemäß
der ILO-Kernarbeitsnormen hergestellt wurden – bzw. Produkte, deren Hersteller oder
Verkäufer aktive zielführende Maßnahmen in diese Richtung eingeleitet haben. 

3. Auch beim Kauf von Produkten, die im Inland hergestellt wurden und bei
Dienstleistungen ist darauf zu achten, dass verantwortungsvolle Arbeitsbedingungen
im Sinne der Corporate Social Responsibility des Produzenten/Dienstleisters
vorhanden sind (z.B. Umweltmanagementsystem EMAS, Tariftreue). Bei
gleichwertigen Anbietern soll der mit der nachweislich besseren
Nachhaltigkeitsleistung und gesellschaftlichen Verantwortung (z.B. Quote der
Ausbildungsplätze, Inklusion, genderrelevante Aspekte wie Familienfreundlichkeit, etc.)
zum Zuge kommen. 

4. Die Bundesgeschäftsstelle soll aus Gründen der besseren Umsetzung einen
Großanbieter für möglichst viele der einzukaufenden Produkte aussuchen, der sich auf
ökofaire Produkte spezialisiert hat oder einen Anbieter, der ökofaire Produkte in
seinem Portfolio hat. 

Vor den jeweiligen Bestellungen sollen nach Möglichkeit Informationen über die o. g. Aspekte
des Produkts, der Produktion oder der Dienstleistung eingeholt werden. Sicherheit geben die
anerkannten Umwelt- und Sozialsiegel sowie technische Prüfzeichen für z.B.
energiesparende/strahlungsarme Computer.
Die Bundesgeschäftsstelle stellt allen MitarbeiterInnen, die Beschaffungen tätigen, eine
Beschaffungsliste zur Verfügung. Die Liste präzisiert die Beschaffungskriterien, nennt
Bezugsquellen und gibt Auskunft über die verwendeten Nachhaltigkeitssiegel für die
wichtigsten Produkte, die gekauft, verbraucht oder genutzt werden. Sie orientiert sich an
einschlägigen Materialien und Leitfäden von Nichtregierungsorganisationen und nachhaltig
beschaffender öffentlicher Stellen. 

In vielen Fällen wird es auch zu Zielkonflikten zwischen kurzfristiger Kostenstruktur und den
ökologischen und sozialen Wirkungen kommen. Falls es zu Konflikten zwischen den
aufgestellten Kriterien und der Entscheidung für einen Anbieter/Produkt kommt, muss die
Entscheidung entsprechend der Zuständigkeiten transparent begründet werden. Durch die
Beschaffung anspruchsvollerer Produkte entstehen im Einzelfall Mehrkosten. Es gilt der
Leitgedanke, dass Mehrkosten durch die neuen Beschaffungsgrundsätze vorrangig durch
Verringerung der Beschaffungs- und Verbrauchsmengen zu kompensieren sind, so dass die
Gedanken eines nachhaltigen Lebens und Arbeitens auch zu grundsätzlich verändertem
Handeln führen. 
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Über die Umsetzung der Beschaffungsordnung soll öffentlich informiert werden. Insbesondere
die Parteigliederungen und Mitglieder sollen über die Nachhaltigkeit von Wahlkampf- und
anderen Materialien informiert werden, die sie von der Bundesgeschäftsstelle beziehen.
Die Überprüfung der Einhaltung dieses Beschlusses erfolgt durch die jährliche
Berichterstattung, die auch die Beschaffungsgrundsätze im Sinne des obigen Beschlusses 
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BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Bundesverband 

Rechnungsprüfungsbericht 2011 
 
Vom 25. bis 27. Juni 2012 prüften die RechnungsprüferInnen Dietmar Kuhn und 
Beate Adler die Finanzen des Bundesverbandes in der Bundesgeschäftsstelle in 
Berlin.  
Den RechnungsprüferInnen lag der Haushaltsabschluss 2011 vor - einschließlich der 
Bilanz, der Gewinn-und Verlustrechnung, der Kostenstellenauswertungen und der 
Aufstellung über die Rücklagen.  
Alle Buchungsunterlagen, Kontoauszüge und Belege standen für die Prüfung zur 
Verfügung. 
Der Bundesschatzmeister, die Finanzreferentin und die weiteren MitarbeiterInnen 
waren anwesend und standen jederzeit für Rückfragen zur Verfügung. 
 
Die Unterlagen wurden von den RechnungsprüferInnen stichprobenartig geprüft. Die 
Prüfungsschwerpunkte waren diesmal die Gremienkosten, die BDK, die 
Öffentlichkeitsarbeit und die Wahlkampfzuschüsse an die Landesverbände. 
 
 
Der Jahresabschluss 2011 schließt mit einem positiven Ergebnis ab. Das 
Reinvermögen beträgt 1.642.955 € gegenüber 653.512 € im Vorjahr. Damit konnten 
die Rücklagen planmäßig gebildet werden. Die Rücklage für die Bundestagswahl 
2013 beträgt 1.252.322 €.  
 
Einige Haushaltspositionen wurden intensiver geprüft, da die Ist-Zahlen nicht den 
Planvorgaben entsprachen.  
 

Prüfungsergebnisse 

Mitgliederzeitung schrägstrich 
Die Etatüberschreitung ist auf die steigenden Mitgliederzahlen zurückzuführen. Die 
Auflage stieg von 52.000 (2009) auf 64.000 (2011) Exemplare. Dadurch bedingt 
stiegen ebenfalls die Druck- und Portokosten.  

Hochschule und Grüne Alte 
Die Grünen Alten haben die ihnen zustehenden Mittel nicht komplett abgerufen. 
Der Haushaltsansatz für die Hochschulgruppe wurde in einem Nachtrag im April 
2011 um 4.500 € angehoben. Damit wurden das Personal sowie die Miete des 
Büroraums bestritten. Alle weiteren Ausgaben überschritten den Haushaltsansatz, so 
dass es zu einer 100%igen Überschreitung des Haushaltsplanes kam. Die 
Rechnungsprüfer regen im Interesse der Transparenz eine haushaltstechnische 
Trennung der beiden Gruppen an. Der Haushaltsplan sollte angepasst werden. 

Frauenräte 
Der Etat der Frauenräte wurde überschritten. Die Veranstaltung im Mai in Bremen 
verbrauchte so viele Ressourcen, dass entweder ein Haushaltsnachtrag für die 
Ausgaben des 2.HJ notwendig gewesen wäre oder ein sorgsamerer Umgang mit den 
Finanzmitteln. 



Personalkosten 
Der Personalkostenetat wurde überschritten, da zusätzlich zwei Stellen im Vorfeld 
des Bundestagswahlkampfes für die Kampagnenplanung und Konkurrenz-
beobachtung anfielen. Da dies im Vorjahr der Wahlen notwendig war, ist diese 
Position nicht dem Wahlkampfhaushalt entnommen worden. Somit besteht größere 
Transparenz über Personalkosten, die nur mittelbar mit den eigentlichen 
Wahlkampfkosten in Verbindung stehen. 

Zuschuss Landtagswahlen 
Der Bundesverband hat umfangreiche Zuschüsse an die Landesverbände in Form 
von Personaleinsatz, Organisation, Material und finanzieller Unterstützung geleistet. 
Diese zusätzlichen Ausgaben waren weder bei der Planung des Haushaltes noch 
beim Erstellen des Nachtrages in der Höhe absehbar. 
Unterstützt wurden die Landesverbände Hamburg, Berlin, Bremen, Mecklenburg-
Vorpommern und Sachsen-Anhalt. 

BuVo- und Parteiratskosten 
Der Haushaltsansatz für den Aufwand Buvo/Parteirat wurde überschritten. Hierfür 
waren in nicht unerheblichem Maße moderne elektronische Kommunikations-
möglichkeiten, teure Telekommunikationstarife und Reisekosten die Ursache. Die 
RechnungsprüferInnen sehen einen verantwortlicheren Umgang mit Ressourcen 
sowie einen höheren Haushaltsansatz als Lösungsvariante. 

Öffentlichkeitsarbeit 
Im HH-Plan 2011 (BDK-Freiburg, S. 16, Anm. 16) wurden für 2011 70.000 € aus dem 
Wahletat für das KünstlerInnenfest und eine programmatische Konferenz eingesetzt. 
Diese wurden im Zuge einer verbesserten HH-Transparenz in den Etat für 
Öffentlichkeitsarbeit überführt. Während das jährlich stattfindende KünstlerInnenfest 
2011 im Saldo von 16.838 € im üblichen Rahmen blieb, überstiegen die Kosten für 
die „Zukunftskonferenz“ im Juli 2011 als Programmkonferenz mit dem Saldo 102.635 
€ den ursprünglich beschlossenen Etat deutlich. 
 
 
 
Die Prüfung der Buchhaltung und des Rechnungswesens gab keinen Anlass 
zur Beanstandung. Die Belege sind vollständig und übersichtlich angeordnet. 
Die Stichproben zeigen, dass die Vorgänge nach den Grundsätzen 
ordnungsgemäßer Buchführung bearbeitet werden. Deshalb beantragen wir die 
Entlastung des Bundesvorstandes in Finanzangelegenheiten für den 
Prüfungszeitraum 2011.  
 
 
 
Datum: ______________________________________ 
 
 
Beate Adler       Dietmar Kuhn 
Rechnungsprüferin     Rechnungsprüfer 
 
 
 
 
_________________________    _________________________ 
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Bündnis 90/Die Grünen   Finanzbericht 2011 

 

 

Am 27. September 2012 haben wir den Rechenschaftsbericht 2011 für die Gesamtpartei im 
Amt des Bundestagspräsidenten abgegeben. Damit hat Bündnis 90/Die Grünen zum siebten 
Mal in Folge den Abgabetermin 30.09. eingehalten und keine Verlängerung in Anspruch 
genommen. Der Bericht wird in 2013 vom Bundestag veröffentlicht; er ist jetzt schon 
einzusehen auf unserer Website. Hier legen wir nun eine kleine Zusammenfassung vor. 

Ein ganz herzliches Dankeschön an alle Kassen-Verantwortlichen in den Orts-, Kreis- und 
Landesverbänden sowie den anderen Parteigliederungen für ihre Arbeit. Nicht vergessen wollen 
wir hier die RechnungsprüferInnen auf allen Ebenen und unsere Wirtschaftsprüfung, die mit 
ihren Kontrollen dazu beitragen, dass die Finanzen unserer Partei transparent und gesetzes-
konform sind. Und zum Ende musste der riesige Zahlenberg zu diesem Bericht zusammen-
geführt werden: Danke dafür an die Kolleginnen im Finanzreferat des Bundesverbandes. 

Last not least: Dietmar Strehl hatte im letzten Jahr 11 Monate als Bundesschatzmeister die 
Verantwortung für die Zahlen der Partei: Er hat ein solides Werk hinterlassen. VIELEN DANK ! 

 

Die Gesamtpartei 

 

1) Die Mitglieder-Entwicklung ist richtig gut 

Im Jahr 2011 hat sich die Zahl unserer Mitglieder um 6.035 auf 59.074 erhöht. Das ist der 
höchste Stand seit unserer Gründung! Den 8.681 Eintritten standen 2.646 Austritte gegenüber.  

Dabei ist der Anteil von Frauen kaum angestiegen von 37,2 % auf 37,3 %. Von unseren 
Mitgliedern sind außerdem 3.349 zugleich Mitglied der Grünen Jugend. 7.330 Grüne waren 
zum Stichtag (31.12.2011) über 60 Jahre alt. Unser Durchschnittsalter betrug 47 Jahre. Das 
Durchschnittsalter der Neueintritte ist 43 Jahre.  

 

2) Die Zahl unserer Mandate ist deutlich gewachsen 

In 2011 fanden Landtagswahlen statt in Baden-Württemberg, Rheinland-Pfalz, Sachsen-Anhalt, 
Bremen, Berlin und Mecklenburg-Vorpommern. In 2011 ist es uns erstmals gelungen, in alle 16 
Landesparlamente einzuziehen. Kommunalwahlen gab es in Hessen und Niedersachsen.  

Wir haben dabei insgesamt 68 Landtagsmandate dazugewonnen, und wir stellen 1 Minister-
präsidenten! 
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3) Die Finanzen können sich sehen lassen 

Trotz der aufwändigen Landtagswahlkämpfe hat sich das Vermögen von Bündnis 90/Die 
Grünen um über 4 Mio. € auf 30 Mio. Euro vermehrt.  Davon sind 10,6 Mio. Euro Haus- und 
Grundvermögen. 

Auf der Einnahmenseite ist zunächst wichtig, dass die Eigen-Einnahmen mehr als 50% unserer 
Gesamt-Einnahmen betragen. Nur dann können wir laut Parteiengesetz den uns zustehenden 
Teil der staatlichen Grundfinanzierung voll in Anspruch nehmen: Mit 23.012.114 Euro betragen 
unsere Eigen-Einnahmen 62,5 % unserer Gesamt-Einnahmen. 

Die steigende Zahl unserer Mitglieder wirkt sich direkt auch bei den Beitragseinnahmen aus. 
Mehr MandatsträgerInnen bringen mehr Sonderbeiträge (auch hier ein dickes Lob!). Und die 
Bemühungen um mehr Spenden auf allen Ebenen schlagen sich ebenfalls nieder. 

Die staatliche Teilfinanzierung wurde in 2011 deutlich angehoben: Der vom Bundesverfassungs-
gericht vorgeschlagene Inflationsausgleich seit 2002 wird in zwei Schritten nachgeholt (2011 
und 2012). Dieser Umstand, die grünen Wahlerfolge in 2011 und die um über 2 Mio Euro 
gewachsenen zuschussfähigen Zuwendungen bringen einen deutlich erhöhten Anteil an der 
gedeckelten Gesamtsumme der staatlichen Grundfinanzierung: 9,26 % gegenüber 8,66 % im 
Jahr zuvor. Von Bundes- und Landesebene flossen uns insgesamt 13.814.822 Euro zu. 

In den Wahlkämpfen des Jahres 2011 haben die Grünen auf allen Ebenen 7.162.002 Euro 
ausgegeben. Dies entspricht 22 % unserer Gesamtausgaben. Dieses Geld wurde mit großem 
Erfolg eingesetzt! 

 

Interner Finanzausgleich 

Meistens werden die Mitgliedsbeiträge an die Kreisverbandsebene gezahlt. Von jedem 
monatlichen Mitgliedsbeitrag leiten die Untergliederungen 2,55 Euro an den Bundesverband 
weiter; die Anteile für die Landesebene sind in den LVen unterschiedlich geregelt.  

Die Beiträge unserer MandatsträgerInnen belaufen sich in 2011 auf 7.714.360 Euro ! Sie 
verbleiben meistens auf der jeweiligen Ebene (Orts-, Kreis-, Landes- oder Bundesverband). Dem 
Bundesverband wird der größte Teil der Beiträge unserer MdBs zugeschlagen und die Zahlungen 
der Europa-ParlamentarierInnen. 

Die staatliche Grundfinanzierung fließt zunächst an zwei verschiedene Ebenen. Die 
Landesverbände erhalten einen Anteil gemessen an ihren Ergebnissen in den Landtagswahlen 
(2.289.598 Euro). Der größte Teil geht an den Bundesverband (11.525.223 Euro), der davon 
30% behält und 70% an die Landesverbände weitergibt. Insgesamt entfallen 26% auf die 
Bundesebene und 74 % auf die Landesebene. Von dort wird das Geld meist nach jeweils 
eigenen LV-Schlüsseln weiter verteilt. 

Spenden verbleiben grundsätzlich bei der Parteigliederung, die sie eingenommen hat, es sei 
denn, die SpenderIn hat ausdrücklich Anderes bestimmt. 
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Die Kreis- und Ortsverbände 

Bündnis 90/Die Grünen haben 417 Kreisverbände und etwa 1.700 Ortsverbände. Der größte 
Teil des Vermögens unserer Partei liegt auf diesen Ebenen: 17.140.389 Euro oder 57 %. Die 
Kassen- und Bankbestände summierten sich auf 13.150.677 Euro; dazu kamen 2.184.066 Euro 
Darlehen an den Bundesverband. (Diese müssen als Forderungen der KVe/OVe an den Bundes-
verband ausgewiesen werden. NICHT als Geldbestand !) 

Von Euren Mitgliedsbeiträgen verblieben 4.151.280 Euro bei den KVen und OVen , das sind 52 
%. Das Spendenaufkommen hat sich gegenüber dem Vorjahr um 530.835 Euro auf 3.523.642 
Euro erhöht. Respekt! 

Auf der Ebene der Kreisverbände gibt es große strukturelle Unterschiede: Zahl der Mitglieder, 
Zahl der kommunalen MandatsträgerInnen, der Organisationsgrad und die finanziellen 
Möglichkeiten differieren teilweise erheblich.  

 

Die Landesverbände 

Das Vermögen der 16 Landesverbände betrug zum Stichtag 31.12.2011 insgesamt  11.368.675 
Euro; das sind immerhin 1.448.239 Euro mehr als ein Jahr zuvor – trotz der Wahlkämpfe in 
einigen Ländern. Das zeigt eine weitere Stabilisierung der finanziellen Verhältnisse im 
Allgemeinen. Natürlich gibt es hier erhebliche Unterschiede zwischen den einzelnen Landes-
verbänden. 

Dies wird auch beim Spendenaufkommen auf Landesebene sichtbar: das schwankt zwischen 
2.000 Euro und 248.000 Euro. Durch die Einrichtung einer Stelle im Fundraising-Bereich soll sich 
das deutlich verbessern: sie wird sich u.a. um die Fortbildung und Begleitung der Landes-
verbände auf diesem Sektor kümmern. 

Bei den Landesverbänden, die ein erfolgreiches (oder auch sehr erfolgreiches) Ergebnis bei den 
Landtagswahlen erreicht haben, schlug sich das natürlich in einer teils kräftigen Erhöhung der 
staatlichen Grundfinanzierung nieder. 

Auffällig ist bei den Landesverbänden der hohe Anteil der Personalkosten an den Ausgaben 
(45%). Dies ist der Tatsache geschuldet, dass hier immer ein gewisser Grundstock an Personal 
notwendig ist unabhängig von der Finanzkraft des jeweiligen Landesverbandes. 

Bei den außerturnusmäßigen Landtagswahlen der letzten beiden Jahre hat sich das Instrument 
des Solidaritätsfonds bewährt, der per Beschluss der BDK 2010 eingerichtet worden ist. Hieraus 
werden Zuschüsse und Darlehen vergeben nach Kriterien, die der Bundesfinanzrat erarbeitet 
hat. 
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Der Bundesverband 

Hier zunächst der Abschluss 2011 in Tabellenform. Die Spalte „Plan Buvo 18.4.2011“ zeigt den von der 
BDK‐Planung abweichenden Etat als Reaktion auf steigende Mitgliederzahlen.  

 

 

Haushalt 2011 IST 2010 Plan 2011 BDK 
Freiburg 

Plan BuVo 
18.4.11 IST 2011 Diff. IST - 

BDK

1 EINNAHMEN 5.661.192 € 5.548.811 € 5.696.456 € 6.452.578 € 903.767 €

2 Mitgliedsbeiträge 1.518.973 € 1.530.000 € 1.677.645 € 1.736.904 € 206.904 €
3 Spenden EU-Abgeordnete 187.220 € 193.000 € 193.000 € 184.080 € -8.920 €
4 Spenden Personen 45.907 € 35.000 € 35.000 € 61.232 € 26.232 €
5 Spenden Unternehmen 197.651 € 90.000 € 90.000 € 267.381 € 177.381 €
6 Spenden Atom 59.321 € 1.000 € 1.000 € 988 € -12 €
7 Mieteinnahmen 31.850 € 35.390 € 35.390 € 36.036 € 646 €
8 Sonstige Einnahmen 6.367 € 6.000 € 6.000 € 4.223 € -1.777 €
9 Zwischensumme Eigeneinnahmen 2.047.288 € 1.890.390 € 2.038.035 € 2.290.844 € 400.454 €

10 Zuschüsse Gliederungen MDB 706.152 € 711.496 € 711.496 € 706.152 € -5.344 €
11 Staatliche Grundfinanzierung Bund 30% 2.906.774 € 2.946.925 € 2.946.925 € 3.455.582 € 508.657 €
12 Zuschüsse LV 978 € 0 € 0 €
13 Einnahme Rücklage Sonder-BDK 0 € 0 €
14 Zwischensumme externe Einnahmen 3.613.904 € 3.658.421 € 3.658.421 € 4.161.734 € 503.313 €

15 AUSGABEN 4.637.672 € 4.577.153 € 4.631.683 € 5.193.639 € 616.486 €

16 Personalkosten laut Stellenplan 1.747.327 € 1.851.223 € 1.911.596 € 1.961.911 € 110.688 €
17 Sonstige Personalkosten 66.777 € 68.040 € 73.190 € 98.586 € 30.546 €
18 Personalkosten - Summe 1.814.103 € 1.919.263 € 1.984.786 € 2.060.497 € 141.234 €

19 lfd. Geschäftsbetrieb 332.607 € 320.000 € 325.000 € 347.343 € 27.343 €
20 Zinsbelastung  Kredite 105.543 € 70.000 € 70.000 € 80.561 € 10.561 €
21 W urzelwerk (Support/Abschreibung) 25.381 € 33.400 € 33.400 € 32.160 € -1.240 €
22 Abschreibungen 73.182 € 70.000 € 80.000 € 104.863 € 34.863 €
23 Sherpa Adressverwaltung 57.363 € 60.000 € 60.000 € 63.644 € 3.644 €
24 Hauskosten/Zinsen Hauskredite 413.714 € 404.000 € 404.000 € 409.325 € 5.325 €
25 laufender Geschäftsbetrieb - Summe 1.007.790 € 957.400 € 972.400 € 1.037.895 € 80.495 €

26 Büro Grün 59.310 € 60.000 € 62.000 € 50.448 € -9.552 €
27 BDK 289.450 € 280.000 € 280.000 € 347.330 € 67.330 €
28 Länderrat 42.654 € 45.000 € 45.000 € 38.760 € -6.240 €
29 Frauenräte 4.439 € 12.000 € 12.000 € 18.947 € 6.947 €
30 Bufirat/Landesvorstände 7.372 € 5.000 € 5.000 € 5.919 € 919 €
31 Aufwand Diverse 47.612 € 38.000 € 45.000 € 57.521 € 19.521 €
32 Aufwand Gremien europäische Partei 10.599 € 6.000 € 6.000 € 13.096 € 7.096 €
33 Frauenkonferenz 36.921 € 0 € 0 €
34 Mitgliederzeitung 59.000 € 65.000 € 87.000 € 89.724 € 24.724 €
35 Internetredaktion/CMS/Server 88.466 € 74.000 € 74.000 € 74.089 € 89 €
36 Aufwand BAG`en 42.238 € 51.500 € 51.500 € 50.950 € -550 €
37 Gremienkosten - Summe 688.059 € 636.500 € 667.500 € 746.784 € 110.284 €

38 Personalkosten 367.695 € 484.855 € 366.763 € 356.400 € -128.455 €
39 Aufwand Buvo/Parteirat 215.784 € 195.000 € 205.000 € 288.270 € 93.270 €
40 BuVo- und Parteiratskosten - Summe 583.479 € 679.855 € 571.763 € 644.670 € -35.185 €

41 Honorar Agentur 48.764 € 50.000 € 50.000 € 31.649 € -18.351 €
42 BAG - Aktionshaushalt 12.214 € 15.000 € 15.000 € 11.124 € -3.876 €
43 AKP/Kommunalpolitische Vernetzung 6.135 € 16.135 € 16.135 € 9.405 € -6.730 €
44 Hochschulgr./Grüne Alte 9.818 € 6.000 € 10.500 € 15.767 € 9.767 €
45 Inhaltl. Konferenz (Demokratiekonferenz) 47.185 € 25.000 € 25.000 € 140.048 € 115.048 €
46 Klimakampagne 0 € 0 € 0 € 0 € 0 €
47 Bürgerrechtsoffensive/andere Kampagne 15.446 € 10.000 € 10.000 € 10.081 € 81 €
48 Nachwuchsförderung/Mitgliederwerbung 16.689 € 10.000 € 10.000 € 9.966 € -34 €
49 Kommissionen 3.825 € 7.500 € 7.500 € 13.895 € 6.395 €
50 Atomkampagne 123.506 € 2.500 € 12.500 € 35.413 € 32.913 €
51 Aktionshaushalt des Bundesvorstandes 64.329 € 55.000 € 55.000 € 116.377 € 61.377 €
52 Versand 17.013 € -5.000 € 7.000 € -1.697 € 3.303 €
53 Öffentlichkeitsarbeit - Summe 364.923 € 192.135 € 218.635 € 392.028 € 199.893 €

54 Zuschuß EGP 40.148 € 48.000 € 50.600 € 50.600 € 2.600 €
55 Zuschuß Jugendverband 117.160 € 129.000 € 129.000 € 130.792 € 1.792 €
56 Unterstützung Landtagswahlen 22.010 € 15.000 € 37.000 € 130.373 € 115.373 €
57 Zuschüsse  Europa/Jugend/LTW 179.318 € 192.000 € 216.600 € 311.765 € 119.765 €

58 Überschuss  lfd. Haushalt 1.023.520 € 971.658 € 1.064.773 € 1.258.939 € 287.281 €
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Erläuterungen zum Haushaltsabschluss 2011 

Die zunächst nicht eingeplanten Mehreinnahmen aus der staatlichen Grundfinanzierung wurden 
hauptsächlich in die politische Arbeit investiert, was dort zu überplanmäßigen Ausgaben führte. 
Dennoch lag der erwirtschaftete Überschuss deutlich über dem Plan (siehe Zeile 58). Die 
größten Abweichungen sollen im Folgenden kurz erläutert werden. 

 

Zu den Einnahmen: 

Zeile 2:  Der Mitgliederzuwachs übertraf die Erwartungen weit und führte zu erfreulichen 
Mehreinnahmen. 

Zeile 5: Der vorsichtige Ansatz bei den Unternehmensspenden wurde deutlich 
übertroffen. Danke an alle FundraiserInnen! 

Zeile 11: Der Anstieg der staatlichen Grundfinanzierung wurde schon auf Seite 2 erklärt. 

 

Zu den Ausgaben: 

Wie oben dargestellt, konnte die politische Arbeit verstärkt werden. Dies betraf insbesondere 
die BDK (Zeile 27), den Zukunftskongress (Zeile 45), den Aktionsetat (Zeile 51), die Anti-Atom-
kampagne (Zeile 50) und die Zuschüsse zu Landtagswahlen (Zeile 56). 

Zeile 16: Bei den Personalausgaben wirkte sich der Tarifabschluss im Öffentlichen Dienst 
aus. Zudem wurden hier Personalausgaben gebucht, die zunächst im Wahl-
kampfetat angesetzt waren. 

Zeile 22: Die Abschreibungen sind angestiegen wegen der Investitionen in Software 
(SHERPA, Website) und Umbauten in der BGSt. 

Zeile 34: Die Mitgliederzeitung wird wegen der gestiegenen Zahl der BezieherInnen in 
einer deutlich erhöhten Auflage gedruckt und versandt. 

Zeile 38: Der Ansatz Personalkosten Bundesvorstand ging vorsichtshalber davon aus, dass 
keine MandatsträgerInnen in den BuVo gewählt würden. Durch die Wahl von 
Claudia Roth (MdB) und Astrid Rothe-Beinlich (MdL) kam es so zu Minder-
ausgaben, da beide keine Gehälter von der Partei beziehen. 

Zeile 39: Der Aufwand Bundesvorstand übertraf insbesondere wegen der intensiven 
Reisetätigkeit im Zuge der Landtagswahlen 2011 den Ansatz. 
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Rücklagen   E ntwicklung  2011

Wahlkämpfe S onder‐BDK  / Ins tandhaltung S olifonds Weiter‐ Reinvermögen
Urwahl Haus L T ‐Wahlen bildung ohne Rücklagen

S tand 01.01.2011 582.303  100.000  69.832  135.237  0  ‐233.860 

Zuführungen 2011 719.000  125.289  20.000  101.353  60.000  444.939 

E ntnahmen 2011 48.981  225.289  0  189.220  17.647  0 

S tand 31.12.2011 1.252.322  0  89.832  47.370  42.353  211.079 

Weitere 60.780 €
wurden als  Dar‐
lehen vergeben

Verbindlic hkeiten  E ntwicklung   2011

Haus ‐Darlehen Darlehen  von
von  Banken G liederungen

S tand 01.01.2011 4.949.675  4.800.137 

Aufs tockungen 0  900.383 

T ilgungen 175.627  748.297 

S tand 31.12.2011 4.774.048  4.952.223 

Bilanz 2011 

AKTIVA PASSIVA
Anlagevermögen 8.879.135 € Rückstellungen 21.000 €
 
Haus- und Grundvermögen 8.163.647 € Verbindlichkeiten 11.409.674 €
Geschäftsstellenausstattung 715.488 €
 Verbindlichkeiten gegenüber Gliederungen 6.226.975 €
Umlaufvermögen 4.194.494 € davon Festgelder 4.952.222,83
 Verbindlichkeiten gegenüber Kreditinstituten 4.849.049 €
Forderungen an Gliederungen 175.819 € Sonstige Verbindlichkeiten 333.651 €
Forderungen auf staatliche Mittel 1.844.014 €
Geldbestände 1.625.319 € Reinvermögen Ende 2011 1.642.955 €
Sonstige Vermögensgegenstände 549.342 €
davon Vorräte 299.000 € Reinvermögen 2010 653.512 €

Gewinn 2011 989.443 €

 13.073.629 € 13.073.629 €
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Gendergerechtigkeit im Haushalt ? 

Vor einiger Zeit hatte die Grüne Jugend den Versuch unternommen, den finanziellen Jahresab-
schluss rückwirkend auf seine Geschlechter-Gerechtigkeit hin zu untersuchen. Dazu wurden u.a. 
die Honorare für ReferentInnen und die Reisekosten aufgeschlüsselt. Insbesondere letzteres 
erwies sich zwar als äußerst arbeitsaufwändig, aber ein erster Aufschlag war erfolgt. 

In der Sitzung der BAG Frauen am 13.Oktober 2012 haben die Teilnehmerinnen gemeinsam mit 
dem Bundesschatzmeister über Möglichkeiten und Grenzen des „Gender-Budgeting“ im 
Haushalt des Bundesverbandes diskutiert. Dabei wurde klar, dass in einigen Landesverbänden 
ebenfalls Versuche unternommen worden waren, sich dem Thema zu widmen. Schließlich 
wurde vereinbart, mit dem Finanzbericht 2011 einige Felder unter dem Gesichtspunkt der 
Gender-Gerechtigkeit genauer darzustellen. 

Mitgliedsbeiträge 

Zum Jahresende 2011 waren 37,3 % unserer Mitglieder Frauen. Daraus auf das 
Beitragsaufkommen der Frauen Rückschlüsse zu ziehen, ist dem Bundesverband nicht möglich, 
da die Grünen keinen einheitlichen Mitgliedsbeitrag erheben und dieser zudem meist von den 
Kreisverbänden eingezogen wird. 

Honorare 

Vom Bundesverband wurden in 2011 insgesamt 85 ReferentInnen bezahlt. Davon waren 22 
Frauen und 36 Männer; 27mal wurden Organisationen für ReferentInnen-Leistungen bezahlt. 
Hier müsste in Zukunft mehr Augenmerk auf gleichmäßigere Verteilung gelegt werden. Das 
durchschnittliche Honorar für weibliche Referentinnen betrug 729 Euro, für männliche 731 
Euro. 

Stellenplan 

Zum Jahresende 2011 waren in der Bundesgeschäftsstelle 43 ArbeitnehmerInnen beschäftigt. 
Davon waren 21 Frauen (= 49 %). Die Vollzeitstellen waren zu 45 % mit Frauen besetzt; bei 
den Teilzeitstellen waren es 58 %. Dabei gibt es zwischen den einzelnen Abteilungen große 
Unterschiede. In der Finanzabteilung waren beispielsweise 100 % Frauen beschäftigt  ;-) In den 
Tarifgruppen bis TVÖD 10 waren 59 % Frauen beschäftigt, in den höheren Entgeltgruppen 38 
%.  

Ausblick 

In der Debatte im Rahmen der BAG-Sitzung war schnell klar, dass wir uns dem Thema des 
Gender-Budgeting mehr widmen sollten. Dazu müssten wir die für unsere Partei tauglichen 
Werkzeuge und aussagekräftige Informationen erarbeiten und unsere Untergliederungen zur 
entsprechenden Mitarbeit bewegen. Geschlechtergerechtigkeit ist eine Aufgabe für alle Ebenen 
der Partei. 

 

Berlin, 29. Oktober 2012 

Benedikt Mayer  
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V-11-05 Verschiedenes

Gliederung: BAG ChristInnen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-11
Zeile 05 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „Art. 56 GG entfernt werden“). 

Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle Religionsfreiheit
tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden Religionsverfassungsrechts
gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher Stellungnahme der Fraktion von
Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand aufgrund eines Beschlusses der durch
die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission zum Religionsverfassungsrecht
verwiesen werden.

Begründung:
Die Frage der Eidesleistung, insbesondere seiner religiösen Formeln, wäre auch ohne
grundgesetzliche Garantie eine Auswirkung der individuellen Religionsfreiheit. Über sie kann
nicht isoliert diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des
Religionsverfassungsrechts, besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von
Kirche und Staat. Sie muss daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen
werden. Es wird darüber hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche
Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung
bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-12-014 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Ralf Lottmann u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Rettich (KV Bochum), Ditte Gurack (KV Bochum),

Ursula Dreier (KV Bochum), Antje Westhues (KV Bochum), Helge Erhardt (KV Bochum),

Klaus Kämper (KV Bochum), Miriam Yenmez (KV Bochum), Thomas Wedding (KV

Bochum), Carlo Lewerenz (KV Bochum), Rüdiger Wessel (KV Bochum), Peter Borgmann

(KV Bochum), Hatice Ünlübayir KV Bochum, Vicki Marschall (KV Bochum), Sebastian

Böhmer (KV Bochum), Michah Weissinger (KV Essen), Peter Kranke (KV Bochum), Klaus

Lüdemann (KV Wuppertal), Ralph Griesinger (KV Osnabrück-Land), Werner Heck, (KV

Friedrichshain-Kreuzberg) u.a. 

Änderungsantrag zu V-12
„Der Antragstext wird nach Zeile 14 ab Zeile 15 wie folgt ergänzt:

Die Bundestagsfraktion und die zuständigen Landtagsfraktionen werden von der
Bundesdelegiertenversammlung aufgefordert sich im Rahmen der erneuten Endlagersuche
dafür einzusetzen, dass alle Gutachten und Untersuchungsergebnisse für die Atommüll-
Endlager-Standorte Gorleben, Morsleben, Schacht Konrad und Asse II der Öffentlichkeit
zugänglich gemacht werden.“

Begründung:

Da immer noch wesentliche Gutachten und Informationen nicht der Öffentlichkeit zugänglich
sind, ist hier weiterhin Handlungsbedarf, der durch diese Bundesdelegiertenversammlung
untermauert werden soll.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-15-001 Verschiedenes

Gliederung: KV Nürnberg

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu V-15
Ersatz der Überschrift in Zeile 1 durch: 

„Die Festung Europa schleifen - Grundrecht auf Asyl wieder herstellen“

Begründung:

Festungen werden üblicherweise geschliffen und nicht versenkt. Ebenso sollte bereits die
Überschrift das inhaltliche Schlagwort „Grundrecht auf Asyl“ nennen, auch um zu keinen
Missverständnissen bezüglich der Ziele des Antrags zu führen. 

Auch wenn es in der überspitzten Form wohl nicht gemeint war: Eine konkrete Rot-Grüne
Regierungskoalition als Eingangsbedingung für die Wirksamkeit dieses Antrags zu einem
wichtigen inhaltlichen Themas halten wir für nicht zielführend. Es könnte im Bund künftig auch
eine Grün-Rote Regierung geben und der Antrag sollte auch in diesem Fall noch gültig sein.
Aus diesen Gründen nennt der geänderte Satz keine konkrete Koalitionsform. 

Bei grundgesetzrelevanten Themen, die bekanntlich eine 2/3-Mehrheit erfordern, wird man
vollkommen unabhängig von der Koalitionsfrage wohl oder übel mit Parteien
zusammenarbeiten müssen deren Weltbild vor allem bei der Asylpolitik unserem humanitären
Verständnis diametral gegenüber stehen. So wäre die Reform des
Staatsangehörigkeitsrechts unter der damaligen Rot-Grünen Regierung im Jahr 2000 nicht
möglich gewesen, wenn man nicht substanzielle Teile der damaligen Opposition trotz der
unsäglichen Unterschriftenkampagne der Union für sich in zähen Verhandlungen hätte
gewinnen können. Wir vertrauen daher auf die Standfestigkeit und das Verhandlungsgeschick
unserer grünen Abgeordneten beim Thema Asylpolitik. Deswegen ist im geänderten Antrag
der zweite Satz gestrichen. 

Seite 1 / 1

1

2

3

4

5
6
7

8
9
10
11
12

13
14
15
16
17
18
19
20
21
22



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-15-002 Verschiedenes

Gliederung: KV Nürnberg

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu V-15
In Zeile 2 bis 3 Ersatz des ersten Satzes „Bündnis 90 / Die Grünen werden in einer
kommenden rot-grünen Regierung...“ durch folgenden Satz: 

„Bündnis 90 die Grünen werden sich in einer kommenden Regierung mit grüner Beteiligung
dafür einsetzen das Grundrecht auf Asyl von vor 1993 (Artikel 16 GG) wieder einzuführen.“

Begründung:

Festungen werden üblicherweise geschliffen und nicht versenkt. Ebenso sollte bereits die
Überschrift das inhaltliche Schlagwort „Grundrecht auf Asyl“ nennen, auch um zu keinen
Missverständnissen bezüglich der Ziele des Antrags zu führen. 

Auch wenn es in der überspitzten Form wohl nicht gemeint war: Eine konkrete Rot-Grüne
Regierungskoalition als Eingangsbedingung für die Wirksamkeit dieses Antrags zu einem
wichtigen inhaltlichen Themas halten wir für nicht zielführend. Es könnte im Bund künftig auch
eine Grün-Rote Regierung geben und der Antrag sollte auch in diesem Fall noch gültig sein.
Aus diesen Gründen nennt der geänderte Satz keine konkrete Koalitionsform. 

Bei grundgesetzrelevanten Themen, die bekanntlich eine 2/3-Mehrheit erfordern, wird man
vollkommen unabhängig von der Koalitionsfrage wohl oder übel mit Parteien
zusammenarbeiten müssen deren Weltbild vor allem bei der Asylpolitik unserem humanitären
Verständnis diametral gegenüber stehen. So wäre die Reform des
Staatsangehörigkeitsrechts unter der damaligen Rot-Grünen Regierung im Jahr 2000 nicht
möglich gewesen, wenn man nicht substanzielle Teile der damaligen Opposition trotz der
unsäglichen Unterschriftenkampagne der Union für sich in zähen Verhandlungen hätte
gewinnen können. Wir vertrauen daher auf die Standfestigkeit und das Verhandlungsgeschick
unserer grünen Abgeordneten beim Thema Asylpolitik. Deswegen ist im geänderten Antrag
der zweite Satz gestrichen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-15-003 Verschiedenes

Gliederung: KV Nürnberg

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu V-15
In Zeile 3 bis 5 ersatzlose Streichung des zweiten Satzes „Bündnis 90 / Die Grünen wenden

sich gegen...“. 

Begründung:

Festungen werden üblicherweise geschliffen und nicht versenkt. Ebenso sollte bereits die

Überschrift das inhaltliche Schlagwort „Grundrecht auf Asyl“ nennen, auch um zu keinen

Missverständnissen bezüglich der Ziele des Antrags zu führen. 

Auch wenn es in der überspitzten Form wohl nicht gemeint war: Eine konkrete Rot-Grüne

Regierungskoalition als Eingangsbedingung für die Wirksamkeit dieses Antrags zu einem

wichtigen inhaltlichen Themas halten wir für nicht zielführend. Es könnte im Bund künftig auch

eine Grün-Rote Regierung geben und der Antrag sollte auch in diesem Fall noch gültig sein.

Aus diesen Gründen nennt der geänderte Satz keine konkrete Koalitionsform. 

Bei grundgesetzrelevanten Themen, die bekanntlich eine 2/3-Mehrheit erfordern, wird man

vollkommen unabhängig von der Koalitionsfrage wohl oder übel mit Parteien

zusammenarbeiten müssen deren Weltbild vor allem bei der Asylpolitik unserem humanitären

Verständnis diametral gegenüber stehen. So wäre die Reform des

Staatsangehörigkeitsrechts unter der damaligen Rot-Grünen Regierung im Jahr 2000 nicht

möglich gewesen, wenn man nicht substanzielle Teile der damaligen Opposition trotz der

unsäglichen Unterschriftenkampagne der Union für sich in zähen Verhandlungen hätte

gewinnen können. Wir vertrauen daher auf die Standfestigkeit und das Verhandlungsgeschick

unserer grünen Abgeordneten beim Thema Asylpolitik. Deswegen ist im geänderten Antrag

der zweite Satz gestrichen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-17-010 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-17
Zeile 10 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „Einwohnermeldeämter zu entfernen“).

Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle Religionsfreiheit
tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden Religionsverfassungsrechts
gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher Stellungnahme der Fraktion von
Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand aufgrund eines Beschlusses der
durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission zum Religionsverfassungsrecht
verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der Offenbarung des religiösen Bekenntnisses stellt eine Auswirkung der

individuellen Religionsfreiheit dar. Über sie kann nicht isoliert diskutiert werden, sondern nur

unter Berücksichtigung des Religionsverfassungsrechts, besonders des Grundsatzes der –

balancierten – Trennung von Kirche und Staat. Sie muss daher in die Beratungen der

erwähnten Kommission einbezogen werden. Es wird darüber hinaus vorgeschlagen, dass im

Hinblick auf mögliche Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE

GRÜNEN vorab Stellung bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-18-002 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-18
Zeile 02 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „Abschaffung des § 166 StGB“):

Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle Religionsfreiheit
tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden Religionsverfassungsrechts
gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher Stellungnahme der Fraktion von
Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand aufgrund eines Beschlusses der
durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission zum Religionsverfassungsrecht
verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der Verunglimpfung von Ausdrucksformen des religiösen bzw. weltanschaulichen
Bekenntnisses betrifft die Frage der individuellen Religionsfreiheit. Über sie kann nicht isoliert
diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des Religionsverfassungsrechts,
besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von Kirche und Staat. Sie muss
daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen werden. Es wird darüber
hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche Gesetzesinitiativen die
Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-19-010 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek)

Weitere AntragstellerInnen: Christian Trede (KV Altona), Joachim Schmitt (KV

Charlottenburg-Wilmersdorf), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Iris Behr (KV

Darmstadt), Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg),

Carsten Werner (KV Bremen-Mitte/Östliche Vorstadt), Ulrich Bock (KV Mayen-Koblenz),

Petra Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona), Anna

Hampe (KV Hamburg-Altona), Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis), Siegfried Leittretter (KV

Marzahn-Hellersdorf), Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck), Milko Tansek (KV

Fürstenfeldbruck), Dietmar Beckmann (KV Duisburg), Martina Foltys-Banning (KV Bochum

), Dirk Mecklenburg (KV Hamburg-Harburg), Christoph Grote (KV Hamburg-Mitte)

Änderungsantrag zu V-19

Zeile 10-12 Satz “So sind dank (....)” ersetzen:

“Luftdichte Gebäudehüllen, fehlende Lüftungskonzepte und eine immer unübsichtlichere
Vielfalt an Materialien und Werkstoffen führen dazu, dass die Menschen vermehrt Emissionen
und Schadstoffen in der Innenraumluft ausgesetzt sind.”

Begründung: 
Gedämmte (Außen-)Wände und “moderne Bauverfahren” sind nicht zwangsläufig die
Ursache für schlechte Innenraumluftqualität. Die luftdichten Gebäudehüllen und leider oft
fehlenden funktionierenden und bewohnerfreundlichen Lüftungskonzepte sind das Problem.
Auch fehlende Zulassungsbeschränkungen für gesundheitsbeeinträchtigende Stoffe in
Baumaterialien führen zu schädlichen Expositionen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-19-035 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Stephan Heymann (KV Hamburg-Wandsbek)

Weitere AntragstellerInnen: Christian Trede (KV Altona), Joachim Schmitt (KV

Charlottenburg-Wilmersdorf), Andreas Rieger (KV Dahme-Spreewald), Iris Behr (KV

Darmstadt), Klaus Habermann-Nieße (RV Hannover), Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg),

Carsten Werner (KV Bremen-Mitte/Östliche Vorstadt), Ulrich Bock (KV Mayen-Koblenz),

Petra Osinski (KV Hamburg-Wandsbek), Joachim Reinig (KV Hamburg-Altona), Anna

Hampe (KV Hamburg-Altona), Matthias Schlegel (KV Ilm-Kreis), Siegfried Leittretter (KV

Marzahn-Hellersdorf), Gunther Toffel (KV Northeim-Einbeck), Milko Tansek (KV

Fürstenfeldbruck), Dietmar Beckmann (KV Duisburg), Martina Foltys-Banning (KV Bochum

), Dorothea Frederking (KV Salzwedel), Dirk Mecklenburg (KV Hamburg-Harburg), u.a.

Änderungsantrag zu V-19
Zeile 35 Satz “Schadstoffe können so (....)” ersetzen:
“Das Fehlen guter Lüftungskonzepte kann dann zu ungesunden Raumluftqualitäten führen.
Energieeffizientes Bauen muss deshalb auch eine nutzerfreundliche Lüftung berücksichtigen
und zusätzlich Schadstoffe von vornherein minimieren.”

Begründung: 
Der bisherige Satz suggeriert durch die Einleitung “Energieeffizientes Bauen ist für uns eine
umwelt-, sozial- und wirtschaftspolitische Notwendigkeit, aber auch mit immer luftdichteren
Gebäudehüllen verbunden.”, dass energieeffizientes Bauen zwangsläufig zu mehr
Schadstoffen in Gebäuden führt. Das ist nicht richtig. Die Herstellung von Luftdichtigkeit ohne
ein gutes Lüftungskonzept ist das Problem, nicht die Energieeffizienz von Gebäuden.
Gebäudekonzepte wie das “Passivhaus” planen beispielsweise immer mit einer kontrollierten
Lüftung mit Wärmerückgewinnung, die zu einer Verbesserung der Luftqualitäten führt,
komfortabel ist (weil sie die Bewohner nicht mit Regeln für ihr Lüftungsverhalten überfordert)
und gleichzeitig Energieeinsparungen ermöglicht. Luftdichte Gebäudehüllen sind nur dann ein
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Problem, wenn keine oder nur eine mangelhafte Belüftung (z.B. Zwangsbelüftung mit Kaltluft,
die von den Bewohner wg. Zugerscheinungen abgedichtet wird) vorhanden ist.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-19-063 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Dr. Frank Brozowski

Weitere AntragstellerInnen: Dr. Ines Oehme KV Dessau-Roßlau, Christoph Kaßner KV

Dessau-Roßlau, Sebastian Beer KV Oldenburg Stadt, Anita Parker KV Mönchengladbach,

Matthias Schneider KV Duisburg, Christian Franke KV Altmarkkreis Salzwedel, Carsten

Keetz KV Emsland-Süd, Dennis Helmich SV Halle, Ralf Henze KV Odenwald-Kraichgau,

Heike Prößler KV Oberberg, Dr. Philipp Schmagold KV Kiel, Christian Hohn KV Olpe,

Jacob Zellmer KV Treptow Köpenick Berlin, Monika Maier-Kuhn KV Hardt, Klaus

Lüdemann KV Wuppertal, Christel Opeker KV Freiburg, Ulf Dunkel KV Cloppenburg, Ingo

Götze KV Anhalt-Bitterfeld, Angelika Österreicher KV Anhalt-Bitterfeld u.a.

Änderungsantrag zu V-19
Zeile 63: Nach „…verschärft werden.“ wird folgender Satz eingefügt:

„Da viele Bauprodukte nicht der Zulassung unterliegen, sondern allenfalls über die Normung
„geregelt“ werden, sollten für die genormten Bauprodukte verbindliche Emissionsgrenzwerte
durch den Gesetzgeber vorgegeben werden.“

Begründung:

Die Begründung ergibt sich im Wesentlichen aus dem Satz selbst. Würde man sich hier nur
auf die Zulassung fokussieren, würden sehr viele Bauprodukte durch die im Antrag stehende
Forderung nicht berührt werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-19-108 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Dr. Frank Brozowski

Weitere AntragstellerInnen: Dr. Ines Oehme KV Dessau-Roßlau, Christoph Kaßner KV

Dessau-Roßlau, Sebastian Beer KV Oldenburg Stadt, Anita Parker KV Mönchengladbach,

Matthias Schneider KV Duisburg, Christian Franke KV Altmarkkreis Salzwedel, Carsten

Keetz KV Emsland-Süd, Dennis Helmich SV Halle, Ralf Henze KV Odenwald-Kraichgau,

Heike Prößler KV Oberberg, Dr. Philipp Schmagold KV Kiel, Christian Hohn KV Olpe,

Jacob Zellmer KV Treptow Köpenick Berlin, Monika Maier-Kuhn KV Hardt, Klaus

Lüdemann KV Wuppertal, Christel Opeker KV Freiburg, Ulf Dunkel KV Cloppenburg, Ingo

Götze KV Anhalt-Bitterfeld, Angelika Österreicher KV Anhalt-Bitterfeld u.a.

Änderungsantrag zu V-19
Zeile 108/109: Nach „…Aspekte bei der“ wird „Normung und“ eingefügt.

Begründung:

Würde man sich hier nur auf die Zulassung fokussieren, würden sehr viele Bauprodukte
durch die im Antrag stehende Forderung nicht berührt werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-19-111 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Dr. Frank Brozowski

Weitere AntragstellerInnen: Dr. Ines Oehme KV Dessau-Roßlau, Christoph Kaßner KV

Dessau-Roßlau, Sebastian Beer KV Oldenburg Stadt, Anita Parker KV Mönchengladbach,

Matthias Schneider KV Duisburg, Christian Franke KV Altmarkkreis Salzwedel, Carsten

Keetz KV Emsland-Süd, Dennis Helmich SV Halle, Ralf Henze KV Odenwald-Kraichgau,

Heike Prößler KV Oberberg, Dr. Philipp Schmagold KV Kiel, Christian Hohn KV Olpe,

Jacob Zellmer KV Treptow Köpenick Berlin, Monika Maier-Kuhn KV Hardt, Klaus

Lüdemann KV Wuppertal, Christel Opeker KV Freiburg, Ulf Dunkel KV Cloppenburg, Ingo

Götze KV Anhalt-Bitterfeld, Angelika Österreicher KV Anhalt-Bitterfeld u.a.

Änderungsantrag zu V-19 
Zeile 111/112: Der mit „Es bedarf aber…“ beginnende Satz wird wie folgt umformuliert: „Es
bedarf aber der politischen Vorgabe für neue rechtliche Instrumente sowohl für die Normung
als auch für die Zulassung, um einen umfassenden Gesundheitsschutz der NutzerInnen zu
gewährleisten.“

Begründung:

Es gibt (bisher) streng genommen kein „Zulassungsrecht“. Die angesprochene Problematik ist
unter anderem deshalb kompliziert, weil weder das Baurecht, noch das Chemikalienrecht
wirklich eindeutig greift. Deshalb sind neue rechtliche Instrumente notwendig, um das
beschriebene Problem wirkungsvoll anzugehen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-20-155 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Ralf Lottmann u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Rettich (KV Bochum), Ditte Gurack (KV Bochum),

Ursula Dreier (KV Bochum), Antje Westhues (KV Bochum), Helge Erhardt (KV Bochum),

Klaus Kämper (KV Bochum), Miriam Yenmez (KV Bochum), Thomas Wedding (KV

Bochum), Carlo Lewerenz (KV Bochum), Rüdiger Wessel (KV Bochum), Peter Borgmann

(KV Bochum), Hatice Ünlübayir KV Bochum, Vicki Marschall (KV Bochum), Sebastian

Böhmer (KV Bochum), Michah Weissinger (KV Essen), Peter Kranke (KV Bochum), Klaus

Lüdemann (KV Wuppertal), Ralph Griesinger (KV Osnabrück-Land), Werner Heck, (KV

Friedrichshain-Kreuzberg) u.a.

Änderungsantrag zu V-20
Der Antrag wird nach Zeile 155 um einen weiteren Punkt ergänzt:

„keinen Einstieg in die Fracking-Technologie. Die Förderung des sogenannten
„unkonventionellen Erdgases“ birgt für uns unübersehbare Risiken beim Gewässer und
Grundwasserschutz, bietet für uns keine nachhaltige Lösung für die Energieversorgung und
lenkt davon ab die Kräfte für eine Energiewende zu bündeln die ihren Namen verdient. 
 Wir wollen daher auf die Förderung des unkonventionellen Erdgases verzichten und fordern
daher die Bundestagsfraktion und die betroffenen Landtagsfraktionen auf, alles dafür zu um
den Einstieg in die Fracking-Technologie zur Gewinnung von unkonventionellem Erdgas zu
verhindern.“

Begründung:

Neben den offensichtlichen Risiken für Gewässer, Flora und Fauna ist für den normalen
Energieverbraucher kein besonderer, insbesondere kein finanzieller Nutzen zu erwarten.
Insbesondere dann, wenn externe Folgekosten, die durch die Fracking-Technologie höchst
wahrscheinlich sind, eingerechnet werden, ist das gesamte Verfahren in der Gesamtbilanz
unsinnig und daher abzulehnen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-20-179 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Ralf Lottmann u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Wolfgang Rettich (KV Bochum), Ditte Gurack (KV Bochum),

Ursula Dreier (KV Bochum), Antje Westhues (KV Bochum), Helge Erhardt (KV Bochum),

Klaus Kämper (KV Bochum), Miriam Yenmez (KV Bochum), Thomas Wedding (KV

Bochum), Carlo Lewerenz (KV Bochum), Rüdiger Wessel (KV Bochum), Peter Borgmann

(KV Bochum), Hatice Ünlübayir KV Bochum, Vicki Marschall (KV Bochum), Sebastian

Böhmer (KV Bochum), Michah Weissinger (KV Essen), Peter Kranke (KV Bochum), Klaus

Lüdemann (KV Wuppertal), Ralph Griesinger (KV Osnabrück-Land), Werner Heck, (KV

Friedrichshain-Kreuzberg) u.a.

Änderungsantrag zu V-20
Der Antrag wird nach Zeile 179 um einen weiteren Punkt ergänzt:

„einen Einstieg in die massive Erforschung von Speichertechnologien zur Speicherung
von Energieüberschüssen bei Leistungsschwankungen die beim Einstieg in die
Erneuerbaren unvermeidlich sind. Die Forschungsförderung und die Förderung der
Erprobung Pilot- und Erprobungsanlagen von Speichertechnologien sind für die Umsetzung
der GRÜNEN Energiewende unabdingbar. Nur wenn es gelingt, eine versorgungssichere
Energiewende ohne Atomstrom und ohne Kohle (und Braunkohle) zu etablieren, werden
andere Staaten dem Deutschen Vorbild in Sachen Atomausstieg und Energiewende folgen.
Ein Fehlen der Versorgungssicherheit gefährdet das Projekt Energiewende und dafür sind
alternative Speichertechnologien in großem Umfang erforderlich und im Übrigen auf
europäischer Ebene partnerschaftlich zu entwickeln und aufzubauen.“

Begründung:

Neben der objektiven Notwendigkeit von alternativen Speichertechnologien ist auch eine
große Speicherkapazität notwendig. Die gesamten bisherigen Pumpspeicherkraftwerke in
Deutschland zusammen könnten im Bedarfsfall die Energieversorgung noch nicht einmal für
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60 Minuten sicher stellen. An diesem kleinen Beispiel wird deutlich, welchen Stellenwert eine
adäquate Speichertechnologie für die Energiewende hat und wie viel auf diesem Gebiet noch
geschehen muss, damit die Ziele in Sachen Energiewende von BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN
erfolgreich umgesetzt werden können.

Da die europäischen Staaten geografisch bedingt unterschiedliche Potentiale für die
Entwicklung von Speichertechnologien haben, ist hier eine engere Zusammenarbeit
erstrebenswert und im Lichte der europäischen Banken- und Staatenkrise mehr als
angezeigt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-21-016 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-21
Zeile 16 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „dürfen hierbei keine Rolle spielen“).

Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle Religionsfreiheit
tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden Religionsverfassungsrechts
gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher Stellungnahme der Fraktion von
Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand aufgrund eines Beschlusses der
durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission zum Religionsverfassungsrecht
verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der begrenzten Zulassung der Beschneidung oder der Statuierung eines
Beschneidungsverbots wirkt sich unmittelbar auf die individuelle Religionsfreiheit aus. Über
sie kann nicht isoliert diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des
Religionsverfassungsrechts, besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von
Kirche und Staat. Sie muss daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen
werden. Es wird darüber hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche
Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-22-045 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-22
Zeile 45 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „beschnitten werden oder eben nicht“):

8. Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle
Religionsfreiheit tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden
Religionsverfassungsrechts gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher
Stellungnahme der Fraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand
aufgrund eines Beschlusses der durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission
zum Religionsverfassungsrecht verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der begrenzten Zulassung der Beschneidung oder der Statuierung eines
Beschneidungsverbots wirkt sich unmittelbar auf die individuelle Religionsfreiheit aus. Über
sie kann nicht isoliert diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des
Religionsverfassungsrechts, besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von
Kirche und Staat. Sie muss daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen
werden. Es wird darüber hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche
Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung
bezieht.

Seite 1 / 1

1

2

3
4
5
6
7
8

9

10
11
12
13
14
15
16
17



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-23-058 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-23
Zeile 58 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „Belange des Kindeswohls,
berücksichtigt“):

6. Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle
Religionsfreiheit tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden
Religionsverfassungsrechts gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher
Stellungnahme der Fraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand
aufgrund eines Beschlusses der durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission
zum Religionsverfassungsrecht verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der begrenzten Zulassung der Beschneidung oder der Statuierung eines
Beschneidungsverbots wirkt sich unmittelbar auf die individuelle Religionsfreiheit aus. Über
sie kann nicht isoliert diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des
Religionsverfassungsrechts, besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von
Kirche und Staat. Sie muss daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen
werden. Es wird darüber hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche
Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung
bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-24-026 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Sergey Lagodinsky (KV Pankow)

Weitere AntragstellerInnen: Hasret Karacuban (KV Köln), Ali Bas (KV Warendorf), Samir

Fetic (KV Essen), Leyla Özmal (KV Duisburg), Arif Ünal (KV Köln), Ahmet Edis (KV Köln),

Eyüp Odabasi (KV Herford), Hülya Ceylan (KV Duisburg), Ismet Yildirim (KV Kiel), Merfin

Demir (KV Mettmann), Abdurrahman Kol (KV Aachen), Melih Keser (KV Duisburg), Floris

Rudolph (KV Köln), Irfan Zubair (KV Duisburg), Marco Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss),

Safiye Bayazit (KV Altona, Hamburg), Ahmed Brimil (KV Aachen), Engin Karahan (KV Köln

), Canan Ulufer (KV Altona, Hamburg) u.a.

Änderungsantrag zu V-24
Ändern in: 

Herangehensweisen drohen das Selbstbestimmungsrecht von Gläubigen
Religionsgemeinschaften zu 

Begründung:

Klarstellung, dass es Individuen, wie Gemeinschaften angeht 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-24-040 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Sergey Lagodinsky (KV Pankow)

Weitere AntragstellerInnen: Hasret Karacuban (KV Köln), Ali Bas (KV Warendorf), Samir

Fetic (KV Essen), Leyla Özmal (KV Duisburg), Arif Ünal (KV Köln), Ahmet Edis (KV Köln),

Eyüp Odabasi (KV Herford), Hülya Ceylan (KV Duisburg), Ismet Yildirim (KV Kiel), Merfin

Demir (KV Mettmann), Abdurrahman Kol (KV Aachen), Melih Keser (KV Duisburg), Floris

Rudolph (KV Köln), Irfan Zubair (KV Duisburg), Marco Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss),

Safiye Bayazit (KV Altona, Hamburg), Ahmed Brimil (KV Aachen), Engin Karahan (KV Köln

), Canan Ulufer (KV Altona, Hamburg) u.a.

Änderungsantrag zu V-24
Ändern in: 

Auch nicht mit Verweis auf Einzelpersonen und Gruppen, die zur Religionsgemeinschaft
gehören, aber eine andere Praxis gewählt haben, lässt sich eine Reform von
Religionsgemeinschaften rechtlich erzwingen.

Begründung:

Redaktionelle Änderung - Satz unvollständig.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-24-052 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Sergey Lagodinsky (KV Pankow)

Weitere AntragstellerInnen: Hasret Karacuban (KV Köln), Ali Bas (KV Warendorf), Samir

Fetic (KV Essen), Leyla Özmal (KV Duisburg), Arif Ünal (KV Köln), Ahmet Edis (KV Köln),

Eyüp Odabasi (KV Herford), Hülya Ceylan (KV Duisburg), Ismet Yildirim (KV Kiel), Merfin

Demir (KV Mettmann), Abdurrahman Kol (KV Aachen), Melih Keser (KV Duisburg), Floris

Rudolph (KV Köln), Irfan Zubair (KV Duisburg), Marco Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss),

Safiye Bayazit (KV Altona, Hamburg), Ahmed Brimil (KV Aachen), Engin Karahan (KV Köln

), Canan Ulufer (KV Altona, Hamburg) u.a.

Änderungsantrag zu V-24
Ändern in: 

bewusst gegen Beschneidungen ihrer Söhne zu entscheiden.

Begründung:

Redaktionelle Änderung klarstellender Natur – da der Antrag zur männlichen Beschneidung,
geht es nur um Söhne. Dies wird betont
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-24-053 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Sergey Lagodinsky (KV Pankow)

Weitere AntragstellerInnen: Hasret Karacuban (KV Köln), Ali Bas (KV Warendorf), Samir

Fetic (KV Essen), Leyla Özmal (KV Duisburg), Arif Ünal (KV Köln), Ahmet Edis (KV Köln),

Eyüp Odabasi (KV Herford), Hülya Ceylan (KV Duisburg), Ismet Yildirim (KV Kiel), Merfin

Demir (KV Mettmann), Abdurrahman Kol (KV Aachen), Melih Keser (KV Duisburg), Floris

Rudolph (KV Köln), Irfan Zubair (KV Duisburg), Marco Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss),

Safiye Bayazit (KV Altona, Hamburg), Ahmed Brimil (KV Aachen), Engin Karahan (KV Köln

), Canan Ulufer (KV Altona, Hamburg) u.a.

Änderungsantrag zu V-24
Ändern in: 

Alle gruppeninternen Diskussionen über den Sinn, die Bedeutung und Funktion der
Beschneidung sind zu

Begründung:

Klarstellender Hinweis.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-24-073 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-24
Zeile 73 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „Mädchen und Frauen“):

5. Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle
Religionsfreiheit tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden
Religionsverfassungsrechts gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher
Stellungnahme der Fraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand
aufgrund eines Beschlusses der durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission
zum Religionsverfassungsrecht verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der begrenzten Zulassung der Beschneidung oder der Statuierung eines

Beschneidungsverbots wirkt sich unmittelbar auf die individuelle Religionsfreiheit aus. Über

sie kann nicht isoliert diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des

Religionsverfassungsrechts, besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von

Kirche und Staat. Sie muss daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen

werden. Es wird darüber hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche

Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung

bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-24-072 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Sergey Lagodinsky (KV Pankow)

Weitere AntragstellerInnen: Hasret Karacuban (KV Köln), Ali Bas (KV Warendorf), Samir

Fetic (KV Essen), Leyla Özmal (KV Duisburg), Arif Ünal (KV Köln), Ahmet Edis (KV Köln),

Eyüp Odabasi (KV Herford), Hülya Ceylan (KV Duisburg), Ismet Yildirim (KV Kiel), Merfin

Demir (KV Mettmann), Abdurrahman Kol (KV Aachen), Melih Keser (KV Duisburg), Floris

Rudolph (KV Köln), Irfan Zubair (KV Duisburg), Marco Becker (KV Rhein-Kreis-Neuss),

Safiye Bayazit (KV Altona, Hamburg), Ahmed Brimil (KV Aachen), Engin Karahan (KV Köln

), Canan Ulufer (KV Altona, Hamburg) u.a.

Änderungsantrag zu V-24
Ändern in: 

Denn die männliche Beschneidung unterscheidet sich grundlegend von der zu Recht
geächteten Genitalverstümmelung bei Mädchen und Frauen , deren Folgen mit der
männlichen Zirkumzision nicht zu vergleichen sind und für die es keinerlei religiöse
Legitimation gibt.

Begründung:

Klarstellender Hinweis: die ursprüngliche Formulierung war missverständlich.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-25-018 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-25
Zeile 18 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „dürfen dabei keine Rolle spielen“):

5. Da das angesprochen Problem die grundgesetzlich garantierte individuelle
Religionsfreiheit tangiert und deshalb nur unter Berücksichtigung des geltenden
Religionsverfassungsrechts gelöst werden kann, soll der Antrag nach gutachterlicher
Stellungnahme der Fraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand
aufgrund eines Beschlusses der durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission
zum Religionsverfassungsrecht verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der begrenzten Zulassung der Beschneidung oder der Statuierung eines
Beschneidungsverbots wirkt sich unmittelbar auf die individuelle Religionsfreiheit aus. Über
sie kann nicht isoliert diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des
Religionsverfassungsrechts, besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von
Kirche und Staat. Sie muss daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen
werden. Es wird darüber hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche
Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung
bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-26/1 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Ruth Birkle

Weitere AntragstellerInnen: Werner Hager, KV Rheinisch-Bergischer Kreis; Florian Forster,

KV Hagen; Christopher Alain Jones, KV Hagen; Jürgen Klippert, KV Hagen; Sara Hakemi,

KV Hagen; Frank Steinwender, KV Hagen; Ivo Keller, Karlsruhe-Land; Ralf Kronig,

Karlsruhe-Land; Ralf Henze, KV Odenwald - Kraichgau; Simon Lissner, KV Limburg-

Weilburg; Ulrich Steffen, KV Rheinisch-Bergischer Kreis; Rudolf Ladwig, KV-Hagen; Peter

Holzer, KV Karlsruhe-Land; Monika Maier-Kuhn, KV Hardt; Dr. Philipp Schmagold, KV Kiel;

Hubertus Wolzenburg, KV Hagen; Lothar Gräwe, KV-Hagen; Victor Schiering, KV

Nürnberg; Dieter Strassner, KV Bergstraße u.a. 

Änderungsantrag zu V-26
Füge in Zeile 1 ein: "nicht":

„Die Beschneidungsdebatte nicht mit gegenseitigem Respekt führen.“

Streiche Zeile 2-97.

Begründung:

Antragsteller_innen und Unterstützer_innen dieses Antrages werben "für eine

verantwortungsbewusste und sensible Abwägung der Grundrechte."

Wir sind eine Menschenrechtspartei (Artikel 1.1 Grundkonsens). Die ersten Grundrechte sind

die individuellen Menschenrechte. Positiviert als Grundrechte.

Diese Haltung bedeutet, dass wir keinen Respekt vor jedem Versuch haben, diese

Menschenrechte durch andere sogenannte Grundrechte, gerade kollektive Rechte wie

diejenigen von Religionsgemeinschaften oder auch von "Religion", "Kulturen" oder

"Traditionen", auszutauschen.

Durch den Begriff "Repekt" werden Positionen akzeptiert, die die Unteilbarkeit der

Menschenrechte ablehnen (Art. 1.10 Grundkonsens).
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Der vorliegende Antrag V-26 ist im Kern satzungsbrechend, ohne einen entsprechenden

Antrag einzubringen und versucht, die Abgeordneten von ihrer innergrünen Verpflichtung

gegenüber dem Grundkonsens zu entbinden.

Dies ist ein inneres Thema von Bündnis 90 / DIE GRÜNEN. Denn hier entkernt sich eine

Menschenrechtspartei. Während in den Religionsgemeinschaften durchaus die - überfällige -

Debatte über Beschneidungen begonnen hat und sich auch aus menschenrechtlicher Sicht

positiv entwickelt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-26-011 Verschiedenes

Gliederung: KV Karlsruhe-Land

Beschlussdatum: 18.10.2012

Änderungsantrag zu V-26
1.Absatz: 
im Satz "[...]dem Recht und der Pflicht der elterlichen Fürsorge und der  Frage der
Religionsfreiheit des Kindes, die die Eltern stellvertretend für das Kind ausüben." 

den Halbsatz in Zeile 11: 
die die Eltern stellvertretend für das Kind ausüben 

ersatzlos streichen 

Begründung:

Die Religionsfreihet des Kindes kann nicht von den Eltern ausgeübt werden. Sie kann nur von
den Eltern gewährt werden, was aber dem Inhalt dieses Satzes im Kontext widerspricht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-26-018 Verschiedenes

Gliederung: KV Karlsruhe-Land

Beschlussdatum: 18.10.2012

Änderungsantrag zu V-26
2.Absatz, Zeile 18: 

Wir sind uns einig, dass Beschneidungen medizinisch fachgerecht und so schmerzfrei  wie

irgend möglich durchgeführt werden müssen. 

einfügen von 

"medizinisch indizierte" vor "Beschneidungen, nach "Beschneidungen"  "ausschließlich von

zugelassenen Ärzten" das anschließende "medizinisch" streichen, so dass der Satz heißt: 

Wir sind uns einig, dass medizinisch indizierte Beschneidungen ausschließlich von

zugelassenen Ärzten fachgerecht und so schmerzfrei wie irgend möglich durchgeführt

werden müssen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-26-021 Verschiedenes

Gliederung: KV Karlsruhe-Land

Beschlussdatum: 18.10.2012

Änderungsantrag zu V-26
Zeile 21 
Ob allerdings Eltern eine solche Entscheidung für ihre religionsunmündigen Kinder treffen
dürfen bzw. wie die Kinder an einer solchen Entscheidung zu beteiligen sind, ist sowohl in
unserer Partei, als auch der Bundestagsfraktion strittig. 

ändern in 

Ob allerdings Eltern eine Entscheidung für eine religiös motivierte Beschneidung für ihre
religionsunmündigen Kinder treffen dürfen bzw. wie die Kinder an einer solchen Entscheidung
zu beteiligen sind, ist sowohl in unserer Partei, als auch der Bundestagsfraktion strittig. 

Begründung:
Das ist das, was wirklich strittig ist: wie geht die Grundrechtsabwägung aus
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-26-097 Verschiedenes

Gliederung: Landesvorstand NRW

Beschlussdatum: 24.10.2012

Änderungsantrag zu V-26
Nach Zeile 97 wird folgender Passus angefügt:

"Gleichwohl ist die Debatte um das Verhältnis zwischen Staat und Religionsgemeinschaften

innerhalb unserer Partei nicht beendet und wird immer wieder auch kontrovers geführt. Diese

Debatte werden wir geordnet und in Respekt vor den unterschiedlichen Herangehensweisen

weiter führen. Die laufende Diskussion um das Gerichtsurteil zur Beschneidung hat gezeigt,

dass in unserer Partei ein grundsätzlicher Diskurs zum Verhältnis Staat und Religion zwar

nicht fehlt, er aber bisher nicht den geeigneten Raum gefunden hat, in dem abseits aktueller

und in der Öffentlichkeit stehender Fragen (Kirchliches Arbeitsrecht, Kirchenfinanzierung,

Feiertagsgesetze, Religionsunterricht, Schächtung, Verfolgung religiöser Minderheiten etc.)

dieses Thema in umfassenderer Form diskutiert wird. Der Bundesvorstand wird daher

gebeten, die bestehende Arbeitsgruppe zu vitalisieren und auch – etwa über geeignete

Veranstaltungen – so zu öffnen, dass dem Thema bundesweiter Raum gegeben wird, damit

sich unsere Partei in diesen Grundsatzfragen zukünftig positionieren kann. Alle Gliederungen

und Ebenen unserer Partei, vor allem die Landesverbände und BAGen, werden gebeten,

diesen Prozess in angemessener Form zu unterstützen."

Begründung: mündlich
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-26-098 Verschiedenes

Gliederung: KV Karlsruhe-Land

Beschlussdatum: 18.10.2012

Änderungsantrag zu V-26
Am Ende bitte zusätzlich einfügen: 

Bündnis 90/Die GRÜNEN werden aufgrund der bislang  sehr emotional geführten Debatte im
Bundestag einen runden Tisch anregen oder bei fehlenden Mehrheiten selbst initiieren, der
für die Dauer von mindestens 2 Jahren mit Befürworter_innenn und Gegner_innen der
religiösen Beschneidung nach gesamtgesellschaftlich tragbaren Lösungen sucht. 

Begründung:
Die Debatte darf mit einem möglichen Beschluss des BT nicht enden, sondern muss weiter
geführt werden. Ein gesellschaftlicher Konsens ist so keineswegs hergestellt. Ziel sollte die
Vermeidung blutiger, religiöser Rituale sein, nicht deren Ermöglichung. Das geht aber nur mit
einer Debatte mit den betroffenen Religionsgemeinschaften und gesellschaftlichen Gruppen
wie Kinderhilfsvereinen - und nicht gegen sie und über sie hinweg.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-34-003 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-34
Zeile 03 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „§ 167 StGB vorsieht“):

Da das angesprochene Problem die grundgesetzlich garantierte Religionsfreiheit tangiert und
nur unter Berücksichtigung des geltenden Religionsverfassungsrechts gelöst werden kann
(„balancierte“ Trennung von Staat und Kirche), soll der Antrag nach gutachterlicher
Stellungnahme der Fraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand
aufgrund eines Beschlusses der durch die Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission
zum Religionsverfassungsrecht zu verwiesen werden.

Begründung:

Die Frage der Verunglimpfung von Ausdrucksformen des religiösen bzw. weltanschaulichen
Bekenntnisses betrifft die Frage der individuellen Religionsfreiheit. Über sie kann nicht isoliert
diskutiert werden, sondern nur unter Berücksichtigung des Religionsverfassungsrechts,
besonders des Grundsatzes der – balancierten – Trennung von Kirche und Staat. Sie muss
daher in die Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen werden. Es wird darüber
hinaus vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche Gesetzesinitiativen die
Bundestagsfraktion von Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-36/1 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Ruth Birkle, u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Werner Hager, KV Rheinisch-Bergischer Kreis; Marco Petrikat,

KV Köln; Alexander Geiger, KV Karlsruhe; Monika Maier Kuhn, KV Hardt; Inge Ganter, KV

Karlsruhe-Land; Heike Prößler, KV Oberberg; Klemens Griesehop, KV Pankow Berlin;

Krystyna Grendus, KV Odenwald-Kraichgau; Rainer Kamara, KV Lahn-Dill; Jürgen

Klippert, KV Hagen; Sonja Rothweiler, KV Karlsruhe-Land; Werner Heck, KV

Friedrichshain-Kreuzberg; Ivo Keller, KV Karlsruhe-Land; Maria Frank-Seiferling, KV

Karlsruhe-Land; Ralf Kronig, KV Karlsruhe-Land; Danyal Bayaz, KV-Heidelberg; Dirk

Weber, KV Rheinisch-Bergischer Kreis; Martin Conen, KV Aachen; Carola Eichbaum, KV

Rheinisch-Bergischer Kreis.

Änderungsantrag zu V-36
Keine Integration ist auch keine Lösung!

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN fordern für alle AsylbewerberInnen und Menschen mit Duldung
das uneingeschränkte Recht auf Teilhabe am gesellschaftlichen Leben. Das bedeutet in einer
Arbeitsgesellschaft ein uneingeschränktes Recht auf Arbeit, in einer
Grundeinkommensgesellschaft ein uneingeschränktes Recht auf Grundeinkommen. Weiter
das Recht auf uneingeschränkten Zugang zu Bildung und Bildungsabschlüssen sowie zu
Kommunikationsmedien und ÖPNV. Die Essenspakete sind in Bargeld umzuwandeln sowie
unabhängige Beratungsstellen einzurichten, die auch über das Asyl-Verfahren informieren.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-44-neu Verschiedenes

Gliederung: LDK Niedersachsen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Genehmigung Schacht Konrad nicht umsetzen

Die BDK möge beschließen: 

„Mit dem Scheitern des Konzepts der nicht-rückholbaren Endlagerung, wie es am Endlager
ASSE sichtbar geworden ist, kann die Genehmigung des einzigen europäischen nicht-
rückholbar konzipierten Atommüllendlagers 'Schacht Konrad' nicht mehr umgesetzt werden. 

Darum fordern wir: 

 Den sofortigen Stopp der Vorbereitungsarbeiten zur Atommülleinlagerung. 

 Eine politische Entscheidung gegen die Genehmigung von Schacht Konrad als
Endlager. 

 Den Einstieg in ein ergebnisoffenes, vergleichendes Endlagersuchverfahren auch für
den sogenannten „vernachlässigbar wärmeentwickelnden“ radioaktiven Müll“ 

Begründung: 

1) formale Begründung:

Dieser Antrag wurde von dem Kreisverband Salzgitter bereits 2010 auf der BDK in Freiburg
eingebracht. In Freiburg wurde dieser Antrag nicht angenommen, weil unser
Fraktionsvorsitzender im Niedersächsischen Landtag in seiner Gegenrede die
Endlagerproblematik als ein niedersächsisches Problem dargestellt hat, das auch in
Niedersachsen zu lösen sei. Im Rahmen dieser Lösung werde auch die Problematik um
'Schacht Konrad' behandelt. 

Dieser Argumentation sind die Delegierten der anderen Bundesländer gern gefolgt. 

Es wurde auf dieser und auf der folgenden Sonder-BDK mehrfach zugesichert, dass die
Thematik 'Schacht Konrad' in die Endlagergespräche einfließen und die entsprechenden
VertreterInnen dazu eingeladen werden. Dies hat bisher nicht stattgefunden. 

Auf der LDK am 19/20.11.2011 in Verden hat unser niedersächsischer Landesverband zu
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diesem Thema entschieden und den wortgleichen Antrag ohne Gegenstimme und ohne
Gegenrede einstimmig beschlossen. Damit ist die auf der BDK in Freiburg in Aussicht
gestellte niedersächsische Entscheidung zu dem Thema 'Schacht Konrad' gefallen, und die
wird nun folgerichtig durch diesen Antrag auf Bundesebene erneut zur Abstimmung gestellt. 

2) inhaltliche Begründung:

Die Endlagerung radioaktiver Abfälle in Schacht Konrad ist nicht-rückholbar konzipiert.
Während der Betriebszeit werden die Einlagerungskammern nach ihrer Befüllung jeweils
verschlossen; nach Beendigung der Betriebszeit wird dann das Endlager insgesamt
unzugänglich 

verschlossen. Die Endlagerung ist irreversibel. Weil sich alte Tiefenendlager als leck
erwiesen 

hatten, steht diese Konzeption bereits seit Mitte der 1990-er Jahre international in der Kritik.
Ein 

Wechsel zu reversiblen Lösungen fand statt. In Deutschland wird bislang trotz dieser Wende
und der fachwissenschaftlichen Einwände am Konzept der Nicht-Rückholbarkeit festgehalten.

Die havarierte ASSE hat nun auch in Deutschland das Scheitern des Konzeptes der Nicht- 

Rückholbarkeit sichtbar gemacht. Noch 1970 wurde ewige Sicherheit prognostiziert. Diese 

Ewigkeit dauerte in der Asse kaum 20 Jahre. Damit ist das grundlegende, nicht lösbare
Problem nicht-rückholbarer Endlagerung deutlich geworden. Es ist angesichts des
begrenzten räumlichen und zeitlichen Wissens nicht möglich, belastbare Prognosen über die
nötigen Einlagerungszeiträume (1 Million Jahre) abzugeben. Angesichts des
Gefahrenpotenzials und der Zeiträume die hier im Spiel sind, gleicht jedes noch so geringe
Restrisiko (das nie auszuschließen ist) einem Glücksspiel, das gerade auch mit Blick auf die
künftigen Generationen nicht verantwortbar ist. 

Mittlerweile beginnt in Deutschland, aufgeschreckt durch das ASSE-Desaster, eine
Diskussion über die Frage, nach welchem Konzept der Atommüll entsorgt werden soll. Quer
durch alle Parteien werden reversible Forderungen diskutiert. 

3) verfahrenstechnische Begründung:

Zu erinnern ist, dass die Entscheidung nicht nur für Gorleben, sondern auch für Konrad
politischem Kalkül folgte. Für ein unrentabel gewordenes Bergwerk wurde eine Nachnutzung
gesucht. Alternative Standorte wurden nicht untersucht. Die Eignungsuntersuchung für
Konrad erfolgte nicht unter Zugrundelegung vorher festgelegter, transparent gestalteter
Einlagerungskriterien, sondern aufgrund politischer Vorfestlegungen, insbesondere auch im
Abkommen zum Atomkonsens 2000. Und sie erfolgte unter Abweisung von über 290.000
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Einwendungen gegen den Willen der Region. Die deutschen Gerichte haben die
Genehmigung Konrads als Endlager nur formal, nicht jedoch inhaltlich geprüft; Beschwerden
gegen diese Vorgehensweise wurden abgewiesen. Beim Europäischen
Menschenrechtsgerichtshof liegt eine Beschwerde gegen die Genehmigung vor. 

Auch bei den jetzt laufenden Verhandlungen um ein Endlagersuchgesetz spielt die Situation
und Entstehungsgeschichte von 'Schacht Konrad' wieder einmal keine Rolle. Gleichwohl ist
hinsichtlich der Suche nach alternativen Standorten für die Entsorgung der hochradioaktiven
Abfälle der vom Arbeitskreis Endlagerung (AkEnd) formulierte Begriff der „weißen Landkarte“
in Deutschland wieder in die Diskussion eingeführt worden. Die Empfehlung des AkEnd
hinsichtlich der Suche nach alternativen Lagerstätten bezieht sich auf alle Arten radioaktiver
Abfälle und bezieht Schacht Konrad ein. Diese Forderung ist noch aktueller geworden mit
dem Scheitern der nicht-rückholbaren Endlagerung in der ASSE und den Forderungen nach
einer konzeptionellen Neuausrichtung der Entsorgung radioaktiver Abfälle in Deutschland. 

Vor diesem Hintergrund und angesichts unserer Beschlusslage ist es jetzt an der Zeit eine
politische Entscheidung zum Endlagerprojekt Schacht Konrad zu fällen. Damit endlich der
Weg freigemacht wird für den, von der Bundesdelegiertenkonferenz am 19-21.11.2010 in
Freiburg geforderten und auf der BDK am 25.6.2011 in Berlin bekräftigten, Einstieg in eine
“ergebnisoffene, vergleichende Endlagersuche mit umfangreicher Bürgerbeteiligung für alle
Arten von Atommüll“. 

Weitere Begründung mündlich,

Referenz: 

BDK und LDK-Beschlüsse zum Thema

'Atommülleinlagerung in Schacht Konrad'

BDK Freiburg19/21.11.2010 

Wir wollen 

 ... 

 ein Endlagersuchgesetz beschließen, das die Empfehlungen des AK End umsetzt, und
eine ergebnisoffene, vergleichende Endlagersuche mit umfangreicher
Bürgerbeteiligung für alle Arten von Atommüll durchführen; 

 ... 

 dieser vergleichenden Suche eine systematische wissenschaftliche Diskussion
voranstellen, die u.a. die Erfahrungen in der Asse systematisch auswertet; 
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 in allen Entscheidungen und Verfahren zur Endlagerung (Asse, Morsleben, Schacht

Konrad , Endlagersuche) Transparenz und Partizipation zum Leitmotiv machen; 

 ... 

LDK Stade 13/14.10.2012: Einstimmiger Beschluss den Antrag durch den KV Salzgitter auf
der BDK in Hannover einbringen zu lassen. 

LDK Verden 19/20.11.2011 Beschluss wie im Antragstext einstimmig ohne Enthaltung. 

LDK Hannover 5/6.2.2011 Neue Endlagersuche jetzt:

…

Daher werden wir … alles daran setzen … ein Endlagersuchgesetz zu beschließen, das die 

Empfehlungen des AK End umsetzt, und eine ergebnisoffene, vergleichende Endlagersuche
für 

alle Arten von Atommüll mit umfangreicher Bürgerbeteiligung durchführen . 

...in allen Entscheidungen und Verfahren zur Endlagerung (Asse, Morsleben, Schacht
Konrad, 

Endlagersuche) Transparenz und Partizipation zum Leitmotiv machen, 

… dass alle Einlagerungsvorbereitungen gestoppt werden ... Dies gilt ausdrücklich auch für
Schacht Konrad. 

Auch die Frage des Umgangs mit Schacht Konrad muss Gegenstand der weiteren Debatte
um 

die Weiterentwicklung unserer Position zur Atommülllagerung sein. 

... 

LDK Northeim 16/17.4.2010 Resolution Atom:

… Rückholbarkeit aller atomaren Abfälle ist notwendig! 

… setzt endgültig die Notwendigkeit der Rückholbarkeit von Atommüll auf die Tagesordnung.
Damit ist auch die Genehmigung von Schacht Konrad als Atommüllendlager in Frage gestellt
und wir fordern ein Moratorium für die Einlagerung. 

... 

LDK Osnabrück 14/15.11.2009 Rückholbare Endlagerung …:

… dürfen keine Fakten geschaffen werden, in Schacht Konrad darf kein Atommüll nicht-
rückholbar endgelagert werden. 
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LDK Oldenburg 13/14,10.2007 Landtagswahlprogramm 2008:

…

Kein Atommüll in Schacht Konrad 

...Wir setzen uns für einen Neubeginn bei der Endlagersuche ein. Weder im Salzstock
Gorleben noch im Schacht Konrad dürfen jetzt Fakten geschaffen werden. 

... 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-46 Verschiedenes

Gliederung: OV Rheine 

Beschlussdatum: 01.10.2012

Abschaffung der Abzugsfähigkeit der Kirchensteuer
(Verrechnung mit Lohnsteuer)
Die Abzugsfähigkeit der Kirchensteuer und der dadurch verbundene Steuerverzicht des
Staates stellt eine erhebliche Subvention der Kirchenmitglieder und damit mittelbar der Kirche
dar.

Der Staat, also Bund und Länder, verzichten dadurch nach den Angaben der 23.
Subventionsberichts der Bundesregierung (Seite 74) im Jahr 2012 auf Steuereinnahmen in
Höhe von 2,88 Milliarden Euro (NRW ~ 1 Milliarde).

Das Kirchensteuerprivileg in Deutschland widerspricht ganz grundsätzlich der laizistischen
Idee von der Trennung von Staat und Kirche. Die Abzugsfähigkeit der Kirchensteuer stellt
eine Subvention des Staates an die Kirche dar und verletzt das Kriterium der
weltanschaulichen Neutralität des Staates, da diese Subvention von allen Staatsbürgern zu
tragen ist, auch von denen, die den Ansichten der Kirche unvereinbar gegenüberstehen.

Am Beispiel des Landes NRW möchte ich die Konsequenz/Gefahr dieser Subvention
verdeutlichen:

Das Land NRW verzichtet 2012 auf 1 Milliarde Euro durch Subventionierung der
Kirchensteuer über die Lohnsteuer. Diese 1 Milliarde Euro erhält die Kirche von allen
Lohnsteuerzahlern ob Christ, Atheist, Moslem, Buddhist, etc.

Diese 1 Milliarde Euro lässt sich leicht auf 3 Milliarden Euro Staatsgelder vermehren durch
das Hebeelement Kofinanzierung. Auf kommunaler Ebene werden „soziale“ Projekte
üblicherweise zu 1/3 vom Land, 1/3 von der Kommune, 1/3 von der Kirche getragen. Über
diese Projekte werden Mitarbeiter eingestellt, die mehrheitlich christlich sind
(Einstellungsvoraussetzung Tendenzbetriebe).

Über 3 Milliarden Euro Staatsgeld sichern sich die Kirchen also in NRW politischen Einfluss,
Büromaterial und Ausstattung, den sozialen Anstrich und das Wohlwollen oder Stillschweigen
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der Basis, die mit Posten verwöhnt wird.

Funktioniert dieses System? Ja, sogar so geschmiert, dass über den politischen Einfluss
beim Verkauf von Grundstücken zur Errichtung von Kindergärten, etc. kirchliche Träger von
Stadträten bevorzugt werden, obwohl sie finanziell weit schlechtere Angebote abgeben als
andere Anbieter bei gleicher fachlicher Eignung.  Jedes Mal ein kommunales Steuergeschenk
von 10 - 100.000€.

Die Renovierung von Gebäuden im Besitz von Wohlfahrtseinrichtungen in kirchlicher
Trägerschaft wird oft gleich komplett von der Kommune übernommen. Ein kommunales
Steuergeschenk im Wert von mehreren hunderttausend Euro.

3 Milliarden Euro aus öffentlicher Hand haben die Kirchen in NRW über Steuersubventionen
2012 generiert und über den politischen Einfluss generieren sie weitere steuerliche Wohltaten
in derselben Größenordnung.

Ist das System abgesichert? Ja! Selbst die Grünen und die SPD zementieren in Ihrem
Koalitionsvertrag in NRW das Hebeelement Kofinanzierung „Die christlichen Kirchen sind für
uns weiterhin wichtige Partner bei der Gestaltung einer gerechten Gesellschaft und in
ethischen Fragen. Auf der Grundlage der Subsidiarität werden wir sie weiter nachhaltig
unterstützen.“

Nachhaltig ist das Konzept auf jeden Fall für die Kirchen, für die Landes- und
Kommunalhaushalte sind sie das sicherlich nicht.

Fakt ist: In NRW geht auf kommunalpolitischer Ebene häufig nichts gegen die Kirche. Mit
diesem Antrag soll sichergestellt werden, dass die missbräuchliche Verwendung von
Staatsgeldern durch die Kirche gestoppt und der zu beobachtende Trend zur Verquickung
von Kirche und Staat/Politik umgedreht wird.

Seite 2 / 2

26

27
28
29
30
31

32
33
34

35
36
37

38
39
40
41
42

43
44

45
46
47
48



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-46-005 Verschiedenes

Gliederung: BAG Christ_innen

Beschlussdatum: 14.10.2012

Änderungsantrag zu V-46
Zeile 05 ist wie folgt zu ergänzen (neuer Absatz nach „mittelbar der Kirche dar“):

Da die Problematik der Kirchensteuer unmittelbar die grundgesetzlich garantierte

Religionsfreiheit tangiert, kann sie nur unter Berücksichtigung des geltenden

Religionsverfassungsrechts gelöst werden kann („balancierte“ Trennung von Staat und Kirche

). Deshalb soll der Antrag nach gutachterlicher Stellungnahme der Fraktion von Bündnis

90/DIE GRÜNEN an die vom Bundesvorstand aufgrund eines Beschlusses der durch die

Freiburger BDK von 2010 gebildete Kommission zum Religionsverfassungsrecht zu

verwiesen werden.

Begründung:

Die Problematik der Kirchensteuer und ihrer Ausgestaltung tangiert unmittelbar die Frage der

individuellen und kollektiven Religionsfreiheit. Über sie kann nicht isoliert diskutiert werden,

sondern nur unter Berücksichtigung des Religionsverfassungsrechts, besonders des

Grundsatzes der – balancierten – Trennung von Kirche und Staat. Sie muss daher in die

Beratungen der erwähnten Kommission einbezogen werden. Es wird darüber hinaus

vorgeschlagen, dass im Hinblick auf mögliche Gesetzesinitiativen die Bundestagsfraktion von

Bündnis 90/DIE GRÜNEN vorab Stellung bezieht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

V-47 Verschiedenes

AntragsstellerIn: Martina Lammers (KV Lüchow-Dannenberg)

Weitere AntragstellerInnen: Maren Ramm, KV-Sprecherin; Harald Förster, KV-Sprecher;

Ronja Thiede, KV Greifswald; Matthias Lewin, KV Haßberge; Astrid Schneider; Energie,

KV Charlottenburg; Steffi Pfeiffer, KV Vorpommern-Greifswald; Matthias Schneider, KV

Duisburg; Jan Weber, KV Pinneberg; Wolfgang G. Wettach, KV Tübingen; Florian Geyder,

KV Greifswald; Christopher Steiner, KV Hannover; Andrea Piro, KV Rhein-Sieg; Karina

Hennecke, KV Rendsburg-Eckernförde; Simone Kleiske, KV Lüchow-Dannenberg;

Margarete Lammers, KV Lüchow-Dannenberg; Susanne Sperling, KV Wupperthal; Sabine

Niels, KV Oder-Spree; Anita Parker, KV Mönchenglattbach; Jan Wienken, KV Vechta

Erstellung eines grünen Gesetzentwurfes zur Endlagersuche
Die BDK beauftragt die Atompolitische Kommission zur Erstellung eines grünen
Gesetzentwurfes zur Endlagersuche. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-001 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Ersetze Zeile 1-22 durch:

Seit zweieinhalb Jahren Eurokrise folgt eine Maßnahme auf die nächste – ohne, dass wir aus

der Spirale wirklich rauszukommen. Europa wird von vielen – verständlicherweise – nur noch

als Krisenthema wahrgenommen. Die Regierungen machen den Anschein, als seien sie in

ihrer Krisenpolitik allein von den Finanzmärkten getrieben und als retteten sie vor allem deren

Aktionäre und Profiteure mit von ihren Bevölkerungen erarbeiteten Steuergeldern. Das

Europäische Parlament ist oftmals vollkommen außen vor.

Damit verlieren die Menschen in Europa immer mehr das Vertrauen in  europäische

Entscheidungen. Unseren Beschlüssen zur Eindämmung der aktuellen Finanz- und Euro-

Schuldenkrise stellen BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN daher Vorschläge zur Stärkung der

europäischen Demokratie sowie Maßnahmen, um die Banken endlich in die Pflicht zu

nehmen sowie das soziale Europa zu stärken, zur Seite.

Begründung:

Wir teilen die Analyse des bisherigen Texts, allerdings ist es eine reine Beschreibung der
Situation, auf die in diesem Antrag dann nicht weiter eingegangen wird. Wir sollten den
Anspruch haben, dass am Anfang unserer Anträge auch klar wird, worum es später im Text
eigentlich geht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-009 Europapolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 9 und 95 

vor „Krisenländer“ einsetzen: 

europäischen

Begründung: 

Es gibt zahlreiche Krisenländer auf der Welt. Für begriffliche und konzeptionelle Klarheit ist es
wichtig hier klar zu sagen, dass es um die europäischen Krisenländer geht. 

Seite 1 / 1

1

2

3

4

5

6
7



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-013 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 13 - 14

Ersetze "bis in die Mittelschicht hinein kann man Formen von Verelendungen und Verarmung
beobachten" durch "Millionen von Menschen sind von Verelendung und Verarmung
betroffen".

Begründung:

Es ist irrelevant in welcher "Schicht" Verelendung und Verarmung angekommen ist. Es ist nur
relevant, wie viele Menschen davon betroffen sind. Deswegen ist es sinnvoll die sogennanten
Schichten zu streichen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-015 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sascha Gottschalk (KV Trier-Saarburg)

Weitere AntragstellerInnen: Jürgen Beiler (KV Freiburg im Breisgau), Tina Schwenk (KV

Trier-Saarburg), Christina Beiler (KV Trier-Saarburg), Boris Bulitta (KV Trier-Saarburg),

Heide von Schütz (KV Trier-Saarburg), Rainer von Schütz (KV Trier-Saarburg), Ewald

Winter (KV Trier-Saarburg), Uwe Andretta (KV Bernkastel-Wittlich), Leo Neydeck (KV

Rhein-Lahn), Herbert Kluth (KV Trier-Saarburg), Sabina Quijano (KV Trier-Saarburg),

Michael Bösen (KV Trier-Saarburg), Michael Musil (KV Westerwald), Dieter Siegfried (KV

Kaiserslautern-Land), Stephanie Nabinger (KV Trier-Saarburg), Sarah Jakobs (KV Trier),

Martina Wehrheim (KV Trier-Saarburg), Peter Hansen (KV Trier-Saarburg), Wolfgang

Hertel (KV Trier-Saarburg)

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 15: Streichung „europäisch"

Begründung: die Sparpakete sind Verhandlungsergebnisse zwischen der Troika aus IWF,
EZB und EU-Kommission und den betroffenen Mitgliedsstaaten. Mit dem Attribut europäisch
entsteht der Eindruck, als wäre den Mitgliedsstaaten das Sparpaket verordnet worden. Das
ist nicht der Fall.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-023 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Christoph Becker-Schaum (KV

Reinickendorf), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Lüder

Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Elisabeth Schroedter (KV

Potsdam Mittelmark) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeilen 23ff einfügen
„Über diese Krisenwahrnehmung droht zweierlei verloren zu gehen: Zum einen fällt es immer
schwerer, die Menschen davon zu überzeugen, weshalb dieses Europa trotz der erheblichen
Zumutungen dennoch verteidigt, und gerettet und vor allem weiterentwickelt werden muss.“

Begründung:
Ohne die Einfügung klingt die Passage zu defensiv. Europa ist in einer schweren Krise und
bedarf tatsächlich der Rettung. Unsere Vision und unser Ziel von Europa hört bei dieser
Rettung aber nicht auf.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-023-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Manuel Sarrazin (KV Harburg-Stadt)

Weitere AntragstellerInnen: Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Annalena Baerbock

(KV Potsdam), Anna Cavazzini (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV Heidelberg),

Priska Hinz (KV Lahn-Dill), Sebastian Lüdecke (KV Mansfeld-Südharz), Dieter Janecek

(KV München), Katharina Fegebank (KV Hamburg-Nord), Thekla Walker (KV Stuttgart),

Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Sven Giegold (KV Düsseldorf), Elisabeth Schroedter

(KV Potsdam-Mittelmark), Sven Lehmann (KV Köln), Sven-Christian Kindler (KV Hannover

), Lisa Paus (KV Charlottenburg-Wilmersdorf), Helga Trüpel (KV Bremen Mitte/Östliche

Vorstadt), Terry Reintke (KV Friedrichshain-Kreuzberg), Tanja Prinz (KV Berlin-Pankow)

und Michael Kellner (KV Berlin-Pankow)

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 23-60 ersetze durch: 

[Diese Situation verschärft sich zunehmend zu einer Vertrauenskrise in europäische
Entscheidungen.] „Klar ist: Die Hinterzimmerpolitik der Regierungen sorgt nicht für Legitimität
europäischer Entscheidungen. Schon nicht in Deutschland und erst recht nicht in anderen
Ländern der Union. Diese Politik spielt all denen in die Hände, die die Europäische
Kommission und das Europäische Parlament schwächen und ein „Europa der nationalen
Regierungen“ wollen. Setzt sich diese Art der Integrationspolitik durch, heißt das weniger und
nicht mehr Demokratie in Europa. Die Leidtragenden wären nicht nur die Parlamente,
sondern die Menschen in den Ländern der Europäischen Union, die längst nicht mehr wissen,
wer eigentlich die wichtigen Entscheidungen trifft und was sie noch zu sagen haben. Angela
Merkels Dogma lautet „Die Zukunft ist ungewiss, aber alternativlos“. Das heißt auch: Du
kannst Dich nicht für Europa oder für ein demokratisches Europa entscheiden – Merkels
Europa passiert einfach irgendwie. Das ist nicht unsere Politik! Wir Grüne werden all denen
ein politisches Angebot machen, die sich für “Mehr Europa“ im Rahmen starker,
demokratischer und legitimer europäischer Institutionen entscheiden wollen. 
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Als Europapartei stehen wir Grüne in der Pflicht, eine Entdemokratisierung der EU mit allen
Kräften zu verhindern. Wir wollen den Dialog in und über Europa und unsere gemeinsame
Zukunft stärken. Von der Kommune über die regionale Ebene bis in die Bundestags- und
Europawahlkämpfe. Wir Grüne setzen daher Merkels Entmündigung der europäischen
Wählerinnen und Wähler einen „Fahrplan für eine gestärkte europäische Demokratie“
entgegen. Die Zukunft der EU wird folgerichtig eines der zentralen Themen in unserem
Bundestagswahlkampf und unserem Europawahlkampf sein. 
Unser Ziel für die kommende Legislaturperiode und eine mögliche Regierungsbeteiligung
muss es sein, die folgenden Punkte auf EU-Ebene umzusetzen: 

1. Wir brauchen einen öffentlichen Europäischen Konvent unter Beteiligung der
Zivilgesellschaft und SozialpartnerInnen unter Führung des EP, um die auf dem Tisch
liegenden Vorschläge zur Überwindung der Finanz- aber gerade auch der
Vertrauenskrise sowie die entscheidenden Weichenstellungen zur Zukunft Europas
transparent zu diskutieren. 

2. Die Gemeinschaftsmethode mit starken europäischen Institutionen muss wieder zur
Regel der Europapolitik werden, was beinhaltet, dass das Europäische Parlament und die
nationalen Parlamente stärker institutionalisiert zusammenarbeiten müssen. 

3. Das Europäische Parlament muss das Initiativrecht bekommen und der Ort der
maßgeblichen Debatten und Entscheidungen sein, auch in der „Krisenpolitik“. Das
bedeutet, dass es bei der Europawahl zukünftig auch um die Spitzenpositionen in der EU-
Kommission gehen muss. Zudem wollen wir die verschiedenen Enden der
wirtschaftspolitischen Steuerung in Kommission und Rat bei einem besonders stark vom
EP abhängigen Kommissar für Wirtschaft und Finanzen so bündeln, dass nachvollziehbar
ist, wo die Entscheidungen getroffen werden und dass wir alle diese Entscheidungen
durch die Europawahl politisch beeinflussen können. 

Wir Grüne wollen deutlich machen, dass für transnationale Themen die EU und ihre
demokratisch legitimierten Organe, der Ort unserer politischen Entscheidungen ist. Dabei ist
klar, dass wir mit vielen Entscheidungen auf europäischer Ebene nicht glücklich sind.
Bedauerlicherweise gibt es auch in Europa derzeit eine konservativ-neoliberale Mehrheit. Ein
Zurück zum Nationalstaat würde die Herausforderungen aber nicht ändern, sondern eher
verschlimmern. Für uns ist der Friedensnobelpreis an die Europäische Union Auftrag, die
europäische Demokratie endlich erlebbar zu machen und Europa damit als Chance für
unsere Zukunft zu bewahren.“

-&gt;anschließend weiter mit „Merkels Modell einer die Bürgerinnen und Bürger
entmündigenden Politik...“ 

Begründung:
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Das eigentliche Anliegen dieses Antrags wird in den bisherigen Einführungsteil nicht richtig
deutlich: Die Stärkung der europäischen Demokratie. Die wirtschaftliche Lösung der Krise ist
wichtig und wir haben auf der BDK in Kiel und auf dem Sonder-Länderrat in Berlin wichtige
Forderungen hierzu beschlossen. Aber wir haben bisher zu wenig deutlich gemacht, dass es
um mehr geht als nur Wirtschaft und Wachstum. Selbst wenn Merkels Politik ökonomisch
anders und richtig wäre, würde sie aufgrund ihres Ansatzes von Integrationspolitik unser
Modell eines gemeinsamen Europa gefährden: Europa ökonomisch zu „retten“, aber die
europäischen Institutionen zu entmachten, das EP zu entwerten, einseitig Kontrollfunktionen
auf nationale Parlamente zu verlegen ohne dass diese in Frankreich oder anderswo etwas zu
sagen haben, gefährdet das Ansehen der europäischen Demokratie. Dieser Weg führt in die
Alleinherrschaft der Regierungen, die mit neuen Veto-Möglichkeiten vor allem mit Blick auf
ihre nationalen Wahlinteressen handeln werden. Das europäische Interesse und das
Zusammenwachsen in gemeinsamen Institutionen bleibt auf der Strecke und die
Erweiterungsländer bleiben zwar in der EU, werden in den neuen wichtigen
intergouvernementalen Euro-Strukturen aber wieder abgehängt und zugleich ihrer Chancen
beraubt in absehbarer Zeit dem Euro beizutreten. In diesem Antrag wollten wir zudem gleich
zu Beginn deutlich machen, dass wir uns als Europapartei in der größten Krise der EU
selbstverständlich für ein demokratischeres, solidarisches und grüneres Europa– gerade
auch im Bundestagswahlkampf – stark machen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-035 Europapolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 35 

nach „...ertrinken lässt.“ einsetzen: 

Ein Europa, das sich wie kaum ein zweiter Akteur umfassend für die Bearbeitung der
globalen Probleme und für globale Gerechtigkeit einsetzt.

Begründung: 

Europa ist der weltweit größte Geber offizieller Entwicklungsgelder und hat als
Friedensakteurin ein zentrale Rolle inne. Dieses auch nach außen gerichtete Handeln der EU
darf auch in Zeiten der Krise nicht in Vergessenheit geraten oder gar verdrängt werden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-036 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sascha Gottschalk (KV Trier-Saarburg)

Weitere AntragstellerInnen: Jürgen Beiler (KV Freiburg im Breisgau), Tina Schwenk (KV

Trier-Saarburg), Christina Beiler (KV Trier-Saarburg), Boris Bulitta (KV Trier-Saarburg),

Heide von Schütz (KV Trier-Saarburg), Rainer von Schütz (KV Trier-Saarburg), Ewald

Winter (KV Trier-Saarburg), Uwe Andretta (KV Bernkastel-Wittlich), Leo Neydeck (KV

Rhein-Lahn), Herbert Kluth (KV Trier-Saarburg), Sabina Quijano (KV Trier-Saarburg),

Michael Bösen (KV Trier-Saarburg), Michael Musil (KV Westerwald), Dieter Siegfried (KV

Kaiserslautern-Land), Stephanie Nabinger (KV Trier-Saarburg), Sarah Jakobs (KV Trier),

Martina Wehrheim (KV Trier-Saarburg), Peter Hansen (KV Trier-Saarburg), Wolfgang

Hertel (KV Trier-Saarburg)

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 36:

einfügen „gerechten“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-039 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 39 – 40

Lösche "auch Deutschland nicht, das bislang am wenigsten unter der Krise leidet."

Begründung:

Deutschland leidet nicht unter der Krise, sondern gehört durch rekordniedrige
Refinanzierungszinsen und als sogenannter einer der wenigen sicheren Häfen der Eurozone
klar zu den KrisengewinnerInnen. Darüber hinaus hat Deutschland durch seine
unverantwortliche Exportüberschusspolitik und die Senkung der Löhne arbeitenden
Bevölkerung maßgeblich zur Entstehung der Eurokrise beigetragen. Deswegen ist es nicht zu
treffen zu sagen, dass Deutschland bisland am wenigster unter der Krise leidet. Die Aussage,
dass Deutschland somit bis jetzt am wenigsten unter der Krise leidet, sollte deswegen
gestrichen werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-039-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Christoph Becker-Schaum (KV

Reinickendorf), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Lüder

Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Elisabeth Schroedter (KV

Potsdam Mittelmark) u.a.

Änderungsantrag zu E-01 
In Zeile 39 einfügen:
„ Kein Mitgliedsland wäre jenseits der Europäischen Union noch in der Lage, seiner
Bevölkerung dauerhaft Frieden, Sicherheit, soziale Gerechtigkeit, Bürgerrechte und
Wohlstand zu ermöglichen – auch Deutschland nicht, das bislang am wenigsten unter der
Krise leidet.

Begründung:
Erfolgt mündlich.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-040 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 40

Füge an: "Unsere Vision ist ein föderaler europäischer Bundesstaat."

Begründung:

Nachdem in Zeile 29 eine große Vision gefordert wird, sollten wir die am Ende des Teils auch
liefern. Ein europäischer Bundesstaat wäre eine solche Vision. Europa wäre dann nicht
länger Spielball nationaler Interessen, der im Zweifel auch noch als Buhmensch herhalten
muss, wenn eine unpopuläre Entscheidung getroffen wird.

In einem solchen Bundesstaat soll natürlich das Subsidiaritätsprinzip gelten, so dass die
kommunale Ebene für die Umsetzung vor Ort verantwortlich ist und möglichst viele
Entscheidungen auch vor Ort getroffen werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-043 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Christoph Becker-Schaum (KV

Reinickendorf), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Lüder

Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Elisabeth Schroedter (KV

Potsdam Mittelmark) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 43f streichen:
„Die Menschen in den Mitgliedstaaten werden ihre Hoffnungen und ihre Zukunft nur dann in
die Hände Europas legen, wenn sie selbst das Gefühl haben, dieses Europa gestalten und
seine Geschicke mitbestimmen zu können.

Begründung:
Wir wollen echte Mitgestaltung und nicht nur das Gefühl davon.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-044 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 44

ergänze:

Die Zukunft der EU wird ein zentrales Thema in unserem Bundestagswahlkampf sein.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-051 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 51-52 („Europa leidet immer noch unter einem dramatischen Demokratiedefizit“)
 ersetzen durch:

Die Demokratie in Europa wird geschwächt anstatt gestärkt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-078 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Christoph Becker-Schaum (KV

Reinickendorf), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Lüder

Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Elisabeth Schroedter (KV

Potsdam Mittelmark) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 78 ergänzen:
„Die derzeitige Krise in der Euro-Zone ist ausgelöst worden von einer Banken- und
Finanzmarktkrise, die eine tiefgreifende Staatsschuldenkrise zur Folge hatte, und durch
Ungleichgewichte bei Lohnstückkosten und Wettbewerbsfähigkeit.“

Begründung:
Es ist wichtig, auch die makroökonomischen Ursachen der Krise zu benennen. Die Krise ist
nicht aus sich selbst heraus entstanden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-085 Europapolitik

Gliederung: OV Brüssel

Beschlussdatum: 08.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Ersetzt Zeilen 85 bis 102 wie folgt:

Am deutlichsten wird dies im Falle der Entscheidung der Europäischen Zentralbank, im

Zweifelsfall unbegrenzt Staatsanleihen zu kaufen. Die EZB sieht sich gezwungen, selber aktiv

zu werden. Die demokratische Kontrolle über die Parlamente findet so aber nicht statt. Das

Haushalts- und Haushaltskontrollrecht der Parlamente der EU-Mitgliedstaaten, das beim ESM

ohnehin faktisch eingeschränkt ist, darf nicht ausgehebelt werden. Art. 123 des EU-Vertrages

verbietet der EZB jegliche Kredite an Mitgliedstaaten. Die Ankündigung unbegrenzter Käufe

von Anleihen einzelner Krisenländer durch die EZB verfolgt aber explizit diesen Zweck, auch

wenn er formell über den Sekundärmarkt abgewickelt wird. Er ist mit dem EU-Vertrag

unvereinbar, daher un-europäisch und undemokratisch. Die tiefere Integration der EU kann

nicht auf einem Rechtsbruch aufbauen; es gibt Alternativen.

Begründung:

Die ursprüngliche Passage der Zeilen 85-102 steht im Widerspruch zur übergreifenden

Forderung des BuVo-Antrages nach mehr demokratischer Kontrolle und europäischer

Integration.

1. Der Respekt vor den demokratisch legitimierten Parlamenten der Mitgliedstaaten,

gebietet es, Mandatsüberschreitung der EZB, die eine Aushebelung von Haushalts-

und Kontrollrechten bewirken, zu verurteilen, selbst wenn man dem Inhalt dieser Politik

zustimmt.

2. Wir glauben, dass es eine Alternative zum Auskauf privater Gläubiger aus ihren

Risiken gibt und verweisen auf unseren Änderungsantrag zu Zinszuschüssen.

3. Der ursprüngliche Text suggeriert, unbegrenzte EZB-Darlehen ermöglichten die

Milderung der Sparpolitik in den Reformländern. Das ist irreführend: zwar wird der

Anstieg der Zinslasten damit begrenzt; dies kann auch mit dem ESM oder mit

Zinszuschüssen erreicht werden. Aber eine wirkliche Entlastung, z.B. für Griechenland
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oder Portugal, könnte nur ein Schuldenschnitt bringen. Dieser wird aber gerade durch

die Übernahme immer größerer Risiken durch die europäischen Steuerzahler politisch

immer schwieriger.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-092 Europapolitik

AntragsstellerIn: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte)

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Sven Giegold (KV

Düsseldorf), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam Mittelmark), Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Pertti

Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Wolfgang G. Wettach (KV

Tübingen), Arnhilt Kuder (KV Heidelberg), Pia Kohorst (Hamburg-Nord) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
Zeilen 92-95:

ERSETZE

"Die demokratische Kontrolle über die Parlament findet so aber nicht statt und die EZB
erscheint dank der Polemik der Söders, Dobrindts und Brüderles in den Augen vieler
Bürgerinnen und Bürger als europäische Institution, die das Geld der deutschen Steuerzahler
aus dem Fenster wirft."

durch:

"Die demokratische Kontrolle darüber findet aber nur indirekt über die Koppelung von EZB
und ESM statt. Die Versuche der Söders, Dobrindts und Brüderles die EZB deswegen als
Institution zu brandmarken, die das Geld der Steuerzahler aus dem Fenster werfe, weisen wir
als ebenso dumme wie für Europa gefährliche und für deutsche Interessen abträgliche
Polemik zurück."
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Begründung:
Konkretisierung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-099 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 99

Ersetze "Europas" durch "der EU".

Begründung:

Europa ist mehr als die EU. Das Elend von Roma im Kosovo oder Menschen in moldavischen
Kleinstädten gab es auch schon vor der Eurokrise und die Krise zu lösen wird ihre Situation
nicht automatisch verbessern.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-102 Europapolitik

Gliederung: OV Brüssel

Beschlussdatum: 08.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Einzufügen im Anschluss an Zeile 102:

Die Übernahme der Schulden der Reformländer durch die Steuerzahler der Eurozone
bedeutet eine Verschiebung erheblicher Ausfallrisiken in die Zukunft. Wechselnde
demokratische Mehrheiten in den Reformländern lassen aber einen Zahlungsausfall zu einem
späteren Zeitpunkt aber als reale Möglichkeit erscheinen. Soweit dann ein großer Teil der
Schulden von den Privaten auf öffentliche Gläubiger übergegangen wäre, würden
Sparanstrengungen erheblichen Ausmaßes auch in den bisherigen Geberländern notwendig.
Dies würde Europa in eine möglicherweise fatale Legitimationskrise stürzen. Daher dürfen die
privaten Investoren nicht vom Steuerzahler aus diesen Risiken ausgekauft werden. Besser ist
daher eine zeitidentische Solidarität in Form von Zinszuschüssen, also direkten Zahlungen an
die Reformländer, um diese beim Schuldendienst zu entlasten. Nur so kann die Möglichkeit
eines späteren Schuldenschnittes, sollte dieser nötig werden, erhalten werden, ohne dass der
Steuerzahler haften müsste und damit das europäische Projekt in seinem Kern gefährdet
würde: Die Stabilität der EU darf nicht leichtfertig zum Einsatz in einer Zukunftswette auf die
Zahlungsfähigkeit einzelner Länder werden!
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-144 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 144/147

ersetze (Richtig wäre angesichts der Krise, die Notwendigkeit für Investitionen in Europas
Wettbewerbsfähigkeit und die krassen Entwicklungsgefälle in der EU endlich anzuerkennen
und diese blinden Kürzungsideen aufzugeben..)

durch:

 Richtig wäre es angesichts der Krise die Notwendigkeit für Investitionen in Europas
Wettbewerbsfähigkeit im Sinne des Green New Deals und die krassen Entwicklungsgefälle in
der EU endlich anzuerkennen und den Haushalt aufzustocken, anstatt ihn blind zu kürzen.
Ein Anstieg wäre nicht Ausdruck falscher Lust am Geldausgeben, sondern schlichtweg die
Erfordernis, die seit Lissabon von der nationalen Ebene an die EU übertragenen Aufgaben,
gewährleisten zu können. Einhergehen damit müssen aus Grüner Sicht Kürzungen bei den
Tabak- und Exportsubventionen, bei dem Kernfusionsreaktor ITER und den Direktzahlungen
an große industrielle Landwirtschaftsbetriebe.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-146 Europapolitik

Gliederung: Bundesvorstand

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Ersetze "diese blinden Kürzungsideeen aufzugeben" durch: 
"den EU-Haushalt zu stärken. Für ganz unakzeptabel halten wir jeden Versuch, Mittel, die
dem EU-Haushalt verweigert werden, unter dem Etikett eines Euro-Zonen-Etats oder eines
Solidarfonds am EP vorbei zu schleusen und dann zum Druckmittel gegen einzelne
Mitgliedsländer der Euro-Zone zu machen, während ihnen zum Beispiel ein solidarischer
Altschuldentilgungsfonds vorenthalten wird."
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-146-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Franziska Brantner (KV Heidelberg)

Weitere AntragstellerInnen: ), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Sven Giegold (KV

Düsseldorf), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf), Peter Alberts (KV Münster), Manfred

Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl

(KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu),

Heide Rühle (KV Stuttgart), Jörg Probstmeier (KV Werra-Meißner), Gunnar Düvel (KV

Hamburg-Nord), Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Pertti Hermannek (KV

Potsdam), Lüder Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Daniel

Kanzleiter (KV Heidelberg), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam Mittelmark), Arnhilt Kuder

(KV Heidelberg) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
ERGÄNZE nach  Zeile 146 (gerne im Anschluss an E-01-146)

"Solange nicht sichergestellt ist, dass ein Euro-Haushalt im Rahmen des regulären EU-
Haushaltes ist, also unter voller Kontrolle des Europäischen Parlaments, dass er zusätzliche
Gelder zur Verfügung stellt und in der Summe mit dem regulären EU-Haushalt mehr Geld zur
Verfügung steht, und dass alle EU-Länder sich daran beteiligen können, können wir uns
keinen Euro Haushalt vorstellen."

Begründung:
Konkretisierung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-149 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 149

ergänze:

Dabei muss der Kohäsionsfonds stärker auf Maßnahmen zur Krisenbekämpfung ausgerichtet
sein. Dazu zählen für uns vor allem der Armutsbekämpfung eine größere Bedeutung
zuzuweisen und grüne Investitionen zu stärken.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-149-1 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 149

ergänze:

Ablenkungsmanöver wie das von Van Rompuy vorgeschlagene Eurozonen-Budget zu Lasten
des EU-Haushaltes halten wir dagegen für nicht zielführend.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-150 Europapolitik

AntragsstellerIn: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), 

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Sven Giegold (KV

Düsseldorf), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Anja Schillhaneck (KV Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver

Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte),

Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV Stuttgart), Pertti Hermannek (KV

Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Daniel

Kanzleiter (KV Heidelberg), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam Mittelmark), Arnhilt Kuder

(KV Heidelberg), Pia Kohorst (Hamburg-Nord), Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte) u.a.

Änderungsantrag zu E-01 
Zeile 150:
ERSETZE

"starken EU-Haushalt"

durch

"gestärkten EU-Haushalt"

Begründung:
Konkretisierung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-152 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sascha Gottschalk (KV Trier-Saarburg)

Weitere AntragstellerInnen: Jürgen Beiler (KV Freiburg im Breisgau), Tina Schwenk (KV

Trier-Saarburg), Christina Beiler (KV Trier-Saarburg), Boris Bulitta (KV Trier-Saarburg),

Heide von Schütz (KV Trier-Saarburg), Rainer von Schütz (KV Trier-Saarburg), Ewald

Winter (KV Trier-Saarburg), Uwe Andretta (KV Bernkastel-Wittlich), Leo Neydeck (KV

Rhein-Lahn), Herbert Kluth (KV Trier-Saarburg), Sabina Quijano (KV Trier-Saarburg),

Michael Bösen (KV Trier-Saarburg), Michael Musil (KV Westerwald), Dieter Siegfried (KV

Kaiserslautern-Land), Stephanie Nabinger (KV Trier-Saarburg), Sarah Jakobs (KV Trier),

Martina Wehrheim (KV Trier-Saarburg), Peter Hansen (KV Trier-Saarburg), Wolfgang

Hertel (KV Trier-Saarburg)

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 152-155 streichen
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-155 Europapolitik

Gliederung: KV Bremen Mitte/Östliche Vorstadt

Beschlussdatum: 17.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 155 ergänzen: 

Die gleichberechtigte Beteiligung des Europäischen Parlaments in Haushaltsfragen ist ein
wichtiger Meilenstein bei der Ausgestaltung und Weiterentwicklung der europäischen
Demokratie nach dem Lissabon-Vertrag. Der neue Van Rompuy Vorschlag für die Einführung
eines Eurozonenhaushalts wäre nur dann grundsätzlich diskussionswürdig, wenn dieser
sowohl den jetzigen EU-Haushalt als auch die Gemeinschaftsmethode nicht schwächt. Die
Etablierung undemokratischer haushaltspolitischer Parallelstrukturen lehnen wir ab. 

Begründung: 

Erfolgt mündlich 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-155-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Thilo Hoppe (KV Aurich-Norden)

Weitere AntragstellerInnen: Ute Koczy (KV Lippe), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch - Bad

Windsheim), Stefanie Tuschling (KV Aurich-Norden), Kilian Tuschling (KV Aurich-Norden),

Marie Hoppe (KV Bremen-Neustadt), Katka Talacek (KV Aurich Norden), Beate Wehmeier

(KV Aurich Norden), Lisa Reigl (KV Hamburg-Nord), Hermann Ott (KV Wuppertal),

Christian Schneider (KV Fürth), Andreas Audretsch (KV Neukölln), Cathrin Klenck (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Frederik Landshöft (KV Krefeld), Melanie Müller (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Johann Smid (KV Aurich-Norden), Krister-Benjamin Schramm

(SV Oldenburg), Steffen Wirsik (KV Aurich-Norden), Petra Wirsik (KV Aurich Norden),

Adrian De Souza Martins (KV Steglitz-Zehlendorf) 

Änderungsantrag zu E-01
Z. 155, ergänzen:

Die durch die Einnahmen aus der Finanztransaktionssteuer frei werdenden Mittel sollen vor
allem der Entwicklungs- und Klimafinanzierung dienen. 

Begründung:

Dies entspricht der Formulierung im Europaantrag „Die Krise gemeinsam überwinden. Das
Europäische Projekt nicht auf´s Spiel setzen“ ( http://www.gruene-
partei.de/cms/default/dokbin/384/384725.e01die_krise_gemeinsam_ueberwinden.pdf ) vom
Sonderparteitag im Juni letzten Jahres. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-163 Europapolitik

Gliederung: KV Alb-Donau

Beschlussdatum: 24.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
streichen: "aus den Reihen seiner Abgeordneten"

Begründung: Das europäische Parlament sollte bei der Auswahl der/des
KommissionspräsidentIN frei sein und sich für jede /n BürgerIn entscheiden können.
Auch der deutsche Bundestag kann jede/n BürgerIn zur/ zum BundeskanzlerIn wählen,
ebenso ist es in vielen Bundesländern. Als Grüne Partei sollten wir zudem die Trennung von
(Eu-)Amt und Mandat als eine Möglichkeit vorsehen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-165 Europapolitik

AntragsstellerIn: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte)

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Sven Giegold (KV

Düsseldorf), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Anja Schillhaneck (KV Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver

Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte),

Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV Stuttgart), Pertti Hermannek (KV

Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Daniel

Kanzleiter (KV Heidelberg), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam Mittelmark), Arnhilt Kuder

(KV Heidelberg), Pia Kohorst (Hamburg-Nord), Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
Zeilen 165-166:

ERSETZE

"Zumindest ein Teil der Abgeordneten soll"

durch:

"Wir treten für eine stärkere Personalisierung bei EP-Wahlen ein und wollen, dass ein Teil der
Abgeordneten"
danach weiter im Text mit "künftig über transnationale Listen bestimmt werden."

Begründung: Die EP-Wahlen sollen stärker personalisiert werden, davon ist die Wahl über
transnationale Listen nur ein Teilaspekt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-176 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 176 neue Zwischenüberschrift einfügen:

Gemeinschaftsmethode stärken
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-176-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Daniel

Kanzleiter (KV Heidelberg), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam Mittelmark), Arnhilt Kuder

(KV Heidelberg), Pia Kohorst (Hamburg-Nord), Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 176 ersetzen:
Im Bereich der Wirtschafts- und Währungsunion In der finanz- und wirtschaftspolitischen
Koordinierung der EU muss endlich die Rolle der Europäischen Kommission und des
Europäischen Parlaments gestärkt und gleichzeitig die gute Zusammenarbeit mit dem Rat
und den nationalen Regierungen gefördert werden.

Begründung:
Es ist sinnvoll, sich auf diesen Terminus positiv zu beziehen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-191 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 191
 ergänze neuen Absatz

Problematisch ist, dass Maßnahmen der Reformpolitik in den Krisenländern erst relativ spät
auf nationaler Ebene parlamentarisch legitimiert werden und vor allem die Beschlüsse der
Troika intransparent sind. Dies hat bereits dazu geführt, dass von Seiten der Kommission
Maßnahmen vorgeschlagen wurden, die der EU Grundrechtecharta oder Entschließungen
des Europaparlaments zuwiderlaufen.  Andererseits haben nationale Regierungen der
Krisenländer soziale Einschnitte mit dem Verweis auf die Troika Vorgaben durchgedrückt, die
von dieser aber gar nicht gefordert wurden. Wir halten es daher für sinnvoll, dass nicht erst
über die Troika-Beschlüssen parlamentarisch entschieden wird, wenn die am ESM beteiligten
Länder Tranchen freigeben, sondern fordern, dass das Mitspracherecht für das
Europaparlament in Kooperation mit dem Parlament des Empfängerstaats bei den so
genannten Rettungspaketen vorab gegeben ist. Außerdem muss das Europaparlament beim
ESM eingebunden werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-191-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Franziska Brantner (KV Heidelberg)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Sven Giegold (KV

Düsseldorf), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf), Peter Alberts (KV Münster), Manfred

Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl

(KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Heide

Rühle (KV Stuttgart), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Jörg Probstmeier (KV Werra-

Meißner), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Christoph Becker-Schaum (KV

Reinickendorf), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Daniel Kanzleiter (KV Heidelberg),

Elisabeth Schroedter (KV Potsdam Mittelmark), Arnhilt Kuder (KV Heidelberg), Pia Kohorst

(Hamburg-Nord) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
EINFÜGEN nach Zeile 191:

"Über die bisherigen Beschlüsse hinaus müssen Zielvorgaben der Reformen für alle
verbindlich werden und die Maastricht-Kriterien in Zukunft so unumstößlich sein, dass eine
Überschreitung der Schuldengrenzen nur mit Genehmigung der EU möglich ist. Weil hiermit
das Königsrecht der nationalen Parlamente berührt wird, muss das EU-Parlament die
Möglichkeit haben, auf Antrag eines nationalen Parlaments eine solche Entscheidung des
zuständigen Kommissars zu revidieren. 

So wie der Fiskalpakt demokratisiert und vertragsrechtlich integriert werden muss, gilt das
auch für den Europäischen Stabilitätsmechanismus (ESM).Grundlegende Entscheidungen
des ESM müssen folglich unter einen Genehmigungsvorbehalt des Europäischen Parlaments
gestellt werden.

Bis dahin sollte eine interinstitutionelle Vereinbarung ausgehandelt werden, um die
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verschiedenen Aktivitäten im Rahmen des europäischen Semesters zu koordinieren und
organisieren, aber auch um die Implementierung des ESM zu kontrollieren und um die Rolle
und das Mandat der Troika zu definieren. Die Vereinbarung würde sicherstellen, dass die
Kommission und die Troika voll gegenüber dem Europäischen Parlament verantwortlich sind."

Begründung: erfolgt mündlich.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-191-2 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sascha Gottschalk (KV Trier-Saarburg)

Weitere AntragstellerInnen: Jürgen Beiler (KV Freiburg im Breisgau), Tina Schwenk (KV

Trier-Saarburg), Christina Beiler (KV Trier-Saarburg), Boris Bulitta (KV Trier-Saarburg),

Heide von Schütz (KV Trier-Saarburg), Rainer von Schütz (KV Trier-Saarburg), Ewald

Winter (KV Trier-Saarburg), Uwe Andretta (KV Bernkastel-Wittlich), Leo Neydeck (KV

Rhein-Lahn), Herbert Kluth (KV Trier-Saarburg), Sabina Quijano (KV Trier-Saarburg),

Michael Bösen (KV Trier-Saarburg), Michael Musil (KV Westerwald), Dieter Siegfried (KV

Kaiserslautern-Land), Stephanie Nabinger (KV Trier-Saarburg), Sarah Jakobs (KV Trier),

Martina Wehrheim (KV Trier-Saarburg), Peter Hansen (KV Trier-Saarburg), Wolfgang

Hertel (KV Trier-Saarburg)

Änderungsantrag zu E-01
Nach Zeile 191 einfügen:

„Die Haushaltskontrolle ist das Königsrecht des Parlaments, was genauso auf europäischer
Ebene gelten muss. Die von uns unterstützte zunehmende Verlagerung von Kompetenzen
auf die europäische Ebene, welche die Kompetenz über das Volumen der nationalen
Haushalte erreicht, verlangt daher eine Reform der europäischen Institutionen und setzt
Änderungen des Europäischen Vertrags voraus. Die Zusammensetzung des europäischen
Parlaments muss als Konsequenz dahingehend reformiert werden, dass jede Stimme einer
EU-Bürgerin/eines EU-Bürgers gleich viel zählt.

In Deutschland gilt es zu klären, ob diese Änderungen des Europäischen Vertrags so
weitgehend sind, dass im Sinne des Grundgesetzes das Volk über deren Annahme
abzustimmen hat.

Ein derartig integriertes Europa rechtfertigt schließlich auch die Ausgabe von gemeinsamen
Anleihen, den Eurobonds und das Erheben von Steuern auf EU-Ebene.

Eurobonds sind ein sinnvolles Instrument, denn sie stärken den europäischen Anleihemarkt
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und den Euro. Sie würden ein Volumen erreichen wie es bisher nur bei US-Schatzbriefen der
Fall ist. Spekulation gegen einzelne Euroländer wird erheblich erschwert.

Der richtige Zeitpunkt zur Einführung von Eurobonds ist gekommen, wenn wirksame
gemeinschaftliche Mechanismen zur Kontrolle der Haushalte der Mitgliedsstaaten
verabschiedet sind und in den Europäischen Vertrag aufgenommen wurden.

Eine überstürzte Einführung lehnen wir ab, da sie zu externen Effekten führt, indem sie die
Refinanzierung von Eurostaaten mit hoher Haushaltsdisziplin verteuert, hingegen die mit
geringer Haushaltsdisziplin billiger macht. Dies untergräbt nicht nur das Vertrauen in
Eurobonds mit der damit einhergehenden schlechteren Bonität, sondern auch die Bereitschaft
zu solidarischem Handeln der Euroländer und die Vervollständigung des Euroraumes.

Einnahmen aus der Finanztransaktionssteuer können mit dieser Reform auch als Eigenmittel
dem EU-Haushalt zur Verfügung gestellt werden.“

Begründung: Es ist löblich, immer mehr Kompetenzen auf das Europäische Parlament (EP)
übertragen zu wollen. Jedoch ist das EP nach modernen demokratischen Maßstäben kein
voll legitimiertes Parlament, da nicht jede Stimme eines Wählers/einer Wählerin gleich viel
zählt. Es ist ein Parlament wie aus dem alten Preußen, nur dass nicht des Einkommen,
sondern die Nationalität über das Stimmengewicht entscheidet. Das geht aber als
Voraussetzung für den Eintritt in den EU-Club nur solange gut, wie die Kompetenzen des EP
sich auf den EU-Haushalt beschränken, die nationalen Haushalte nicht erreichen und die EU
Steuern nicht direkt bei den Bürgerinnen und Bürgern eintreibt. Das Beharren auf
Stimmenungleichgewichte aus Rücksicht auf kleinere Mitglieder ist in einer EU der 27 nicht
mehr zeitgemäß und nationalistisches Denken. In einer EU dieser Größe sind kleinere Länder
für sich alleine faktisch längst marginalisiert. Ein voll legitimiertes EP ist nicht das Ende der
EU, sondern der Beginn einer demokratischen EU.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-194 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sascha Gottschalk (KV Trier-Saarburg)

Weitere AntragstellerInnen: Jürgen Beiler (KV Freiburg im Breisgau), Tina Schwenk (KV

Trier-Saarburg), Christina Beiler (KV Trier-Saarburg), Boris Bulitta (KV Trier-Saarburg),

Heide von Schütz (KV Trier-Saarburg), Rainer von Schütz (KV Trier-Saarburg), Ewald

Winter (KV Trier-Saarburg), Uwe Andretta (KV Bernkastel-Wittlich), Leo Neydeck (KV

Rhein-Lahn), Herbert Kluth (KV Trier-Saarburg), Sabina Quijano (KV Trier-Saarburg),

Michael Bösen (KV Trier-Saarburg), Michael Musil (KV Westerwald), Dieter Siegfried (KV

Kaiserslautern-Land), Stephanie Nabinger (KV Trier-Saarburg), Sarah Jakobs (KV Trier),

Martina Wehrheim (KV Trier-Saarburg), Peter Hansen (KV Trier-Saarburg), Wolfgang

Hertel (KV Trier-Saarburg)

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 194-196 streichen und ersetzen durch:

„Ein Euroländerausschuss, dessen Kompetenzen das Volumen der Haushalte der Euroländer
erreicht, kann ein erster Schritt auch zu einem voll legitimierten Europäischen Parlament sein,
wenn seine Zusammensetzung so ist, dass jede Stimme einer/s Euroländerbürgerin/s gleich
viel zählt.“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-200 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 200

Füge einen neuen Absatz an:

"Jeder Mitgliedsstaat der europäischen Union versucht zurzeit durch direkte und indirekte

Wirtschaftssubventionen nationale Interessen gelenkte Standortpolitk zu betreiben. Das führt

dazu, dass Unternehmen häufig ihren innereuropäischen Standort immer gerade dort hin

verlagern, wo ihnen aktuell die größte Unterstützung geboten wird. Durch eine bessere

europäische Koordinierung der Wirtschaftpolitik kann dieser schädliche innereuropäischen

Standortwettbewerb unterbunden werden."

Begründung:

Ein gutes Instrument um die europäischen öffentlichen Haushalt nachhaltig ausreichend

auszustatten ist den innereuropäischen Steuerwettbewerb endlich zu unterbinden. Es

entspricht keiner Grünen Steuerpolitik, wenn auch weiterhin innerhalb der EU jeder Staat

versucht sich durch entsprechende Anreize auf Kosten der anderen Mitgliedsstaaten

besonders lukrativ zu positinieren und somit in der Summe den Gemeinwohl schadet.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-200-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Franziska Brantner (KV Heidelberg)

Weitere AntragstellerInnen: Manuel Sarrazin (KV Harburg-Stadt), Jan Philipp Albrecht (KV

Wolfenbüttel), Lisa Paus (KV Charlottenburg-Wilmersdorf), Benjamin Eschenburg (KV-

Altona), Otfried Hilbert (KV Hamburg-Wandsbek), ,Markus Stiegler (KV Kiel) , Sonja

Lattwesen (KV Hamburg Mitte), Viola von Cramon (KV Göttingen) , Christian Beck (KV

Berlin-Mitte), Florian Kollmann (KV Heidelberg) Nicolá Lutzmann (KV Heidelberg) ,

Christian Weiss (KV Heidelberg) , Monika Gonser (KV Heidelberg) Michael Wustmann (KV

Heidelberg), Martin Häusling (KV Schwalm-Eder), Ben Seel (KV Heidelberg) Annette

Knaut (KV Landau), Mariana Pinzón Becht (KV Heidelberg) und Martin Kranz-Badri (KV

Freiburg) 

Änderungsantrag zu E-01
Einfügen nach Zeile 200: 

„Auch der Vorschlag wechselnder Abstimmungszusammensetzungen des EU- Parlaments
bei Euro-Themen ist eine Gefahr für das Gemeinschaftsprojekt Europa. Sie würden für eine
stärkere Nationalisierung des EP und damit eine Schwächung des EP als Sachwalter des
europäischen Interesses sorgen. Damit öffnet man Tür und Tor auch in anderen
Themenfeldern immer nur noch die „Nationen“ im EP abstimmen zu lassen, die mitmachen
(z.B. verstärkte Zusammenarbeiten (FTT) oder Schengen). Wir wollen, dass das EU-
Parlament nach Vorbild des Art. 45 (2) GG einen Ausschuss ermächtigt, in bestimmten Euro-
Fragen plenarersetzende Beschlüsse zu fassen und diesen Ausschuss als Counterpart mit
besonderen Informationsrechten für die Ratsverfahren zur WWU setzen, bei denen schnelle
und ggf. auch vertrauliche Zusammenarbeit notwendig ist. In diesem Ausschuss könnten
weiterhin alle Abgeordneten von ihren Fraktionen entsandt werden und gleichzeitig eine
effektive Kontrolle der Euro-Rettungspolitik gewährleisten. Die Fraktion wären politisch
angehalten für eine angemessene Präsenz in dem Ausschuss gerade aus den Euro-Staaten
zu sorgen. Gleichzeitig wäre der Ausschuss dem Plenum verpflichtet. Um die Einbeziehung
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eines solchen Ausschusses in die Verfahren der WWU rechtlich abzusichern, kann eine
Verankerung in den vertraglichen Vorgaben über die Zusammenarbeit der Euro-Zone sinnvoll
sein.“ 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-201 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 201 neue Zwischenüberschrift einfügen:

Für eine Allianz der Parlamente
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-203 Europapolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Einfügen in Zeile 203 

nach: „Landtage, Bundestag, Europaparlamente sollen ihre Zusammenarbeit systematisieren“
einsetzen: 

und besser mit internationalen demokratisch legitimierten Strukturen kooperieren.

Begründung: 

Für mehr Transparenz und Demokratie im Sinne globaler Partizipation dürfen in einer
globalisierten Weltaußereuropäische Strukturen an dieser Stelle nicht vergessen werden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-221 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Jörg Probstmeier (KV Werra-Meißner), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord),

Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam

Mittelmark), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Lüder

Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 221f einfügen:

„Die Grundrechte der EU-Grundrechtecharta müssen endlich auch vor dem Europäischen
Gerichtshof direkt und als persönliche Rechte individuell einklagbar sein.“

Begründung:
Konkretisierung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-221-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Jörg Probstmeier (KV Werra-Meißner), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord),

Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam

Mittelmark), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Tina Schöpfer (KV Saarbrücken), Lüder

Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 221f einfügen:

„Die Grundrechte der EU-Grundrechtecharta müssen endlich auch vor dem Europäischen
Gerichtshof direkt und als persönliche Rechte individuell einklagbar sein.“

Begründung:
Konkretisierung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-224 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Einfügen in Zeile 224 als neuen Absatz:

Dazu gehört für uns auch das in Artikel 18 der Grundrechtecharta explizit verankerte Recht

auf Asyl nicht weiter mit Füßen zu treten und Schluss zu machen mit dem unwürdigen

Geschachere zwischen den einzelnen Mitgliedsstaaten um die Aufnahme von Flüchtlingen,

die in der Europäischen Union ankommen und aufgrund des Dublin-II-Abkommens nicht von

anderen Mitgliedsstaaten aufgenommen werden müssen. Alle Mitgliedstaaten...

und dann an dieser Stelle weiter mit den bisherigen Zeilen 238 (ab „Alle Mitgliedstaaten“) bis

einschließlich 245 und dann folgt entsprechend die Streichung der Zeilen 234-245.

Begründung:

Der bisherige Abschnitt zur Flüchtlingspolitik kommt etwas unvermittelt im Text und man fragt
sich, warum dieses Thema hier behandelt wird (und andere nicht). Um dies zu beheben,
wäre es sinnvoll das Anliegen mit der Grundrechtecharta zu verknüpfen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-233 Europapolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Als eigenes Kapitel einfügen nach Z. 233:

Für ein Europa, dass globale Verantwortung übernimmt

Ziel GRÜNER europäischer Außenpolitik ist globale Gerechtigkeit. Dazu muss Europa
Kohärenz im politischen Handeln zeigen und Vorreiterin sein, um klima- und
entwicklungspolitische Forderungen zu erfüllen, wie die Einhaltung des 2 Grad-Limits und die
Erreichung der Millenniumsentwicklungsziele. Wir brauchen dringend eine Neuausrichtung
der europäischen Nachbarschaftspolitik und eine Strategie für den Fortgang der EU-
Erweiterung. Wir Grünen streben eine wirksame, auf Prävention ausgerichtete EU-
Außenpolitik an, die die Notwendigkeit militärischer Eingriffe gar nicht erst nötig macht. Dazu
bedarf es auch einer Reform bestehender internationaler Organisationen und Strukturen, wie
der Vereinten Nationen, hin zu einer ausgewogeneren Vertretung der verschiedenen
Regionen dieser Welt. Bündnis 90/Die Grünen fordern langfristig einen gemeinsamen Sitz
der EU in einem reformierten Weltsicherheitsrat.

Wir wollen eine wirkliche gemeinsame europäische Außen- und Sicherheitspolitik (GASP)
und nicht nur den kleinsten gemeinsamen Nenner, der zu oft das Ergebnis der
Einstimmigkeitsregel in der GASP ist. Der Europäische Auswärtige Dienst muss echte
Kompetenzen erhalten und stärker als bisher durch das Europäische Parlament kontrolliert
werden. Ein Teil außenpolitisch relevanter Politikfelder liegt im Moment noch bei der
Europäischen Kommission. Wir brauchen daher auch institutionell reformierte Strukturen, die
gemeinsames außenpolitisches Handeln stärken. Die rasanten globalen Veränderungen
machen eine konsistente, besser abgestimmte und demokratisch legitimierte europäische
Außenpolitik nicht nur wünschenswert, sondern notwendig.

Begründung: 

Seite 1 / 2

1

2

3

4

5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15

16
17
18
19
20
21
22
23
24

25

26



Ein Europaantrag, der wichtige Politikfelder und Baustellen der EU nennt, braucht auch ein
Kapitel zur europäischen Außenpolitik. Globale Gerechtigkeit war und ist ein zentrales
Grünes Thema. Europa entsteht auch durch global gerechtes, kohärentes, außenpolitisches
Handeln. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-242 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 242

Füge nach "Mittelmeer." an:

"Besonders kritisch ist die Organisation Frontex in diesem Kontext zu betrachten. Eine
Organisation, die Menschenrecht nicht achtet und sich zu einem großen Teil
parlamentarischer Kontrolle entzieht, besitzt keine Existenzberechtigung innerhalb der
europäischen Wertegemeinschaft."

Begründung:

Da dieser Absatz sich mit der Grenzpolitik beschäftigt, ist auch unsere Kritik an der
Organisation Frontex deutlich zu nennen. Diese Kritik fehlt bis jetzt komplett.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-245 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 245

Füge an: "Darüber hinaus müssen die Fluchtgründe endlich erweitert werden. Unter anderem
auch Flüchtlinge, die auf Grund ihres Geschlechts oder ihrer sexuellen Orientierung vor
Verfolgung fliehen, müssen endlich das Recht auf Asyl erhalten. Dazu braucht es neben der
Erweiterung der Genfer Flüchtlingskonvention eine Verankerung des Schutzes von Umwelt-
und Klimaflüchtlingen, die mit vergleichsweise geringem Aufwand über ein Zusatzprotokoll
zur Klimarahmenkonvention zu erreichen wäre."

Begründung:

Es ist wichtig zu verdeutlichen, dass heutzutage der Begriff Flüchlingspolitik nur eine sehr eng
definierte Personengruppe umfasst, welche wir um weitere dringend notwendige
Personengruppen erweitern möchten. Deswegen ist es sinnvoll diesen Absatz mit dieser
konkreten Forderung zu ergänzen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-245-1 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 245

Füge an: "Perspektivisch streiten wir GRÜNE für ein Europa, welches allen Menschen
ermöglicht ihren Lebensmittelpunkt frei zu wählen und an dessen Grenzen kein Mensch mehr
zurückgewiesen wird"

Begründung:

Obwohl es anhand der seit Jahrzehnten fortlaufenden Aufrüstung der europäischen Grenzen,
ein langer Weg sein wird, sollten wir Grüne dennoch unser langfristiges Ziel, eine Welt, in der
jeder Mensch seinen Lebensmittelpunkt frei wählen darf und an keiner Grenze abgewiesen
wird, auch in diesem Antrag verankern.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-245-2 Europapolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Nach Zeile 245 einfügen:

Die Europäische Union sollte zudem eine nachhaltige, kohärente und gerechte Klima-,
Handels-, Agrar- und Außenpolitik verfolgen, welche die Ursachen von humanitären
Katastrophen, Klimawandel und Kriegen präventiv verhindert und somit die Ursachen von
Flucht angeht.

Begründung: 

Die Ursachen für eine Flucht sind grausam. Kein Mensch sollte solch einer Situation
ausgesetzt sein. Europäische Politik sollte die Ursachen von Flucht bekämpfen.
Wünschenswert ist es, wenn aus eigenen, freiwilligen Gründen ein Leben in einem anderen
Land begonnen werden kann (Migration) und dies nicht aus Not geschieht. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-246 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 246 -279 (Gemeinsam stark: Sozialpolitik auch europäisch denken):

Als eigenständigen Punkt 3 nach der Bankenunion in Zeile 355
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-267 Europapolitik

AntragsstellerIn: Elisabeth Schroedter

Weitere AntragstellerInnen: Ralf-Peter Hässelbarth (KV Mecklenburgische Seenplatte),

Manuel Sarrazin (KV Haburg-Stadt), Prof. Dr. Michael Opielka (KV Rhein-Sieg), Frank

Schmidtsdorff (KV Hamburg Wandsbek), Uwe Fröhlich (KV Potsdam), Jasenka Villbrandt

(KV Tempelhof-Schöneberg Berlin), Sabine Bangert (KV Berlin Neukölln), Barbara

Lochbihler (KV Ostallgäu), Anja Siegesmund (KV Jena), Sven Giegold (KV Düsseldorf),

Pertti Hermannek (KV Potsdam), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Rudolf Haug (KV

Biberach), Alexeander Tietz (KV Aachen), Rebecca Harms (KV Lüchow-Dannenberg),

Helga Trüpel (KV Bremen Mitte/Östliche Vorstadt), Anne Tiedemann (KV Aachen), Heide

Rühle (KV Stuttgart), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 267

Ersetze hinter „… Zielausrichtung der nationalen Wirtschafts- und Sozialpolitik sein,“ hinter
dem Komma:

„ , mit verbindlichen und ambitionierten Zielvorgaben in der Bekämpfung von Armut, in der
Beseitigung von Benachteiligungen in Bildung und Ausbildung und bei der sozialen Inklusion.
Dies sollte einhergehen mit einem strikteren europäischen Mechanismus bei der Kontrolle der
Umsetzung dieser Ziele in den Nationalen Reformprogrammen. Eine Europäische
Wirtschaftsregierung muss nicht nur die Haushaltdisziplin der Mitgliedstaaten einfordern,
sondern auch das Erreichen der gemeinsamen Ziele des sozialen Europas.

Begründung:

Es geht uns nicht darum, die in den einzelnen Mitgliedsstaaten nach unterschiedlichen
Traditionen funktionierenden Sicherungssysteme anzugleichen, sondern den Menschen in
der EU ihre sozialen Grundbedürfnisse zu sichern.  Das geht bereits JETZT im Rahmen der
Methode der Offenen Koordinierung (OMK),  ohne dass eine Systemangleichung oder ein
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Systemumbau notwendig ist. Die OMK ist schon heute die Grundlage, dass es Nationale
Reformprogramme in jedem Mitgliedstaat gibt, die europäischen Zielen folgen – bisher
allerdings nur auf dem Papier. Denn der OMK fehlen bis heute verbindlichere Mechanismen,
weil sich die Staats- und Regierungschefs nicht zu solchen durchringen konnten. Es wäre
jedoch möglich. Mit der OMK bleiben die nationalen Systeme und Traditionen bestehen.
Unsere Forderung wäre, dass diese  gemeinsam vereinbarten Ziele verbindlich ausgerichtet
werden. Diese Methode akzeptiert die nationale Kompetenz im Bereich Soziales und würde
trotzdem erfolgreich sein, um Armut in der EU zu bekämpfen.  Wenn der politische Wille da
ist, ist das der kurz- und mittelfristige Weg, um die überfälligen sozialen Probleme in der EU
zu bewältigen und findet auch in der EU-Bevölkerung eine höhere Akzeptanz als ein
Systemumbau.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-273 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sascha Gottschalk (KV Trier-Saarburg)

Weitere AntragstellerInnen: Jürgen Beiler (KV Freiburg im Breisgau), Tina Schwenk (KV

Trier-Saarburg), Christina Beiler (KV Trier-Saarburg), Boris Bulitta (KV Trier-Saarburg),

Heide von Schütz (KV Trier-Saarburg), Rainer von Schütz (KV Trier-Saarburg), Ewald

Winter (KV Trier-Saarburg), Uwe Andretta (KV Bernkastel-Wittlich), Leo Neydeck (KV

Rhein-Lahn), Herbert Kluth (KV Trier-Saarburg), Sabina Quijano (KV Trier-Saarburg),

Michael Bösen (KV Trier-Saarburg), Michael Musil (KV Westerwald), Dieter Siegfried (KV

Kaiserslautern-Land), Stephanie Nabinger (KV Trier-Saarburg), Sarah Jakobs (KV Trier),

Martina Wehrheim (KV Trier-Saarburg), Peter Hansen (KV Trier-Saarburg), Wolfgang

Hertel (KV Trier-Saarburg)

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 273-279: streichen

Begründung: dies würde die Reformbereitschaft gerade in den Ländern abwürgen, die über
besonders verkrustete Arbeitsmarktstrukturen verfügen und deshalb höhere bis hohe
Arbeitslosenzahlen vorweisen. Zahlen dürften es die Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer
gerade in solchen Ländern, die bereits z. T. schmerzhafte Reformen hinter sich haben und
die nun davon profitieren. Das ist ungerecht.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-275 Europapolitik

AntragsstellerIn: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte)

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Sven Giegold (KV

Düsseldorf), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV Stuttgart), Jörg Probstmeier

(KV Werra-Meißner), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Pia Kohorst

(Hamburg-Nord), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Lüder Thienken (KV Görlitz), Daniel

Kanzleiter (KV Heidelberg), Arnhilt Kuder (KV Heidelberg) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
Zeilen 275-279:

STREICHEN:

"So könnte ein Teil der aktuellen Arbeitslosenbeiträge in einen europäischen Topf fließen,
aus dem im Falle von Arbeitslosigkeit jede EU-Bürgerin/jeder EU-Bürger für ein Jahr 50% des
letzten Einkommens als Absicherung der konjunkturellen Arbeitslosigkeit ausgezahlt würden.
Diesen Grundstock sollten die Mitgliedsstaaten je nach nationalen Besonderheiten erhöhen."

Begründung: Das Konzept einer europäischen Arbeitslosenversicherung wurde noch nicht
ausreichend ausgearbeitet und in den Fraktionen und der Partei diskutiert.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-279 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 279

Füge an: "Auch eine einmalige europäische Vermögensabgabe ist ein wirkungsvolles
Instrument, um die Kosten der Krisen gerecht zu verteilen."

Begründung:

Eine einmalige europäische Vermögensgabe ist auch auf europäischer Ebene ein sinnvolles
Instrument die Personen an der Überwindung der Krise teilhaben zu lassen, welche in den
letzten Jahrzehnten maßgeblich von der Politik der Liberalisierung der Märkte und großen
Steuersenkungen profitieren konnten, welche letztendlich in der aktuelle Krise geendet ist.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-279-1 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 279

Fügen einen neuen Absatz an:

"Damit der Fiskalpakt nicht zum Antisozialpakt wird, müssen wir als GRÜNE für eine
nachhaltige Stärkung der Einnahmeseite der europäischen Haushalte streiten. Das kann nur
gelingen, wenn durch einen europäischen Einnahmepakt mit gemeinsamen
Mindeststeuersätzen innereuropäischer Steuerwettbewerb unterbunden wird."

Begründung:

Studien gehen davon aus, dass aufgrund des Fiskalpakts Einsparungen in der
Größenordnung von 300 bis 400 Mrd. Euro notwendig sein werden. Damit diese Einsparung
nicht durch radikale Kürzungen sozialer Angebot ausgeglichen werde, müssen wir die
Einnahmenseite stärken.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-279-2 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 279

Füge an: "Auch wollen wir Steuerhinterziehung durch eine bessere Ausstattung der
entsprechenden Behörden wirkungsvoller bekämpfen."

Begründung:

In mehreren Staaten der EU ist der Staatsapparat zur Steuereinziehung mangelhaft
ausgerüstet. Dadurch entgehen der Gemeinheit jedes Jahr enorme Steuereinnahmen, welche
dann wiederum für wichtige staatliche Angebot fehlen. Somit ist eine Baustelle auf dem Weg
aus der Krise ebenfalls die deutliche Verbesserung der Kapazitäten von Steuerbehörden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-280 Europapolitik

Gliederung: BAG Europa

Beschlussdatum: 13.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 280 – 290 (Subsidiarität) ersetzen durch:

Die Europäische Integration ist für uns Grüne ein Wert an sich - mehr Kompetenzen für
Europa jedoch kein Automatismus. Wir wollen, dass diejenige Ebene entscheidet, die bei der
jeweiligen Herausforderung am besten, bürgernah und mit der höchsten Legitimität agieren
kann. Das heißt, dass in Europa das geregelt wird, was auf nationaler oder regionaler Ebene
nicht ausreichend angegangen werden kann bzw. was einen europäischen Mehrwert
beinhaltet - wie beispielsweise die Regulierung der Finanzmärkte oder die Bekämpfung des
Klimawandels. Denn je weiter Entscheidungen allein räumlich von den Bürgerinnen und
Bürgern weg sind, desto schwerer fällt es, sich damit auseinander zu setzen und zu
identifizieren.

Um bei Entscheidungen auf der europäischen Ebene die Rückkopplung in die Regionen und
Länder zu stärken, sollte aus unserer Sicht das eher als „Abwehrinstrument“ genutzte Prinzip
der Subsidiaritätskontrolle im Sinne eines wirklichen Partizipationsinstruments positiv genutzt
werden. Dafür muss der Austausch zwischen den Parlamenten auf allen Ebenen deutlich
gestärkt werden. Anstatt am Ende eines europäischen Gesetzgebungsprozesses von
nationaler oder regionaler Ebene die rote Karte zu zeigen, sollte die Einbindung dieser
Parlamente im Anhörungsverfahren deutlich ausgebaut werden. Auch gilt es von Seiten des
Europäischen Parlamentes zu überlegen, wie der die Zusammenarbeit mit den nationalen
Parlamenten verbessert werden kann. Dies erfordert auf der anderen Seite, dass die
nationalen und regionalen Parlamente in ihrer Europafähigkeit gestärkt werden.
Diesbezüglich sind auch wir Grünen weiter in der Pflicht, gerade auch auf Landesebene
unsere Europakompetenz zu stärken und dafür in den Fraktionen auch Mittel zur Verfügung
zu stellen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-290 Europapolitik

Gliederung: KV Nürnberg

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Nach Zeile 290 folgenden Absatz einfügen: 

Ebenso verhindert das bislang weitverbreitete Kooperationsverbot zwischen lokalen und und
überregionalen Ebenen oft eine Lösung von Problemen zwischen den richtigen
Verhandlungspartnern und entfremdet die Menschen vor Ort von den
Entscheidungsprozessen auf europäischer Ebene. So betrachten die Länder in Deutschland
eine direkte Entscheidungsfindung zwischen dem Bund und den Kommunen als Einmischung
in ihre Landeshoheit, genauso wie die EU-Mitgliedstaaten selbiges zwischen den Regionen
und den europäischen Institutionen als Einmischung in ihre nationalstaatlichen
Angelegenheiten betrachten – Zum Nachteil der lokalen Ebenen, da diese bislang nur indirekt
ihre Ansprüche gegenüber der europäischen Ebene hervorbringen können und darauf
vertrauen müssen, dass die nationalen Parlamente sie nicht aufgrund eigener
entgegenstehender Interessen oder auch mangels eigenem Interesse dabei blockieren. 

Deshalb fordern wir Grünen, dass die jeweiligen Ebenen über die Angelegenheiten, die ihre
Entscheidungsgewalt betreffen, mit der nach ihrer Wahl zweckmäßigsten über- oder
untergeordneten Ebene eigenständig verhandeln dürfen 

Begründung:

„Subsidiarität neu denken“ heißt nicht nur Entscheidung auf der jeweils richtigen Ebene,
sondern auch direkte Entscheidung zwischen den jeweils richtigen Verhandlungspartnern.
Deswegen glauben wir, dass eine wirkliche neue Subsidiarität nicht ohne Streichung des
Kooperationsverbots auskommen kann.

Das in der Bundesrepublik Deutschland im Grundgesetz verankerte Kooperationsverbot
existiert nicht erst seit der Förderalismusreform, die es dem Bund unter anderem verbietet
sich im Bildungsbereich in „Länderangelegenheiten“ einzumischen, sondern betrifft schon
immer das Verhältnis der Ebene der Kommunen zum Bund. Ein ähnliches
Kooperationsverbot existiert auch auf europäischer Ebene im Verhältnis zwischen den
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Regionen und der EU und den Kommunen und der EU. 

Bislang fallen viele Entscheidungen auf europäischer Sicht aus lokale Sicht auch deswegen
so unbefriedigend aus, weil Kommunen und Regionen immer nur über dem Umweg über
Dritte wie nationale Parlamente oder über lokale Abgeordnete mit dem EU-Parlament direkt
verhandeln können. Ein Gutteil der Frustration über Europa ist deshalb eigentlich fehlgeleitete
Kritik an den jeweiligen nationalen Parlamenten und Regierungen, die der optimalen Lösung
gesamteuropäischer Probleme auf lokaler Ebene oft im Wege stehen. 

Darüber hinaus sind in der momentanen Krise einzelne Regierungen von EU-Mitgliedstaaten
zum Teil in einer massiven Phase der Renationalisierung, um die eigene Stärke in der Krise
zu demonstrieren und um sich besser als die anderen darzustellen – nicht zuletzt unsere
schwarz-gelbe Bundesregierung. Ein besonders erschreckendes Extrembeispiel für
Renationalisierung ist der ungarische Regierungschef Victor Orban mit seiner
Regierungsführung. Die Einführung eines direkten Verhandlungsrechts zwischen allen
Ebenen und somit die Aufhebung des vielfältig existierenden Kooperationsverbots ist ein
wirksames Mittel gegen derartige antieuropäische und nationalistische Tendenzen. 

Darüber hinaus würde dadurch die alte grüne Forderung - ein gemeinsames Europa der
Regionen – auch in der Praxis wirksam umgesetzt werden. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-296 Europapolitik

Gliederung: KV Alb-Donau

Beschlussdatum: 24.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Z.296 "Viele Staaten mussten in der Folge Banken retten und private Schulden übernehmen"
ersetzen durch "Viele Staaten haben in der Folge Banken gerettet und private Schulden
übernommen."

Begründung: Das Verb mussten liest sich so, als ob es keine Alternative gegeben hätte. Das
Beispiel Island zeigt, dass eine Rettung der Banken und eine Übernahme privater Schulden
nicht alternativlos war.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-301 Europapolitik

Gliederung: OV Brüssel

Beschlussdatum: 08.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Einzufügen in Zeile 301:

So etwas darf nie wieder passieren. Banken müssen, wie andere Unternehmen auch, ihre

Investitionen selbst verantworten, d.h. ggf. auch in Konkurs gehen können. Die Reduzierung

der Ansteckungsmechanismen ist daher genauso wichtig wie eine verbesserte

Bankenaufsicht. Banken benötigen mehr Eigenkapital, um für ihre Risiken, auch aus

Schuldenschnitten, selbst einstehen zu können. Sie müssen gezwungen werden, Risiken

breiter zu streuen und nicht überwiegend Anleihen "ihrer" jeweiligen Regierung zu

kumulieren. Soweit diese Reformen alleine noch keinen effektiven Schutz der Sparer und

Steuerzahler garantieren, brauchen wir auch eine starke internationale

Finanzmarktregulierung. Ein grenzüberschreitender Finanzmarkt muss grenzüberschreitend

überwacht werden.

Begründung:

Wenn wir es mit der Haftung von Banken für ihre Geschäfte ernst meinen, dann müssen

Banken im Extremfall auch in Konkurs gehen können. Solange ein solcher Fall aber die

Stabilität des ganzen Systems gefährden würde, bleibt diese Drohung unrealistisch.

Bankenrettungsfonds schützen zwar den Steuerzahler, bestrafen aber auch solide Banken.

Damit sie nicht zum Katz- und Mausspiel zwischen Behörden und Banken wird, muss gute

Regulierung vor allem beim Eigeninteresse der einzelnen Banken ansetzen. Banken müssen

zu deutlich höheren Eigenkapitalquoten gezwungen werden. Und da die Kumulierung von

öffentlichen Anleihen "ihrer" jeweiligen Regierung Banken von diesen abhängig macht, ist sie

so weit wie möglich zu begrenzen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-305 Europapolitik

Gliederung: OV Brüssel

Beschlussdatum: 08.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zu löschen in Zeile 305:

"Eine starke europäische Bankenunion ist ein Schritt hin zu einer solch verantwortungsvollen

Finanzmarktpolitik. Sie ersetzt jedoch nicht die Einführung einer

Finanzmarkttransaktionssteuer, die zwar im Grundsatz beschlossen ist, deren Ausgestaltung

derzeit aber von der schwarz-gelben Bundesregierung verschleppt wird."

Begründung:

Ein grünes Prinzip ist die Zukunftsverträglichkeit von Politik. Aus dieser Sicht ist das

gegenwärtige Krisenmanagement kritisch zu betrachten: Die Rettungsschirme machen aus

Partnern Gläubiger und Schuldner und verstärken die wechselseitige Abhängigkeit, statt sie

zu reduzieren. Es ist aber gefährlich, zukünftigen Generationen zu große Vorleistung für die

Gegenwart abzuverlangen, sei es in Form von Eurobonds, Altschuldentilgungsfonds oder von

der EZB aufgekauften öffentlichen Anleihen. Wir müssen die – recht hohe -

Wahrscheinlichkeit mitdenken, dass zukünftige Wahlen in den Reformländern andere

Mehrheiten ergeben könnten, die die Rückzahlung von Darlehen in Frage stellen. Dies

müsste die Krise auf die Geberländer übertragen und zu schweren Spannungen zwischen

den Mitgliedstaaten führen, die sogar das Ende der europäischen Integration bedeuten

könnten.

Zinszuschüsse sind direkte Zahlungen an die Reformländer, um diese beim Schuldendienst

zu entlasten. Sie können durch nationale Haushalte und/oder durch den EU-Haushalt

geleistet werden als Transferleistungen zur Deckung von z.B. 50% jener Zinslasten, welche

durch Zinssätze entstehen, die die Zinsen der Bundesanleihen um mehrere Prozentpunkte

übersteigen. Dies bietet eine ähnliche Entlastung wie Eurobonds oder EZB-Darlehen. Es

handelt sich zwar um verlorene Zuschüsse, das letztliche Ausfallrisiko bleibt aber bei den

privaten Investoren. Es wird kein Risiko auf die Zukunft abgewälzt. Weil die Mitgliedstaaten

nicht für einander haften, bleiben sie Partner – nicht Gläubiger und Schuldner. Zinszuschüsse

bedürfen nur eines Bruchteils der unter ESM/EZB notwendigen Mittel; sie können sofort
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finanziert werden; die gegenwärtigen Zinsvorteile Deutschlands können dazu beitragen.

Zinszuschüsse werden transparent im normalen Haushaltsverfahren beschlossen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-309 Europapolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Nach Zeile 309 einfügen:

Wir treten weiterhin für die globale Einführung der Steuer ein. Eine Finanztransaktionssteuer
auf europäischer Ebene sollte die eigenen Einnahmen der EU stärken und vor allem in die
Finanzierung von Armutsbekämpfung und internationaler Klimapolitik fließen.

Begründung: 

Wir GRÜNE stehen für Globale Gerechtigkeit und zu dem Versprechen, 0,7 Prozent des BIP

für Entwicklungsfinanzierung auszugeben. Das 0,7 Prozent-Ziel wurde bereits 1970 von der

UN beschlossen und 2002 auf der UN-Konferenz in Monterrey noch einmal bestätigt. Es

findet sich im GRÜNEN Wahlprogramm von 2009, in dem Beschluss „Die Krise gemeinsam

überwinden. Das Europäische Projekt nicht auf´s Spiel setzen“ der Sonder-BDK 2011 in

Berlin und in vielen weiteren Parteibeschlüssen. Die schwarz-gelbe Regierung hat mit den

Haushalten für 2010 und 2011 gezeigt, dass sie dieses Versprechen nicht ernst nimmt. Wir

haben in unseren Beschlüssen immer wieder gefordert, die Finanztransaktionssteuer oder die

Finanzumsatzsteuer als innovatives Finanzierungsinstrument für die Erreichung des 0,7-

Prozentziels im Sinne der Armen dieser Welt und für Globale Gerechtigkeit einzusetzen. Die

Interessen der Ärmsten dieser Welt dürfen gerade bei BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN nicht

unter den Tisch fallen. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-309-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte)

Weitere AntragstellerInnen: Franziska Brantner (KV Heidelberg), Sven Giegold (KV

Düsseldorf), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV Stuttgart), Jörg Probstmeier

(KV Werra-Meißner), Gunnar Düvel (KV Hamburg-Nord), Ralf-Peter Hässelbarth (KV

Mecklenburgische Seenplatte), Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Pia Kohorst

(Hamburg-Nord), Pertti Hermannek (KV Potsdam), Lüder Thienken (KV Görlitz), Daniel

Kanzleiter (KV Heidelberg), Arnhilt Kuder (KV Heidelberg) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 309:

ERGÄNZEN nach "verschleppt wird":

", noch die langfristige Einführung von Eurobonds."

Begründung:
Neben der Einführung eines Altschuldentilgungsfonds, um die hohen Schuldenstände in
zahlreichen Mitgliedländern zurückzuführen, ist die langfristige Einführung von Eurobonds
nach wie vor ein grünes Ziel.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-311 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Jörg Probstmeier (KV Werra-Meißner), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam

Mittelmark), Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Tina Schöpfer (KV

Saarbrücken), Lüder Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Arnhilt

Kuder (KV Heidelberg), Pia Kohorst (Hamburg-Nord) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 311f ersetzen:

Die nun gemachten Vorschläge des zuständigen EU-Kommissars Barnier zur Schaffung einer
Bankenunion gehen grundsätzlich in die richtige Richtung, lagen zum Teil schon jahrelang in
der Schublade wurden schon vor Jahren vom Europaparlament eingefordert und werden
weiterhin von der Bundesregierung ausgebremst.

Begründung:
Konkretisierung. Die Würdigung von Kommissar Barnier ist angemessen, die positive Rolle
des EPs in dieser Frage sollte aber auch genannt werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-319 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sascha Gottschalk (KV Trier-Saarburg)

Weitere AntragstellerInnen: Jürgen Beiler (KV Freiburg im Breisgau), Tina Schwenk (KV

Trier-Saarburg), Christina Beiler (KV Trier-Saarburg), Boris Bulitta (KV Trier-Saarburg),

Heide von Schütz (KV Trier-Saarburg), Rainer von Schütz (KV Trier-Saarburg), Ewald

Winter (KV Trier-Saarburg), Uwe Andretta (KV Bernkastel-Wittlich), Leo Neydeck (KV

Rhein-Lahn), Herbert Kluth (KV Trier-Saarburg), Sabina Quijano (KV Trier-Saarburg),

Michael Bösen (KV Trier-Saarburg), Michael Musil (KV Westerwald), Dieter Siegfried (KV

Kaiserslautern-Land), Stephanie Nabinger (KV Trier-Saarburg), Sarah Jakobs (KV Trier),

Martina Wehrheim (KV Trier-Saarburg), Peter Hansen (KV Trier-Saarburg), Wolfgang

Hertel (KV Trier-Saarburg)

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 319-323 „...ist, das“: streichen und ersetzen durch

„Wir lehnen es jedoch ab, diese Aufsicht bei der EZB anzusiedeln. Vielmehr fordern wir die
EU-Kommission auf, den Aufbau von Kompetenzen bei der European Banking Authority (EBA
) entschieden voranzutreiben, um sie in die Lage zu versetzen, die gemeinsame
Bankenaufsicht wirksam zu übernehmen. Desweiteren lehnen wir es als weitere Elemente
der als Bankenunion bezeichneten Vorhaben ab, Banken Zugriff auf ESM-Mittel zu gewähren
oder eine gemeinsame europäische Einlagensicherung, solange die Einlagensicherungen der
Mitgliedsstaaten keine gemeinsamen Standards erreicht haben. Das“.

Bedingt Zeile 327 „EZB“: ersetzen durch „EBA“
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-320 Europapolitik

Gliederung: Bundesvorstand

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Einfügen nach "gestellt werden können.": 
"Die Europäischen Verträge bringen für die Übertragung von Finanzaufsichtskompetenzen
erhebliche Schwierigkeiten mit sich. Insbesondere erscheint es unmöglich, den Eurostaaten
und Noch-Nicht-Euroländern gleiche Mitwirkungsrechte bei EZB-Entscheidungen zu geben.
Die Bankenunion kann vom starken Dach der EZB profitieren, aber nur, wenn dies nicht zur
Spaltung zwischen den Eurostaaten und Noch-Nicht-Eurostaaten führt, die weitere
Souveränität teilen wollen." 

Danach Absatz und dann weiter im Text wie bisher mit "Da die EZB in der..."
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-325 Europapolitik

AntragsstellerIn: Sven Giegold (KV Düsseldorf)

Weitere AntragstellerInnen: Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Franziska Brantner (KV

Heidelberg), Jan Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Stefan Engstfeld (KV Düsseldorf),

Peter Alberts (KV Münster), Manfred Böttcher (KV Viersen), Anja Schillhaneck (KV

Tempelhof-Schöneberg), Marc-Oliver Pahl (KV Berlin-Mitte), Bastin Hermisson (KV Berlin-

Mitte), Silke Gebel (KV Berlin-Mitte), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Heide Rühle (KV

Stuttgart), Jörg Probstmeier (KV Werra-Meißner), Elisabeth Schroedter (KV Potsdam

Mittelmark), Christoph Becker-Schaum (KV Reinickendorf), Tina Schöpfer (KV

Saarbrücken), Lüder Thienken (KV Görlitz), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Arnhilt

Kuder (KV Heidelberg), Pia Kohorst (Hamburg-Nord) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
In Zeile 325 ergänzen

„Die Rechenschaftspflicht umfasst Stellenbesetzungen, regelmäßige Berichterstattung,
Sonderuntersuchungen, Auskunftspflichten und das Budgetrecht.“

Begründung:
Wichtige Ergänzung zur notwendigen demokratischen Kontrolle der EZB.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-354 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 354 – 355

Streiche "Eine europäische Reform ist deshalb eine Chance für die deutschen Sparerinnen
und Sparer und schützt den deutschen Fiskus vor erneuter Inanspruchnahme" .

Begründung:

Die überraschende Argumentationen aus nationaler Sicht widerspricht dem grundsätzlichen
europäischen Charakter des Textes. Warum ist eine Bankenunion für deutsche SparerInnen
sinnvoller als für italienische, französische oder griechische? Da der Satz keinen wirklichen
inhaltlichen Mehrwert liefer, sollte er deswegen weggelassen werden.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-354-1 Europapolitik

Gliederung: GRÜNE JUGEND Bundesvorstand

Beschlussdatum: 19.10.2012

Änderungsantrag zu E-01
Zeile 354

Füge einen neuen Absatz an:

"Weiterhin sind viele europäische Banken "Too Big - To Fail". Dieser Zustand, durch den
ganze Gesellschaften erpressbar werden, ist für uns als Grüne nicht hinnehmbar.
Angestoßen durch den Vorschlag der Expertengruppe des EU Kommisars benötigt es eine
öffentliche Debatte, wie der Bankensektor in Europa in Zukunft gestaltet werden soll."

Begründung:

Es sollte kein hinnehmbarer Zustand sein, dass sogenannten "Too Big - To Fail" Banken
existieren und somit ganze Gesellschaften erpressbar machen. Dieser Änderungsantrag
möchte deswegen die Notwendigkeit eines Diskurs welche Banken wir als Gesellschaft
brauchen in diesem Antrag auch als Antwort aus den Erfahrungen der aktuellen Krise deutlich
verankern.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-01-371 Europapolitik

AntragsstellerIn: Gerhard Schick

Weitere AntragstellerInnen: Sven Giegold (KV Düsseldorf), Stefan Wenzel (KV Göttingen),

Rebecca Harms (KV Lüchow-Dannenberg), Franziska Brantner (KV Heidelberg), Jan

Philipp Albrecht (KV Wolfenbüttel), Barbara Lochbihler (KV Ostallgäu), Anna Cavazzini (KV

Berlin-Mitte), Peter Alberts (KV Münster), Lisa Paus (KV Berlin Charlottenburg-Wilmersdorf

), Ulrich Steinbach (KV Mainz), Tobias Lindner (KV Germersheim), Sven-Christian Kindler

(KV Hannover), Eike Hallitzky (KV Passau-Land), Rasmus Andresen (KV Flensburg),

Suzan Ünver (KV Tübingen), Eugen Schlachter (KV Biberach/Riss), Zora Hocke (KV

Frankfurt), Wolfgang G. Wettach (KV Tübingen), Andreas Bühler (KV Stuttgart) u.a.

Änderungsantrag zu E-01
Einfügen nach Zeile 371: 

3. Ein Steuerpakt für Europa

Für die schwarz-gelbe Bundesregierung scheint es zur Einhaltung der im europäischen
Fiskalpakt vereinbarten Schuldenbremsen nur einen Weg zu geben: Haushaltskürzungen und
Sozialabbau. Dabei können wir schon heute sehen, welche desaströsen Wirkungen diese
Politik zur Folge hat: In den Krisenstaaten bricht die Wirtschaft ein, die Arbeitslosigkeit –
besonders unter Jugendlichen – steigt immer weiter und die Schuldenquoten sinken nicht,
sondern steigen. Wer in der Rezession weiter prozyklisch spart, der verschlimmert die
Situation.

Der EU-Steuerkommissar Algirdas Semeta berechnet, dass den EU-Mitgliedstaaten jedes
Jahr etwa 1000 Milliarden Euro an Steuerzahlungen entgehen – durch legales
Steuerdumping und illegale Steuerflucht. Eine Billion, die für den Abbau der Staatsschulden
und Zukunftsinvestitionen fehlt. Wer angesichts dieser Zahlen das Problem einseitig auf der
Ausgabenseite sucht, ist weiter auf dem marktradikalen Kurs unterwegs, der uns in die Krise
geführt hat. Denn die Probleme liegen nicht nur auf der Ausgaben-, sondern auch auf der
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Einnahmeseite der öffentlichen Haushalte: die Vermögensbesteuerung in der EU befindet
sich seit 2000 auf gleichbleibend niedrigem Niveau, der Anteil der unternehmensbezogenen
Steuern ging in den letzten zehn Jahren um über 15% zurück, der Anteil der
Kapitalertragsteuern um rund 10%. Das ist kein Wunder: der europäische Binnenmarkt hat
die Grenzen für Unternehmen zu Fall gebracht, aber die Steuersysteme sind national
geblieben. Das hat dafür gesorgt, dass heute fast jedes Land in der EU Steueroase eines
anderen ist: niedrige Unternehmensteuern in Irland, Holding-Privilegien in Zypern und den
Niederlanden, Steuergestaltung für vermögende Privatpersonen in Luxemburg,
Sonderbehandlung von Kapitaleinkommen in Österreich, laxe Geldwäscheregeln in
Deutschland. Wir Grüne stellen dem das Ziel eines europäischen Steuerpakts entgegen, ein
Bündnis zur Stärkung der Staatseinnahmen, damit nicht länger nur die Schwächsten der
Gesellschaft für die Einhaltung des Fiskalpakts zahlen müssen. Dafür müssen die EU-
Mitgliedstaaten endlich mit- und nicht gegeneinander arbeiten, wenn es darum geht, die
Steuerbasis zu verbreitern. Der klare Zeitplan zur Einführung der Finanztransaktionsteuer,
den wir in den Verhandlungen mit der Bundesregierung um den Fiskalpakt zusammen mit der
SPD durchsetzen konnten, war dafür ein erster Erfolg. Doch in anderen Bereichen herrscht
Stillstand oder  falls das Steuerabkommens mit der Schweiz beschlossen werden sollte
sogar Rückschritt. Und von der schwarz-gelben Bundesregierung ist nicht zu hören, dass sie
daran etwas ändern will. Sie versteckt sich stattdessen hinter Einstimmigkeitsregel in
Steuerfragen im Rat der Mitgliedsländer, die von einigen Staaten zur Blockade genutzt wird.
Wir wollen daher unseren Steuerpakt stattdessen über die verstärkte Zusammenarbeit als
Kooperation der Entschlossenen umsetzen, unter voller Beteiligung des Europaparlaments.

Der Steuerpakt, den wir in der Europäischen Union durchsetzen wollen, hat vier Elemente: Er
besteht erstens aus europaweit koordinierten Vermögensabgaben, die einen relevanten
Beitrag zum Abbau der Verschuldung der Staaten leisten können. Denn die Vermögen der
einen sind die Schulden der anderen: Staatsschulden sind auch Vermögen in Form von
Staatsanleihen bei den Anlegern. Deshalb brauchen wir einen koordinierten Ausgleich
zwischen öffentlichen Schulden und privaten Vermögen.

Zweitens geht es um einen klaren Zeitplan zur Einführung einer gemeinsamen konsolidierten
Körperschaftsteuer-Bemessungsgrundlage (GKKB), die das Verschieben von Steuersubstrat
in Niedrigsteuerländer unwirksam werden lassen würde. So kann verhindert werden, dass
durch die Steuergestaltung großer, grenzüberschreitend tätiger Unternehmen in der EU die
Steuerlast sich immer mehr auf kleine, standortgebundene Unternehmen verlagert. Denn
diese haben nicht die Möglichkeit der Verschiebung steuerlichen Bemessungsgrundlagen und
erleiden dadurch einen Wettbewerbsnachteil. Das Projekt einer Gemeinsame, Konsolidierte
Körperschaftssteuerbemessungsgrundlage (GKKB) darf nicht am Widerstand einiger Weniger
scheitern. Daher ist  auch hier ein Vorgehen mit einer Koalition der Willigen eine sinnvolle
Option. Im Rahmen der Harmonisierung der deutsch-französischen Körperschaftsteuer
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können Deutschland und Frankreich hier auch vorangehen und die Möglichkeit schaffen,
dass weitere Mitgliedsstaaten folgen können. Dazu soll es zunächst gemeinsame
Mindeststandards für die bilateralen Doppelbesteuerungsabkommen innerhalb der EU und
mit Drittstaaten geben. Darauf aufbauend streben wir  gemeinsame europäische
Doppelbesteuerungsabkommen mit Drittstaaten an. Das erspart den Unternehmen die
bürokratische Last, Hunderte von Doppelbesteuerungsabkommen innerhalb der EU und mit
Drittstaaten zu berücksichtigen, und erleichtert den Kampf gegen Steueroasen. Wenn wir
Steuerdumping in der EU wirksam verhindern wollen, brauchen wir auch einen
Mindeststeuersatz für die Körperschaftsteuer. Unser Ziel ist, in einem europäischen
Steuerpakt einen konkreten Pfad zu einem Mindeststeuersatz von 25% zu vereinbaren. Er
wird auch helfen, die Spitzensteuersätze der Einkommenssteuer in Europa zu stabilisieren.
Über einige Länder können Unternehmen und Privatpersonen Gewinne und Kapitalerträge
steuerfrei in außereuropäische Steueroasen bringen. Das liegt auch daran, dass
Quellensteuern innerhalb der EU durch die Mutter- Tochter-Richtlinie und die Zins-und-
Lizenzgebühren-Richtlinie weitgehend abgeschafft wurden. Diese Richtlinien wollen wir
zukünftig an Bedingungen knüpfen. Steuerdumping darf hierdurch in der EU nicht weiter
legalisiert werden.. Außerdem ist eine Einigung aller EU-Länder auf
Mindestquellensteuersätze für Zahlungen in Nichtmitgliedsländer anzustreben. Um
Steuergestaltungen von Unternehmen auch für die Zivilgesellschaft und die breite
Öffentlichkeit transparent zu machen, treten wir für eine umfassende länderbezogene
Berichterstattung (country-by-country-reporting) von grenzüberschreitend tätigen
Unternehmen ein. Gewinne, Umsätze, Löhne und das Vermögen müssen nach Ländern
ausgewiesen werden und auch die Finanzbeziehungen zwischen unterschiedlichen
Konzernteilen sichtbar werden. Während die Bundesregierung hier auf europäischer Ebene
der größte Bremser ist, wollen wir aktiv vorangehen.

Drittens geht es darum, das Unwesen der Steueroasen in Europa insgesamt zu überwinden.
Dazu wollen wir eine europäische Definition von Steueroasen erstellen. Diese Definiton muss
tatsächlich alle Niedrigsteuergebiete umfassen und zum Anknüpfungspunkt für
Nachversteuerungen und Niederlassungsbeschränkungen in der Finanzmarktgesetzgebung
werden, wie es das Europaparlament fordert . Frankreich belegt Finanzströme von
Unternehmen in Steueroasen mit einer Strafsteuer um einen Anreiz zur Steuerehrlichkeit zu
geben, das sollten die EU-Staaten zur allgemeinen Regel machen. Die Steuerhinterziehung
von Privatpersonen wollen wir durch einen umfassenden automatischen
Informationsaustausch verhindern. Bereits seit 2008 liegt dafür die überarbeitete EU-
Zinsrichtlinie vor, die den Informationsaustausch sachlich und räumlich ausdehnen würde.
Doch gerade die Bundesregierung hat durch die Unterzeichnung des Steuerabkommens mit
der Schweiz mit ihrem bilateralen Vorgehen dafür gesorgt, dass die Verhandlungen auf Eis
liegen. Wir Grüne halten diesen Weg für falsch – stattdessen muss der Weg der EU-
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Verhandlungen weitergegangen und Druck auf Steueroasen ausgeübt werden. Wir fordern
dazu auf EU-Ebene auch Möglichkeiten zur Beschränkung für die Geschäftstätigkeit von
Banken, die wiederholt gegen Steuergesetze verstoßen haben oder Informationspflichten
nicht nachkommen. Die USA haben dazu mit der Umsetzung des „Foreign Account Tax
Compliant Act“ (FATCA) einen Weg aufgezeigt, dem die EU folgen sollte: Banken, deren
Kunden für die Steuerbehörden nicht transparent sind, werden deutlich gegenüber
kooperativen Banken benachteiligt. Zum Kampf gegen Steueroasen gehört auch eine
Regelung, die sicherstellt, dass sich Spitzenverdiener in Europa nicht durch eine Verlagerung
ihres Wohnsitzes der Steuerpflicht entziehen können - denn auch sie haben davor jahrelang
die Infrastruktur im Land ihrer Staatsbürgerschaft in Anspruch genommen. In den USA wird
dies durch eine an die Nationalität gebundene Steuerpflicht bereits seit langem erfolgreich
sichergestellt. Uns geht es nicht nur um die Steueroasen in der Europäischen Union. Die
Europäische Union muss auch gemeinsam dafür sorgen, dass in ihrer unmittelbaren
Nachbarschaft keine Steueroasen bestehen. Derzeit ist das außer in der Schweiz etwa bei
Monaco, Andorra und den britischen Kanalinseln der Fall – alles drei Länder mit engen
Verbindungen der EU-Staaten, ohne selbst Mitglied der EU zu sein.

Steuerwettbewerb gibt es aber nicht nur bei Unternehmenssteuern und Kapitalerträgen. Auch
die Besteuerung natürlicher Ressourcen ist immer noch so ungleichmäßig, dass es zu
Tanktourismus und Verlagerung wegen anderer Steuerniveaus kommt. Die Mitgliedsstaaten
halten das Niveau der Energiesteuern absichtlich gering, um diese Verlagerung von
Unternehmen und Arbeitsplätzen zu verhindern. Die Verlierer sind die nationalen Haushalte
und der Klimaschutz. Daher müssen die Mindeststeuersätze der Energiesteuerrichtlinie
endlich angehoben werden. Ausnahmen müssen weitgehend abgeschafft werden. Die
Bundesregierung hat den sehr guten Reformvorschlag der EU-Kommission in Brüssel
verhindert. Deutschland hätte bei einer Umsetzung schrittweise die niedrige Besteuerung von
Diesel beenden müssen. Mit ihrer Verweigerungshaltung hat die Bundesregierung erneut
bewiesen, dass bei ihr die Energiewende hinten anstehen muss und sie einem falsch
verstandenen Schutz einer Automobilindustrie, die die Entwicklungen der Zeit verschlagen
hat, Vorrang einräumt.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-03-008 Europapolitik

AntragsstellerIn: Oliver Krischer (KV Düren)

Weitere AntragstellerInnen: Annalena Baerbock (KV Potsdam), Felix Beutler (KV Pankow),

Wibke Brems (KV Gütersloh), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Olaf Denter (KV

Barnim), Anka Dobslaw (KV Lüneburg), Hans-Josef Fell (KV Bad Kissingen), Bettina

Herlitzius (KV Aachen), Bärbel Höhn (KV Oberhausen), Dieter Janecek (KV München),

Marie Kollenrott (KV Göttingen), Georg P. Kössler (KV Neukölln), Friedrich Ostendorff (KV

Unna), Reiner Priggen (KV Aachen), Michael Schäfer (KV Berlin-Mitte), Dorothea Steiner

(SV Osnabrück), Andreas Walter (KV-Potsdam), Jonas Wille (KV Darmstadt), Valerie

Wilms (KV Pinneberg)

Änderungsantrag zu E-03
Die BDK möge beschließen: 

 In Zeile 8-9 des Antrags E-03 wird „Die Stromnetze sollen als notwendige Infrastruktur der

Daseinsvorsorge in die öffentliche Hand übertragen werden. Das gilt für alle Netzebenen.“

ersetzt durch: 

 „Zur effektiven Steuerung des Netzausbaus und der Schaffung eines diskriminierungsfreien

Zugangs zum Netz treten wir, wo immer möglich und sinnvoll, für eine Beteiligung der

öffentlichen Hand an den Stromnetzen ein.“ 

Begründung : 

Die Formulierung des Antrags suggeriert eine vollständige Verstaatlichung der Netze auf

allen Ebenen. Nicht alle Kommunen wollen aber ihre lokalen Netze selbst betreiben. Es geht

vielmehr darum, es den Kommunen, die dies wünschen, zu ermöglichen. Ähnlich stellt sich

der Sachverhalt für die Mittelspannungsebene dar. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-03-009 Europapolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu E-03
Ersetze: „in die öffentliche Hand übertragen“

Durch: „vergemeinschaftet werden.“

Begründung:

Um die Energiewende vorranzutreiben reicht es nicht aus, die Netze in die öffentliche Hand

zu übertragen. Im Mittelpunkt muss vielmehr die Vergemeinschaftung der öffentlichen

Daseinsvorsorge einhergehend mit ökologischen Kriterien stehen.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-03-011 Europapolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu E-03
Alt: Zeile 11-13: Wir wollen das Auslaufen von Konzessionsverträgen nutzen, um die
Rekommunalisierung der lokalen Netze dort voranzubringen, wo es noch keine eigenen
Netze in den Kommunen gibt.

Neu: Wir wollen das Auslaufen von Konzessionsverträgen nutzen, um die
Vergemeinschaftung der lokalen Netze dort voranzubringen, wo es noch keine eigenen
Netze insbesondere in der Hand der Bürgerinnen und Bürger oder der Kommunen gibt.

Begründung:

Bei der Frage der Konzessionsverträge der Netze ist nicht zwangsläufig der Staat der beste
Träger. Oftmals sind Kommunen überschuldet und nicht in der Lage die Konzession zu
übernehmen. Auch sollte die öffentliche Daseinsvorsorge nicht in das allgemeine
Parteiengeplänkel und Postengeschacher rutschen. Uns geht es um eine
Vergemeinschaftung der Struktur der öffentlichen Daseinsvorsorge. Deshalb stehen für uns
genossenschaftliche Modelle wie es in Berlin mit Bürgerenergie Berlin (www.buerger-
energie-berlin.de/ ) angestrebt wird für besonders unterstützenswert.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-03-011-1 Europapolitik

AntragsstellerIn: Oliver Krischer (KV Düren)

Weitere AntragstellerInnen: Annalena Baerbock (KV Potsdam), Felix Beutler (KV Pankow),

Wibke Brems (KV Gütersloh), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Olaf Denter (KV

Barnim), Anka Dobslaw (KV Lüneburg), Hans-Josef Fell (KV Bad Kissingen), Bettina

Herlitzius (KV Aachen), Bärbel Höhn (KV Oberhausen), Dieter Janecek (KV München),

Marie Kollenrott (KV Göttingen), Georg P. Kössler (KV Neukölln), Friedrich Ostendorff (KV

Unna), Reiner Priggen (KV Aachen), Michael Schäfer (KV Berlin-Mitte), Dorothea Steiner

(SV Osnabrück), Andreas Walter (KV-Potsdam), Jonas Wille (KV Darmstadt), Valerie

Wilms (KV Pinneberg)

Änderungsantrag zu E-03
Die BDK möge beschließen: 

In Zeile 11 des Antrags E-03 wird „Wir wollen das Auslaufen von Konzessionsverträgen

nutzen, um die Rekommunalisierung der lokalen Netze dort voranzubringen, wo es noch

keine eigenen Netze in den Kommunen gibt . Hemmnisse bei der Netzbewertung und

Netzentflechtung sind abzubauen.“ ersetzt durch: 

 „Wir wollen das Auslaufen von Konzessionsverträgen nutzen, um die Rekommunalisierung

der lokalen Netze voranzubringen, sofern dies der Wille der Kommune ist. In der Praxis ist

der Übergang der Konzession von einem zum anderen Netzbetreiber für viele Kommunen

eine schwer zu überwindende Hürde. Denn der bisherige Netzbetreiber ist faktisch nicht

verpflichtet, der Kommune relevante Daten über das Netz und dessen Zustand zu Verfügung

zu stellen. Die Kommune oder andere interessierte Netzbetreiber können sich daher kein

qualifiziertes Bild über Wert und wirtschaftliche Perspektive des Netzes machen. Diese

administrativen und gesetzlichen Hemmnisse bei der Netzbewertung und Netzentflechtung
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sind abzubauen.“ 

Begründung : 

Die vorgeschlagene Formulierung stellt klar, woran konkret viele

Rekommunalisierungsprojekte scheitern, und dass wir diese Hemmnisse abbauen wollen.

Gleichzeitig wird damit aber auch klargestellt, dass Rekommunalisierung eine freiwillige

Entscheidung der jeweiligen Kommune ist und bleiben soll. 

Seite 2 / 2

17

18

19
20
21
22



34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-03-014 Europapolitik

Gliederung: KV Berlin-Mitte

Beschlussdatum: 23.10.2012

Änderungsantrag zu E-03
Füge ein Zeile 14: Bei der Vergabe der Netzkonzessionen sind ökologische Kriterien wie die
Bereitstellung der Netze für Erneuerbare als Anforderung aufzunehmen.

Begründung:

Die entscheidende Frage bei der Netzkonzession ist nicht die Trägerschaft sondern die
ökologische Ausrichtung. Es geht nicht um das wer sondern um das wie. Diesen Rahmen
kann und muss die Politik vorgeben.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-03-017 Europapolitik

AntragsstellerIn: Oliver Krischer (KV Düren)

Weitere AntragstellerInnen: Annalena Baerbock (KV Potsdam), Felix Beutler (KV Pankow),

Wibke Brems (KV Gütersloh), Reinhard Bütikofer (KV Berlin-Mitte), Olaf Denter (KV

Barnim), Anka Dobslaw (KV Lüneburg), Hans-Josef Fell (KV Bad Kissingen), Bettina

Herlitzius (KV Aachen), Bärbel Höhn (KV Oberhausen), Dieter Janecek (KV München),

Marie Kollenrott (KV Göttingen), Georg P. Kössler (KV Neukölln), Friedrich Ostendorff (KV

Unna), Reiner Priggen (KV Aachen), Michael Schäfer (KV Berlin-Mitte), Dorothea Steiner

(SV Osnabrück), Andreas Walter (KV-Potsdam), Jonas Wille (KV Darmstadt), Valerie

Wilms (KV Pinneberg)

Änderungsantrag zu E-03
Die BDK möge beschließen: 

In Zeile 17 des Antrags E-03 wird „Die darüber gelegene Spannungsebene der

Höchstspannungs- und Übertragungsnetze wird von einer neu zu schaffenden

Bundesnetzgesellschaft gesteuert und bewirtschaftet“ ersetzt durch: 

„Die darüber gelegene Spannungsebene der Höchstspannungs- und Übertragungsnetze wird

von einer neu zu schaffenden Bundesnetzgesellschaft betrieben, an welcher der Bund

beteiligt sein soll.“ 

Begründung: 

Redaktionelle Klarstellung. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-03-070 Europapolitik

Gliederung: BAG Nord/Süd

Beschlussdatum: 25.10.2012

Änderungsantrag zu E-03
nach Zeile 70 einen neuen Spiegelstrich einfügen: 

- Die Abschaffung aller global schädlichen Agrarexportsubventionen, statt der Zerstörung von
Märkten in den Ländern des globalen Südens.

Begründung: 

GRÜNE stehen für globale Gerechtigkeit. Agraexpportsubventionen aus der EU sind zu oft
mitverantwortlich für die Zerstörung lokaler Märkte und für Hunger. Der Agraretat ist der
größte Posten im EU-Haushalt. Darum müssen wir als GRÜNE hier entscheidend
nachbessern. 
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-04 Europapolitik

AntragsstellerIn: Martin Häusling u.a.

Weitere AntragstellerInnen: Ulrike Höfken (KV Bitburg –Prüm), Alexander Bonde (KV

Ortenaukreis), Johannes Remmel (KV Siegen), Robert Habeck ( KV Flensburg-Land),

Heide Rühle (KV Stuttgart), Bärbel Höhn (KV Oberhausen), Nicole Maisch (KV Kassel),

Christian Meyer (KV Holzminden), Bettina Hoffmann (KV Schwalm-Eder), Dietmar Johnen

(KV Bitburg –Prüm), Martina Feldmayer (KV Frankfurt), Sigrid Erfurth (KV Werra-Meißner),

Eva Raabe (KV Schwalm-Eder), Jürgen Bischof (KV Schwalm-Eder), Ernst Träbing (KV

Schwalm-Eder), Hermann Häusling (KV Schwalm-Eder), Stefan Arndt (KV Schwalm-Eder),

Ina Möllenhoff (KV Wiesbaden), Marianne Häusling (KV Schwalm-Eder) u.a.

Für ein europäisches Agrarmodell - das Ressourcen schützt,
Tiere respektiert, gesunde Lebensmittel liefert, nicht auf Kosten
Anderer wirtschaftet und eine moderne bäuerliche
Landwirtschaft erhält!
Dringender Handlungsbedarf

Wie Lebensmittel entstehen und was das mit unserer Umwelt, unserer Landschaft und
unserer Gesundheit macht, das geht alle an. Wir alle sind Verbraucher und wir leben in einer
Umwelt, die überwiegend durch Land- und Forstwirtschaft geprägt wird. Sowohl in der
landwirtschaftlichen Produktion, als auch in der Weiterverarbeitung unserer Lebensmittel läuft
heute vieles nicht im Sinne gesunder Systeme. Die Intensivierung der Landwirtschaft bedroht
unsere Ressourcen, Boden, Wasser und Biodiversität. Massentierhaltung und
Antibiotikaeinsatz zeigen einen beängstigenden Verlust ethischer Maßstäbe im Profitwahn
liberalisierter Märkte. Mehr als ein Drittel unserer Lebensmittel landen in Deutschland auf
dem Müll, 50% der gesamten Erzeugung wird nach Schätzungen des Europäischen
Parlaments in der EU weggeworfen. Unsere Fleischproduktion hängt an Sojaimporten, die 20
Mio. ha ausserhalb Europas beanspruchen. Für damit zusammenhängenden Folgen wie
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Hunger,  Regenwaldzerstörung, Landflucht und Vergiftung sind wir mitverantwortlich. Wir
müssen effizienter und bewusster mit Nahrungsmitteln umgehen. Wir müssen die  Tierhaltung
an die Fläche binden und den einheimischen Eiweißpflanzenanbau fördern.

Schwarz-Gelb liegt regelmäßig vor der Industrie auf den Knien

Anstatt den Änderungsbedarf zu akzeptieren, drücken Ilse Aigner und Schwarz-Gelb
regelmäßig beide Augen zu, um dringend notwendige Auflagen für Pflanzenschutz,
Lebensmittel- und Exportindustrie abzuwenden. Gentechnik wird in Brüssel wo immer
möglich durchgewinkt und die Wirkungen von Glyphosat verharmlost. Wir fordern: Umwelt-
und Tierschutz sowie internationale Fairness müssen Vorrang haben vor agrarindustriellen
Interessen.

Die Zukunftsperspektive der Landwirtschaft ist GRÜN – oder gar nicht

Landwirtschaft und Ernährung sind die GRÜNSTEN Themen überhaupt. Die einzige Partei,
die hierzu konsequente, in sich stimmige und moderne Antworten und Ideen bietet, sind die
GRÜNEN.

Wir bieten Alternativen zum Tunnelblick von industrieller Power-Produktion und Exportwahn,
wir sind für ökologisches und tiergerechtes Wirtschaften in fairen, regionalen Kreisläufen.

GRÜNE Agrarpolitik in den Regionen…

GRÜNE AgrarministerInnen in Deutschland zeigen, dass GRÜNE Landwirtschaft in den
Bundesländern und Regionen möglich ist und dass Agrarpolitik auch anders geht! Sie
erhalten dafür unsere volle Unterstützung.

… beginnt mit Europa

Die agrarpolitischen Rahmenbedingungen für das Handeln unserer Agrarminister werden
aber in Brüssel geschaffen. Die gemeinsame Agrarpolitik ist die erste und einzige
vergemeinschaftete Politik in Europa, und das nicht ohne Grund. Sie ist der wichtigste Kern
der europäischen Integration und bietet Stabilität – auch im Hinblick auf die Europa-2020-
Strategie mit dem Ziel, ressourcenschonend, regional und sozial zu wirtschaften. Gäbe es die
gemeinsame Agrarpolitik nicht, hätten wir anstatt einer Vielfalt von Strukturen ein
industrialisiertes amerikanisches Agrarmodell mit Monokultur-Landschaften und dort, wo die
naturräumlichen Voraussetzungen ungünstig sind, geisterhaft entvölkerte ländliche Regionen.
Trotzdem besteht auch in Europa dringender Handlungsbedarf: Ohne zukunftsfähige
Rahmenbedingungen in der europäischen Agrarpolitik kann es keine GRÜNE
Länderagrarpolitik geben!

EU-Agrarpolitik ökologischer und gerechter gestalten

Wir setzen uns für die Gestaltung einer nachhaltigen und zukunftsfähigen europäischen
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Landwirtschaftspolitik und für einen ausreichenden Finanzrahmen ein, der die notwendigen
Änderungen ermöglicht. Wir fordern eine deutlich gerechtere und ökologisch nachhaltigere
europäische Agrarpolitik, vor allem bei den Direktzahlungen. Die Vergabe öffentlicher Gelder
muss konsequent an die Erbringung gesellschaftlich gewünschter Leistungen gebunden
werden. Wir unterstützen die GRÜNE Europafraktion in ihrem Einsatz für eine erneuerte
Agrarpolitik.

Ländliche Räume fit machen

Die Gelder für die Entwicklung des ländlichen Raums haben viele ländliche Regionen in
Europa erst überlebensfähig gemacht. Sie haben Natur- und Kulturlandschaften erhalten,
deren Finanzierung heute, z.B. dank Tourismus, auf eigenen Füßen stehen kann. Wir fordern
ein ausreichendes Budget für den Erhalt vitaler ländlicher Regionen, für Agrarumwelt- und
Investitionsprogramme mit echtem Mehrwert für Beschäftigung, Ökologie und Tierschutz.

GRÜNE Forderungen für eine nachhaltige Agrarpolitik

 Geld für nachhaltige Bewirtschaftung und faire Preise.

 Arten- und Sortenvielfalt statt Monokulturen.

 Eine junge Agrarpolitik: Neue Formen der Zusammenarbeit fördern statt
Verdrängungswettbewerb.

 Eine demokratische Agrarpolitik: Partei ergreifen gegen Spekulation und Marktmacht.

 Eine gesunde Agrarpolitik - Gegen industrielle Massenerzeugung, Fehlernährung und
Lebensmittelverschwendung.
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34. Ordentliche Bundesdelegiertenkonferenz

16. - 18. November 2012, Hannover Congress Centrum/Eilenriedehalle

E-04-017 Europapolitik

AntragsstellerIn: Thilo Hoppe (KV Aurich-Norden)

Weitere AntragstellerInnen: Ute Koczy (KV Lippe), Uwe Kekeritz (KV Neustadt/Aisch - Bad

Windsheim), Stefanie Tuschling (KV Aurich-Norden), Kilian Tuschling (KV Aurich-Norden),

Marie Hoppe (KV Bremen-Neustadt), Katka Talacek (KV Aurich Norden), Beate Wehmeier

(KV Aurich Norden), Lisa Reigl (KV Hamburg-Nord), Hermann Ott (KV Wuppertal),

Christian Schneider (KV Fürth), Andreas Audretsch (KV Neukölln), Cathrin Klenck (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), Frederik Landshöft (KV Krefeld), Harald Ebner (KV Schwäbisch

Hall), Krister-Benjamin Schramm (SV Oldenburg), Johann Smid (KV Aurich-Norden),

Steffen Wirsik (KV Aurich-Norden), Petra Wirsik (KV Aurich Norden), Melanie Müller (KV

Friedrichshain-Kreuzberg), u.a.

Änderungsantrag zu E-04
Zeile 17 streichen „Landflucht und Vergiftung“

Einfügen: „Vertreibung und Vergiftung der ansässigen Bevölkerung in den Ländern, aus
denen wir Futtermittel und Agrotreibstoffe importieren,“
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